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Monitoreo y Análisis  
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SECRETARIO 
 

(B-180) Coordinan Agricultura y gobierno de Campeche suministro de fertilizante 
gratuito a productores 

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el gobierno de Campeche trabajan de manera 
coordinada para avanzar en el suministro de fertilizante y hacerlo llegar a más de 20 mil 
productores de pequeña y mediana escala de la entidad, en forma directa, oportuna y gratuita. 
24 Horas, 15 / Excélsior, 26 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023002633nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023003136nc.pdf 
https://acustiknoticias.com/2023/04/coordinan-agricultura-y-gobierno-de-campeche-suministro-de-fertilizante-
gratuito-a-productores/  
https://hojaderutadigital.mx/coordinan-agricultura-y-gobierno-de-campeche-suministro-de-fertilizante-gratuito-a-
productores/ 
https://acapulcotimes.com.mx/nacional/coordinan-agricultura-y-gobierno-de-campeche-suministro-de-
fertilizante/  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1649185581627322370  
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1649190277423280128  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=688684893020904&set=pcb.688685093020884 
https://www.facebook.com/photo?fbid=764963558381243&set=a.556144725929795  

 
(B-179) Trabajan Agricultura y Campeche en el fortalecimiento del campo y la 
autosuficiencia alimentaria de la entidad 

CAMPECHE, CAMP.- La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el gobierno de 
Campeche iniciaron trabajos para buscar potenciar en el corto y mediano plazos a los sectores 
agrícola, pecuario, acuícola y pesquero de la entidad, aumentar la productividad y avanzar 
hacia la seguridad alimentaria del estado y del país, con soberanía.  
https://www.nadietepregunto.com.mx/trabajan-agricultura-y-campeche-en-el-fortalecimiento-del-campo-y-la-
autosuficiencia-alimentaria-de-la-entidad/  
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/agricultura-y-campeche-trabajan-en-el-fortalecimiento-del-campo-
y-autosuficiencia-alimentaria.htm  
https://hojaderutadigital.mx/trabajan-agricultura-y-campeche-en-el-fortalecimiento-del-campo-y-la-
autosuficiencia-alimentaria-de-la-entidad/  
https://acustiknoticias.com/2023/04/trabajan-agricultura-y-campeche-en-el-fortalecimiento-del-campo-y-la-
autosuficiencia-alimentaria-de-la-entidad/  
https://www.lado.mx/n.php?id=12920346 
https://www.voragine.com.mx/2023/04/20/trabajan-agricultura-y-campeche-en-fortalecimiento-del-campo-y-
autosuficiencia-alimentaria-del-estado/ 
https://www.angulo7.com.mx/2023/04/20/agricultura-busca-autosuficiencia-alimentaria-para-campeche/ 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023002633nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023003136nc.pdf
https://acustiknoticias.com/2023/04/coordinan-agricultura-y-gobierno-de-campeche-suministro-de-fertilizante-gratuito-a-productores/
https://acustiknoticias.com/2023/04/coordinan-agricultura-y-gobierno-de-campeche-suministro-de-fertilizante-gratuito-a-productores/
https://hojaderutadigital.mx/coordinan-agricultura-y-gobierno-de-campeche-suministro-de-fertilizante-gratuito-a-productores/
https://hojaderutadigital.mx/coordinan-agricultura-y-gobierno-de-campeche-suministro-de-fertilizante-gratuito-a-productores/
https://acapulcotimes.com.mx/nacional/coordinan-agricultura-y-gobierno-de-campeche-suministro-de-fertilizante/
https://acapulcotimes.com.mx/nacional/coordinan-agricultura-y-gobierno-de-campeche-suministro-de-fertilizante/
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1649185581627322370
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1649190277423280128
https://www.facebook.com/photo/?fbid=688684893020904&set=pcb.688685093020884
https://www.facebook.com/photo?fbid=764963558381243&set=a.556144725929795
https://www.nadietepregunto.com.mx/trabajan-agricultura-y-campeche-en-el-fortalecimiento-del-campo-y-la-autosuficiencia-alimentaria-de-la-entidad/
https://www.nadietepregunto.com.mx/trabajan-agricultura-y-campeche-en-el-fortalecimiento-del-campo-y-la-autosuficiencia-alimentaria-de-la-entidad/
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/agricultura-y-campeche-trabajan-en-el-fortalecimiento-del-campo-y-autosuficiencia-alimentaria.htm
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/agricultura-y-campeche-trabajan-en-el-fortalecimiento-del-campo-y-autosuficiencia-alimentaria.htm
https://hojaderutadigital.mx/trabajan-agricultura-y-campeche-en-el-fortalecimiento-del-campo-y-la-autosuficiencia-alimentaria-de-la-entidad/
https://hojaderutadigital.mx/trabajan-agricultura-y-campeche-en-el-fortalecimiento-del-campo-y-la-autosuficiencia-alimentaria-de-la-entidad/
https://acustiknoticias.com/2023/04/trabajan-agricultura-y-campeche-en-el-fortalecimiento-del-campo-y-la-autosuficiencia-alimentaria-de-la-entidad/
https://acustiknoticias.com/2023/04/trabajan-agricultura-y-campeche-en-el-fortalecimiento-del-campo-y-la-autosuficiencia-alimentaria-de-la-entidad/
https://www.lado.mx/n.php?id=12920346
https://www.voragine.com.mx/2023/04/20/trabajan-agricultura-y-campeche-en-fortalecimiento-del-campo-y-autosuficiencia-alimentaria-del-estado/
https://www.voragine.com.mx/2023/04/20/trabajan-agricultura-y-campeche-en-fortalecimiento-del-campo-y-autosuficiencia-alimentaria-del-estado/
https://www.angulo7.com.mx/2023/04/20/agricultura-busca-autosuficiencia-alimentaria-para-campeche/
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https://www.informaoriente.com.mx/nacional/agricultura-y-campeche-trabajan-en-el-fortalecimiento-del-campo-y-
autosuficiencia-alimentaria.htm 
https://www.razon.com.mx/estados/agricultura-campeche-fortalecimiento-campo-autosuficiencia-alimentaria-
entidad-525449  
https://agendadeldesarrollosocial.com/trabajan-agricultura-y-campeche-en-el-fortalecimiento-del-campo-y-la-
autosuficiencia-alimentaria-de-la-entidad/ 
https://acapulcotimes.com.mx/nacional/borrador-trabajan-agricultura-y-campeche-en-el-fortalecimiento-del-
campo/  
https://www.periodicomitierra.mx/trabaja-agricultura-y-campeche-en-el-fortalecimiento-del-campo-y-la-
autosuficiencia-alimentaria-de-la-entidad/ 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1649133957525504001  
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1649211848573571072  
https://twitter.com/NTPnewss/status/1649124636200935426  
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1649201457063755776  
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1649110590592253962  
 

TWITTER 
 

@Agricultura_mex 

A través de #FertilizantesParaElBienestar se beneficiarán a aproximadamente 20 mil 
productores y productoras del estado de Campeche.  
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1649261962956505092?cxt=HHwWiICwuYzBreMtAAAA 

 

@vmva1950 

La expectativa de producción que se espera para el año agrícola 2023  es de 301.3 millones 
de toneladas de alimentos, lo que representa 1.2% de aumento con respecto al año agrícola 
que estamos cerrando. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1649242567467319298?cxt=HHwWhIC-5ZDYpOMtAAAA 
 

@vmva1950 
Por cuarto año consecutivo, la producción agropecuaria y pesquera ha registrado un 
crecimiento sostenido, pese a un contexto internacional adverso. Nuestro mayor 
reconocimiento a nuestros #HéroresDeLaAlimentación 
https://twitter.com/vmva1950/status/1649242563394654208?cxt=HHwWgMC-ufLXpOMtAAAA 

 

SECRETARÍA 
 
Avalan línea aérea del gobierno  

Jugar a los avioncitos "¿Qué parte no entiende Morena de jugar a la tiendita y tirar 17 mil 
millones de pesos de Segalmex, que distribuyó gorgojos y leche podrida y ahora quieren jugar 
a los avioncitos para seguir perdiendo más dinero", cuestionó el exsecretario de Economía, 
Ildefonso Guajardo (PRI). Excélsior, P4 

https://www.informaoriente.com.mx/nacional/agricultura-y-campeche-trabajan-en-el-fortalecimiento-del-campo-y-autosuficiencia-alimentaria.htm
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/agricultura-y-campeche-trabajan-en-el-fortalecimiento-del-campo-y-autosuficiencia-alimentaria.htm
https://www.razon.com.mx/estados/agricultura-campeche-fortalecimiento-campo-autosuficiencia-alimentaria-entidad-525449
https://www.razon.com.mx/estados/agricultura-campeche-fortalecimiento-campo-autosuficiencia-alimentaria-entidad-525449
https://agendadeldesarrollosocial.com/trabajan-agricultura-y-campeche-en-el-fortalecimiento-del-campo-y-la-autosuficiencia-alimentaria-de-la-entidad/
https://agendadeldesarrollosocial.com/trabajan-agricultura-y-campeche-en-el-fortalecimiento-del-campo-y-la-autosuficiencia-alimentaria-de-la-entidad/
https://acapulcotimes.com.mx/nacional/borrador-trabajan-agricultura-y-campeche-en-el-fortalecimiento-del-campo/
https://acapulcotimes.com.mx/nacional/borrador-trabajan-agricultura-y-campeche-en-el-fortalecimiento-del-campo/
https://www.periodicomitierra.mx/trabaja-agricultura-y-campeche-en-el-fortalecimiento-del-campo-y-la-autosuficiencia-alimentaria-de-la-entidad/
https://www.periodicomitierra.mx/trabaja-agricultura-y-campeche-en-el-fortalecimiento-del-campo-y-la-autosuficiencia-alimentaria-de-la-entidad/
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1649133957525504001
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1649211848573571072
https://twitter.com/NTPnewss/status/1649124636200935426
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1649201457063755776
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1649110590592253962
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1649261962956505092?cxt=HHwWiICwuYzBreMtAAAA
https://twitter.com/vmva1950/status/1649242567467319298?cxt=HHwWhIC-5ZDYpOMtAAAA
https://twitter.com/vmva1950/status/1649242563394654208?cxt=HHwWgMC-ufLXpOMtAAAA
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https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023002945nc.pdf 

 
La gran depresión / Enrique Campos Suárez, 

Las evidencias de corrupción y despilfarro, lo mismo con la distribución de alimentos básicos 
de Segalmex que con los viajes al estilo jeque del secretario de la Defensa, sí calan en el 

ánimo de quien pensó que no eran iguales. La inflación no cede, sobre todo en los alimentos 
básicos y eso complica la asignación quincenal del gasto familiar. Y las gasolinas están hoy 
en niveles cercanos a sus máximos históricos. Fue promesa presidencial controlar los precios 
de los básicos y tener gasolinas baratas para estas alturas de su gobierno. El Economista, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023001163nc.pdf 

 
Pone la Interpol mira en Gavira 

La Interpol ya está tras uno de los principales involucrados en los desvíos millonarios en 
Segalmex en el presente sexenio. Una ficha roja fue girada en 194 países para ubicar y 

detener a René Gavira Segreste, ex jefe de la Unidad de Administración y Finanzas de 
Segalmex, por el presunto desvío de recursos públicos en una venta simulada de azúcar y en 

la compra ilegal de títulos bursátiles. Reforma, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023003074nc.pdf 

 
Tortilleras piden precio de garantía al maíz para no aumentar el suyo 
Para estabilizar el mercado de maíz en nuestro país, Seguridad Alimentaria Mexicana 
(Segalmex) tiene que convertirse en un verdadero regulador de mercado y en un prestador de 
servicios de almacenamiento para la industria de la tortilla, por lo que es importante que 
establezca un precio de garantía para este grano, que sea equilibrado y beneficie a toda la 
cadena. La Prensa, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023002230nc.pdf 

 
¿Por qué fracasan los países? / David Olivo 
Peligran también 18 órganos desconcentrados, organismos descentralizados, fideicomisos y 
unidades administrativas, cuyas funciones pretende la 4T que sean extinguidas, fusionadas o 
transferidas a diversas secretarías de Estado. Algunas de ellas son la Secretaría Ejecutiva del 
Sistema Nacional de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes, el Instituto Nacional 
de Pesca y Acuacultura, el Fideicomiso al Fomento Minero, el Instituto Nacional de Lenguas 

Indígenas, el Instituto Mexicano de Tecnología del Agua, el Instituto Mexicano de la Juventud, 
el Instituto Nacional del Cambio Climático, el Instituto Nacional de las Personas Adultas 
Mayores, el Consejo Nacional para el Desarrollo y la Inclusión de las Personas Con 
discapacidad, la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional Anticorrupción y el Centro Nacional 
para la Salud de la Infancia y la Adolescencia. Publimetro, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023000832nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023002945nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023001163nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023003074nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023002230nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023000832nc.pdf
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Cartón / Opacidad / AMLO / AIFA / Selgamex / Inai / Rictus 
El Financiero, 38 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023002915nc.pdf 
 

DIARIO OFICIAL 
 

ACUERDO por el que se establece el volumen de captura permisible para el aprovechamiento 

de curvina golfina (Cynoscion othonopterus), en aguas de jurisdicción federal del Alto Golfo de 
California y Delta del Río Colorado para la temporada de pesca 2023. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5686356&fecha=21/04/2023#gsc.tab=0 

 

AGRICULTURA 
 
En marzo se disparó 74%, la importación de de fertizantes 

El compromiso del gobierno federal que asumió a través del director de Pemex Octavio Romero 
Oropeza, de que México sea autosuficiente en producción de fertilizantes, está lejos de 
cumplirse por lo menos en el corto plazo, pues la compra de estos productos en el extranjero 
se mantiene al alza, hasta en un 74%, lo que agudiza la dependencia del país en este rubro y 
permite la operación de intermediarios o brokers lo que encarece el producto. En marzo 
pasado, México importó 407,000 toneladas de fertilizantes, lo que representó 74% más 
respecto al mes previo (febrero) cuando compró del exterior 234,000 toneladas, lo que se 
contrapone al compromiso de Pemex de abastecer al campo con el 100% de producción 
nacional a partir del 2024. La Crónica, 15 / El Economista, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023000622nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023001227nc.pdf 
 

Inequitativo e injustos los programas federales para el campo: Diputado Roberto Carlos 
López 
Pese a que el artículo 27 constitucional establece como un propósito (del Estado) generar 
empleo y garantizar a la población campesina el bienestar y su participación e incorporación 
en el desarrollo nacional y fomentará la actividad agropecuaria y forestal para el óptimo uso de 
la tierra, con obras de infraestructura, insumos créditos, servicios de capacitación y asistencia 
técnica, la realidad es otra, afirmó el diputado federal Roberto Carlos López García. La Tribuna 
Edomex, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023000728nc.pdf 

 
Cambio climático y destrucción de refugios amenazan gravemente a murciélagos de 
América del Norte 

El informe sobre el estado de los murciélagos destaca la importancia de conservarlos, no solo 
por su valor de biodiversidad, sino también por los servicios ecosistémicos y económicos que 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023002915nc.pdf
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5686356&fecha=21/04/2023#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023000622nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023001227nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023000728nc.pdf
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brindan los murciélagos en términos de control de plagas, polinización, dispersión de semillas, 
ecoturismo y sus contribuciones a la innovación y la ciencia. La Crónica, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023000635nc.pdf 

 
¿La economía puede salvar al mundo? 

En semanas anteriores el grupo Intergubernamental de Expertos Sobre el Cambio Climático 
(IPCC, por sus siglas en inglés) compartió un reporte evaluando los impactos del cambio 
climático a partir de modelos matemáticos actualizados, concluyendo que tenemos menos 
tiempo del que creíamos para asegurar un futuro en el cual tengamos cabida. Sin embargo, 
México, en lugar de quedarse atado de manos, podría acelerar la generación de créditos de 
carbono en su territorio con proyectos de reforestación, agricultura, manejo de desperdicios, 
eficiencia energética, entre otros. Excélsior, 28 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023003186nc.pdf 

 
Lo que debes saber sobre el día internacional de la Tierra 
Este 22 de abril se celebra el Día Internacional de la Tierra, una fecha que se ha establecido 
mundialmente para hacer conciencia sobre la importancia de cuidar el planeta. En esta fecha 
se hace hincapié en la necesidad de restaurar los océanos. Esto incluye el control de la pesca 
excesiva, la reducción de la contaminación y la protección de la biodiversidad marina. 
Publimetro, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023000891nc.pdf 

 
De la esperanza a la decepción, análisis y mirada crítica a las políticas y los discursos 
del presidente 

Ornar Carreón Abud, líder del Movimiento Antorchista en Michoacán, destacó que Aquiles 
Córdova se ha  distinguido como una persona sumamente congruente.  
También recordó también su paso por la entonces Escuela Nacional de Agricultura hoy 
Universidad Autónoma Chapingo, donde fue estudiante de excelencia, presidente de la 
Sociedad de Alumnos y encabezó la lucha que proporcionó educación popular, crítica y 
democrática a esta escuela desde 1974, para posteriormente convertirse en líder de "una 
organización del pueblo pobre de México que ha resistido 49 años de agresiones armadas en 
las que muchos mexicanos pacíficos han sido sacrificados impunemente. El Día, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023002314nc.pdf 

 
Registro Tláloc / Huella hídrica; el agua invisible / Ramón Aguirre Díaz 
¿De dónde vienen los productos que consumimos y cuánta agua requirieron? Lo primero es 
tener claro que los productos de origen vegetal tienden a tener una huella hídrica menor que 
los productos de origen animal debido a que los animales necesitan agua para su alimentación 
y para mantenerse, por lo que es recomendable disminuir nuestro consumo de carne. De igual 
manera, algunos alimentos como el arroz, el algodón, el maíz, la caña de azúcar y el aguacate 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023000635nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023003186nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023000891nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023002314nc.pdf
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también son grandes consumidores de agua, mientras que los tomates, la lechuga, las fresas, 
el brócoli y el trigo requieren de menos agua. Excélsior, P 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023002986nc.pdf 

 
Kiosko / Rubén Rocha "afila la guadaña" y mira a su gabinete / Redacción 

El que dejó en el aire un nuevo ajuste en su gabinete, nos platican, es el gobernador de 
Sinaloa, Rubén Rocha Moya (Morena) y las miradas apuntan al secretario de Agricultura y 
Ganadería, Jaime Montes Salas. Nos explican que productores de maíz y trigo protestaron por 
los precios de garantía y acusaron a don Jaime con el gobernador de informarles a medias de 
la situación, por lo que pidieron su destitución, a lo que don Rubén, sin muchos titubeos, 
respondió que lo va a pensar y les aclaró que si con su salida se soluciona el asunto de la 
comercialización de las cosechas, lo hará. Nos dicen que es sabido que don Rubén es “de 
mecha corta” y no es la primera vez que tiene quejas de don Jaime, por lo que habrá que ver 
“hasta dónde llega la rayita”. ¡Zas! El Universal,  19 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023002648nc.pdf 

 

GANADERÍA 
 
México retomaría crecimiento en envíos de ganado hacia EU 

El Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA) proyecta que las exportaciones de 
ganado de México al mercado estadounidense registrarán un crecimiento interanual de 72% 
en 2023, a 1.1 millones de cabezas. Para el año en curso, el USDA espera que aumente la 
producción de terneros en México, lo que podría elevar la oferta disponible para la exportación. 
Las exportaciones referidas pasaron de 1 millón 381,000 a 1 millón 400,000 cabezas de 2019 
a 2020, y luego de 1 millón 037,000 a 900,000 cabezas de 2021 a 2022. Estados Unidos es el 
principal cliente de las exportaciones de ganado en pie de México, al tiempo que una pequeña 
cantidad de este ganado se exporta a otros destinos en América Latina. El Economista, 30 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023001308nc.pdf 

 
Carne de cerdo gana preferencia 

La exportación de carne de cerdo de Estados Unidos a México aumentó 9 por ciento en el 
primer bimestre del año, señaló Gerardo Rodríguez, director regional para México, 
Centroamérica y República Dominicana de US Meat Export Federation. 
En 2021 cada mexicano consumía 20 kilos de carne de cerdo en promedio al año, el consumo 
per" cápita del pollo andaba en 35 kilos y de carne de res, en 15 kilos, el año pasado la carne 
de res se mantuvo en el mismo nivel, mientras que la carne de pollo aumentó un kilo y la de 
cerdo dos kilos. El Heraldo de México, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023001222nc.pdf 
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PESCA/ACUACULTURA 
 
Se seca laguna de Metztitlán, Hidalgo; pescadores en crisis 

Un hedor que se percibe a 200 metros del resumidero o grieta natural del lecho seco de la 
laguna de Metztitlán, donde miles de peces se pudren. El panorama es desolador para los 
lugareños y para los pescadores, un desastre. Junto a las pequeñas embarcaciones de madera 
aún se encuentran las redes de pesca y en ellas un gran número de carpas secas y podridas 
que se quedaron atrapadas cuando el nivel del agua bajó a causa de las temperaturas de más 
de 40 grados centígrados y por la falta de lluvias en la sierra hidalguense. La Jornada, 32 / / El  
Sol de México, P.p 1 /  Excélsior, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023002797nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023002797nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023003028nc.pdf 

 
Islas de desechos en el mar, otro desafío 

La isla de basura más grande hallada hasta el momento es la del océano Pacífico, pero hay 
otras cuatro repartidas en los demás océanos, a excepción del Ártico y el Antártico. De la 
importancia del agua dulce en primera instancia, pero de los océanos también en gran medida", 
alertó BBVA en su estudio "Por qué debería preocuparnos la isla de basura del Pacífico" El 
impacto económico de la basura marina, según Deloitte, se estima en costos anuales de entre 
6 mil y 19 mil millones de dólares por la repercusión en el turismo, la pesca, la acuicultura y las 
tareas de limpieza. La Jornada, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_2104202 

 

ABASTO/PRECIOS 
 
Desbalance / Promesas rotas / Redacción 
Nos recuerdan que ya pasaron más de cinco meses desde que el gobierno federal prometió 
que las empresas que participaran en el Acuerdo de apertura contra la inflación y la carestía 
(Apecic) iban a poder importar los alimentos y productos de la canasta básica con facilidades 
en los requisitos sanitarios y fitosanitarios. No obstante, nos reportan que la promesa sigue sin 
materializarse, debido que en el Diario Oficial de la Federación no se han publicado las reglas 
de operación que deberán seguir las aduanas. Es decir, de momento todo ha quedado en el 
discurso. El Universal, 26 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023002805nc.pdf 

 
Panaderías y pastelerías se mantienen pese a aumento de harina 

En los últimos meses, la harina ha sido el insumo que más ha subido de precio, de acuerdo 
con algunos comerciantes de panaderías y pastelerías del Valle de Toluca. 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023002797nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023002797nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023003028nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_2104202
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023002805nc.pdf
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El alza a este producto ha sido por varios factores, en principio, la pandemia de COVID-19, 
luego el pleito entre países de Ucrania y Rusia que han sido detonantes para el aumento. 8 
Columnas, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023003645nc.pdf 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Cae jefe panista de BJ por transa inmobiliaria 
Acusado de encabezar una red de corrupción inmobiliaria en la Alcaldía Benito Juárez (2015-
2018), el ex Delegado panista, Christian Von Roehrich, fue detenido ayer en McAllen, Texas, 
Con el cabello y la barba crecida, el también ex diputado local fue deportado por la Garita 
Reynosa Hidalgo, tras haber intentado ingresar de manera ilegal a EU. Reforma, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023002913nc.pdf 

 
Mara Salvatrucha busca cobijo de La Unión Tepito 
Debido al régimen de excepción impuesto por el presidente Nayib Bukele para combatir a las 
pandillas y clicas en El Salvador, líderes de la Mara Salvatrucha se han refugiado no sólo en 
México, sino en la Zona Metropolitana, en donde han generado nexos con organizaciones 
criminales de la Ciudad y el Estado de México. Informes de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC) señalan que líderes pandilleros han formado alianzas con La Unión Tepito y 
otras organizaciones independientes en el Estado de México, para continuar delinquiendo 
principalmente en la venta de droga y armas de fuego, mientras se ocultan para evitar ser 
detenidos y deportados. El Universal, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023002151nc.pdf 

 
GN estará 8 meses más bajo control de SEDENA 

La sentencia que invalidó el traspaso de la Guardia Nacional (GN) a la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedeña) surtirá sus efectos a partir del 1 de enero de 2024, resolvió ayer el pleno de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). El ministro ponente, Juan Luis González 
Alcántara Carrancá, explicó, en su propuesta de efectos, que el plazo se otorga para que el 
reajuste presupuestario de las dependencias involucradas se realice de manera ordenada. El 
ministro indicó que también se buscó darle certeza jurídica a los elementos que integran la 
corporación federal, que seguirá bajo la jurisdicción de la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSPC). Excélsior, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023002684nc.pdf 
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Acudirían empresas de Canadá al T-MEC por Ley Minera 
La propuesta de reforma a la Ley Minera enviada por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador repercutiría gravemente en las inversiones realizadas por empresas mineras de 
origen canadiense, ya que de las 238 instalaciones que operan en el país, 151 son de esa 
nacionalidad. De acuerdo con la Cámara de Comercio del Canadá en México (CanChamMx), 
si el Congreso aprueba la reforma minera tal cual fue presentada por el Ejecutivo, los impactos 
para la operación presente y futura de los inversionistas mexicanos de capital canadiense 
serían muy graves. El Financiero, P.p 1-5 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023002697nc.pdf 

 
Tayikistán compra el avión presidencial 

Luego de 53 meses, el presidente Andrés Manuel López Obrador celebró que este jueves se 
cerró el contrato de compra-venta del avión presidencial al gobierno de Tayikistán, por más de 
mil 658 millones de pesos. El Heraldo de México, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023000813nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023002697nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_21042023/21042023000813nc.pdf


  

 

 

 

 
 

 
 

 

 

 



























































  

 

 

 

 



¿Y QUIÉN ganó el debate para la gubernatura del
Estado de México? Pues fue como una pelea de box
en la que Alejandra del Moral anduvo coneteando por
el ring a Delfina Gómez. Sin duda, logró colocarle dos
derechazos y un gancho al hígado, pero no la noqueó.
DE HECHO, la morenista se hizo más daño a sí
misma al hacer evidente que llevaba un guión y no
iba a salirse ni una coma de él. De hecho, fue bastante
notorio que Delfina Gómez leyó durante toda la hora.
Tal vez hubiera sido más honesto que hablara su
guionista en el debate.

ADEMÁS queda la duda de cuál es el verdadero
proyecto de la candidata de Morena. Porque por
un lado se promociona diciendo que va de la mano
de "ya saben quién", para presumir su cercanía con
AMLO. Pero ayer aseguró que sí respetaría el sistema
anticorrupción estatal y el organismo de transparencia...
que a nivel federal la 4T intenta desaparecer. O una
u otra: las dos cosas no se pueden.

• • •

¡ZAZ! El priista Ildefonso Guajardo le puso el
cascabel de la incongruencia al gato de la aerolínea
militar que va a crear el gobierno federal. En el debate
en San Lázaro, el diputado tricolor les explicó a los
morenistas por qué se trata de un proyecto que va
en contra de la lógica presupuestaria.

LES DIJO que destinar recursos públicos ala creación
de la línea aérea que operarán los militares es quitárselos
a las verdaderas necesidades del país, como salud

y educación. Porque quienes usan aviones en México
representan apenas el 30 por ciento de la población,
por lo que el otro 70 por ciento tendrá que ver cómo
se gasta en algo que sólo beneficiará a unos pocos.
Y ALGO ha de saber Ildefonso Guajardo sobre el tema,
pues fue secretario de Economía. Ya se les olvidaron
a los de la 4T, dijo, las pérdidas millonarias de las
aerolíneas de gobierno en los 70 y 60, aquella época
dorada que añora AMLO.

• • •

DESDE que comenzó el sexenio de Andrés Manuel
López Obrador van más de 140 mil ejecutados,
contados por su propio gobierno; el número de
pobres ha crecido y lo único que ha bajado es el
poder adquisitivo. También se canceló un aeropuerto
internacional y se inauguró uno que no tiene vuelos;
se construyó una refinería para un mundo de autos
eléctricos; y oficialmente murieron 424 mil personas
por Covid19, cuando se suponía que 60 mil iban
a ser una catástrofe. A este gobierno se debe que
el crimen organizado haga lo que se le da la gana;
y que hasta las tienditas tengan que pagar extorsiones,
Y, claro, fue con la 4T que el desabasto de medicinas
se convirtió en la realidad de todos los días en el
Sector Salud. Pero según el Presidente, los únicos
errores que ha cometido en el cargo es haber llevado
al Senado a Lilly Téllez y a Germán Martínez;
y a Margarita RíosFarjat y Juan Luis González
Alcántara a la Suprema Corte Sin duda AMLO
sería perfecto, si no fuera tan modesto.
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ALO MEJOR dice

que no, pero vaya
que la captura del éx
Delegado, Christian
Von Roehrich,
le opacó la fiesta
preelectoral al
diputado federal Luis
Mendoza.

MUY entrado anda
esta semana con su

campaña anticipada
en busca de la Alcaldía

Benito Juárez, cuando
su compañero de
partido fue detenido
al intentar escapar a

Estados Unidos.

Y POR lo que ya se
ha visto, Morena
no dejará pasar este
hecho para arremeter
contra el ex Delegado y
cualquier panista que
haya tenido o quiera
tener algo que ver con
el bastión blanquiazul
en la Ciudad.

• • •

LA IDEA de construir

edificios en lo que ,
antes era conocido
como la Ciudad

Perdida de Tacubaya

no puede considerarse
nueva y, mucho
menos, reciente.

CUENTAN que una
de las veces que
se consideró, la
conclusión de los

especialistas era casi
unánime: con un

suelo tan inestable por
la presencia de galeras,
lo mejor era volar la
mina abandonada,
limpiar y fortalecer
el suelo, ya sin
oquedades.

POR angas o por

mangas, este proyecto
no prosperó.

EN ESTA

Administración se

apostó por anclajes
profundos, se
inauguráronlos
edificios, pero ahora
ya tienen que hacerse
obras correctivas,
pues los túneles y
las filtraciones están

causando problemas.

EMPEZAR de cero

no siempre es lo más
rápido, pero a veces...
sí es lo mejor.

Fecha: 21/04/2023

Página: 26
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AMLO ha decidido dejar inoperante
al INAI. Se ha convertido en el principal
enemigo de la transparencia.

Sin transparencia
"La transparencia es para aquellos

que desempeñan responsabilidades
públicas y ejercen el poder.

La privacidad es para todos los demás".

Glenn Greenwald

No, la transparencia no es pro
ducto de una graciosa conce
sión del poder. Tampoco es

obra de Carlos Salinas de Gortari, aun
que el presidente López Obrador haya
afirmado este 18 de abril: "Siempre he
dicho que ese instituto [el INAI] es un
cero a la izquierda, no sirve para nada,
que lo crearon para simular que se iba
a combatir la corrupción Es como la
Fiscalía Anticorrupción. 'Magínense
que crearon todos estos organismos y
Salinas modificó el Código Penal para
que la corrupción no se considerara de
lito grave. Y no era la corrupción delito
grave y, sin embargo, crearon los orga
nismos supuestamente para combatir
la corrupción Una tomadura de pelo,
un disparate".

Salinas gobernó de 1988 a 1994 y
el Instituto Federal de Acceso a la In
formación (IFAI) se creó en 2002. En
2010 se le añadió la responsabilidad
de proteger los datos personales. En
2014 se convirtió en Instituto Nacional,
el INAI.

Si bien la institución surgió en el
gobierno de Vicente Fox, el impulso vi
no de abajo, de un llamado Grupo Oa
xaca en el que participaban personajes
muy diversos, como Jorge Islas de la

UNAM (hoy cónsul general en Nueva
York), Juan Francisco Escobedo de la
Universidad Iberoamericana, Salva
dor Nava de la Universidad Anáhuac,
Roberto Rock de El Universal, Miguel
Treviño de Grupo Reforma (hoy alcal
de de San Pedro Garza García, Nuevo
León), Jenaro Villamil de La Jornada
(hoy presidente del Sistema Público de
Radiodifusión) y Ernesto Villanueva,
entonces de la Universidad Iberoame
ricana y hoy del Instituto de Investiga
ciones Jurídicas de la UNAM. Otros
participaron en el esfuerzo, como
Martí Batres, Carmen Lira, Rossana
FuentesBerain y muchos más.

La legislación les ha resultado incó
moda atodos los gobiernos, pero tiene
una indudable razón de ser: los ciuda
danos son los dueños de toda la infor
mación que genera un gobierno. En
los países democráticos la ley obliga a
los gobiernos a dar a conocer cualquier
información que solicite un ciudadano,
excepto la que tenga que ver estricta
mente con temas de seguridad nacio
nal. Nuestra ley está hecha a imagen y
semejanza de la de esos países, solo que
aquí, sobre todo en el actual gobierno,
se ha ocultado mucha información con
el argumento de que toca temas de se
guridad nacional. Este ha sido el caso,
por ejemplo, del Tren Maya. Una de
las razones por las que conviene tener
una Guardia Nacional adscrita a la Se
cretaría de Seguridad, y no a la de De
fensa, es el constante intento de colocar
la información bajo secrecía militar.

El secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, ha recibido instruccio
nes de declarar la guerra a la transpa
rencia "El INAI es un lastre burocrá
tico escribió en Twitter el 18 de abril
que poco o nada ha servido para evitar
la corrupción y garantizar la transpa
rencia, es un gasto oneroso, opaco e
innecesario que hoy defienden aque
llos que aman la simulación". En una
reunión con los senadores de Morena
les comunicó: "Me dijo [el Presidente],
y aquí se los comento a todos ustedes:
*Yo creo que lo que más nos conviene
es que haya un periodo de un impasse...
Ahora, ayer, le comenté que iba a venir
y que seguramente uno de los temas
a tratar sería el del Instituto, y bueno
la respuesta es la misma, listamos en
el mundo ideal. Nosotros no tenemos
ninguna urgencia por que se nombre
en estos momentos'".

El Presidente ha decidido dejar
inoperante al INAI. Se ha convertido
en el principal enemigo de la transpa
rencia Está convencido de que él, y so
lo él, puede decidir qué se debe divulgar
y qué no. La democracia, sin embargo,
no puede sobrevivir en la opacidad.

• TAFIL

"Son como Tafil, dan sueño", dijo
AMLO ayer sobre el trabajo de perio
distas como Denise Dresser, Sergio
Aguayo, Leo Zuckermann y Sergio
Sarmiento. Pero si es así, ¿para qué
los ataca un día sí y otro también?
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Sólo hay una cosa mejor que
despertarse con el sonido de la lluvia:
dormirse con su música.

La gente del campo siempre cree en
Dios, pero cuando llueve cree más.
Para quienes viven de lo que da la
tierra decir "Hágase tu voluntad" es
decir "Hágase tu lluvia". Lo mismo
deberíamos decir nosotros, pues todos
vivimos de lo que da la tierra.
Anoche, en el Potrero, se hizo la
voluntad divina y fue la lluvia. Leía yo
en la cama cuando empezó a llover.
Llovió con mansedumbre, como si
la lluvia, por humildad, no hubiese
querido que se supiera el bien que
estaba haciendo. Dejé de leer: me
desleí én esa canción hecha de lluvia.
Acunado por ella me dormí. Así se
duerme el niño en brazos de su madre.

¡Hasta mañana!...
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En otros países los impuestos son
mayores, pero tienen mejor calidad
de vida y menos corrupción.

Más por menos
Yo no digo que no. Soy de buen na

tural, de sosegado ánimo, y por
tanto no suelo poner en tela de

juicio las ajenas opiniones. Aun adver
so a ellas velo mi pensamiento y guardo
silencio, para no entrar en discusiones
que pueden llegar a ser disputas en las
cuales quienes debaten ponen dema
siado calor y muy poquita luz. Yo no
digo que no. Lejos de mí tan temeraria
idea Sé y reconozco que en otros paí
ses la gente paga más impuestos que
nosotros los mexicanos, y que a dife
rencia de nosotros cumplen con pun
tualidad y exactitud sus obligaciones
tributarias. En Estados Unidos y Suiza,
por ejemplo, los ciudadanos entregan
al gobierno una parte mayor de sus
ingresos que nosotros. Igual, entiendo,
sucede en Francia, en Suecia, en Dina
marca Sí, pero en Dinamarca y Suecia
y Francia, y en Suiza y en Estados Uni
dos los ciudadanos ven el dinero de sus
impuestos convertido en una calidad
de vida que nosotros los mexicanos no
gozamos. Allá no se encuentran las co
rrupciones y desvíos que acá vemos, ni
se producen en esos países las horna
das sexenales de multimillonarios que
aquí estamos acostumbrados a mirar.
Puede ser que en esos países haya la
drones del erario. ¿En dónde no los hay,
siendo la humana naturaleza igual en

todas partes? Pero no son de la monta
ni sus latrocinios son del monto de
los que en México sufrimos. Tampoco
se observan en otros países los dispen
dios que se ven aquí, ni la ineficiencia
que entre nosotros observamos. Con
gusto pagaríamos más impuestos si eso
nos asegurara un mejor régimen de vi
da: más seguridad, mejores servicios
públicos, progreso en todos los órdenes
de la administración; y si supiéramos
que nuestras contribuciones serán ma
nejadas con transparencia y honradez.
Pero eso de pagar cada vez más y recibir
cada vez menos, como que no nos cua
dra Como que no nos cuadra ser cada
vez más pobres para que otros sean ca
da vez más ricos. Y no le sigo porque, la
verdad, ya me encaboroné... "Al baile
del club anuncia el presidente sólo
podrán venir los socios y sus esposas".
'Yo tengo una amiguita dice uno por
broma. ¿La puedo traer?". Responde
el presidente: "Sólo si es esposa de uno
de los socios"... Por teléfono el señor le
dice a su mujer: "No me esperes. Tra
bajaré hasta tarde en la oficina Llegaré
después de medianoche". Se hace una
pausa Luego pregunta la señora: "¿De
veras puedo contar con eso?"... En la
fiesta la muchacha le pregunta a uno
de los invitados: "¿Cómo está su espo
sa?". "Soy soltero responde el tipo.

Nada más los imbéciles se casan". "Ah,
perdone se disculpa la muchacha Es
que como tiene cara de casado"... En el
confesionario le dijo Pirulina al padre
Arsilio que había tenido relaciones con
su novio. "¿Cuántas veces, hija?" pre
gunta el sacerdote. "Discúlpeme, pa
dre responde Pirulina. No sabía que
debo llevar la cuenta"... Don Poseidón,
granjero acomodado, le dijo al veteri
nario que su caballo no quería andar.
'Tóngale estos dos supositorios le di
jo. Con eso se reanimará el caballo". Al
día siguiente don Poseidón fue a aplicar
el tratamiento. Le puso el primer supo
sitorio al animal, y éste salió corriendo
a toda velocidad como alma que lleva
el diablo. "Doctor consulta por telé
fono don Poseidón al veterinario. Tan
pronto le puse el primer supositorio, el
caballo salió al galope y se perdió en la
lejanía ¿Qué hago?". Contesta el doctor
"Póngase usted el otro supositorio. De
esa manera lo podrá alcanzar"... Sols
ticia Sinpitier, madura señorita soltera,
fue al cine con don Autumnio, maduro
caballero. Terminada la función él la
acompañó hasta su departamento. "¿No
gusta un cafecito?" le pregunta Solsti
cia "Claro que sí" responde el otoñal
galán. "Con una condición le advier
te ella. Prométame que no fumará en
la cama"... FIN.
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Para la Guardia Nacional, el
Senado es un cero a la Izquierda
::::: Nos cuentan que mientras la Suprema Cor
te frenaba el traslado de la Guardia Nacional a
la Secretaría de la Defensa, el cuerpo policiaco
creado por el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador no ha intentado siquiera cum
plir con el Senado el plazo para entregar su in
forme de actividades del año anterior. La fecha
estaba fijada para el inicio del periodo de se
siones que ya está a punto de concluir. Así que
ni la promesa de mantener un mando civil ni
la de someterse a la rendición de cuentas al
Congreso han sido cumplidas ni se ve inten
ción alguna de hacerlo. O sea que, como se di
ce del Inai en las mañaneras, la Guardia consi
dera a la Cámara alta "un cero a la izquierda".

La guerrita de hashtags
de los presidenciables
::::: Nos comentan que en la lucha por la can
didatura presidencial de Morena para 2024, el
equipo del secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, impulsa su nuevo eslogan:
"#AhoraesAdanAugusto. En anuncios especta

culares en el centro y sur
del país el nuevo lema de
campaña ya ha sido plasma
do para promover al paisano
del presidente López Obra
dor. Así se puede constatar,
nos detallan, en las afueras
del Aeropuerto Internacio
nal de Veracruz, en donde
en un tramo de un kilómeAdán Augusto

López tro hay al menos cuatro de
estos enormes anuncios, los

que seguramente ayer vio el mandatario a su
llegada al puerto. Nos aseguran que el lema
"#AhoraesAdanAugusto" es en respuesta a
"#EsClaudia" y busca convencer de que la jefa
de gobierno de la Ciudad de México, Claudia
Shelnbanm, no es la favorita.

Corcholatas se salvan
de sanciones del tribunal
::::: Y hablando de promociones adelantadas,
nos hacen ver que las corcholatas de Morena
han salido bien libradas de las posibles infrac
ciones por violar la ley electoral. El canciller
Marcelo Ebrard; la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaiim, y el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, se salvaron de ser
sancionados por actos anticipados de campa
ña durante el evento masivo en que participa
ron el año pasado en Toluca, Estado de Méxi
co. Una más a favor del canciller fue que su
evento con simpatizantes en el World Trade
Center el año pasado tampoco fue considera
do como tal; ni dos eventos de la jefa de Go
bierno en las que dio conferencias en fin de
semana en otros estados de la República.
Aunque en la Sala Especializada del tribunal
electoral advierten que conforme se aproxime
la elección del 2024 deberán ser más cuidado
sos, no se ven muy preocupados que digamos.

Monreal. como Penélope: teje
de día... y le destejen de noche

Nos cuentan que lo que Ricardo Monreal
teje cada día buscando acuerdos con la oposi
ción, los radicales de su bancada destejen con
sus acusaciones, en este caso por tomar la tri
buna para demandar que se nombre a los tres
comisionados del Inai. "Golpistas", acusó el
morenista César Cravioto, quien al parecer ya
olvidó las múltiples tomas de tribuna de mu
chos cuando eran opositores. Amnesia selecti
va, le llaman. Total, que Penélope tejía y deste
jía esperando el fin de la Guerra de Troya y
don Ricardo teje y le destejea Y sus correligio
narios hasta lo acusan de ser caballo de Troya.

Fecha: 21/04/2023

Página: 2

Area cm2: 218

1 / 1

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 24,525

Página 3 de 158 Índice



Ya alzan la mano en Morena
para el Senado
::::: Aunque está en desarrollo la campaña a 1^
gubernatura del Estado de México, nos dicen
que hay varios morenistas que ya piensan en
ser candidatos a las dos senadurías que le

rresponden a la quinta cir
| cunscripción para 2024. De
| los que consideran que tie
oJ nen méritos, nos
§ está el alcalde de Ecatepec,
1 Fernando Vilchis; el exal
| calde de Neza, Juan Hugo
2 de la Rosa: el coordinador

de la bancada guinda en el
Fernando Congreso mexiquense,
vilchis Maurilio Hernández, e in

cluso se menciona al propio
Horacio Duarte, quien ahora está ocupado
en coordinar la campaña de Delfina Gómez.
Nos dicen que, aunque todos están metidos jj}
de lleno en el proceso electoral, para ser el ga
nador la decisión dependerá de dos factores:
primero que Morena triunfe en la elección, y
segundo, de quién haya hecho el mayor es
fuerzo en la campaña.

Más de 50% del
lo recaudan cuatro
alcaldías de oposición
::::: En 2022, cuatro alcaldías: Miguel Hidalgo,
Alvaro Obregón, Cuauhtémoc y Benito Juárez,
gobernadas por el bloque opositor, recauda
ron 50% del impuesto predial que se genera
en la capital del país. Nos dicen que según un

oficio que envió la Secreta
ría de Administración y Fi

g_ nanzas, a cargo de Luz Ele
¦0 H na González, en las cuatro
M, /'' demarcaciones se pagaron

poco más de 21 mil millones
M?' de pesos. Cabe recordar que

« hace unos meses la Unión
de Alcaldes de la Ciudad de

Luz Elena México solicitó al Gobierno

González capitalino que el predial re
grese a las alcaldías en donjj

de se origina; no obstante, la administración
local rechazó esta propuesta por considerarla j
clasista y asegura que los recursos públicos
deben distribuirse para generar desarrollo en
toda la Ciudad.

La alcaldesa de Tlalpan
andamoyactiva
::::: Nos cuentan que la que anduvo muy actiJ
va y apapachada fue la alcaldesa de Tlalpan,
la perredista Alfa González, pues esta sema.
na viajó a su natal Coahuila para recibir un
reconocimiento en la Facultad de Jurispru
dencia en la Universidad Autónoma de Coa
huila, en el marco del 80 aniversario de la
institución. Nos dicen que estuvo con colegas
incluso de aulas, que le reconocieron su tra
yectoria. Eso sí, al día siguiente tomó un
lo y llegó para liderar los trabajos del simula
cro que se desarrolló en su demarcación.
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Rubén Rocha "afila la guadaña"
y mira a su gabinete
::::: El que dejó en el aire un nuevo ajuste en .
su gabinete, nos platican, es el gobernador de
Sinaloa, Rubén Rocha Moya (Morena) y la
miradas apuntan al secretario de Agriculí
By Ganadería, Jaime Mon

§ tes Salas. Nos explican
a productores de maíz y
g protestaron por los
s de garantía y acusaron a

don Jaime con el
dor de informarles a
de la situación, por lo que
pidieron su destitución, a

Rubén Rocha que don Rubén, sin
Moya titubeos, respondió que lo [

va a pensar y les aclaró que
si con su salida se soluciona el asunto de la
comercialización de las cosechas, lo hará. No
dicen que es sabido que don Rubén es "de
mecha corta" y no es la primera vez que tier
quejas de don Jaime, por lo que habrá que
ver "hasta dónde llega la rayita". ¡Zas!

Minimizan costo del arte
::::: Los que quedaron como tacaños en Baja
California Sur, nos comentan, fueron las auto
ridades de Cultura del estado, en especial el
subdirector José Ángel García Borrego
rena), pues ofreció a un colectivo de artistas

mil 500 pesos por diseñar
t pintar cada una de las

monumentales de "La
sin dar los materiales,

explican que los artistas
consideraron "la oferta"
mo ofensiva, pues serían
menos cinco personas las
que harían el trabajo

José Ángel niendo todo y
García que la institución

de promover el arte lo
barate, por lo que la dependencia agregó 500
pesotes a la propuesta, pero los artistas decli
naron. Al final, empleados del gobierno pinta
ron las letras, pero no faltó quien ironizó: ni
que fuera un nombre como "Zihuatanejo" o
"Villahermosa", "no sean codos".

Maleta llena de proyectos
::::: El que regresó con las maletas llenas en
Nuevo León, nos comparten, es el gobernador I
Samuel García Sepúlveda (MC), quien vol J

vió de su gira por Alemanáí ,
donde asistió a la Feria
Hannover Messe 2023. Nos

«. detallan que don Samuel vis;
sitó la Gigafactory de Tesla

ML~ SmM en Berlín y consiguió traer
por primera vez a América
Latina el Américas Mobility

mmám of the Future 2023, que se
Samuel García realizará los próximos 6 y 7
Sepúlveda de junio, pero además ade' ['

lantó el Plan EducaTesla, ^ '
con el que se buscará la capacitación de inge
nieros y técnicos, pues se prevé que el estado1
se convierta en el "hub mundial" de electro
movilidad del país. ¡Qué tal!
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El Pentágono, el Presidente
y el espionaje
Por primera vez en el

sexenio, el presidente
López Obrador pare

ce estar preocupado por el es
pionaje a su gobierno. Al mo
mento de la filtración masiva

de Guacamaya, hizo hasta lo
imposible por minimizar el
hecho e incluso llegó a cues
tionar la veracidad de la infor
mación robada a Sedeña
Ahora parece ser distinta la

respuesta. En la mañanera del
martes, afirmó que "vamos a
cuidar ya la información de la
SecretaríadeMarinaylaSecre
taría de la Defensa porque es
tamos siendo objeto de espio
naje del Pentágono, y muchos
medios de información enMé
xico están filtrando informa
ción que les entrega la DEA".
Luego al día siguiente, re

mató afirmando que "me re
fiero a eso, a las agencias y
sus periodistas proestadou
nidenses, difundiendo
mentiras, filtrando informa
ción. Bueno, hasta el Pentá
gono, que le filtra informa
ción al Washington Post".
Aquí hay algunos errores

fáctícos obvios. La historia so
bre el presunto conflicto de la
Sedeña y la Semar sobre el es
pacio aéreo no viene de una
filtración deliberada del Pen

tágono al Washington Post, si
no del cúmulo de documen

tos que surgieron tras el re
ciente hackeo al Departa
mento de Defensa por parte
de un oficial de bajo rango.
Pero esos son detalles me

nores. Estoy de acuerdo en el
propósito del Presidente de
"cuidar ya la información de la
Secretaría de Marina y la Se
cretaría de Defensa". Y varios

lo han pedido desde Guaca
maya. Mientras el Presidente
andaba en el chistorete y la ne
gación asegurando que los 6
TB robados a la Sedeña no

eran más que chismes sobre su
salud muchos pidieron (casi a
gritos) que se reforzará la po
lítica nacional de ciberseguri
dad (una víctima más de la
"austeridad republicana") y se
dedicaran recursos emergen
tes a proteger información crí
tica del Estado mexicano.

Se tardó el Presidente, pe
ro llegó a la conclusión co
rrecta. Lo celebro.
Pero creo que está equivo

cando el foco.
Los esfuerzos de México

deberían dedicarse a prote
gerse de ataques provenien
tes de actores no estatales
(hackers, crimen organiza
do, terroristas, etc.). O tal vez
de alguna potencia media
con objetivos hostiles (Cuba,
Venezuela, Irán, Rusia con
un poco de esfuerzo).
Sin embargo, si el objetivo

es blindarse frente al espio
naje estadounidense, el

asunto es causa perdida.
Empecemos con algunos

números básicos. En el año
fiscal 2022, el presupuesto di
rigido a agencias estadouni
denses de inteligencia, tanto
civiles como militares, fue de
89.7 miles de millones de dó
lares. Eso equivale a más de
1.6 billones (millones de mi
llones) de pesos o uno de cada
4.4 pesos incluidos en el Pre
supuesto de Egresos de la Fe
deración. Para todo.

No hay montos desglosa
dos de presupuesto para tareas
de inteligencia en México, pe
ro dudo que, considerando a
todos los actores instituciona
les (CNI, Sedeña; Semar; GN,
FGR), el total pase de2025 mil
millones. Es decir, hay una di
ferencia de (al menos) 60 a
uno. Considerando solo al
Pentágono, su comando de
operaciones cibernéticas tiene
un presupuesto de 42 miles de
millones de dólares. Eso es casi
el doble del presupuesto de Se
mar y dos terceras partes del
presupuesto de la Sedeña (y
allí se incluyen cosas como el
AIFA o el Tren Maya).
Entonces no hay cómo. Si

los estadounidenses nos

quieren espiar, nos van a es
piar. A todo mundo, del pre
sidente de la República para
abajo (como lo descubrimos
en 2013, luego de las revelacio
nes de Edward Snowden).
¿Qué hacer entonces? En el

Cisen tenían un adagio: si no
quieres que algo se sepa, no lo
hagas. Y si lo haces, no lo pon
gas por escrito o lo discutas por
teléfono. Me sigue pareciendo
una buena sugerencia.
Porque fuera de eso, no

queda más que aceptar el
principio de realidad. •

alejandrohope@outlook.com

Se tardó el Presidente, pero llegó a
la conclusión correcta. Lo celebro.

Pero está equivocando el foco.
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Filtraciones y amenazas
Mentir cuando se

gobierna puede te
ner consecuencias

gravesypeligrosas. En primer
lugar, puede erosionar la con
fianza de la ciudadanía en los
gobiernos y socava la demo
cracia en sí misma. Las con
secuencias del golpe de la rea
lidad contra la simulación y la
falsa propaganda están em
pujando el ambiente político
socialaun punto de inflexión.
Las falsas verdades sosteni
das desde la mañanera están
socavando la credibilidad y
reputación del gobierno de
López Obrador en la comuni
dad internacional.
Los últimos acontecimien

tos bilaterales sobre cuestio

nes de seguridad nacional
—concepto utilizado como
justificación pedestre para
matizar la colosal corrupción
y mal manejo de los recursos
públicos— ha llevado a Mé
xico a una abierta confronta
ción con Estados Unidos. La
línea de tiempo en la reciente
reunión en Washington don
de López Obrador mandó a
los titulares del gabinete de
seguridad mientras los repre
sentantes de Biden eran ase
sores en la materia, muestran
las señales del soft power di
plomático que evidencian los
caminos dispares y la vapu
leada percepción que se tie
ne de la cuatroté y sus con
tradicciones sobre el actuar
del Estado mexicano sobre
el tema del tráfico y pro
ducción del fentanilo.
El anuncio de la DEA so

Mentir cuando se
gobierna puede te
ner consecuencias

gravesypeligrosas. En primer
lugar, puede erosionar la con
fianza de la ciudadanía en los
gobiernos y socava la demo
cracia en sí misma. Las con
secuencias del golpe de la rea
lidad contra la simulación y la
falsa propaganda están em
pujando el ambiente político
socialaun punto de inflexión.
Las falsas verdades sosteni
das desde la mañanera están
socavando la credibilidad y
reputación del gobierno de
López Obrador en la comuni
dad internacional.
Los últimos acontecimien

tos bilaterales sobre cuestio
nes de seguridad nacional
—concepto utilizado como
justificación pedestre para
matizar la colosal corrupción
y mal manejo de los recursos
públicos— ha llevado a Mé
xico a una abierta confronta
ción con Estados Unidos. La

línea de tiempo en la reciente
reunión en Washington don
de López Obrador mandó a
los titulares del gabinete de
seguridad mientras los repre
sentantes de Biden eran ase
sores en la materia, muestran
las señales del soft power di
plomático que evidencian los
caminos dispares y la vapu
leada percepción que se tie
ne de la cuatroté y sus con
tradicciones sobre el actuar
del Estado mexicano sobre
el tema del tráfico y pro
ducción del fentanilo.
El anuncio de la DEA so

bre la infiltración dentro del

cártel de Sinaloa y su opera
ción mundial en el tráfico
del fentanilo junto a la emi
sión de órdenes de aprehen
sión incluyendo a los hijos
de Joaquín Guzmán el
"Chapo", demuestra que tie
nen conocimiento de la red
de vínculos de la organiza
ción criminal con funciona
rios de los tres niveles del go
bierno mexicano.
La reacción del Presiden

te ante ello fue lamentable
confundiendo la informa
ción; la revelación de docu
mentos del Pentágono sobre
la confrontación y serias di
ferencias entre las secreta

rías de Defensa y Marina y el
anuncio de la DEA sobre el
cártel sinaloense.
La vergonzosa explicación

presidencial sólo sustenta la
percepción de que algo hiede
en los sótanos de este gobier
no que se ufanaba de ser di
ferente; revertir lo que ya gol
pea la línea de flotación de la
reputación y credibilidad re
quiere de un enfoque cuida
doso y estratégico en lugar de
peroratas con ánimos revan
chistas y berrinches que la
ceran al Estado mexicano y
sus instituciones.

Los mecanismos para reci
bir retroalimentación para la

Las falsas verdades sostenidas des
de la mañanera están socavando la

credibilidad y reputación deAMLO.

narrativa mañanera han sido
determinantes en la siembra
de un ambiente hostil y peli
groso para todos aquellos que
disienten del sermón y la cos
movisión presidencial.
El Presidente está visible

mente enojado y la nula
transparencia y rendición
de cuentas de su gobierno lo
llevará a un callejón sin mu
chas salidas.
Inadmisible defender lo in

defendible mientras todoel re
baño moreno calla sumiso

pretendiendo dar un cheque
en blanco cobijando los escán
dalos de abusos y desvío de re
cursos públicos del gobierno.
Aplaudir el embate contra la

SCJN y organismos autóno
mos no tendrá un buen final
Contar con los recursos

de poder no garantiza que
se obtendrán los resulta

dos esperados.
Estirar la cuerda de la ten

sión política ocasionará que
se rompa por lo más delgado
y se requiere de inteligencia
contextual para analizar con
claridad las situaciones.

Y la que prevalece con Es
tados Unidos tendrá efectosy
daños colaterales en la suce
sión (des)controlada por Ló
pez Obrador. México esyserá
estratégico en los intereses
de la región. Un país donde
vastas regiones son controla
das por el crimen organizado
es y será una amenaza. Los
socios comerciales de Méxi

co asocian su propia seguri
dad con las amenazas perci
bidas en materia de seguri
dad nacional pero también
en la esfera geopolítica.
Y lentamente, a cada ac

ción hay una reacción.
De forma escalonada. •

@GomezZake

narrativa mañanera han sido
determinantes en la siembra
de un ambiente hostil y peli
groso para todos aquellos que
disienten del sermón y la cos
movisión presidencial.
El Presidente está visible

mente enojado y la nula
transparencia y rendición
de cuentas de su gobierno lo
llevará a un callejón sin mu
chas salidas.
Inadmisible defender lo in

defendible mientras todoel re
baño moreno calla sumiso

pretendiendo dar un cheque
en blanco cobijando los escán
dalos de abusos y desvío de re
cursos públicos del gobierno.
Aplaudir el embate contra la

SCJN y organismos autóno
mos no tendrá un buen final
Contar con los recursos

de poder no garantiza que
se obtendrán los resulta
dos esperados.
Estirar la cuerda de la ten

sión política ocasionará que
se rompa por lo más delgado
y se requiere de inteligencia
contextual para analizar con
claridad las situaciones.

Y la que prevalece con Es
tados Unidos tendrá efectosy
daños colaterales en la suce
sión (des)controlada por Ló
pez Obrador. México esyserá
estratégico en los intereses
de la región. Un país donde
vastas regiones son controla
das por el crimen organizado
es y será una amenaza. Los
socios comerciales de Méxi
co asocian su propia seguri
dad con las amenazas perci
bidas en materia de seguri
dad nacional pero también
en la esfera geopolítica.
Y lentamente, a cada ac

ción hay una reacción.
De forma escalonada. •

@GomezZake
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Rayuela
Sin ideas,

¿cuál debate?
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ASTILLERO
Debate y encuestas en Edomexf/ Delfina
llegó con ventaja // Dos temas candentes
//Lilly: vacua teatralidad
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

OS TEMAS CENTRALES espe
raban turno de debate en TolucaD a la hora de cerrar la presente co
lumna: la sentencia del Tribunal
Electoral federal contra Morena

por los descuentos salariales ordenados por
Delfina Gómez cuando fue presidenta muni
cipal de Texcoco y las palabras recientes de
Alejandra del Moral, al exhortar a su equipo de
trabajo rudo a hacer lo necesario, bien o mal,
para alcanzar una constancia de mayoría elec
toral, aunque no la hubiera de buena conducta.

A RESERVA DE la manera en que hayan abor
dado tales temas candentes, el curso electoral
mexiquense parecería enfilado a mantener los
posicionamientos con que han arrancado sus
campañas Delfina y Del Moral: 1 a morenista con
notable ventaja en encuestas de opinión y con
una predisposición ciudadana a explorar algo
distinto a los casi 100 años de gobiernos priístas
y de denominaciones concurrentes; la abande
rada tricolor con la carga enorme de ese pasado
de corrupción e injusticia institucionalizados y
la sensación de que la plaza mexiquense podría
estar negociada a cambio de Coahuilay con un
futuro encargo diplomático o de gobierno para
el holograma saliente, Alfredo del Mazo.
LA TENTATIV7A DE escándalo que montó*
Lilly Téllez durante la entrega de la medalla
Belisario Domínguez a la respetable Elena
Poniatowska hizo recordar una entrevista que
en febrero de este año le realizó el periodista
sonorense Luis Alberto Medina (@elalbertome
dina en Twitter, director del programa Proyecto
Puente (@proyectopuente), quien de manera
respetuosa le preguntó por qué no iba a su
tierra natal y cuáles serían los logros que como
legisladora habría aportado a esa entidad.

CON UN TONO norteño exagerado, y gesti
culación y manoteo también faltos de natu
ralidad, la ex lectora de guiones noticiosos en
televisión argüyó que por ser "diferente" a los
demás políticos no tendría que visitar con cier

ta regularidad su estado y, con grandilocuencia
digna de epopeya, aseguró que su mayor logro

como senadora era dar a sus paisanos el gran
orgullo y alegría de que ella fuera precandidata
presidencial panista (segmento de su autoe
xaltación, https://bit.ly/3LkCRq5, y entrevista
completa, https://bit.ly/41poxlr).

LA SENADORA TÉLLEZ es una provocadora
insustancial, cuyo presunto crecimiento en
encuestas de opinión como posible candidata
presidencial opositora exhibe la precariedad
política e ideológica de esos grupos y partidos
pripanistas y de la "sociedad civil". Vale mencio
nar lo advertido líneas arriba con un asterisco,
Lilly es especialista en montajes, como aquel
escenificado afuera de Televisión Azteca, en un
falso atentado con el que se pretendía añadir
fuego mediático contra el entonces jefe del Go
bierno capitalino, Cuauhtémoc Cárdenas, y el
procurador Samuel del Villar, en el contexto de
la ejecución del comediante Paco Stanley.
CHRIS PIAN VON ROEHRICH se suma a la
lista de panistas que buscan refugio informal
en Estados Unidos ante acusaciones judiciales
que no desean enfrentar en México. Miembro
de la facción que ha controlado durante largos
años como negocio la delegación, ahora al
caldía Benito Juárez, en la Ciudad de México,
Von Roehrich fue devuelto de la frontera norte
cuando pretendía cruzarla. El ex candidato
presidencial blanquiazul Ricardo Anaya sí ha
logrado eludir la acción judicial, y combina
tal situación fugitiva con arengas partidistas
por video; Francisco Javier García Cabeza de
Vaca, ex gobernador de Tamaulipas, también
fue visto en Estados Unidos mientras esperaba
resoluciones favorables de la Corte.

Y, MIENTRAS SANTIAGO Creel se arroga
la representación nacional, por presidir la
mesa directiva de la Cámara de Diputados, y
emite reconocimientos, adhesiones, condenas
y solidaridad a Volodymir Zelensky, durante
una presentación virtual del presidente de
Ucrania, que no obedeció a un consenso de las
bancadas partidistas de esa Cámara, ¡hasta el
próximo lunes!
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Que frente a las quejas de
AMLO por la "intromisión" de la
DEA con el espionaje a los Cha
pitos y por la divulgación de un
apunte del Pentágono sobre una
eventual discrepancia entre Ma
rina y Sedeña, John Kirby, por
tavoz de la Casa Blanca, argu
mentó que la imputación a 28
integrantes del cártel de Sinaloa
está sustentada en la lucha pac
tada por México, EU y Canadá
contra el narcotráfico, mientras
que el embajador Ken Salazar
se limitó a defender la fuerte re
lación binacional en materias de
defensay seguridad.

Que el tema del INAI escaló
hasta la mismísima ONU, cuyo
Alto Comisionado para los De
rechos Humanos exhortó al Se
nado a hacer los nombramientos
de los tres comisionados faltan

tes en el instituto que encabeza
Blanca Lilia Ibarra antes del 30
de abril, mediante una carta fir
mada por Jesús Peña Palacios
y dirigida al presidente cameral,
Alejandro Armenta, así como
a los integrantes de la Junta de
Coordinación Política que lide
ra Ricardo Monreal. Aunque
no hay asomo de que se atienda el
llamado, sí cobra relevancia por
el remitente.

Que en el primer círculo de
Andrés Manuel López Obra
dor se celebró como un triunfo

la venta del avión presidencial,
pues se cumple así con una de las
principales promesas de campa
ña de la 4T y además se vio con
muy buen ánimo al primer man

datario al llegar al Puerto de Ve
racruz. Valga apuntar que el go
bierno de Tayikistán pagó 92
millones de dólares por el TP01,
cifra que representa 42 por cien
to de los 218.7 millones de dólares
que gastaron Felipe Calderón
Hinojosa y Enrique Peña Nie
to en la adquisición y acondicio
namiento de la aeronave.

Que las candidatas al gobier
no del Edomex, Delfina Gómez
y Alejandra del Moral, deja
ron vestidos y alborotados a sus
simpatizantes, pues a pesar de
que las dos se declararon gana
doras del debate, ningunafestejó
con los suyos y fueron a sus war
rooms para ver números y hacer
un balance del careo. De acuerdo
con los operadores de la priista, la
acusación de Morena a la mode

radora por "racismo" puede ser
el argumento de los guindas para
no presentarse al segundo deba
te. ¿Será?
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Von Roehrich

en Tayikistán
e la misma manera en que a Lilly Téllez se
le bajó el azúcar cuando la senadora CitD lalli Hernández pasó a saludarla mien
tras se ponía un poco alterada con Jesús
Ramírez tratando de echarle a perder la

ceremonia a Elena Poniatowska, también se le bajó el
azúcar a Marko Cortés y al panismo en pleno cuando
supieron que el subgerente general del cártel inmo
biliario del PAN había sido detenido. Von Roehrich. el
héroe que había emprendido la graciosa huida, espera
ba pasar de mojado al otro lado como el Piporro y muy
probablemente esconderse en la guarida de Ricardo
Anaya. Christian. que había hecho una pequeña fortu
na abusando de su papel de alcalde de la muy blanquia
zul Benito Juárez y sus alrededores, al fin lo agarraron
los cherifes al estilo americano.

Es una tristeza porque yo esperaba que, dada su natu
raleza nada derechosa ni antipejista, iba a ser el mode
rador del debate entre Delfina y la señora Del Moral. De
hecho hasta hubiera sido menos clasista y tendenciosa
que Ana Paula Ordorica.
Mala semana para Acción Nacional, que enmuypocos

días ha visto caer su ratingluego de las decisiones de la
Tremenda Corte (esa señora Peña, digo Piña, es tremen
da), los panchos autoparódicos de KinkyTcllcz. la profun
da sobreactuación de la señora Rabadán y de la señora
Gálvez, no se diga la venta del avión presidencial al go
bierno de Tayikistán, han puesto a los panuchos al borde
de un ataque de nervios y el eterno melodrama ranchero.
Por supuesto, mi Christian va a aplicar la clásica de de

clararse perseguido político, víctima de una dictadura
canalla, como acostumbran esos personajes como Kinky
Téllez que luego luego se hacen las vístimas. Gente que,
tristemente, cada vez se hace más predecible y aburrida.
Además, seguramente ya están operando en el PAN los
apoyos de la señora Piña para que ese muchacho pueda
salir airoso como Chayito Robles. Ya la veo que, con una
pequeña ayuda algún ministro amigo, declarando in
constitucional cualquier acción en contra de cualquier
prianchuchista que pudiera estar condenado a ser man
dado a un gulag de la dictadura.
Esto a pesar de las informaciones, datos, denuncias y

reclamos de los habitantes de la delegación Benito Juá
rez que han sido afectados por el desarrollo inmobiliario,
chueco, que se ha desatado de hace muchos años en esa
demarcación. Ahí donde el cártel inmobiliario hace su ni
do porque cuando un panista escupe crece una torre de
condominios.
A Marx les duele.
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"Estamos viviendo un
periodo de reacción en
contra de ideas liberales

y democráticas"

La tiranía, una reflexión
David Frum, quien hace poco escribió un ensayo sobre las tendencias autocráticas
de López Obrador, asegura: aun en el caso de que obtuviera el triunfo un presidente

legítimo en 2024, podría haber una crisis y una convulsión en México...

Gil cerrabala puerta de la sema
na mientras leía en el portal
digital de la revista Letras Li
bres una entrevista de Angel
Jaramillo a David Frum, un

escritor y comentarista canadiense que co
noce de primera mano la realidad política
en Washington y quien hace poco escribió
un ensayo sobre las tendencias autocráticas
de López Obrador para la prestigiada revis
ta The Atlantic. Frum estuvo cerca del Par

tido Republicano en Estados Unidos y fue
uno de los primeros en abandonar el barco.
Aquí Gil Presenta algunas tabletas.

En mis escritos sobre Trump argumento al
go que quizás los mexicanos comprendan
bien, pero que hasta hace poco era extraño e
incomprensible para los estadunidenses. A
saber: que líderes autoritarios pueden sub
vertir la democracia al tiempo que preser
van las formas democráticas. Trump violó
reglas y costumbres que existen en Estados
Unidos para evitar el enriquecimiento de los
presidentes. También intentó subvertir lain
dependenciade las instituciones de procura
ción de justicia Y no olvidemos que después
atacó la integridad de las elecciones. Aunque
sólo hasta el final recurrió a la violencia, la
amenaza deluso de la fuerza estuvo presen
te desde el principio de su gobierno.

Categorías del siglo XXI como la "izquier
da" o la "derecha" ya no sirven para desig
nar a los autoritarismos contemporáneos.
Incluso los líderes autoritarios lo entien
den bien. El presidente López Obrador
percibía al expresidente Trump como un
aliadoypercibe al presidente Bidencomo
una amenaza. Encuentro estas similitudes

entre Trump y López Obrador: 1) Hostili
dad contra el estado de derecho y la auto
ridad impersonal. 2) Falta de confianza en
expertos técnicos 3) Subversión de insti
tuciones autónomas del Estado, especial
mente aquellas que califican las eleccio
nes. 4) Afán por politizar al ej ército y otros
instrumentos de la seguridad nacional. 5)
Resentimiento hacíalos medios de comu

nicación independientes. 6) Uso del car

go público como una arma política contra
enemigos personales y 7) Un estilo presi
dencial abusivo, vengativo y poco digno.

En cuanto a líderes autoritarios, podemos
determinar causas globales: En primer lu
gar, el advenimiento de China. El comer
cio con China ha sido positivo económica
mente para muchos, pero también ha mi
nado patrones tradicionales de trabajo y
recompensas. Paralos mexicanos, el surgi
miento de China ha contribuido aun senti

do de decepción en amplias franjas de po
blación respecto al desempeño económico
del país. En segundo lugar, existe una ace
leración global de la migración. Hoy es más
fácil trasladarse de un país pobre a uno ri
co, y decenas de millones están migrando
del sur global al norte opulento. Finalmen
te, tanto las poblaciones del mundo desa
rrollado como del menos desarrollado es

tán envej eciendo. La edad media en Méxi

co es hoy cerca de los 30 años, cuando hace
dos décadas era de 23. En el caso de Esta

dos Unidos y Europa, el proceso de enve
jecimiento es aún más pronunciado. Este
cambio demográfico ha hecho que nues
tras poblaciones se inclinen hacia la nos
talgiay sean más sospechosas del cambio,
así como más pesimistas sobre el futuro.

Puede decirse que estamosviviendo un pe
riodo de reacción en contra de ideas libera

les y democráticas. Los jóvenes de los años
ochenta y noventa rechazaron al comunis
mo y actualmente los jóvenes reaccionan
contra el liberalismo. Donald Trump y Ló
pez Obrador son más populares entre quie
nes tienen alrededor de 70 años que entre
quienes tienen 20 años.

Mepreocupamucholaelecciónpresidencial
enMéxico en 2024. Especialmente, elhecho
de que López Obrador esté apunto de desha
cerse del mayoractivo que tiene un Estadoen
su lucha contra el crimen: la legitimidad de
mocrática. Los criminales podrían rivalizar
con el Estado en su poder paramilitar. Hoy
compiten por la supremacía en muchas re
gionesy han penetrado al Estado mexicano.
Aun en el caso de que obtuviera el triunfo un
presidente legítimo en 2024, podría haber
unacrisisyuna convulsión en México.

Donald Trump y López Obrador, y quienes
piensan como ellos, imaginan que hay una
conspiración secreta, tal vez dirigida por
George Soros o el Foro Económico Mun
dial o los masones o los judíos. Son incapa
ces de imaginar que sus evidentes abusos
provocan una reacción natural. No pueden
creer que la gente se pueda organizar desde
abajo cuando las libertades fundamentales
se encuentran amenazadas desde arriba.

Todo es muy raro, caracho, como diría Na
poleón Bonaparte: "La tiranía más insopor
table es la tiranía de los subalternos

Gils'enva
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Todos han
querido
militarizar

Laintensadiscusiónpública,las
mañaneras del presidente Ló
pez Obrador y lo que acaba de

suceder en la Suprema Corte de Justicia de
la Nación podría hacer parecer que el asun
to de la militarización de la seguridad públi
ca del país fuera un asunto nuevo y ahora sí
que, paralosj óvenes—citando aun clásico—
pues no. Llevamos en esto tres sexenios.
Y en algún momento todos los prin

cipales partidos han querido eso, mili
tares en las calles.

Felipe Calderón simplemente los sa

có a la calle y los usó en su obsesión de la
guerra contra el narco. Nunca dio dema
siadas explicaciones y en paralelo cons
truía a la Policía Federal. Enrique Peña
Nieto arrancó queriendo hacer un nuevo
cuerpo pero desistió pronto, la policía no
creció y los militares y marinos siguieron
haciendo el trabaj o pesado. En algún mo
mento, dado la ilegalidad que todo aquello
representaba desde 2006, se promovió la
ley de seguridad interior para dar protec
ción legal a las fuerzas
armadas frente a su

encargo pero la tumbó
la Suprema Corte. Es
decir, el gobierno y los
partidos querían a los
militares en las calles,
pero no e ncontraron la solución legal
Ensulibro de campaña, López Obrador

ya anunciaba que su idea era tomar perso
nal del Ej ército—no necesitábamos atan
tos soldados para la seguridad nacional,
decía, y no sin razón— para construir un
cuerpo de seguridad potente que enaque
llos días imaginaba civil Al mismo tiempo,
LópezObradorlogródarlegalidadyexten
der la temporalidad alapresenciaestricta

mente militar en asuntos de seguridad. La
decisión de la Suprema Corte esta semana
dejaunpocoenellimbo, una vez más, todo.
Importa dej ar clara la historia de es

tos dieciséis años para no confundirnos
con la última discusión y poder sacar al
gunas conclusiones.
La situación de inseguridad y violen

cia del país es la que es con los militares
en las calles haciendo labores de segu
ridad hace mucho tiempo. Nada indica

que la notable reduc
ción en homicidios los

primeros años de Pe
ña Nieto ni la peque
ña reducción de estos

meses tengan que ver
con esa presencia

Entiendo que la condena a García Lu
na hace parecer que solo los civiles son
corruptos, y en eso insiste el Presidente.
Lahistoria, antiguay reciente, tiene otros
datos. El problema de la corrupción no
tiene que ver con uniforme, después de
todo, Los Zetas—los más violentos— se
vestían de verde; sino con mecanismos de
evaluación y control externos, vigilancia,
sistemas de transparencia

E1 problema de la
corrupción no tiene que

ver con uniforme
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Los peligros
de las alianzas
contra natura

La estrategia de aliarse con
figuras variopintas, a cos
ta de la afinidad ideológica

y de los agravios de antaño, conlleva
riesgos que a menudo se convierten
en bombas de tiempo que siempre,
siempre van a explotar. Sin embar
go, es tan común hoy en día que más
bien resulta peculiar que alguna fuer
za política no acuda a esa herramien
ta, pese a los eventuales peligros que
representa.

Cuando Gabriela Cuevas apareció
en un video poniéndose a las órdenes
del "licenciado López Obrador", en
las elecciones de 2018, cualquier ciu
dadano atento alas lides políticas de
bió recordar que la otrora panista fue
quien hizo la coperacha destinada a
pagar la fianza del tabasqueño cuan
do los años del desafuero, con el fin de
que no apareciera como víctima. Vi
cente Fox resumió en un tuit: "¡Qué
mal te ves, Gabriela!".
Lilly Téllez, antes reportera de Te

levisión Azteca que
solo atinó a pregun
tar por partida doble
al entonces presi
dente Enrique Peña
Nieto cómo había te
nido "la valentía" de

proponer las reformas estructurales,
en una reunión con cinco o seis perio
distas, poco después se subió a la ola de
Morena en la elección de 2018 con el
objetivo de lograr un asiento en el Se
nado, desde el que ahora denuesta a
diario al Presidente.

Y así pasó con Germán Martínez
Cázares, que abandonó el gobierno

para instalarse en el escaño que le de
be a Morena para ser opositor, "inde
pendiente" dice él, que fue dirigente
del PAN, y también sucedió con Ri
cardo Mejía Berdeja, el ex subsecre
tario de Seguridad que dejó botado el
cargo para cumplir con sus fines po
líticos personales en la contienda de
Coahuila.

López Obrador ya había intentado
ser presidente dos veces, sin éxito. Pa
ra la tercera vuelta, en 2018, no vaciló
en hacerse rodear de toda suerte de

políticos con convic
ciones dudosas con
la sola intención de

ganar. Ya instalados
en el poder, aquellos
personajes, que a su
vez solo buscaban se

guir viviendo del erario, agarraron ca
mino que no necesariamente coincide
con el del mandatario.

Eso explica de alguna manera la ex
plosión presidencial ayer contra los
que llamó "traidores", aunque nadie
debiera llamarse a engaño. Los riesgos
de las alianzas contra natura siempre
estuvieron a la vista.

Eso explica la explosión
presidencial contra los
que llamó "traidores"
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Pancho Villa

y Martín Luis
Guzmán

Merecería ser una nove
la la historia de cómo se

transfiguró Francisco
VillaenlacabezadeMartmLuisGuzmán.
Cómo dejó de ser el aterrador perso

naje de quien el escritor salió huyendo
en 1915, para volverse el "gran debela
dor" (gran guerrero) de la Revolución
Mexicana.
La Revolución Mexicana sufrió tam

bién una alquimia en Guzmán La revo

lución que vive en sus grandes libros, La
sombra delcaudilloyEl águilaylaserpien
te, es una saga de violencia cruda, simula
ción, ignoranciayausenciade ideales.
Es el mundo que se resume en el afo

rismo de La sombra del caudillo: "La

política mexicana sólo conjuga un ver
bo: madrugar" (matar primero).
La Revolución Mexicana del Martín

Luis Guzmán consagrado por los años,
en cambio, es parte de la grandeza his
tórica de México, ese
país que busca a tien
tas su forma saltando
de montaña en mon

taña: de la Indepen
dencia, a la Reforma,
a la Revolución.
La alquimia de Villa en Guzmán no

es menos grande.
En El águila y la serpiente, Villa es el

animal impredecible y violento que ha
ce temblar a Guzmán y al que Guzmán
engaña, para huir de él.
Villa sospecha el engaño, alza a Guz

mán de las solapas, lo mira "con fijeza"
y le pregunta: "¿También usted me va a
abandonar?"

Guzmán recuerda: "Creí ver pasar la
muerte por sus dos ojos".
Logra engañar a Villa, sin embargo,

y Villa le pone un tren para que vaya a
San Antonio "a ver a su familia". Están
en Aguascalientes. El libro termina con
Guzmán trepado en el tren de Villa, con
tando las horas del miedo, pensando:

'1 ¡ Qué grande es México! Para llegar al a
fronterafaltaban mil cuatrocientos kiló
metros". En su madurez, Guzmán escri

bió unas monumenta
les Memorias de Pan

Cho VUh.Yfue elgestor
]flíl1 dcjla iracnpaon

del nombre de Villa en
letras de oro en la Cá
mara de Diputados.

Villahabíadejadode serpara Guzmán
el animal mortífero que conoció, para
volverse el símbolo de la grandeza revo
lucionaria que inventó atoro pasado.
Este segundo Villa, consagrado en

1969, es el que se recicla al bautizar ofi
cialmente 2023 como "Año de Francis

co Villa, el revolucionario del pueblo".
Volveré sobre esta alquimia fasci

nante, al paso del año.

Es el mundo que se
resume en el aforismo de
La sombra del caudillo
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Agua

17
1 agua vuelve a ser noticia,

j siempre lo es, cada año, y
lo será siempre entre noso

tros. Traigo esta breve historia de unas
páginas que escribí hace algún tiempo:

EnlaCiudad de México el alba del siglo
XXI trae vientos del siglo XV. Lo nuevo y
lo viejo fundido en un mundo raro. ¿A
quién se le ocurre fundar una ciudad en
un islote rodeado de lagos en una cuen
ca sin salida natural? A los aztecas. Los

mexicas y sus chinampas no me pare
cengeniales. Másbienhablamos de unos
atolondrados que fundaron una civiliza
ciónlacustre. QuizáloslagosXochimilco,

Antes de morir, el cacique les profetizó
alos aztecas enormes calamidades. Días
después de la inauguración del acueduc
to, el agua destruyó la ciudad y tuvieron
que construir una nueva ciudad sobre la
ciénaga A esto, los historiadores le lla
man ciudad lacustre. La obra hidráulica
no era el fuerte de los tlatoanis.

Si los mexicas eran imprudentes, los
conquistadores fueronunos necios. An
te el azote de las inundaciones en Nue

va España, en 1607 las autoridades de
cidieron consultar a un cosmógrafo ale
  mán: Heinrich Martin,

quien propuso abrir
un canal que llevara el
agua por Nochiston
go y Huehuetoca, una
parte al aire libre, otra
cerrada. Se trata del

primer desagüe de la ciudad.
Los aguaceros de junio de 1629 tras

minaron los diques. La inundación duró
cinco años, un desastre acuático de epi
demias y éxodo. La verdad es que tarda
mos un poco en la construcción del ca
nal del desagüe: casi trescientos años
desde que el cosmógrafo desdichado
inició las obras en Nochistongo.

Chalco, Texcoco, Xaltocany Zumpango
fueran un paraíso edénico surcado por
bandadas de patos y garzas, pero repre
sentaban una amenaza permanente
entre un sistema de ríos y acequias cuya
ambiciónerael desbordamiento. Las chi
nampas se anegaban cada vez que caíaun
chubasco y cuando los volcanes de la era
terciaria vertían agua sobre la olla en la
que fundaron su ciudad
La catástrofe hidráulica ha sido el

verdadero patrimonio de la Ciudad
de México.
La amenaza del

agua volvía locos
los tlatoanis; en 1466,
Moctezuma Ilhuica
mina le ordenó a un

poeta, Netzahual
cóyotl, que dirigie
ra nuestra primera obra hidráulica: la
construcción de un muro de 16 kilóme
tros en Texcoco. Inútil. Si sacar el agua
de la ciudad era un calvario, traerla sig
nificaba un problema colosal. En 1499,
Ahuízotl decidió traer agua del puer
to de Coyoacán. Para realizar su obra
magna, el tlatoani asesinó a Izotzoma,
que se negaba a compartir el agua.

La catástrofe hidráulica
ha sido el verdadero

patrimonio de la CdMx
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Iztapalapa y
BJ: estereotipos

|H obernaryhacerlobienayuda.Tam
TJ* bién lo opuesto sucede.

Ayer, el ex alcalde de Benito Juá
rez, Christian "N", fue detenido en Reynosa, Ta
maulipas, por agentes de la Fiscalía General de
Justicia de la Ciudad de México tras ser deporta
do en su intento por ingresar a Estados Unidos.
La aprehensión del funcionario señalado por co
rrupción inmobiliaria de gran escala resulta de
colaboración entre autoridades de ese país y la
Fiscalía General de la República con la local.
Horas antes un hombre de 42 años había sido

asesinado en un Starbucks de Plaza Carso; el se
cretario de Seguridad Ciudadana, Omar García
Harfuch, informó que contaba con una orden de
aprehensiónenOklahomaportráfico de drogasy
fluj os migratorios frecuentes a Panamá, Cali, Co
lombia y California.
Seguridad es, también, percepción de buena o

mala gobernabilidad; de confianza en la autori
dad; de veloz capacidad de respuesta; de ejempla
ridad contra lo impune. La evidencia presentada
por el Inegi en la encuesta de este miércoles es
precisa y sugerente. Existe una creciente apro
bación de la propuesta de énfasis social en con
traste con la de acento individualista.

La Encuesta Nacional de Seguridad Pública
Urbana (ENSU) revela: nacionalmente se regis
tra una mejoría de 14.7 puntos en la percepción
de seguridad entre el primer trimestre de 2018
y este año. Sostengo que la profundidad y hete
rogeneidad de los resultados se relaciona con la
supervisión diaria de los gabinetes de seguridad

siempre que generen estrategia investigativay
operativos, así como detenciones.
En la CdMx la mejoría es de 35 puntos por

centuales, más del doble del promedio positivo
nacional. En 2018, nueve de cada 10 habitantes
vivía con miedo a ser víctima de la delincuen

cia; las condiciones en que se recibió la seguri
dad pública implicaban una tarea difícil de aco
meter en cualquier parte del mundo en un lapso
relativamente tan corto como son cuatro años,
cuatro meses. Hay un progreso muy significati
vo, resultado de una estrategia con rumbo, deli
neada desde el día uno por la j efa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum.

Hubo quienes pretendían estigmatizar, por
ejemplo, a Iztapalapa como una zona peligrosa, y
a Benito Juárez como la mej or resguardada. De
tuvieron a un ex alcalde de esa última demarca

ción ayer.
La ENSU ubica a la alcaldía gobernada por

Clara Brugada como una de las cinco donde la
población considera que puede confiar en su al
caldesa de entre las más de 75 consideradas en el
estudio. Ninguna otra de la CdMx está en ese top
del Inegi. El promedio es de 6.9; Santiago Taboa
da registra 5.6, incluso inferior al 6.1 de Adrián
Rubalcava, de Cuajimalpa.
En la resolución de problemas urbanos, Izta

palapa —la segunda alcaldía más poblada del
país— es la mej or evaluada de las 16, con 50.7 por
ciento de la población que la considera efectiva.
Eso explica el reconocimiento que los presidentes
de Canaco, Coparmex, Canadeviy Canirac dieron
esta semana en el Club de Industriales de Polanco

a la obra social impulsada por Brugada.
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Sa [vacióla que
nos dio la Corte

Que la seguridad pública sea comandada
por militares parte de una convicción
errada: suponer que la policía española

y la gendarmería francesa dependen de las fuerzas ar
madas, pero lo cierto es que dependen de sus respecti
vos ministerios civiles del Interior.

LadesconfianzadelpresidenteLópezObradorenlos
civiles incluye a su propia secretaria federal de Seguri
dad, Rosa Icela Rodríguez, por suponer que cualquier
dependencia que no sea la Defensa Nacional llevará a la
Guardia Nacional, de manera fatal, a corromperse.
El ingrediente militar en las policías dentro y fuera

de México es por demás explicable por factores tales
como formación, disciplina, equipamiento, cadena de
responsabilidades, etcétera, pero con el sainete gene
rado por el fallo de la Suprema Corte y la injuriosa re
acción presidencial vale la pena saber cómo son con
troladas esas policías en el extranj ero.
Profesorinvestigador de la Universidad Autónoma

de Coahuila, doctor por el CIDE y especialista en se
guridad pública, Víctor Manuel Sánchez Valdés publi
có hace cuatro años en Nexos (7 de enero de 2019) Se
guridad pública, ¿quién cstéi ai mando ?sobre los 193
miembros de la ONU más el Vaticano, Palestina, Taiwán,
Hong Kong Macao, Kosovo y Puerto Rico, con datos de
lalnterpoUegislacionesypublicaciones especializadas,
y encontró cuatro categorías:
a) 134 con seguridad "completamente civil";

b) 16 con tareas comparti
das entre civiles y militares,
"aunque la mayor parte de las
tareas se reservan a la auto

ridad civil", como sucede en
Franciay España (la policía en
ciudadesy las gendarmerías en
áreas rurales menospobladas);
c) 17 donde el trabajo es

"concurrente por un cuerpo
con mando civily otro con mando militar" y
d) 33 en que las corporaciones tienen un mando

"primordialmente militar o esquemas militares de
operación".
El modelo de AMLO "es pasar de la primera a la

cuarta categoría".
La tendencia global, escribió el investigador, "es

clara: 75 por ciento de los países con mando completa
o predominantemente civil".
Como frente al españolyal francés, el modelo tam

poco es comparable conltalia o Chile, porque "apesar
del papel central de los Carabineros, también actúa de
forma concurrente la policía civil".
En síntesis, lo que la Corte resolvió nos aleja de pro

totipos como los de Colombia, Arabia Saudita, Tailan
dia, Yemen, Angola, Camboya, Kazajistán, Eritrea, Irán,
Vietnam, Chad, Siria, NicaraguayCoreadelNorte.
Casi todos los países desarrollados, con sistemas de

seguridad consolidados y baj as tasas de inseguridad co
mo Estados Unidos, Canadá, Alemania, Australia, Nue
va Zelanda, Corea del Sur, Reino Unido, Japóno los paí
ses nórdicos, "tienen en común el mando civil total en
las fuerzas de seguridad pública".
Y analizada con índices de democracia tan recono

cidos como los de The Economist, laideade la GN den
tro del Ejército es abominable característica de "países
autoritariosy poco desarrollados" con modelos propios
de "algunas de las peores dictaduras en el mundo..

Lo que resolvió nos
aleja de prototipos
como Colombia,
Arabia Saudita,

Tailandia y Yemen
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1 Futuro al azar. Aunque la ley establece que los
• comisionados del Inai sólo pueden ser elegidos

con el voto de dos tercios de los senadores en sesión
plenaria, se evalúa que pueda ser por insaculación,
tal como ocurrió con los consejeros del INE. Ésta es
una de las posibilidades que se maneja en el Sena
do, a fin de que la próxima semana, la última del ac
tual periodo ordinario de sesiones, puedan ser electos
los comisionados, porque, de lo contrario, se tendría
que esperar hasta el siguiente periodo legislativo, que
inicia en septiembre. El senador del PRI Jorge Carlos
Ramírez Marín, dijo que urge que propongan candi
datos para que el tema no se atore por meses. ¿A quién
conviene?

2 El objetivo es la paz. Ayer, el presidente de Ucra
• nia, Volodímir Zelenski, mandó un mensaje a

los legisladores mexicanos en el que les pidió que se
sumaran a su plan por la paz en su país, debido a la
invasión rusa que padecen desde el año pasado. Sin
embargo, el discurso no fue escuchado por todos, ya
que la mayoría oficialista no permitió que se transmi
tiera el videomensaje en el salón del pleno y tuvieron
que improvisar eñ en Salón Verde. El petista Gerardo
Fernández Noroña escribió en su cuenta de Twitter
que sólo se quedaron un puñado de legisladores pa
niaguados, lambiscones del fascismo, y exigió la des
titución del presidente de la Cámara baja, Santiago
Creel, por estar presente en el acto. Los buenos mo
dales no se dan en maceta. Ni hablar.

3 Confrontación pacífica. Tal como debe suceder,
•anoche se realizó el esperado debate por las can

didatas a la gubernatura del Estado de México. Delfina
Gómez y Alejandra Del Moral vertieron sus proyectos
y trataron de minimizar el trabajo de la "rival", básicas
cuestiones de estrategia. Mientras la abanderada del
PRIPANPRDPanal ha concentrado sus actividades

en los municipios con mayor índice demográfico, y por
ende con mayor número de electores, como Ecatepec,
Nezahualcóyotl, Chalco, Ixtapaluca, Atizapán y Cuau
titlán Izcalli, la representante de MorenaPTVerde se
ha enfocado en los más pobres, estrategia seguida his
tóricamente por Morena. ¿Qué funcionará? A partir de
hoy, una de ellas lleva clara ventaja.

4 Vertientes políticas. El camino de los políticos
• suele ser espinoso. Pero hay niveles. Un fenóme

no de equilibrio podría estar sucediendo en Coahui
la, donde para las próximas elecciones Morena eligió
de entre sus precandidatos, a Armando Guadiana.
Ricardo Mejía, quien se creía el nominado, al no ser
lo, abandonó su cargo de subsecretario de Seguridad
y se propuso por el Partido del Trabajo. A la contienda
se sumó con sorpresivo ascenso, Manolo Jiménez, de
la alianza PANPRIPRD, y por ahí anda queriendo
recoger las migajas, Lenin Pérez, de la alianza PVEM
UDC. Si Guadiana, de Morena, no vence justo por los
puntos que Mejía pueda arrebatarles y si no declina,
su futuro será incierto. Lo seguiremos con lupa. *

5 Insuficiente. El director de "Protección Ci
•vil y Control Animal, de Monclova, Coahuila,

Agustín Ramos, fue suspendido de forma temporal
luego del escándalo donde se vieron involucrados
elementos de Bomberos por golpear y asesinar con
saña a unos perros. El alcalde Mario Dávila, también
informó del cese del subdirector de Bomberos, Julio
César Ríos, que se está llevando a cabo una investi
gación y que el hecho ocurrió en otra administración.
De acuerdo con datos oficiales, siete de cada diez fa
milias cuentan con mascotas en casa, de ahí que la
ciudadanía exija que se castigue con más rigurosidad
este tipo de actos. La prisión es lo que merecen. No
menos, no más.
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El autismo es una enfermedad
MITO

El autismo es una enfermedad. El autismo y los llamados tras
tornos del espectro autista (TEA) son situaciones que están
relacionadas con el desarrollo del sistema nervioso, sus sín
tomas son variables en intensidad, dependiendo de diversas
circunstancias en que vive el individuo con TEA, y hay quien
considera que es una enfermedad y que tal vez es contagiosa.
CONSECUENCIA
La falta de información con respecto a estos trastornos hace
que quien conoce a un niño o adulto con TEA no sepa cómo
actuar y que su relación sea inadecuada, ya sea ignorándola
o, peor, aun agrediéndola de diversas maneras o ridiculizando
sus actos o sus palabras. Esto puede ocurrir en la escuela, en
la calle o en la oficina.
REALIDAD

Uno de cada 160 niños y niñas en el mundo tiene un trastorno
del espectro autista (TEA); en México, la relación es uno de
cada 115. Con base en esa estadística, se calcula que, al menos,
400 mil niñas y niños en México tienen TEA.

Los síntomas relacionados con este trastorno aparecen en
la infancia y tienden a persistir hasta la adolescencia y la edad
adulta. En la mayoría de los casos, se manifiestan en los pri
meros cinco años de vida. Los principales síntomas son: re
traso en las destrezas del lenguaje, retraso en las destrezas de
movimiento, en las destrezas cognitivas o de aprendizaje, así
como conducta hiperactiva, impulsiva o distraída y, en oca
siones, epilepsia o trastornos convulsivos, así como hábitos de
alimentación y del sueño inusuales.

Pero, además, en algunos casos, el individuo con TEA pue
de tener comorbilidades, como epilepsia, depresión, ansiedad
y trastorno por déficit de atención e hiperactividad (TDAH).

Cuando los papás observan esas conductas en su hijo, de
ben solicitar la ayuda de un médico psiquiatra o psicólogo
infantil, un pediatra o un neurólogo pediátrico. El objetivo del
tratamiento es maximizar la capacidad del niño para desem
peñarse al reducir los síntomas del trastorno del espectro au
tista y respaldar el desarrollo y el aprendizaje. La intervención
temprana durante los años preescolares puede ayudar a tu
hijo a aprender habilidades fundamentales de conducta, de
comunicación, funcionales y sociales.

Algo muy importante es que los trastornos TEA no se pue
den curar, por lo que los padres deben ignorar los anuncios
de terapias "milagrosas" para curar a su hijo; la interacción de
la familia con el médico es fundamental y la comunicación
entre la familia también, para evitar comentarios o situaciones
desagradables, sobre todo entre los niños.
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de alrededor de 44 mil 558 empleos, un crecimiento positivo
de 43.56% con respecto al mismo trimestre de 2021; sin duda,
podemos observar los efectos positivos de la simplificación
burocrática a través del Siapem, así como la capacitación a
emprendedoras y emprendedores locales; a la fecha, Sedeco
ha impartido más de 3 mil cursos y talleres para la profesio
nalización de la micro, pequeña y mediana empresa.

El impulso al consumo y crecimiento local se ve natural
mente influenciado por el impacto positivo que tiene para la
actividad económica en general, el que en 2022, la Ciudad
de México se ubicó como la entidad más atractiva para la
Inversión Extranjera Directa (IED) con un monto histórico de
10 mil 923 millones de dólares, porque confirma a nuestra
ciudad como el motor económico del país, ya que representa

31% de la inversión captada a nivel nacional, y
porque es 25% mayor a los 8 mil 738 millones de
dólares captados en la capital durante 2019, es
decir, ha mejorado incluso respecto a los niveles
prepandemia.

Nuestra ciudad, además de su inconmensu
rable tradición y cultura, es una urbe que mira
al futuro y actúa en el presente, cuyo pueblo
es consciente del tiempo que estamos vivien
do, momentos cruciales en la redefinición del
orden económico, político y militar, y que de
bemos aprovechar esta oportunidad de sobe
ranía política conseguida por el presidente de
México, López Obrador, para recuperar el te
rreno cedido por el neoliberalismo en los sec
tores industrial y tecnológico. En este sentido,
la fórmula empleada por Claudia Sheinbaum

para reindustrializar la capital del país y proyectarla como un
nodo de innovación en tecnologías sustentables, logística y
farmacéutica, está resultando exitosa, pues, además de con
cretar inversiones históricas, comportan la creación de por lo
menos 8 mil de empleos de alta especialidad, reconfigurando
el perfil creativo nuestra ciudad hacia sectores estratégicos
para el desarrollo en el siglo XXI.

Ya es un honor y un privilegio el poder servir a la Ciudad
de México y a su noble pueblo; entregar resultados positivos
para la Cuarta Transformación de la vida pública en el co
razón político y económico del país, es cumplir con el com
promiso asumido.

O
'Secretarlo de Desarrollo Económico

de la Ciudad de México.

Recién termina el ler trimestre de 2023, que en lo económico
(indispensable para dimensionar lo político) a la Ciudad de
México le ha ido muy bien, con base en la resiliencia y crea
tividad de su micro, pequeño, mediano y gran empresariado,
así como el trabajo conjunto con el Gobierno de la Ciudad
de México para detonar la actividad económica e impulsar
la innovación tecnológica.

Pese a la difícil cuesta de enero, en la capital del país, la
actividad económica arrancó con bastante movimiento para
las micro y pequeñas empresas con una derrama monetaria
que rondó los 4 mil 988 millones de pesos, con motivo del
festejo del Día de Reyes, que fueron captados por más de 15
mil unidades económicas donde trabajan 139 mil personas;
vale añadir que en 2023 esta derrama tuvo un crecimiento
positivo de 12.33% con respecto a 2022. En fe
brero, la actividad económica local se vio im
pulsada por el Día del Amor y la Amistad, con
una derrama de casi 2 mil millones de pesos que
benefició a más de 90 mil unidades económicas
locales, la mayoría (84 mil 284) microempresas.
Como en cada tradición, la Ciudad de México
ofrece experiencias únicas, gracias a la rique
za de nuestro patrimonio cultural y ambiental;
este 14 de febrero se trató de la oferta de 60 mil
tulipanes, orgullosamente plantados en el suelo
(Jé conservación de nuestra ciudad por las y los
floricultores del pueblo de Santiago Tepalcatlal
gan, Xochimilco.

También, reportó la inversión histórica atraí
da por un gobierno local para la reactivación de
un nodo industrial en nuestra ciudad, Vallejo,
que inicia el año con un reporte de 14 mil 403 millones de
pesos invertidos desde 2019, siendo 2022 el mejor periodo,
concretar un total de 30 inversiones cuyo monto superó

íp's 10 mil millones de pesos. Con una inversión de mil millo
íjés de pesos para mejora de la infraestructura urbana en la
lona, la administración de Claudia Sheinbaum ha generado
fei veces más dividendos en cuanto a la inversión recibida,
¿postrando una ruta concreta para la reindustrialización de
México.
í; En la misma dinámica de crecimiento, observamos que
fa apertura de nuevas unidades económicas en nuestra ciu
dad es trimestre con trimestre un dato significativo sobre el
crecimiento de la confianza del inversor y consumidor local,
ílé acuerdo con datos del Sistema Electrónico de Avisos y
Permisos de Establecimientos Mercantiles (Siapem) al primer
fiijmestre de este 2023 han entrado en operación 4 mil 878
establecimientos de bajo impacto que implican la creación
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Corcholatas
militarizadas
Desde que comenzó a hablar, hace más de dos años, de una •
"generación de recambio" —para dar continuidad a su "movi,
miento de transformación" más allá de 2024—, el presidente
Andrés Manuel López Obrador se aseguró de que quienes
aspiren a sucederlo desde el oficialismo no se aparten de sus
prioridades políticas ni de su pensamiento.

El 18 de marzo pasado, en el Zócalo, hizo muy clara la ins
trucción para sus corcholatas, como las llama: "Nada de zigza
guear, sigamos anclados en nuestros principios, reafirmemos:
la decisión y el rumbo que hemos tomado desde que inició el T
gobierno". ;*

Y esta semana, al expresar su inconformidad con el fallo ^
de la Suprema Corte respecto de la transferencia de la Guardia"
Nacional a la Sedeña, dio un paso adicional en ese sentido,'
al anunciar que hará un encargo a la siguiente Legislatura del
Congreso de la Unión: aprobar una iniciativa de reforma cons
titucional para dejar escrito en la Carta Magna lo que el máximo
tribunal le acaba de negar.

Con ello, el mandatario puso en claro que espera que los
diputados y senadores de su movimiento que rindan protesta
el 1 de septiembre de 2024 —día de su último Informe de Go
bierno— se sometan a su voluntad igual que los integrantes de
las dos Legislaturas anteriores.

Pero no sólo eso: también puso una camisa de fuerza al
candidato o candidata presidencial del oficialismo para que
no pueda expresar una visión distinta de seguridad pública,
aunque la tuviera.

Así, el político que hizo campaña en 2012 y 2018 prometien
do regresar a los militares a sus cuarteles se está asegurando
de que quien lo suceda en 2024, en caso de ser de Morena, se
comprometa en campaña para mantener la política de seguri
dad pública, en la que soldados y marinos son los protagonistas.

Ya era de por sí difícil que Marcelo Ebrard Adán Augusto
López, Ricardo Monreal y Claudia Sheinbaum expresaran
puntos de vista contrastantes con los del Presidente. De ahora
en adelante, será prácticamente imposible. Al menos en lo que

toca a la manera de enfrentar a la delincuencia. En los hechos,
el mandatario militarizó a sus corcholatas.

El anuncio hace prever también una intensa participación
de su parte en la campaña electoral, llamando a los ciudadanos
a votar por Morena y sus aliados, para buscar que el oficia
lismo tenga una mayoría sólida en la próxima Legislatura del
Congreso de la Unión, lo cual seguramente dará pie a quejas
y denuncias por parte de la oposición sobre la intromisión del
Ejecutivo en el proceso.
. Pero, aun poniendo todo su empeño, esa meta se antoja

complicada, pues incluso con la gran votación que logró el lo
pezobradorismo en 2018, construir esa mayoría en la Cámara
de Diputados requirió sumar algunas adhesiones de legisla
dores de oposición. Y en el Senado nunca se pudo lograr. En
cima, todo el proceso que implica una reforma constitucional
normalmente lleva meses, pues requiere —además del trabajo
de comisiones y la aprobación de los plenos de las dos Cáma
ras— el visto bueno de la mayoría de los Congresos estatales.

La Reforma Energética de 2013 —de la que suele decirse que
tiene el récord de velocidad parlamentaria— se llevó cuatro
meses y medio entre la presentación de la iniciativa y la pro
mulgación. Eso, sin contar con las negociaciones previas, que
transcurrieron fuera del Congreso.

Así que lo que realmente ocurrirá con esta idea de López
Obrador es que el o la aspirante de su movimiento asumirá
en campaña el compromiso de conseguir la aprobación de la
reforma sobre la Guardia Nacional. Es una manera, nada sutil,
de tratar de permanecer vigente el próximo sexenio.
BUSCAPIÉS

Los siete meses que han pasado desde que se aprobó el pase
de la Guardia Nacional a la Sedeña —disposición que ahora ha
sido expulsada del marco legal por la SCJN— no significaron un
descenso en el número de homicidios en el país. De hecho, en
ese lapso hubo un pequeño aumento respecto de los siete me
ses previos: 15 mil 731 contra 15 mil 701, según cifras oficiales.
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El desaire a Zelenski
y el berrinche de Noroña
El presidente de Ucrania, Volodímir Zelenski, no pudo ha
blar frente al pleno de la Cámara de Diputados. Su mensaje
no fue escuchado por ninguno de los diputados de la ma
yoría oficialista.

Ni siquiera permitieron que la transmisión se hiciera en
el Salón de Plenos. Tuvieron que habilitar el Salón Verde
—donde sesiona la Comisión Permanente— para escucharlo.
El petista Gerardo Fernández Noroña hasta berrinche

hizo. Abandonó la reunión de la ¡ucopo en protesta por el
enlace con el mandatario de Ucrania.

Fuentes de Movimiento Ciudadano aseguran que ame
nazó, incluso, con meterse "por la puerta de atrás" al Salón
Verde durante el evento. No lo hizo.

Lo que sí hizo fue pedirla destitución de Santiago Creel,
presidente de la Mesa Directiva en San Lázaro, por "pronun
ciarse" a favor de Ucrania, a nombre del Estado mexicano.

Lo descrito no le bastó a la mayoría oficialista. Distri
buyeron un comunicado a nombre de la jucopo, órgano
de gobierno en San Lázaro, para manifestar que lo que se
diga en el Foro MéxicoUcrania no representa la postura del

gobierno. Así la izquierda dizque "progresista" de México:
del lado de la superpotencia que invadió a sangre y fuego
un país soberano, al que no han podido doblegar en más
de un año a pesar de su poderío militar.
* Zelenski apareció a las 12:30 PM en las tres pequeñas
pantallas colocadas en el Salón Verde. Una en cada lado
de la tribuna y otra frente a la tribuna. Vestía todo de negro,
símbolo del luto. Casi al inicio de su mensaje de paz hizo
un par de preguntas al "pueblo de México":

"¿Acaso no estamos unidos por el sueño, por la seguri
dad, por la tranquilidad en las calles de nuestras ciudades?

"¿Será que no condenamos de manera igual a los que
matan a la gente civil y queman las casas?".

La ausencia de Morena y sus rémoras daba respuesta a
esta última pregunta del ucraniano.

El presidente de Ucrania ocupó parte de su intervención
a narrar las atrocidades de los rusos en su país y a subrayar
que "el mal tiene que perder".
Ya en la parte final invitó a la audiencia —fundamen

talmente diputados de MC y de la alianza Va por México—
a mostrar su liderazgo en América Latina promoviendo el
plan de Paz de Ucrania.
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* Es una obviedad que el presidente López Obrador no tie
ne ni idea de la división de Poderes y, si la tiene, no la respe
ta. Ayer dio a conocer en la mañanera su lista de "traidores".
La integran los senadores Lilly Téllez y Germán

Martínez, este último exdirector del 1MSS. Pero también
los ministros de la SCJN, Margarita Ríos Farjat y Juan Luis
González Alcántara.

Los senadores abandonaron la bancada de Morena por
no estar de acuerdo con las acciones de gobierno de López
Obrador.

Los dos ministros votaron en contra de que la Guardia
Nacional sea controlada por la Secretaría de la Defensa Na
cional. Es decir, votaron en congruencia con la Constitución
que juraron hacer respetar.

A los que vociferan les sugiero que se tomen la molestia
de leer el artículo 21 de la Carta Magna. Hasta un alumno
de primaria lo entiende: "Las instituciones de seguridad
pública serán de carácter civil, disciplinado y profesional".
* Le preguntamos a Lilly Téllez su opinión sobre el califica
tivo de "traidora" que le endilgó el Presidente. Además de
manifestar su intención de ir a la mañanera "para exhibir
sus mentiras", dijo que no le debe nada al Presidente. "Él
me debe las promesas incumplidas", destacó.

Pero antes señaló que López Obrador no fue al Senado
4 la entrega de la medalla Belisario Domínguez a Elenita
Poniatowska por "cobarde". "Él es el gran traidor, el Presi
dente de los escándalos. Ayer defendió los lujos, con cargo
al erario, del secretario de la Defensa. Tiene parado al Inai
para ocultar el enriquecimiento de su hijo, de secretarios,
gobernadores y cuates", replicó.

Germán Martínez también le respondió en una entre
vista con Ciro Gómez Leyva en Radio Fórmula
: "A lo mejor le fallé a usted, Presidente, pero usted le falló
a los pobres de México y usted me falló a mí al militarizar
este país... Usted le falló a sus propias palabras".
* El tema del Inai llegó ya a la ONU. La Oficina en México
del Alto Comisionado para los Derechos Humanos envió
una carta al Senado para pedir, respetuosamente, que se
culmine el proceso de designación de los tres comisionados
que le faltan al instituto.

"La ONUDH destaca el rol que desempeña este órga
no autónomo en la protección y garantía de dos derechos
humanos que son fundamentales para la construcción de
sociedades democráticas, abiertas y transparentes: el ac
ceso a la información y la protección de datos personales",
señala la misiva.
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Si bien la Guardia Nacional seguirá bajo
el mando del Ejército mexicano hasta ene
ro del próximo año, según la resolución de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación, tras
determinar la inconstitucionalidad de su
pase a la Sedeña, la corporación sigue sin
tener un rumbo definido.

La situación se agrava cuando el presi
dente López Obrador, fiel a su estilo, no se
resigna a la decisión de los ministros y ad
vierte que antes de terminar su mandato pre
sentará una nueva iniciativa al Congreso, en
septiembre de 2024, cuando éste se renue
ve y del que asegura, su partido obtendrá la
mayoría calificada, para que entonces sí, ha
cer legal la incorporación de la GN al Ejército.
Pero nada asegura que Morena repetirá

en el poder y el empecinamiento presiden
cial meterá innecesariamente a la GN y al
Ejército a una polémica que podría resultar
costosa, sobre todo, cuando las dos institu
ciones serán utilizadas como bandera elec

toral de los candidatos oficialistas y carne de
cañón por parte de los opositores.

Hoy, tanto el Ejército como la GN gozan
de un alto porcentaje de confianza de la ciu
dadanía, y eso de meterlas al proceso electo
ral de 2024 no parece ser buena idea.

Y por si eso no bastara, entre los más de
120 mil elementos hay preocupación e in
certidumbre. Ante un futuro incierto surgen
decenas de especulaciones y desinfor
mación en ellos: ¿Quiénes serán dados de
baja, los que provienen de las Fuerzas Ar
madas o los civiles? ¿Quién impartirá el
adiestramiento? ¿Quién pagará las nóminas
y las compensaciones? ¿Qué institución se
hará responsable de los ascensos?

Entre la tropa la única verdad es que, des
de su creación, la GN no ha podido conso
lidarse y aún se desconoce su verdadero
objetivo, si fue creada para enfrentar a la
creciente delincuencia organizada o para
contener los flujos migratorios en ambas
fronteras del país, incluso sólo para vigilar
las instalaciones del Metro.

Y, aunque el Presidente ha tratado de
calmar las aguas y ha girado la orden para
mantener al frente al general en retiro.

David Córdova, y no afectar las tareas de
la corporación, ésta tiene un serio problema
en puerta.
La secretaria de Seguridad y Protec

ción Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez,
sabe de ese gran problema. Recorrerá una a
una las instalaciones y cuarteles para infor
mar a los más de 120 mil elementos que se
mantendrán salarios, prestaciones y ascen
sos, tanto para los civiles como para los in
tegrantes de las Fuerzas Armadas, además
de que continuarán recibiendo orientación,
formación profesional y respaldo del Ejér
cito hasta en tanto no cumpla el plazo o se
defina su futuro.

Bien harían Rosa Icela y el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, hablar
con la verdad y desvelar el futuro real de la
corporación. De no hacerlo, la que pagará
los platos rotos será de nueva cuenta la po
blación, la misma que enfrenta situaciones
de violencia como nunca antes. Ningún es
tado de la República se salva de ella, la cifra,
de homicidios dolosos, registrados en todo
el país, rebasa los 150 mil 700.
* La cooperación MéxicoEU en materia de
combate al narcotráfico está más que fir*í
me, o al menos eso se quiere dar a enten
der. No obstante que el presidente López
Obrador reclamó duramente al gobier
no de Biden por su "intromisión" y "espiona
je", al infiltrar la DEA al Cártel del Pacífico, e£
embajador Ken Salazar aseguró que nét
hay ningún tipo de desacuerdos.
DE IMAGINARIA

* Como lo señalé, la Sedeña realiza trabajos
de inteligencia en contra del crimen organi
zado, lo cual está legalmente permitido por
la ley, sin embargo, la SCfN limitó esta tarea
al prohibir el uso del software Pegasus. El
Ejército mexicano atiende áreas de seguri
dad nacional y no contar con estos servi
cios es un mal mensaje.
* El hackeo al Ejército por el autodenomina
do grupo Guacamaya fue consecuencia de
lo obsoleto de sus equipos. No es exagerado
que la Defensa solicite recursos para reforzar
la protección de información sensible y mo
dernizar sus sistemas de seguridad.
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Visto a mayor profundidad, el tema de la
reducción de nuestra huella hídrica es real

mente complejo. Podríamos separarlo en
tres facetas. La primera sería el cuidado del
agua para proteger la sustentabilidad en
nuestra ciudad; lo que tendríamos que hacer
los habitantes de cada población para lograr
servicios hídricos de calidad y a largo plazo.
Una segunda faceta es el cuidar el agua en
nuestro país; el cómo podríamos reducir la
huella hídrica que abarca nuestro consumo
de agua de manera directa y la que consumi
mos de manera indirecta (que se encuentra
de forma invisible en los productos y servi
cios que a diario utilizamos). La tercera sería
el cómo podemos contribuir al cuidado del
agua y la sustentabilidad del planeta.

El disminuir el consumo de agua en nues
tra ciudad es donde debemos empezar, in
cluso por conveniencia propia. Una realidad
es que el servicio de agua no es sustentable
en la mayoría de las ciudades mexicanas y
eso, más tarde en algunas y más temprano
en otras, va a pasar la factura. Desde ya ne
cesitamos extremar las medidas de su cui

dado y manejo eficiente, eliminando fugas
en las redes de distribución y en nuestras
casas, utilizando accesorios ahorradores,
abriendo lo mínimo necesario a las llaves,
reutilizándola, etcétera. Algo sobre lo que
deberíamos reflexionar es cuál es la heren
cia que estamos dejando para las siguientes
generaciones, ya que hemos sido realmente
indolentes en darle adecuada atención a este
tema prioritario.

Con lo anterior estaríamos solventan

do un primer aspecto de la huella hídrica,
nuestro consumo directo. En el consu

mo indirecto se involucra en gran parte el
agua que importamos de otras cuencas por
medio de alimentos, productos y servicios.
Aquí se trataría de no sólo cuidar la susten
tabilidad de nuestra ciudad, sino incluso de
nuestro país. ¿De dónde vienen los produc
tos que consumimos y cuánta agua requi
rieron? Lo primero es tener claro que los
productos de origen vegetal tienden a tener
una huella hídrica menor que los productos
de origen animal debido a que los animales

necesitan agua para su alimentación y para
mantenerse, por lo que es recomendable
disminuir nuestro consumo de carne. De
igual manera, algunos alimentos como el
arroz, el algodón, el maíz, la caña de azúcar
y el aguacate también son grandes consu
midores de agua, mientras que los tomates,
la lechuga, las fresas, el brócoli y el trigo
requieren de menos agua.
Ahora bien, partiendo de que vamos a

consumir determinado producto, el origen
de éste es muy importante en materia de
sustentabilidad. Es necesario tomar en con

sideración que no tiene el mismo impacto
en los ecosistemas y en el uso del agua, por
ejemplo, el producir ganado vacuno en el
norte del país que, como sabemos, es árido,
que en el sureste, donde llueve mucho más.
Y aquí es donde nos encontramos algunas
incongruencias que no deberían permitirse;
tal es el caso del norte del país, donde se
presenta un serio problema al permitir que
se cultiven nueces (que consumen 9,000
litros de agua por cada kilogramo), en una
región donde la presión del recurso agua
se tiene no sólo con los estados fronterizos,
sino incluso en el ámbito del tratado inter
nacional con Estados Unidos; otro caso es el
de los cultivos, como el regar alfalfa —que
requiere de 3,000 litros de agua por cada
kilo—, en el propio Valle de México, donde
el agua es un recurso escaso y se está ge
nerando una muy severa sobreexplotación
del acuífero.

O
El que no exista un cobro federal a la agri
cultura por el uso del agua (a diferencia del
cobro que sí se realiza a los usos públicour
bano e industrial), es un factor que distorsio
na en mucho, ya que para un agricultor que
no paga, por mucha agua que utilice o des
perdicie, y que además tiene tarifa de ener
gía eléctrica subsidiada, no existe un interés
económico por su cuidado, por lo que me
jorar las políticas públicas y una adecuada
reglamentación nacional en la materia se
vuelven cada vez más necesarias.
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La encuesta sobre percepción de inseguridad del Inegi, de
marzo pasado, exhibe el descontrol en términos de seguridad
en muchas partes del país, más allá de los cinco o seis esta
dos donde el gobierno federal asegura que se concentran los
actos delictivos.

Hay, sin duda, regiones donde, prácticamente, toda la po
blación se siente insegura, incluso dentro de sus casas: en
Fresnillo, el 96% de los pobladores; en Zacatecas, el 94,3%;
en el municipio mexiquense de Naucalpan, el 88%; en Ciudad
Obregón, 86.4%; Uruapan, 86.2%, y Colima, 85.7 por ciento.
En total, el 62.1% de la población siente que sus ciudades son
inseguras, pero lo más notable es la percepción de inseguridad
por género; 68.1% de las mujeres consideró inseguro vivir en
su ciudad contra un 54.8% de los hombres. La gravedad de la
violencia de género es difícil de ignorar.

Hay zonas seguras que colindan con otras muy inseguras:
San Pedro Garza García, en Nuevo León, es el municipio más
seguro de México, apenas el 13% se siente allí inseguro; pero
junto está Monterrey, con 68 por ciento. Mientras en la Ciu
dad de México las alcaldías de Iztacalco, Tláhuac, Iztapalapa
y Xochimilco están por encima del 70%, Benito Juárez tiene
apenas el 19% o Cuajimalpa el 27 por ciento. Más allá de eso,
la diferencia entre los municipios conurbados de la Ciudad de
México con las alcaldías capitalinas es muy amplia. La ciudad
es más segura, pero al cruzar el Periférico todo cambia.

Cuando se ve el panorama general, la percepción de in
seguridad es notable. De 75 ciudades encuestadas, 35 están
por encima del 70% de percepción de inseguridad. El mapa
de la inseguridad trasciende los cinco o seis estados donde se
concentran los homicidios y abarca buena parte del país, con
estados controlados por grupos criminales.

Sin duda, en Zacatecas es donde la inseguridad ciudadana
es mayor, con niveles cercanos al 100 por ciento. Pero cómo
no van a estar así las cosas si la mayoría de los municipios no
tienen policía municipal, la estatal es una fuerza ínfima y sus
principales cuadros políticos, como el alcalde de Guadalupe,
el morenista Julio César Chávez, quien ya se promovía como
el sucesor del gobernador David Monreal, acaba de ser acu
sado por la Fiscalía estatal, junto con su esposa, del asesinato
del abogado y músico Raúl Calderón.

En uno de los estados relativamente seguros del país, Que
rétaro (la capital apenas tiene un 47% de percepción de inse
guridad), el martes pasado, en el rancho Los 6 Hermanos, en
la comunidad de El Tejocote, en Tequisquiapan, fue asesinado
por un comando Alvaro Sánchez, apodado El Tartamudo, lí
der de un grupo criminal que tenía su centro de operaciones
en Chiapas, y junto con él también fueron asesinadas cuatro
mujeres de su familia.

En el rancho fueron encontradas ocho armas de fuego, cartu
chos útiles y equipo táctico. Había cuatro mil cabezas de gana
do, pero también un tigre, cebras y venados. Ahora sabemos que
este personaje era uno de los principales introductores de droga
desde Centroamérica y que operaba en toda la zona fronteriza
con una organización criminal apodada, casualmente. Los Her
manos Sánchez. Pero también ahora sabemos que había sido
detenido apenas el 22 de diciembre pasado portando armas y
drogas en el municipio de El Marqués, en Querétaro. ¿Cómo es
que cuatro meses después ya estaba en libertad?, ¿cómo es que
un día después de su asesinato sabemos que era un importante
narcotraficante y hace cuatro meses, cuando fue detenido, fue
dejado en libertad? El sistema, la coordinación y la información
no funcionan. O lo impide la corrupción.

Pero este personaje, decíamos, tenía su centro de operacio
nes en Chiapas, donde los índices de inseguridad en Tapachula
(82%) y en Tuxtla (72%) son altísimos. No aparece en el listado
del Inegi San Cristóbal de las Casas, la principal ciudad turística,
pero los enfrentamientos ocurridos entre grupos armados en esa
ciudad durante toda esta semana, después del asesinato de un
líder de comerciantes, han sembrado el terror y han llevado al
Departamento de Estado de la Unión Americana a recomendar
a sus ciudadanos no visitar la ciudad hasta nuevo aviso.

El asesinado, Gerónimo Ruiz, era el líder de la Asociación
de Locatarios de Mercados Tradicionales de Chiapas y tenía a
su cargo la coordinación de locatarios del mercado de artesa
nías de Santo Domingo, el más importante de esa ciudad. Su
primo, Narciso Ruiz, es líder del resto de los mercados públi
cos, donde se venden armas, droga y pornografía, incluso una
producida en la zona, especializada en jóvenes mujeres indí
genas. Controlan también partes del transporte de la ciudad
y son identificados como parte del llamado Cártel Chamula.
No ha habido, ni por el asesinato de Ruiz ni por los asesinatos
cometidos por sus seguidores, detenidos.

o
DOS ELENAS

En medio de todo esto, la Belisario Domínguez para Elena
Poniatowska y el reconocimiento como mejor chef mujer del
mundo para Elena Reygadas es oxígeno puro. Ambas son no
tables en lo suyo, siempre se agradece leer a Poniatowska;
en pocos lugares del mundo se come mejor que en el Rosetta.
Felicidades y gracias a ambas.
Por cierto, la foto de Adán Augusto López del brazo de

una sonriente Elena Poniatowska en el Senado también es
oxígeno para el secretario de Gobernación. Toda corcholata
habría querido esa foto.
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Debanhi, Perla, Bionce...
• Si en verdad la disminución es tan significativa,
no tendríamos movilizaciones para exigir que las
autoridades hagan su trabajo y busquen.

"Y mi hija está muerta y no sé qué hacer, no sé qué hacer,
estoy molesto porque me equivoqué, creí en la Fiscalía...",
palabras de Mario Escobar expresadas hace justamente
un año. Después de varios días de búsqueda, de cáteos y
de promesas de las autoridades, finalmente el cuerpo de
Debanhi fue encontrado dentro de una cisterna que, en
teoría, ya había sido revisada. Los gritos, el enojo, la impo
tencia del padre de la joven ocuparon espacios en la prensa
nacional e internacional. La fotografía de la joven a media
carretera y de madrugada llevaba varios días dando la vuel
ta en las redes, en todas las plataformas de comunicación
hablábamos de su desaparición e intentábamos atar cabos
para encontrar alguna respuesta que sirviera para dar con
su paradero. Fueron casi dos semanas de búsqueda y el
resultado no fue distinto a la mayoría. Éste es el país en el
que vivimos, donde las mujeres estamos expuestas, donde
además se nos culpa, donde primero se cuestiona nuestro
entorno y personalidad antes de salir para dar con los res
ponsables de un crimen.

21 de abril, otra vez, esta tarde una caravana irá al hotel
Nueva Castilla, porque 12 meses después seguimos sin sa
ber quién mató a Debanhi y por qué. Entre tanto, a la par de
esta espera por respuestas, hemos nombrado a decenas de
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mujeres, cuyas vidas fueron trun
cadas por la violencia feminicida
que parece elevar el ritmo y de
un aparato de justicia para el que
le es más sencillo responsabilizar
a la víctima.

Este primer aniversario luc
tuoso de Debanhi se cruza conPerla Cristal, la joven que salió
de casa rumbo a León, la mis
ma por la que su familia también
bloqueo calles y alzó la voz, a ella
también la encontraron sin vida y
no hay datos que permitan saber
qué ocurrió. Detenidos, menos.
Lo mismo sucedió con Bionce,
la joven mexicana y radicada en
Texas, Estados Unidos, que hoy
es despedida por su familia. Vino
a México de viaje y ya no regre
só. La línea de investigación dice
que posiblemente salió disparada de un vehículo en movi
miento y fue abandonada.

O
"Desde que se llegó en 2018 se hizo una estrategia na

cional de seguridad y uno de los delitos que se empezó
a atender con mucha fuerza fueron los delitos contra las
mujeres en general, pero uno de ellos fue el feminicidio (...)
A raíz de eso empezamos a ver que efectivamente, con las
detenciones, con la atención y la participación de las mu
jeres, revisando las carpetas de delitos, empezamos a ver
cambios y aquí es cómo se va viendo que va bajando pre
cisamente el tema de los feminicidios", afirmó Rosa Icela
Rodríguez durante la conferencia del 8 de marzo pasado.

El asunto es que si en verdad la disminución es tan sig
nificativa, no tendríamos movilizaciones para exigir que las
autoridades hagan su trabajo y busquen; tampoco protestas
para suplicar la no revictimización ni manifestaciones para
pedir velocidad en las investigaciones. A Irinea Buendía le
costó una lucha incansable lograr la reclasificación del fe
minicidio de su hija, Mariana Lima; también 13 años para
lograr una condena que, apenas, alcanza para sentir que
hay algo de justicia.
Debanhi. Perla Cristal, Bionce, Ariadna, Fernanda.

Luz y tantos nombres más que seguimos anotando en la
enorme lista de crímenes que no para de crecer y que no
hacen que del lado institucional la atención sea distinta.
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Manipulación prorrusa...
en mensaje de Zelenski
Si bien a más de uno pudiera parecerle una interpretación
sin mayor fundamento, lo cierto es que la puja de cara al
2024 constituyó algo muy parecido a un telón de fondo del
mensaje que ayer, contra la voluntad de los "prorrusos" del
lopezobradorismo en San Lázaro, pronunció el ucraniano
Volodímir Zelenski. a invitación del Grupo de Amistad Mé
xicoUcrania y, de manera más puntual, de los diputados
Riult Rivera, de Acción Nacional, y Salomón Chertorivski,
de Movimiento Ciudadano.

Ello, luego de que, entre martes y jueves —"al margen
cámaras y reflectores...", se entiende—, las distintas fraccio
nes habían externado su aval a la realización del acto de
incuestionable diplomacia parlamentaria, ahora sí que, al
más puro estilo de la 4T y, a decir de algunos, en respuesta
a una solicitud expresa de Palacio, las hordas morenistas li
deradas por el titular de la jucopo, Ignacio Mier, y Gerardo
Fernández Noroña, impresentables ambos, emprendieron
una suerte de embestida destinada a evitar su realización y
restar valor al evento y, más específicamente, ¡ojo!, a des
acreditar al panista Santiago Creel Miranda que, contra
su opinión, lo encabezó en su calidad de presidente de la
Mesa Directiva.

La confrontación de última hora —alentada por el oficia
lismo por la realización del primer mensaje que el manda
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tario ucraniano que encabeza la
resistencia ante la invasión rusa

en su territorio pronuncia ante
un parlamento de América Lati
na— redundó en la cancelación
del evento en el salón de plenos,
como se había acordado, para
llevárselo a término y su trasla
do al Salón Verde, donde, huelga
explicitar, prácticamente toda la
oposición atendió a sus palabras
y a la exigencia para que el go
bierno de México se sume, no
sólo a la condena de la interven
ción armada, como de hecho lo
hizo ya ante el Consejo de Se
guridad de la ONU, aun cuando
ello no tuvo apoyo alguno en las
mañaneras, sino también a la
propuesta de pacificación pre
sentada por Ucrania y que, hasta
el momento, ha sido desoída por
el dictador Vladimir Putin.

Ahora que, valga decir, a nadie debiera extrañar lo suce
dido ayer en torno del referido mensaje, pues acciones con
tra quienes pudieran encabezar la candidatura opositora en
las próximas presidenciales, cual es el caso del exsecreta
rio de Gobernación durante el foxismo, cuyas diferencias
y pugnas con el tabasqueño no son cosas de hoy, sino de
muchísimo tiempo atrás...

(
ASTERISCOS

* Pieza importante, por cierto, en la puja por el Gobierno de
la Ciudad de México de cara al 2024, el exdelegado en Beni
to Juárez y legislador con licencia Christian von Roehrich,
prófugo tras ser imputado por sus vínculos y participación
en actos ilícitos del llamado Cártel Inmobiliario, fue dete
nido cuando intentaba cruzar a Estados Unidos. Hoy será
presentado por la Fiscalía capitalina...
* De manera por demás inusual el "respetuoso" exhorto
que ayer hiciera al Senado el titular de la Oficina del Alto
Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos
Humanos, Jesús Peña, para que. antes del cierre del ac
tual periodo legislativo, a fines de mes, designe a los comi
sionados del Inai que aún están pendientes, cuya labor es
fundamental. ¿Es necesario eso?...

Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza
política.
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LUTO

¿La ropa de duelo negra es una señal de respeto por los que se
fueron o por nuestra manera de decirle al mundo nuestro estado
de ánimo? ¿Cuál es la norma para vestir?

? R. En algunos lugares, como en algunas culturas asiáticas, el color
blanco es el tradicional para el luto en lugar del negro. En otros

? lugares, como en algunas regiones de México, se utiliza el morado
? para funerales de niños. Depende de la cultura, pero, en general,
? es más hacia nosotros que hacia los que se fueron. En general, se
¦ recomienda vestir de manera conservadora y respetuosa en los
funerales, evitando ropa llamativa, de colores brillantes o con
estampados. Si no está seguro de qué vestir, lo mejor es preguntar

? a los organizadores del funeral o a la familia del fallecido sobre la
vestimenta apropiada para la ocasión.

LOSMÁS/ESTY
Señor La Mont, ¿cuáles son los avances e inventos de la tecnolo
gía que actualmente usamos y que facilitan nuestra vida?
R. Doña Esty, hay un buen número de aparatos que aplican la
tecnología para hacer nuestra vida diaria más fácil, cambiante e
interesante. Le comparto mis escogidos: Teléfonos inteligentes:
ordenadores portátiles y potentes para conectamos con la gente,
acceder a la información y mantenernos entretenidos sobre la
marcha. Internet: la revolución de comunicación, trabajo y apren
dizaje. Nos proporciona acceso instantáneo a la información en y
desde cualquier lugar en el mundo, además de conectamos con
todo el mundo. Redes sociales: Facebook, Twitter e Instagram
han cambiado la forma en que interactuamos entre nosotros y

compartimos información. Correo electrónico: la comunicación
más rápida y eficiente posible, enviamos mensajes y archivos al
instante a personas de todo el mundo. GPS: revolucionó la nave
gación. Ya nadie se debe perder, y pensaré en cómo llegábamos
antes. Servicios de streaming: como Netflix y Spotify, que han
transformado la forma en que consumimos entretenimiento, lo
que nos permite acceder a una amplia biblioteca de películas,
programas de televisión y música bajo demanda. Compras en
línea: ¡la locura!, poder comprar todo lo que necesitamos (y más)
desde la comodidad de nuestros hogares con sólo unos pocos
dics de un botón. Computación en la nube: nos permite alma
cenar y acceder a datos y aplicaciones desde cualquier parte del
mundo, lo que nos facilita trabajar de forma remota y colaborar
con otros. WiFi: nos permite conectamos a internet de forma
inalámbrica, adiós a los cables para el acceso a internet desde
nuestros ordenadores, teléfonos inteligentes y otros dispositivos.
Motores de búsqueda: Safari, DuckDuckGo, Google y Bing nos
han facilitado encontrar información sobre cualquier tema que
podamos imaginar. Autos inteligentes, enchufes inteligentes, te
levisores, aire acondicionado, etcétera, ¡todo controlado desde
nuestro celular! Finalmente, y un favorito personal, dictar a mi
tableta y ver cómo escribe.

CONGESTIÓN
¿Por qué se me congestiona la nariz en la noche antes de dormir?
R. Una razón común son las alergias, que pueden causar infla
mación y congestión. Otras posibles razones incluyen un tabique
desviado, infecciones de los senos paranasales o pólipos nasales.
Además, la posición en la que duerme también podría ser un fac
tor que contribuya. Cuando se acuesta, los vasos sanguíneos de
las fosas nasales pueden hincharse más, lo que hace que sea más
difícil respirar por la nariz. Esto puede ser especialmente cierto si
duerme de espalda, ya que la gravedad puede hacer que la len
gua y los tejidos blandos presionen contra la parte posterior de la
garganta. Puede probar algunas cosas, como usar un humidifica
dor en su dormitorio, dormir con la cabeza ligeramente elevada,
evitar alérgenos e irritantes y usar aerosoles nasales salinos para
ayudar a limpiar sus fosas nasales. Si sus síntomas persisten, lo
mejor es consultar con un profesional de la salud para obtener un
diagnóstico y un plan de tratamiento adecuados.
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Claudia y Marcelo,
duelo de conciertos
• El Zócalo de la Ciudad de México se volvió un gran
negocio para mucha gente.

Cuandó Marcelo Ebrard gobernaba el entonces Distrito
Federal, una de las tantas áreas de su Dirección de Co
municación Social fue encabezada un tiempo por Yessica
Miranda, quien amén de su pésimo carácter, se le recuerda
por hacer del Zócalo una gran carpa.

Le acercó a su jefe empresarios que lo mismo instalaban
una pista de hielo, que organizaban grandes conciertos y
verbenas en la Plaza de la Constitución, muda testigo de la
visita de artistas como Carlos Santana, por ejemplo, que
tocaron gratis.

El Zócalo se volvió un gran negocio para mucha gente; a
Marcelo le dio una gran popularidad, pues los capitalinos
estaban felices de disfrutar espectáculos de altura, sin pagar
un solo peso... al menos no de su bolsa.

Mientras la parte del show la llevaba Miranda, la comu
nicación política y la relación con los medios la encabezaba
el experimentado tamaulipeco Óscar Argüelles, lo que ca
tapultó la popularidad de Ebrard, que en un alto porcentaje
aún mantiene.
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La idea fue tan buena, que
ahora Claudia Sheinbaum se la

apropia para promover su ima
gen mediante cantantes y artis
tas con gran penetración entre el
público. Lo mismo han actuado
Los Tigres del Norte que Grupo
Firme; pronto vendrá la española
Rosalía.

Aunque se publicitan como
conciertos gratuitos, la realidad
es que estos espectáculos se pa
gan con el dinero de los contri
buyentes, y es una forma legal —aunque inmoral— de gastar
el dinero público en su promoción personal.
Porque la jefa de Gobierno no podría ser acusada de

desvío de fondos o actos anticipados de campaña, debido
a que los millonarios recursos se gastan oficialmente en
entretenimiento y cultura para el pueblo.

Sheinbaum aún busca traer al cantante Bad Bunny, que
es un fenómeno entre los jóvenes, casualmente en las se
manas previas a la aplicación de las encuestas de Morena
para elegir a su aspirante a suceder a Andrés Manuel López
Obrador.

Marcelo sabe perfectamente que esa promoción funcio
na y no podrá quejarse ni acusar a Claudia de violar la ley o
de no respetar el piso parejo; su esperanza sería lograr que
todas las corcholatas se separen de sus cargos para com
petir internamente por la candidatura.

Pero como eso no va a ocurrir, el canciller está convo
cando de nuevo al equipo de Comunicación que ideó esas
estrategias, para que vayan pensando en otras, y al mismo
tiempo vean si pueden desactivar las que ellos crearon y
que ahora la jefa de Gobierno aprovecha.

Se espera un buen duelo de estrategias, quizás en pro
moción enfocada a las redes sociales, como los TikTok
que ambos aspirantes han intentado; se pone divertido el
asunto.

CENTAVITOS

Por andar de creativo, el diputado morenista Carlos
Hernández Mirón, quien se hace llamar Carlos Mirón a
secas, podría recibir un buen zape, pues ayer se quiso lucir
en Donceles al criticar la actuación de los diputados del
PAN, a quienes bautizó como la Bancada City Towers, por
aquello de sus presuntas movidas inmobiliarias en la Be
nito Juárez. El apodo sonó chistoso, sólo que Carlitos se
arriesga a que le recuerden que en diciembre de 2016, a
punta de martillazos, las autoridades volaron el candado
de la cabañita que como secretario de Desarrollo Social
en Tlalpan se construyó en una zona ecológica de la de
marcación. Quien lo echó de ahí fue la entonces delegada
Claudia Sheinbaum. que, incluso lo señaló como corrupto.
Hoy el diputado defiende a muerte a quien lo exhibió o el
morenista es'de memoria corta, o de plano es masoquista,
para irse con quien lo maltrata.
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Rusia buscando nuevos
aliados
La guerra en Ucrania está teniendo drásticos movimientos
que han subido y bajado su intensidad durante las últimas
semanas, pero esto no significa que dentro o fuera de la
guerra no existan actividades diplomáticas de ambos lados
o no haya polémicas de lo que se lleva a cabo fuera de los
campos de batalla destruidos y llenos de lodo seco.

Ambos lados tratan de usar la guerra como un arma po
lítica o diplomática para incrementar su fuerza, seguridad,
influencia, discurso, apoyo y continuidad. La situación es
complicada para Ucrania, principalmente por los escena
rios mostrados desde Bajmut, como también por los re
cientes documentos o reportes del proseguir de Ucrania y
el espionaje a Volodímir Zelenski que fueron realizados
por la inteligencia estadunidense y se filtraron a la prensa
americana por un joven cadete estadunidense. Rusia, por
su parte, tampoco se salva de todo esto y lo que se lee es
bastante grave, también.

La comunidad internacional se encuentra dividida. Unos
países o grupos económicos son menos hipócritas que otros
y tratan de verse neutrales, pero es claro que con lo que
sucede, se necesita saber quiénes son aliados, enemigos,
socios o mirones.

Rusia no tiene un escenario económico y político fácil,
pero cuenta todavía con presupuesto económico debido a
las ventas internacionales de gas, petróleo e hidrocarburo
barato. Si usted ha visto, la diplomacia rusa busca deses
peradamente y continuamente apoyo de países cercanos,
neutrales o que no se alinean del todo con Estados Unidos,
aunque también amenaza si siente que un país pretende
apoyar a Ucrania de manera militar o moralmente.
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La propaganda interna y externa de Rusia es dura, rígi
da, manipuladora, histórica, in
teresante y victimaria, pero tiene
un efecto persuasivo que tiene
mucha efectividad. Es difícil de
comprender, pero me río por
que es lo que vi por cinco años
al ser un estudiante extranjero
en la máxima casa de estudios
de Rusia.

Siguiendo con la temática,
Rusia decidió cambiar el concep
to de su política exterior debido
a los cambios geopolíticos y las
dificultades que tiene exterior
mente desde el comienzo de su "operación militar espe
cial". Rusia necesita mirar más allá de los socios comunistas,
socialistas o el grupo de 56 países que lo apoyan en todo.
El presidente Vladimir Putin decidió darle un toque dis
tinto a su política exterior que no actualizaba desde 2016.
Por decreto presidencial, el 31 de marzo se publicó el nue
vo Concepto de la Política Exterior de Rusia, donde el país
invasor busca incrementar sus relaciones con China, India,
los países BRICS, Latinoamérica y África, tratando de parar
la hegemonía de Estados Unidos y distinguirse como uno de
los países más fuertes en la arena internacional. No se con
sidera un enemigo de Occidente, pero hace saber que res
ponderá de manera eficiente ante cualquier provocación.

El nuevo concepto es mucho blof y más de lo mismo en
la perspectiva victimaria de Rusia, pero me parece intere
sante que el país invasor resalte buscar amistad y coope
ración con los países de América Latina.

A 20 días de saber sobre este nuevo concepto político,
Rusia decide realizar un tour diplomático por Latinoaméri
ca para hacerle saber al mundo que tiene aliados en la zona.
Obvio, más de lo mismo que ya conocemos, pero resalta en
esta ocasión, Brasil.

El tour no es lo que esperaba y creo que América Lati
na, en general, está lejos de ser parte del nuevo concepto
político que busca Rusia. La guerra es el principal factor
que aleja.

e
GANCHO AL HIGADO
¿Por qué no vino a México el canciller ruso, Serguéi Lavrov,
durante su tour latinoamericano? ¿Agenda, neutralidad o
no conviene hacer enojar a Washington?
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Ley Minera, a marchas forzadas
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, se abrió
espacio en su agenda para acudir ayer a una reunión privada con la
Junta de Coordinación Política de los diputados. ¿El objetivo? Apurar
la aprobación de las reformas a la Ley Minera que propuso el Ejecu
tivo. Y es que, después de que el presidente de la Comisión de Energía,
Manuel Rodríguez, de Morena, advirtió que "no hay acuerdos y el
tema se va hasta septiembre", el líder morenista en San Lázaro, Ignacio
Mier, insistió en apurar el dictamen en lo que resta de abril y ayer
invitó hasta a los representantes de sector minero "para escuchar su
opinión"... Nada está dicho.

Rusia agradece a Mier
La embajada de Rusia en México aplaudió la postura de Ignacio
Mier, presidente de la Jucopo en la Cámara de Diputados, después de
la reunión en el grupo de amistad MéxicoUcrania. Y es que la junta
señaló que la reunión "no representa la posición consensuada de la
Cámara de Diputados". Por ello, la representación diplomática rusa
agradeció "a la Jucopo que haya manifestado claramente su postura
sobre el discurso 'entretenido'. Una vez más, respetamos la postura
equilibrada y sensata de México. Tales manipulaciones no pasarán".
¿Cómo se dice? ¡Ah, sí! No me ayudes, compadre.

Reprocha que ministros
no le sean incondicionales
El Presidente ya había externado que se había equivocado con propo
ner a ciertos ministros, pero ayer, bajo el enojo del revés a sus planes
para la Guardia Nacional, y porque "su pecho no es bodega", señaló
directamente a Margarita Ríos Farjaty Juan Luis González
Alcántara Carrancá, este último proponente del proyecto que
frenó el pase de la corporación a la Sedeña. Que gran espaldarazo para
ambos.
"Qué chula es Puebla'
Señalado por usar la Mesa Directiva del Senado como vitrina de sus
libros y aprovechar el cargo para promocionarse como aspirante de
Morena a la gubernatura de Puebla, el senador Alejandro Ar
menia ayer retó a quienes "se enojan" por ello y anunció que de aquí
a que concluya su cargo como presidente del Senado, es decir, hasta
el último día de agosto, cada semana invitará a artistas y deportistas
poblanos: "Aunque se enojen de que el Senado sea escaparate", soltó
y se puso a cantar Qué chula es Puebla.

"Qué chula es Puebla'
Señalado por usar la Mesa Directiva del Senado como vitrina de sus
libros y aprovechar el cargo para promocionarse como aspirante de
Morena a la gubernatura de Puebla, el senador Alejandro Ar
menia ayer retó a quienes "se enojan" por ello y anunció que de aquí
a que concluya su cargo como presidente del Senado, es decir, hasta
el último día de agosto, cada semana invitará a artistas y deportistas
poblanos: "Aunque se enojen de que el Senado sea escaparate", soltó
y se puso a cantar Qué chula es Puebla.

Le hacen el vacío a Alito
Aunque no quedó claro cuál fue el objetivo, los ocho senadores del PRI,
liderados por el guerrerense Manuel Añorve, se reunieron con el líder
nacional del tricolor, Alejandro Moreno. Aunque se dijo que analizaron
temas pendientes y dictámenes en comisiones de cara al cierre del
periodo de sesiones, lo cierto es que no asistieron Claudia Ruiz Mas
sieu, Miguel Ángel O so rio Chong y Eruviel Ávila, quienes han
tomado distancia desde que se concretó el "golpe de Estado" al hidal
guense y exsecretario de Gobernación. ¿Diferencias irreconciliables?

Vaya semanita, dirán en Palacio
Se termina una dura semana para el presidente López Obrador.
Le negaron el pase de la Guardia Nacional a la Sedeña, le dijeron que
tiene ocho meses para que este cuerpo se consolide como civil y hasta
tuvo que salir a defender los excesos del titular de la Defensa. Por lo
menos puede decir que terminó, y así dejar de golpear a Estados Uni
dos, que se convirtió en el principal distractor estos días.

A esperar la respuesta de Xi
Si el Presidente mexicano se puso furioso al enterarse de que agentes
de la DEA operan en México intentando infiltrar cárteles, habrá que
ver lo que dice el presidente de China, Xi Jinping, luego de que el emba
jador estadounidense en México, Ken Salazar, revelara que fue una
operación a nivel mundial que induyó China y Guatemala. Hay que
recordar que el gobierno del país asiático ya negó d tráfico ilegal de
fentanilo hacia México. No le va a gustar que ahora no sólo se insista en
que sí se da, sino que su rival más duro lo está observando de cerca.
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DESDE SAN LÁZARO

Opacidad, legado de AMLO
Alejo
Sánchez Cano
El deseo de terminar con

el Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la

Información y Protección de Da
tos Personales (INAI) por el pre
sidente López Obrador, atenta
no solo contra la rendición de

cuentas y la transparencia, sino
que también intenta encubrir
con la opacidad a la galopante
corrupción que prevalece en
el gobierno de la autollamada
Cuarta Transformación.

El régimen democrático
se consolida en la medida en
que los funcionarios públicos
exhiban a la luz del escrutinio
público, todas sus tareas de
gobierno y el ejercicio de los re
cursos públicos que se les asigna.

El INAI es una institución
fundamental en el andamiaje
jurídico, para garantizar en el
Estado mexicano los derechos
de las personas a la información
pública y a la protección de sus
datos personales, así como pro
mover una cultura de transpa
rencia y rendición de cuentas.

En efecto, esta institución es
uno de los principales contra
pesos del poder. Su autonomía
constitucional fortalece su
facultad para evitar que algún
poder impida o límite el derecho
a saber de los ciudadanos.

Bajo estas elementales premi
sas, el INAI debe tener por parte
de los tres Poderes de la Unión,
la protección y todos los recursos
que requiera para cumplir con
sus facultades. Sin embargo, el
presidente López Obrador se
ha empecinado en aniquilarlo
al impedir el nombramiento
por parte del Senado, de los dos

comisionados que requiere para
seguir operando.

Se han esgrimido todo tipo de
argumentos desde Palacio Na
cional para denostar al Instituto,
desde que no sirve para nada,
que es un cero a la izquierda,
hasta acusarlo de que es un las
tre burocrático, aunque los datos
duros señalen que el INAI solo
cuesta siete pesos al año a cada
mexicano.

Para la presidenta del Insti
tuto Nacional de Transparencia,
Blanca Lilia Ibarra, "el INAI no
trabaja para el poder, sino para
la gente", y tiene razón, y es
por ello que la visión del poder
totalitario es una piedra que el
actual régimen trae permanen
temente en el zapato.

Los señalamientos que han
esgrimido varios legisladores
panistas, como el denador Julen
Rementería, en torno al deseo de
los morenistas de desaparecer
al INAI, son "porque no quieren
que los cachen robando". Esta
acusación que pudiera sonar,
hasta hace unos días, excesiva,
tiene sentido a la luz de los últi
mos sucesos.

Cierto, a través de solicitudes
de información a ese organismo
se construyeron grandes inves
tigaciones periodísticas como
la estafa maestra de Segalmex,
la "Casa gris de Houston", los
inmuebles de Manuel Bartlett
Díaz, los activistas cubanos con
disfraz de médicos, la rifa del
avión presidencial, la caducidad
de vacunas y medicamentos;
y más asuntos que ventilan la
corrupción que prevalece en este
gobierno, como la casi elimina

ción de las licitaciones públicas,
para dar paso a las adjudicacio
nes directas a los consentidos y
familiares.

El desmembramiento del
pleno del INAI, para evitar que
sesionen y con ello ordenar a
alguna autoridad entregar la in
formación, es un propósito fun
damental del principal huésped
de Palacio Nacional y ello habla
de su talante autoritario.

Los escarceos que ocurren
en el Senado de la República
por parte de los legisladores
de oposición para presionar
al oficialismo a nombrar a los
comisionados que faltan para
que sesione el pleno del INAI, no
llegarán a feliz puerto, porque se
carece de voluntad política por
parte del presidente para que
ello ocurra.

El Consejo Consultivo del
INAI tramitó un incidente por
incumplimiento judicial del Se
nado en el nombramiento de dos
de sus comisionados, que fueron
vetados por AMLO.

Como se aprecia, el tema
ya está en los tribunales y
seguramente al final del día, la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación, que preside la ministra
Norma Piña, autorizará a ese
órgano autónomo sesionar con
menos de cinco comisionados
por la afectación que genera
esa situación a los derechos
fundamentales de la población,
en virtud de la negativa de los
senadores de Morena y rémoras
de nombrar a los dos comisiona
dos faltantes.

La opacidad será un estigma
que perseguirá a los servidores
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públicos más allá de su gestión, y
por ello decimos que será uno de
los legados de López Obrador.

"Lo que más nos conviene es
que haya un periodo de impasse,
es decir, que el órgano de trans
parencia quede inoperante...

Estamos en el mundo ideal",
estas son las palabras textuales
del presidente que expresó a
su secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, y que fue
ron reveladas por este último.
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EN PETIT COMITÉ

Ni victoria jurídica
ni derrota política
Óscar
Mario Beteta

La sentencia de la Corte que
impide la transferencia de
la Guardia Nacional a la

Sedeña, no es un triunfo jurídico
ni una derrota política. El tribunal
constitucional hizo lo que le corres
ponde; el Ejecutivo federal seguirá
insistiendo en ese objetivo.

La institución, funciones y
actuación de la Guardia Nacional
en nuestro país, tienen una larga
historia en el constitucionalismo
que, en varias ocasiones, empero,
no se han podido definir plena
mente y que hoy, otra vez, han
quedado en un status de eventual
incertidumbre por cuanto que, por
una decisión judicial, no podrá ser
empleada mirando al fin para el
que fue creada y que era, central
mente, hacer frente a la delincuen
cia organizada.

Con el propósito fundamental
de conservarlas instituciones,
defender la independencia nacio
nal y mantener el orden público,
la figura de la Guardia Nacional
aparece inicialmente en la Cons
titución de 1857. Sobre esa base,
el Congreso autorizó ese año al
presidente Comonfort a disponer

hasta de veinte mil hombres de
esa corporación para cumplir esos
fines.

Pero el 2 de febrero de 1848
se había firmado en la villa de
Guadalupe Hidalgo, cercana a la
Ciudad de México, el Tratado de
Paz, Amistad, Límites y Arreglo
definitivo entre los Estados Unidos
Mexicanos y los Estados Unidos
de América, el Tratado Guadalupe
Hidalgo, en el cual se asentaron las
condiciones impuestas por éste.

El Tratado estableció la línea
fronteriza entre ambos países a
partir del Río Grande o Río Bravo
del Norte y con ello se consumó
la pérdida del 55 por ciento del
territorio nacional, que entonces
comprendía también California,
Nevada, Utah, Nuevo México, la
mayor parte de Atizona y Colorado,
y partes de las actuales Oklahoma,
Kansas y Wyoming. México
renunció a toda reclamación por el
pago que recibió, de 15 millones de
pesos.

Ese hecho habría reforzado
la idea de evitar nuevas pérdidas
territoriales para el país y por eso la
institución de la Guardia Nacional

se mantuvo en la Constitución de
1917. Desde entonces, ésta ha re
presentado para el país paz, estabi
lidad, soberaníay seguridad, bases
sobre las cuales se ha buscado la
concreción de los otros grandes
anhelos que comprende. Dado el
largo periodo de estabilidad social
y política, la GN cayó en desuso.

Ante el surgimiento y agrava
miento del problema de la inseguri
dad y la criminalidad, el presidente
Andrés Manuel López Obrador vio

en esa institución una oportunidad
para contenerlo y en 2019 propuso
al Congreso federal una reforma
para que sus funciones administra
tivas, operativas y presupuéstales
fuesen transferidas a la Secretaría
de la Defensa Nacional.

Sin embargo, esta semana la
Corte, con una votación de ocho
contra tres, determinó que la ini
ciativa presidencial aprobada por el
Congreso, que buscaba modificar
el artículo 21 constitucional para
que la Guardia Nacional fuera
transferida a esa dependencia, es
inconstitucional, aunque el proceso
de readscripción a la SSC empezará
en enero de 2024.

Esa sentencia no constituye, en
modo alguno, un triunfo jurídico ni
mucho menos una derrota política
considerando, simplemente, que el
máximo tribunal de justicia inter
pretó el texto constitucional, con
lo que el titular del Poder Ejecutivo
buscaba, como es su deber, apelar
a los instrumentos estatales de los
que dispone para dar a sus gober
nados el primer bien a que está
obligado; es decir, garantía sobre su
persona y su propiedad, librándolos
de quienes atenían contra ellos.

Tanto es así, que esa preocupa
ción no apunta a quedar ni en la
historia ni en el abandono de los
deberes que persigue el presidente
de la República, pues aun cuando
su periodo concluya el 30 de sep
tiembre de 2024, presentará una
nueva iniciativa preferente al inicio
de la próxima Legislatura para que
la Guarida Nacional vuelva a ser
parte de la Secretaría de la Defensa
Nacional, como lo anunció el miér
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coles pasado.
Si se replantean correctamente

los objetivos que busca y la 4T se
recrea con una mayoría congre
sional, aunque sea en el postrer
momento, el presidente habrá
conseguido lo que hoy... sólo se
aplaza.

Sotto Voce¿Qué hará el rector de
la UNAM, Enrique Graue, con su
director de Comunicación Social,
Néstor Martínez Cristo, al ser

descubierto firmando documentos
oficiales con título de maestro sin
tener ese grado ni mérito?... Más
que merecida, la adjudicación de
la Medalla Belisario Domínguez
a la periodista y escritora Elena
Poniatowska... Cinismo, desfacha
tez y cachaza, la de tres "flamantes
representantes" de México en
el extranjero: Miguel Aysa en
República Dominicana; Claudia
Pavlovich, en Barcelona y Carlos
Joaquín González en Canadá. Al

menos a este último —se menciona
con insistencia—, lo investigan mi
nuciosamente por múltiples actos
de corrupción que supuestamente
cometió junto con hijos, familiares
y amigos, en su desastroso paso
por Quintana Roo. Todos ellos se
agregan a la larguísima lista de
integrantes de la clase política que
ofenden y se burlan de los mexica
nos dándose la gran vida en otros
países.
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COLABORADOR INVITADO

La muerte de Miguel de
Cervantes según sus biógrafos

Juan Antonio
García Villa

Este domingo 23 de abril
se cumplen 407 años de
la muerte de Miguel de

Cervantes, el más grande escritor
de la lengua española y su novela El
Ingenioso Hidalgo don Quijote de la
Mancha, la obra más conocida de la
literatura universal, de acuerdo a la
UNESCO.

Sin embargo, a pesar de lo
anterior, sus contemporáneos no le
reconocieron a Cervantes durante
su vida de casi 69 años, edad muy
superior a la que en promedio
alcanzaba la gente de su tiempo,
sus extraordinarias dotes como
escritor ni los valiosos servicios que
como soldado prestó a su patria. Si
tal ingratitud la sufrió Cervantes
a lo largo de su vida, también se
manifestó en el momento mismo de
su muerte.

Por algo realmente extraño e
inexplicable, al autor de El Quijote
le siguió siempre, como su sombra,
a lo largo de toda su existencia,
una proverbial mala fortuna. Vivió
y murió pobre, casi en la miseria.
Transcurrió su vida sin recibir la
justa compensación que por su obra

merecía. Siempre sin reconocimien
tos, honores ni homenajes.

No debe sorprender por ello
que tuvieran que transcurrir 121
años luego de su muerte, ocurrida
en 1616, para que apareciera de
Cervantes su primera y muy incom
pleta biografía, si así se le puede
llamar, porque pareció más una
reseña de su obra que de su vida. La
publicó en 1737 el abogado y eru
dito valenciano Gregorio Mayans y
Sisear. Menos aún es de creerse que
esta pionera biografía del gran es
critor haya tenido apenas un tiraje
de ¡25 ejemplares! Sí, así como se
lee: de veinticinco copias.

Cuando Mayans escribió su Vida
de Miguel de Cervantes, no sola
mente ignoraba él la fecha exacta y
el lugar de nacimiento de su biogra
fiado, sino que además se equivocó
al consignar la fecha de su muerte.
Puso inicialmente que había suce
dido el 19 de abril de 1616.

Al percatarse del gazapo,
escribió al impresor para solicitarle
que modificara el texto y dijera
que "en un libro de entierros, que
se conserva en Madrid en la iglesia
parroquial de San Sebastián, consta
que murió (Cervantes) en la calle de
León, el día 23 de abril del referido
año de 1616, habiendo mandado

Fecha: 21/04/2023

Página: 32

Area cm2: 322

1 / 2

Columnas Políticas

Juan Antonio García Villa

Costo: 71,741

Página 46 de 158 Índice



que se le enterrase en el convento
de las monjas trinitarias".

En realidad el 19 de abril, cuatro
días antes de su muerte, fue la fecha
que Cervantes puso en la dedicato
ria que él hizo al conde de Lemos
del que sería su último libro: Los
trabajos de Persilesy Sigismundo,
publicado en forma postuma,
aunque se sabe que trabajaba en
otros tres, hoy perdidos, quizá para
siempre.

En 1780, es decir, 164 años
después de su muerte, apareció una
mejor biografía del genial escritor
español. Fue elaborada por el te
niente coronel y académico Vicente
de los Ríos, que se incluyó en una
espléndida edición de El Quijote
publicada en dicho año por la Real
Academia Española.

En esa Vida de Miguel de Cervan
tes escrita por De los Ríos aparece el
siguiente párrafo, que se transcribe
íntegro:

"Su funeral fue tan obscuro y po
bre como lo había sido su persona.
Los epitafios que compusieron en
alabanza suya no merecían haberse
conservado. En su entierro no
quedó lápida, inscripción ni memo
ria alguna que le distinguiese, y pa
rece (si es lícito decirlo) que el lado
siniestro, que le había perseguido
mientras vivo, le acompañó hasta el
sepulcro para impedir que le honra
sen sus amigos y protectores".

Algunos años después, en 1797,
el académico Juan Antonio Pellicer
preparó una nueva y más extensa
biografía de Cervantes, que se
incluyó en otra edición de El Quijote
publicada ese año. En esta nueva
Vida de Miguel de Cervantes, Pellicer
hace también referencia a "la po
breza del aparato fúnebre con que
fue sepultado Miguel de Cervantes"
y presenta al efecto una larga lista
de datos relativos a sus penurias y
desventuras.

Hoy, en significativo contraste,
Miguel de Cervantes es uno de los
personajes históricos sobre el que
más biografías se han escrito. Entre
éstas se cuenta la más completa
y erudita de todas, publicada
por partes entre 1948y 1958 en
siete enormes tomos por don Luis
Astrana Marín, quien con acierto
le dio el título de Vida ejemplar y
heroica de Miguel de Cervantes.

Como ya sucede en España, en
México, país que tiene la mayor
población de habla castellana en
el mundo, se debe establecer que
cada año, ya sea el 23 de abril o el
29 de septiembre, que se considera
es el día en que nació Cervantes, la
celebración de un acto cultural, en
merecido homenaje a El Soldado
que nos enseñó a hablar, como tituló
la biografía que de él publicó, en
1978, la escritora hispana María
Teresa de León.
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SOBREAVISO

El momento
nacional

René
Delgado

Más allá de gritos y
sombrerazos, estriden
cias y exageraciones, el
país vive un momento
interesante, pero en

extremo delicado. Una oportunidad que,
de librar el desbordamiento y la des
esperación que presagia por destino el
paraíso o el infierno, podría darle al país
si no un horizonte cierto, sí una base
para reponerlo.

En medio de la tensión y la polariza
ción, grandes asuntos nacionales se han
puesto a debate. En el abordamiento y
tratamiento de ellos, lo mejor y lo peor de
la subcultura política exhibe cuánto falta
para encontrar fórmulas de entendimiento
y equilibrio, ajenas a la pendencia, la re
vancha o la ruptura. Incluso, revela cómo
en el afán de fijar una ruta o un sendero a
veces se confunde el pasado con el futuro.
Los actores, todos, causan la impresión de
ver hacia atrás y no al frente.

Por lo pronto, está claro como hace
más de cuarenta años una cuestión. Un

sexenio es insuficiente para replantear un
modelo de país y, en tal virtud, la próxima
campaña electoral será de gran intensi

dad si sigue viendo el proyecto nacional
como un asunto exclusivo o de facción.
Por lo mismo, será menester cuidar que la
lucha por el poder no salga de los cauces
estrechados por la impunidad criminal
y la pusilanimidad política, haciendo de
la oportunidad el peligro del descarrila
miento nacional.

Qué asuntos del interés nacional han
estado estos días en el debate.

El rol de las Fuerzas Armadas en la se
guridad pública y su empoderamiento en
tareas distintas a las de su naturaleza. La
incapacidad de las dirigencias partidistas
para atendery entenderse con la militancia
y la ciudadanía. El límite y el horizonte de
la asociación y la cooperación con Estados
Unidos. El peso y sobrepeso de los institu
tos autónomos. La redefinición del vínculo
entre los poderes de la Unión. La frontera
entre el Estado y el mercado. El efecto de
la fuerza y la acción criminal en la política
interior y exterior.

Temas fundamentales en la configura
ción o la desfiguración de un Estado y una
nación y, en los cuales, con o sin oficio, los
actores en escena se muestran de cuerpo
entero, desnudos o disfrazados.

Actores principales y secundarios, otros
como extras de relleno, haciendo gala sin
pudor de civismo y cinismo, prepotencia
e impotencia, así como de vanidad con
abrigo de humildad, desprendida de la ins
titución, estructura, organización o gremio
al cual se deben o representan. Personajes
variopintos, en verdad comprometidos o
francamente confundidos. Profesionales
de la política que de golpe pierden la me
moria y la experiencia o amateurs que al
incursionar por primera vez en la política
se ven como estadistas instantáneos. Y,
desde luego, los figurantes que, con tal de

aparecer en la escena, hasta de florero o
excusado se colocan. Además, claro, de los
contorsionistas de principios.

Tales son los asuntos y tal es el elenco.
Se vive un momento interesante, pero
delicado.

Sin duda, muchos de los temas que hoy
animan el debate pasarán en breve a
formar parte de la campaña o a estar en
prueba.

Siendo que según él se va para no
volver ni intervenir, el mismo presidente
de la República ya agendó como tema de
campaña el de la militarización, cuando
en realidad el asunto es el de la seguridad
pública. Derecho básico ante el cual y
a lo largo del siglo, la alternancia de las
tres principales fuerzas políticas han sido
simple turno para dar palos de ciego y
disputarse cuál ha dado más y cuál ha
dejado más desaparecidos o muertos.
Un sangriento pasatiempo, donde se han
armado y desarmado policías, gendarme
rías y guardias, siempre echando mano de
los militares y jugando a determinar sin
atinar si el mando debe ser único, mixto
o combinado. Ninguna, sin embargo,
ha convocado a las otras a elaborar una
política transexenal de largo alcance. ¿En
serio, el tema es de la militarización?

En esa campaña, a prueba estarán las
dirigencias partidistas que se han apode
rado de los aparatos a costa de la militancia
y en burla de la ciudadanía. Dirigentes que
reducen a la ciudadanía a la condición de
electorado, al cual olvidan en cuanto emite
su sufragio, diciéndole que las puertas es
tán abiertas... para que se vayan, no para
que entren. Y que, justamente, en estos 
días hacen malabares para defender sus
intereses o atender al primer militante, ju
rando de dientes para afuera estar atentos
al reclamo ciudadano. Dirigentes asedia
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dos por ciudadanos profesionales ansiosos
por acceder al poder, tomando un taxi.

Otro asunto digno de ventilarse y deba
tirse en la campaña es el de los institutos y
comisiones autónomos. Del contrapeso pa
saron al sobrepeso y es preciso revisarlos,
pero no a partir de la idea de desaparecer
los por completo o defenderlos a ultranza.
Es evidente la necesidad de rediseñarlos
sin la parafernalia con que fueron conce
bidos, luego acrecentada por algunos de
quienes han formado parte de ellos.

Esos son apenas algunos asuntos que,
sin duda, serán tema de la campaña elec
toral.

El complicado cierre del sexenio acom
pañado de la angustia presidencial por el
agotamiento del tiempo sin alcanzar los
resultados pretendidos anticipa la agenda
de la campaña electoral y revela los desa
fíos que partidos, candidatos y ciudadanía
tendrán que resolver si, en verdad, quieren
aprovechar, en vez de desperdiciar la
oportunidad.

Ojalá los actores principales y secun
darios, así como el elenco ansiosos por
participar en ese concurso dejen de adorar
el péndulo político como símbolo de la
imposibilidad de darle un horizonte al
país. Se vive un momento interesante, pero
delicado.

EN BREVE

A nadie sorprendió con su voto. Por no
escribir una tesis, la ministra rellena planas
de sumisión.

Pese a la apariencia,
se está ante una

oportunidad. Ojalá los
interesados en participar
en la campaña 2021 la
aprovechen. En ella se
repone o depone
el horizonte nacional.
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USO DE RAZÓN

Qué vergüenza señor ministro,
qué vergüenza

Pablo
Hiriart

Impresionó a intelectuales y
académicos respetables que
lo acompañaron en su llegada

a la presidencia de la Corte y los
decepcionó a todos.

Arturo Zaldívar Lelo de Larrea
resultó un pelele.

El Presidente no acepta otra
forma de relacionarse: o eres su
sirviente o eres su enemigo.

A ver si premian la abyección
del ministro con la Fiscalía Gene
ral de la República, que es el cargo
al que aspira.

Bajó la mira de sus expectati
vas: jugó al TikTok y a las encues
tas para una posible candidatura
presidencial. No dio para tanto
su entreguismo. Con la FGR se
conforma.

Él es garantía para subordinar
un organismo autónomo. Lo ha
demostrado con hechos.

Y en este caso, en el de la FGR,
sólo tendría que darle continui
dad a la sumisión.

Zaldívar se apunta. Tiene los
méritos.

Como presidente de la Su
prema Corte de Justicia de la
Nación, se puso al servicio del

titular del Poder Ejecutivo en sus
más disparatados y anticonstitu
cionales proyectos.

Durante la sesión del martes,
en que se votó la constitucionali

dad de la reforma que transfería
el control de la Guardia Nacional
a la Secretaría de la Defensa, el
ministro Zaldívar hizo una ma
roma que pasará a la historia de
la infamia del máximo tribunal.
Dijo:

"El hecho de que las secreta
rías de Defensa y Marina inter
vengan en funciones de control y
operación de la Guardia Nacional
tampoco militariza y hace que
pierda su naturaleza civil, pues se
trata de secretarías de Estado civi
les, cuyos titulares son secretarios
del despacho de la administración
pública centralizada, cuyo jefe es
el Presidente de la República".

Con ese argumento del minis
tro Zaldívar, el Ejército mismo
es civil y no militar, pues su jefe
máximo es el Presidente, un civil.

Y como el Presidente es civil,
también la marina de guerra es
civil.

Hoy Arturo Zaldívar es un
apestado en la Suprema Corte.

Su presencia resulta incó
moda. Todo él es un fraude.

Como presidente de la Corte
presionó a la presidenta del Tri
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bunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación, Janine Otálora,
para que dejara el cargo.

"Ella salió por la sentencia so
bre la elección en Puebla. Morena
y Palacio Nacional querían la
anulación, pero una mayoría de
magistrados consideró que no ha
bía elementos para una decisión
así. Por eso se confirmó el triunfo
de Martha Érika Alonso, la candi
data panista y esposa del senador
Rafael Moreno Valle. Desde ese
momento las presiones ya no pa
raron. El ministro presidente de la
Suprema Corte, Arturo Zaldívar,
operó para que se diera el relevo",
reveló el entonces director de
Comunicación de la magistrada
Otálora, Julián Andrade (El Des
tructor, pág. 184).

Cuando el Presidente quiso
extender por dos años el man
dato de Zaldívar al frente de la
Suprema Corte de Justicia, él no
salió a atajar esa propuesta.

Era evidente que el titular del
Ejecutivo alentaba la extensión
del mandato del presidente de
la Corte para tener un prece
dente que le permitiera alargar
su propio periodo al frente de la
Presidencia de la República.

Zaldívar calló. Dejó crecer el
proyecto y debió votarse en el
pleno. Calló también cuando el
Presidente argumentó que sólo
él era honesto en la Corte, con lo

que tildó de corruptos a los demás
ministros.

Acompañaron a Zaldívar en fa
vor de dar el control de la Guardia
Nacional al Ejército las ministras
Loretta Ortiz y Yasmín Esquivel
Mossa.

Como se sabe, esta última
plagió sus tesis de licenciatura y
maestría, y no se le ha quitado el
título por la única razón de que
en la UNAM no hay reglas para
sancionar a quien copie una tesis
para titularse.

Ahí sigue, en la Suprema
Corte, sin rubor alguno.

Una ministra plagiaría y un
ministro abyecto son los que
dieron su voto para perpetuar la
militarización de la Guardia, que
debe ser civil.

Para el Presidente de la Repú
blica poner al Ejército al mando
de la Guardia Nacional es una
medida progresista. Y hacerla un
cuerpo civil es pretensión de la
oligarquía.

Zaldívar se alineó con esa
consigna, que no tiene relación
con la tarea de juzgar si es o no
constitucional una ley.

Donde vaya cargará con el
estigma de haberse empeque
ñecido para ser un empleado del
Presidente.

Y que defraudó a quienes
pidieron el beneficio de la duda
para él.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

La DEA en México

Raymundo
Riva Palacio

T a DEA, para el presidente
Andrés Manuel López

i lObrador, es buena cuando
le es funcional a sus intereses,
pero perniciosa e injerencista
cuando perjudican a su gobierno.
La discrecionalidad estomacal del
Presidente lo mete en un péndulo,
pero sería mejor que utilizara un
método que parta de la premisa
de que la DEA, siempre, sí es una
agencia abusiva y tramposa, que
tiene agendas políticas y pugnas y
contradicciones internas, como en
la actualidad, con la investigación
a la directora, Anne Milgram, por
presunta corrupción.

Entender su dinámica ayu
daría al Presidente en la difícil
cooperación bilateral en materia
de seguridad, sin sobresaltos vis
cerales de su parte ni acusaciones
que producen el efecto gelatina,
pero que allanan el camino para
que puedan pasarle una factura
dolorosa de manera unilateral.
Debe tener muy presente el caso
de Genaro Garda Luna, sobre
quien un jurado, sin una sola
prueba de su relación con el Cártel
de Sinaloa, lo encontró culpable
de todas las acusaciones a partir
sólo de testimonios de criminales.
Sobre López Obrador, en cambio,
hay abundantes pruebas circuns
tanciales sobre una presunta
relación con esa organización.

García Luna quedó atrapado
en las contradicciones de la

DEA, en los tiempos cuando el
director regional en México era
David Gaddis. El exsecretario de
Seguridad Pública trabajaba muy
bien con Gaddis, y con quien terna
a su cargo las investigaciones del

Cártel de Sinaloa, Carlos Mitchem,
uno de cuyos subordinados, Matt
Donahue que años después fue
jefe de Operaciones de la agen
cia, fue quien lo puso sobre la
pista del decomiso de cocaína en
Manzanillo, el más grande de la
historia. Pero García Luna tenía
una muy mala relación con los
subalternos de Joe Báez, respon
sable de investigaciones contra el
Cártel del Golfo, y cuyos subalter
nos, Sergio Luna y Gregory Garza,
fueron quienes decían que tenía
vínculos con los sinaloenses desde
que era jefe de la Agencia Federal
de Investigaciones.

Luna y Garza trabajaron muy
cerca del procurador general,
Eduardo Medina Mora, enfren

tado a García Lima, y lograron
acceso sin precedentes a las
investigaciones y a trabajar con
testigos protegidos, dos de los
cuales, "Felipe" y "Jennifer",
probaron ser poco confiables y
llevaron al desastre a la Opera
ción Limpieza. Otros testigos de
poca monta sirvieron para que la
DEA acusara al exsecretario de
la Defensa Salvador Cienfuegos,
en un caso cuya construcción no
aguantaba el más débil soplido.
Igual estuvo el de García Luna, el
único de la DEA que sigue feste
jando el Presidente.

En 1991 publiqué en la revista
Proceso una investigación que
se llamó La DEA en México, con
los nombres de 59 agentes de la
agencia adscritos a seis oficinas
en este país. El número de agentes
acreditados no ha variado mucho
desde entonces. En el gobierno
de Calderón había 70 acreditados
de manera fija, y actualmente
se calcula un número ligera
mente menor. En 1991 había seis
oficinas regionales en México,
que crecieron a nueve en casi 15
años: Ciudad Juárez, Guadalajara,
Hermosillo, Matamoros, Mazat
lán, Mérida, Monterrey, Nogales y
Tijuana, además de la central en la
Ciudad de México.

El número de agentes fijos,
que desde que pagaron por el
secuestro del doctor Humberto
Álvarez Macháin, acusado y
exonerado de estar vinculado
al caso Camarena, tienen que
especificar que trabajan para la
DEA lo que no es obligación en el
caso de los agentes de la CIA, y
no refleja cuántos de ellos pueden
estar en México en un momento
determinado. Hay decenas de
agentes, flotantes o temporales,
que llegan a México como turistas
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se escoge de manera prepon
derante a estadounidenses de
origen mexicano que pasen como
locales por la frontera y trabajan
clandestinamente supervisando
sus investigaciones, que se dirigen
desde El Paso, Houston, Phoenix y
San Diego, y hablando con los in
filtrados que tienen en los cárteles
de las drogas.

El Presidente se indignó porque
tres informantes de la DEA dieron
toda la información sobre los hijos
de Joaquín el Chapo Guzmán, los
llamados Chapitos, lo que llevó a
que el Departamento de Justicia
desclasificara sus acusaciones
contra los jóvenes narcotrafican
tes y anunciara las acciones para
desmantelar la operación mundial
del Cártel de Sinaloa y sus amplias
redes de tráfico de fentanilo. La
DEA utilizó a tres miembros de
esa organización criminal, no
infiltró a agentes, para que les
proporcionaran información y
cuando tuvieron suficiente para
construir el caso, los reventaron,
probablemente ofreciéndoles
entrar al Programa de Testigos
Protegidos y en espera de que en
algún momento sean llamados a
declarar.

Infiltrar organizaciones
criminales es común para la DEA,
no ahora, sino de toda la vida. De
hecho, la infiltración de organiza
ciones delictivas o terroristas es
una técnica que se utiliza en todo
el mundo, inclusive en México,
particularmente por parte del
Ejército, que tiene soldados en

cubiertos, como sucedió en la es
cuela normal rural de Ayotzinapa.
En México, como en otros países,
la DEA suele jugar al margen de
los gobiernos.

Por ejemplo, Mitchem y otros
dos agentes que también trabaja
ban sobre el Cártel de Sinaloa, se
reunieron en la Ciudad de México
a espaldas de los gobiernos de Cal
derón y Fox, con Vicente Zambada
Niebla, hijo del jefe de la organi
zación, Ismael el Rey Zambada,
para que les diera información
sobre otros cárteles. En diciembre
de 2007, en otro caso que ilus
tra los niveles de infiltración, la
negociación para la alianza entre
los Beltrán Leyva y Los Zetas fue
informada en tiempo real a la DEA
por un infiltrado.

Es entendible la molestia del
Presidente con esa agencia. Sus
antecesores también tragaron
sapos, pero peleándose con ella
no va a solucionar nada. Limi
tar su acceso a la información,
afectando la cooperación bilate
ral, como hizo tras la detención
del general Cienfuegos, fue un
arrebato que se corrigió meses
después, cuando se autorizaron
las 21 visas especiales que habían
quedado pendientes. López
Obrador tiene que abandonar sus
arranques viscerales, y actuar ra
cionalmente, por razones institu
cionales y por motivos personales,
para que no arrastre odios como
los que generó García Luna con la
DEA, a quien le cobraron todas las
facturas.

Es entendible la molestia del Presidente
con esa agencia. Sus antecesores también
tragaron sapos, pero peleándose con ella
no va a solucionar nada
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LAS ENCUESTAS

Una encuesta sobre las encuestas
Alejandro
Moreno

Las encuestas suelen to

mar un lugar central en la
discusión pública durante

las campañas electorales, y ya no
falta mucho para 2024. Por eso
vale la pena hacer un chequeo
de la credibilidad y el interés que
la ciudadanía deposita en las
encuestas hoy en día.

A las encuestas se les dan
varios usos políticos: sirven como
base para la toma de decisiones
y para el diseño de estrategias y
mensajes; también se les usa ac
tualmente para seleccionar can
didatos o candidatas a puestos de
elección popular. Entre los usos
políticos también está el llamado
cherrypicking polis, o la práctica
de seleccionar cuidadosamente
y a conveniencia resultados de
encuestas: las y los políticos
tienden a elogiar y a integrar a su
propaganda las encuestas que les
favorecen y a descalificar las que
les son desfavorables.

Para los medios de comunica
ción, las encuestas son una parte
importante de la cobertura infor
mativa en tiempos electorales, ya
que éstas ofrecen a sus lectores
y audiencias las tendencias de
intención de voto rumbo a una
elección, así como otras temáti
cas relevantes entre la opinión
pública, como la aprobación al
gobierno en turno, así como las
preocupaciones y problemáticas
del electorado.

¿Cuánto confía la sociedad
mexicana en las encuestas hoy en
día? ¿Cuál es su nivel de credi

Las encuestas suelen to
mar un lugar central en la
discusión pública durante

las campañas electorales, y ya no
falta mucho para 2024. Por eso
vale la pena hacer un chequeo
de la credibilidad y el interés que
la ciudadanía deposita en las
encuestas hoy en día.

A las encuestas se les dan
varios usos políticos: sirven como
base para la toma de decisiones
y para el diseño de estrategias y
mensajes; también se les usa ac
tualmente para seleccionar can
didatos o candidatas a puestos de
elección popular. Entre los usos
políticos también está el llamado
cherrypicking polis, o la práctica
de seleccionar cuidadosamente

y a conveniencia resultados de
encuestas: las y los políticos
tienden a elogiar y a integrar a su
propaganda las encuestas que les
favorecen y a descalificar las que
les son desfavorables.

Para los medios de comunica

ción, las encuestas son una parte
importante de la cobertura infor
mativa en tiempos electorales, ya
que éstas ofrecen a sus lectores
y audiencias las tendencias de
intención de voto rumbo a una
elección, así como otras temáti
cas relevantes entre la opinión
pública, como la aprobación al
gobierno en turno, así como las
preocupaciones y problemáticas
del electorado.

¿Cuánto confía la sociedad
mexicana en las encuestas hoy en
día? ¿Cuál es su nivel de credi

bilidad y de interés rumbo a las
elecciones de 2024?

En la encuesta nacional de El
Financiero del 30 y 31 de marzo
incluímos algunas preguntas
al respecto. Podría decirse que
hicimos una encuesta sobre las
encuestas. Permítame compartir
y discutir los resultados.

Al preguntar a las personas
cuánto confían en las encuestas
de opinión pública, 59 por ciento
respondió que confía mucho o
algo, mientras que 39 por ciento
dijo confiar poco o nada. Se trata
de un nivel de confianza ma

yoritario que, para quienes nos
dedicamos a la profesión demos
cópica, son buenas noticias. A pe
sar de las controversias a las que
son o han sido sujetas en distintos
momentos, las encuestas gozan
de una confianza mayoritaria
actualmente.

Además, las encuestas le
interesan a la mayoría de la
población, particularmente las
electorales. Al preguntar cuánto
le interesan los resultados de
encuestas sobre intención de voto
durante las campañas, una mayo
ría de 53 por ciento de personas
entrevistadas dijo que le intere
san mucho o algo, mientras que
47 por ciento dijo que le interesan
poco o nada.

La encuesta que hicimos re
vela que la opinión o reputación
de las encuestas varía según su
uso u objetivos. Las encuestas con
mejor reputación son las encues

cópica, son buenas noticias. A pe

sar de las controversias a las que

son o han sido sujetas en distintos
momentos, las encuestas gozan
de una confianza mayoritaria
actualmente.

Además, las encuestas le
interesan a la mayoría de la
población, particularmente las
electorales. Al preguntar cuánto
le interesan los resultados de

encuestas sobre intención de voto

durante las campañas, una mayo

ría de 53 por ciento de personas
entrevistadas dijo que le intere
san mucho o algo, mientras que
47 por ciento dijo que le interesan
poco o nada.

La encuesta que hicimos re
vela que la opinión o reputación
de las encuestas varía según su

uso u objetivos. Las encuestas con

mejor reputación son las encues

tas periodísticas o noticiosas que
informan al público sobre lo que
opina la gente acerca de diver
sas temáticas. El 67 por ciento
expresó una opinión favorable de
las encuestas noticiosas.

Las encuestas como herra
mientas para la toma de deci
siones de gobiernos y empresas
cuentan 58 por ciento de opinión
positiva.

Por su parte, las encuestas
como método para seleccionar
candidaturas a puestos de elec
ción popular registraron 50 por
ciento de opiniones favorables;
bastante bueno, considerando
que apenas en febrero mostra
mos los resultados de una en
cuesta nacional en la que 44 por
ciento de la gente prefiere una
elección interna abierta para
seleccionar candidaturas presi
denciales, 18 por ciento opta por
una elección entre militantes,
y sólo 10 por ciento prefiere
la encuesta como método de
selección.

Me sorprendió que las encues
tas como métodos científicos
para la investigación académica
tuvieran apenas 49 por ciento
de opinión positiva; yo esperaba
ver una mayor reputación de las
encuestas en la investigación
académica, pero por alguna ra
zón salieron un poco castigadas,
desde mi punto de vista.

Al fondo de la tabla aparecen
las encuestas como recursos de
propaganda política, con 39 por
ciento de opinión positiva y 29
por ciento negativa. Cuando los
políticos usan los resultados de
encuestas como propaganda, a
la ciudadanía no le gusta tanto,
aunque aun el uso propagan
dístico genera casi 4 de cada 10
personas a favor, lo cual refleja la
base partidaria en el país.

El presidente López Obrador
suele presumir encuestas que
lo presentan como el segundo
presidente más popular entre
varios mandatarios del mundo,
pero este uso estratégico/propa
gandístico de los sondeos no es
exclusivo de AMLO. Basta mirar
los tuits u otros posteos de las
figuras presidenciables de todos
los partidos en las diversas redes
sociales cuando las encuestas les
favorecen.

Las encuestas gozan de una
confianza ciudadana mayoritaria
hoy en día. Trataremos de dar
seguimiento a cómo se desarrolla
esa confianza rumbo a los comi
cios de 2024.
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Imagen de la demoscopía
¿Cuál es su opinión acerca de las encuestas...? {%)

¦ Muy buena/ Buena ¦ Mala/ Muy mala | Ni buena ni mala ^ No sabe
Como información periodística o noticiosa sobre lo que opina la gente acerca
de diversos temas públicos

Como herramientas para la toma de decisiones de empresas y gobiernos
¦¦¦¦¦¦¦¦¦¦¦O
Como método para seleccionar candidaturas a puestos de eJ^ctón^popu[ar_

Como métodos científicos de investigación académica

Como recursos de propaganda política

Fuente: EL FINANCIERO, encuesta nacional telefónica a 400 adultos. 3031 marzo 2023.

denciales, 18 por ciento opta por
una elección entre militantes,
y sólo 10 por ciento prefiere
la encuesta como método de
selección.

Me sorprendió que las encues
tas como métodos científicos
para la investigación académica
tuvieran apenas 49 por ciento
de opinión positiva; yo esperaba
ver una mayor reputación de las
encuestas en la investigación
académica, pero por alguna ra
zón salieron un poco castigadas,
desde mi punto de vista.

Al fondo de la tabla aparecen
las encuestas como recursos de
propaganda política, con 39 por
ciento de opinión positiva y 29
por ciento negativa. Cuando los
políticos usan los resultados de
encuestas como propaganda, a
la ciudadanía no le gusta tanto,
aunque aun el uso propagan
dístico genera casi 4 de cada 10
personas a favor, lo cual refleja la
base partidaria en el país.

El presidente López Obrador
suele presumir encuestas que
lo presentan como el segundo
presidente más popular entre
varios mandatarios del mundo,
pero este uso estratégico/propa
gandístico de los sondeos no es
exclusivo de AMLO. Basta mirar
los tuits u otros posteos de las
figuras presidenciables de todos
los partidos en las diversas redes
sociales cuando las encuestas les
favorecen.

Las encuestas gozan de una
confianza ciudadana mayoritaria
hoy en día. Trataremos de dar
seguimiento a cómo se desarrolla
esa confianza rumbo a los comi
cios de 2024.

denciales, 18 por ciento opta por
una elección entre militantes,
y sólo 10 por ciento prefiere
la encuesta como método de
selección.

Me sorprendió que las encues
tas como métodos científicos
para la investigación académica
tuvieran apenas 49 por ciento
de opinión positiva; yo esperaba
ver una mayor reputación de las
encuestas en la investigación
académica, pero por alguna ra
zón salieron un poco castigadas,
desde mi punto de vista.

Al fondo de la tabla aparecen
las encuestas como recursos de
propaganda política, con 39 por
ciento de opinión positiva y 29
por ciento negativa. Cuando los
políticos usan los resultados de
encuestas como propaganda, a
la ciudadanía no le gusta tanto,
aunque aun el uso propagan
dístico genera casi 4 de cada 10
personas a favor, lo cual refleja la
base partidaria en el país.

El presidente López Obrador
suele presumir encuestas que
lo presentan como el segundo
presidente más popular entre
varios mandatarios del mundo,
pero este uso estratégico/propa
gandístico de los sondeos no es
exclusivo de AMLO. Basta mirar

los tuits u otros posteos de las
figuras presidenciables de todos
los partidos en las diversas redes
sociales cuando las encuestas les
favorecen.

Las encuestas gozan de una
confianza ciudadana mayoritaria
hoy en día. Trataremos de dar
seguimiento a cómo se desarrolla
esa confianza rumbo a los comi
cios de 2024.

denciales, 18 por ciento opta por
una elección entre militantes,
y sólo 10 por ciento prefiere
la encuesta como método de
selección.

Me sorprendió que las encues
tas como métodos científicos
para la investigación académica
tuvieran apenas 49 por ciento
de opinión positiva; yo esperaba
ver una mayor reputación de las
encuestas en la investigación
académica, pero por alguna ra
zón salieron un poco castigadas,
desde mi punto de vista.

Al fondo de la tabla aparecen
las encuestas como recursos de
propaganda política, con 39 por
ciento de opinión positiva y 29
por ciento negativa. Cuando los
políticos usan los resultados de
encuestas como propaganda, a
la ciudadanía no le gusta tanto,
aunque aun el uso propagan
dístico genera casi 4 de cada 10
personas a favor, lo cual refleja la
base partidaria en el país.

El presidente López Obrador
suele presumir encuestas que
lo presentan como el segundo
presidente más popular entre
varios mandatarios del mundo,
pero este uso estratégico/propa
gandístico de los sondeos no es
exclusivo de AMLO. Basta mirar
los tuits u otros posteos de las
figuras presidenciables de todos
los partidos en las diversas redes
sociales cuando las encuestas les
favorecen.

Las encuestas gozan de una
confianza ciudadana mayoritaria
hoy en día. Trataremos de dar
seguimiento a cómo se desarrolla
esa confianza rumbo a los comi
cios de 2024.
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AUTONOMÍA RELATIVA

Escándalo
Juan Ignacio
Zavala

En el mundo la política,
la forma de hacerla, ha
cambiado. Sobre todo la po

lítica electoral. Atrás, muy atrás
quedaron aquellos discursos que
eran piezas de oratoria, aquellos
argumentos convincentes, la
habilidad de la persuasión, todo
eso ha quedado atrás. Primero,
de manera paulatina, la imagen
fue supliendo la argumentación y
después, de una manera acele
rada, llegó el like y la disrupción
como manera de aparecer en el
espectro electoral. En esta tran
sición, que podría llamarse de
la televisión a las redes sociales,
se entienden desde Clinton y
Obama a Trump; y aquí, Fox y
López Obrador. Lo mismo en mu
chos otros países los candidatos
llamativos son más outsiders que
políticos profesionales. La fres
cura que representan, el despar
pajo con que se mueven y hablan,
opuesto al acartonamiento de
las maneras de la política del
pasado reciente es lo que triunfa.
También lo es que son más,
mucho más confrontativos que
los candidatos del pasado. La po
lítica como alta aspiración de los

sesudos politólogos y académicos
o de la gente acostumbrada a po
lítica de tres bandas, de lenguaje
críptico solamente apto para
iniciados, es pieza de museo.

El triunfo de López Obrador
tiene mucho de lo comentado en
el párrafo anterior. Habría que
sumarle el hartazgo por cierta
clase política más otros ingre
dientes locales. Pero, aparte de
eso, López Obrador ha llevado a
cabo una presidencia en la que
la confrontación directa ha sido
su característica principal. Sus
seguidores son especialistas en
el insulto y la agresión. En esa
mezcla han logrado desaparecer
a la oposición durante unos años.
Son los amos del zafarrancho, de
la pelea y el griterío.

Todo esto viene al caso por el
escándalo que armaron el Presi
dente y sus secuaces por las con
frontaciones que hizo Lilly Téllez
a Jesús Ramírez Cuevas y a Adán
Augusto López en el Senado. Al
Presidente le irritó particular
mente el asunto con Ramírez Cue

vas, un hombre torvo y oscuro que
suele moverse en la penumbra
de las mañaneras, el hombre que
acelera los delirios presidenciales.
El Presidente se rasgó las vesti
duras, dijo que sus adversarios
solamente saben armarle escán
dalos, calificó a la senadora Téllez
de traidora y fue el banderazo
para que sus seguidores hablaran
de faltas de respeto y pusieran el
grito en el cielo por supuestas ma
jaderías y no respetar el desarrollo
de un evento. Parece mentira que
el hombre que agrede a sus gober
nados todos los días, que amenaza
a sus adversarios, que insulta y
descalifica, que sus seguidores

son verdaderos vándalos legislati
vos, que lo mismo entran a caballo
al Congreso que impidieron a un
presidente de la República entre
gar su informe, que cerraron la
principal avenida de la capital por
meses, esos mismos, se llaman
agraviados por una senadora que
los enfrentó.

Lo que sorprende es que
muchos opositores estén igual
de escandalizados e indigna
dos que el pejismo. A la mejor
piensan que las elecciones contra
Morena pueden ser un inter
cambio de flores, un diálogo de
propuestas y presentaciones de
Power Point, un capítulo más
de la serie inglesa Downton
Abbey. Se equivocan. Esto va a
ser un encontronazo rudísimo
si se quiere hacerles merma. Se
necesitan ideas, sí, pero también
quien sepa enfrentar y confron
tar a los abusadores, a los que
han pisoteado a los demás (basta
ver la cara de pavor y furia de
Ramírez Cuevas cuando era gra
bado para darse cuenta de que
están acostumbrados a aplastar
y no a confrontar). Los cambios
solamente llegarán echándolos
del poder y ni siquiera se les va
a poder competir si se piensa
en señalar desde un sillón lo
terrible que es la desmesura, lo
escandalosa que es la política. Lo
verdaderamente escándaloso es
este gobierno, las tropelías del
Presidente y sus secuaces. Tener
a alguien que los enfrente en su
cancha y con sus herramientas
no sólo es agradecible, también
es una ventaja. Quieren buenas
maneras e intercambios de pla
taformas pues vayan a tomar té,
porque las elecciones no se tratan
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de eso. Y menos con los que hay
enfrente.

Quieren buenas
maneras, pues

vayan a tomar
té, porque las
elecciones no se
traían de eso
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LA FERIA

López Obrador y su
sector armado

Salvador
Camarena

Sin originalidad, las, opcio
nes en la próxima elección
federal iban a ser continui

dad o cambio. Mas el miércoles

Andrés Manuel López Obrador
le puso esteroides a esa disyun
tiva. Votar por la continuidad,
informó el Presidente ese día,
será un voto por una seguridad
militarizada, o no será.
Antes de esta semana el

oficialismo ya tenía definida su
plataforma. Desde el mitin del
18 de marzo el Presidente leyó
la cartilla a sus precandidatos:
ni zigzagueos ni correcciones,
el movimiento no admite un
Ávila Camacho; seleccionará a
un radical y le dejará tareas.
La oposición es un enigma

no sólo porque nadie sabe si po
drán convencer a Movimiento
Ciudadano de ir en bloque o si
habrá dos candidatos oposito
res.

Además de eso, la alianza
prianista que junto al PRD
en 2021 cosechó alcaldías y

diputaciones muestra signos
de fatiga. Tanto el tricolor Alito
Moreno como el blanquiazul
Marko Cortés tienen el aura de

las parejas que nunca superan
el desengaño. En pronósticos
de ruptura, sin embargo, siem
pre todo es incierto.

Pero en lo que no hay duda
es en que la única oferta posible
de esos partidos PRI, PAN,
PRD y, por supuesto, MC es en
contra de que siga el lopezobra
dorismo.

Porque de tiempo atrás es
evidente que quien estará en la
boleta electoral otra vez será
AMLO: el Presidente trata a las
corcholatas como nopalitos, no
como delfines.
Al responder el golpe que le

propinó la Suprema Corte de
Justicia de la Nación el martes,
cuando invalidó la adscripción
militar de la Guardia Nacional,
López Obrador anunció que
intentará corregir ese revés con
una nueva mayoría calificada
en el Congreso que se elija el
año entrante.

De las múltiples interpreta
ciones de tan elevada apuesta
yo destaco la decisión del
tabasqueño de luchar para que
su vinculación con las Fuerzas
Armadas vaya a un nivel aún
más profundo.
Pedirá votos para que la liga

entre su gobierno y las Fuerzas
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Armadas quede inscrita en la
Constitución.

AMLO dice que esta es
una transformación pacífica.
Aceptando sin conceder que sea
transformación, ¿cómo cali
ficamos una transformación
con esta proclividad por dar al
Ejército decenas y decenas de
tareas, empresas estratégicas
y, por supuesto, una ingente
cantidad de dinero? ¿Trans
formación pacífica con brazo
armado?

El gobierno de la República
tiene desde 2018 en el Ejército
un pilar. Incluso lo declara
en público. Y ahora esa ad
ministración quiere no sólo
influir para la permanencia de
Morena en Palacio en 2024,
sino blindar con votos una po
licía militarizada. Quiere una
transformación con un sector
armado.

El militarismo ya iba a ser
tema de campaña en 2024. Mo
rena a favor, ¿y la oposición?
¿Dirá que esa ruta no sólo debe
ser abandonada sino el camino

recorrido ha de ser desandado?
¿Y que los encargos a los mili
tares, auditados? ¿Se atreverá
a decirlo con todas sus letras el
Revolucionario Institucional?
El referendo entre continui

dad o cambio está rebasado. Pa
lacio hará campaña ofreciendo
que los militares se queden
con la seguridad (y con todo
lo demás: hasta línea aérea).
Alguien tendrá que decir exac
tamente lo contrario. Y elevar
esa voz conllevará el pequeño
inconveniente que supone el
confrontar no a un movimiento
político que quiere lo contrario,
sino también a unas empodera
das Fuerzas Armadas.

En ese contexto, ¿qué neu
tralidad se puede esperar del
Ejército en las elecciones en
que se discutirá si se les quita la
seguridad, su enorme presu
puesto, su rol?
Y por fa, que nadie salga con

aquello de que es que sí, tienen
las armas, pero son civiles y por
tanto tienen derecho a hacer
campaña.

Palacio hará campaña ofreciendo que
los militares se queden con la seguridad
(y con iodo lo demás: hasta línea aérea)
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NACIONAL POLITICA Y SOCIEDAD

Lourdes
Mendoza

O Opine usted:
lumendosa@icloud.com
®@lumendoz

¿La oposición es cómplice
del Tren Maya?

Desde hace casi cuatro años les he venido documentando los daños, des
aciertos, improvisaciones, ocurrencias, tranzas, desperdicios, desfalcos,
tropelías, así como las múltiples violaciones al marco legal en que ha

incurrido Fonatur, con Jimmy Pons y Javier May, en la construcción del Tren
Maya, el mayor elefante blanco... ah no, perdón, proyecto de este sexenio, en
el que se siguen desperdiciando recursos millonarios y devastando la penínsu
la de Yucatán, con tal de cumplir el capricho del Presidente.
Lo peor es que lo que hoy les traigo es igualmente indignante, pues ¿será que la opo
sición es cómplice?
Me refiero a los diputados integrantes de la Comisión de Vigilancia de la Au

ditoría Superior de la Federación (CVASF), empezando por los priistas Pablo
Guillermo Angulo Briceño, quien preside dicha comisión, allegado e incondicio
nal deAlito Moreno, y Marco Antonio Mendoza, José Luis Garza, Hiram Hernández,
Cristina Ruiz y Carolina Viggiano.
minados y ejecutados en el plazo
establecido.
Y, por otra parte, un proyecto integral

comprende la elaboración del proyecto
ejecutivo (planos), la construcción de
la obra y la puesta en marcha.

Es decir, en los contratos del Tren Maya
los contratistas tienen la responsabilidad
de hacer el proyecto ejecutivo, construir
la obra y, posteriormente, ponerla en
funcionamiento.
Y precisamente la violación a la ley a

la que me refiero está en los proyectos
ejecutivos de cada tramo, porque Fonatur
estableció que éstos debían realizarse
en tres meses a partir del inicio de los
contratos y pagarse a precio alzado.
Traducción: los contratistas entre

gaban los planos terminados en los
primeros tres meses (todos en 2020)
y entonces podían recibir el pago del
proyecto ejecutivo.
Pues resulta que al cierre del ejer

cicio 2021, más de un año de vencidos
los tres meses, los proyectos ejecutivos
seguían sin terminarse; sin embargo,
Fonatur ya había pagado mil 576 mdp
por "avances parciales", en flagrante
violación a la definición de precio al
zado establecido en la Ley de Obras.

minados y ejecutados en el plazo
establecido.
Y, por otra parte, un proyecto integral

comprende la elaboración del proyecto
ejecutivo (planos), la construcción de
la obra y la puesta en marcha.

Es decir, en los contratos del Tren Maya
los contratistas tienen la responsabilidad
de hacer el proyecto ejecutivo, construir
la obra y, posteriormente, ponerla en
funcionamiento.
Y precisamente la violación a la ley a

la que me refiero está en los proyectos
ejecutivos de cada tramo, porque Fonatur
estableció que éstos debían realizarse
en tres meses a partir del inicio de los
contratos y pagarse a precio alzado.
Traducción: los contratistas entre

gaban los planos terminados en los
primeros tres meses (todos en 2020)
y entonces podían recibir el pago del
proyecto ejecutivo.
Pues resulta que al cierre del ejer

cicio 2021, más de un año de vencidos
los tres meses, los proyectos ejecutivos
seguían sin terminarse; sin embargo,
Fonatur ya había pagado mil 576 mdp
por "avances parciales", en flagrante
violación a la definición de precio al
zado establecido en la Ley de Obras.

¡Así como lo está leyendo!
Y no lo va a creer, pero a la hora de

la verdad, David Colmenares, titular
de la ASF, solventó, aunque en realidad
aprobó, laviolación a la ley, como se puede
constatar en los informes de las audito
rías 112, 113,114 y 115, practicadas
a los tramos 1 al 4, y la 116 y 117 a los
tramos 5 norte y sur, respectivamente.
¿Cómo la ve?
Entiendo que todos esos términos

deben parecer alienígenas para los
diputados de la CVASF, pero si algo les
sobra a los legisladores son asesores en
los centros de estudios de la Cámara de

Diputados.
Leído lo anterior, podemos anticipar

que, con el antecedente que ha dejado
la ASF en los informes de auditoría de
2021, se ha abierto la puerta para la
mayor transgresión de todas, que se
conocerá cuando terminen las nuevas
auditorías al ejercicio de 2022, en la que
veremos que Fonatur duplicó el costo
de los contratos con un engendro que
denominaron precio final único, por
su puesto, al margen de la ley.
Si los diputados solicitan la com

parecencia de Colmenares, aquí les
dejo algunas posibles preguntas.
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¡Así como lo está leyendo!
Y no lo va a creer, pero a la hora de

la verdad, David Colmenares, titular
de la ASF, solventó, aunque en realidad
aprobó, laviolación a la ley, como se puede
constatar en los informes de las audito

rías 112, 113,114 y 115, practicadas
a los tramos 1 al 4, y la 116 y 117 a los
tramos 5 norte y sur, respectivamente.
¿Cómo la ve?
Entiendo que todos esos términos

deben parecer alienígenas para los
diputados de la CVASF, pero si algo les
sobra a los legisladores son asesores en
los centros de estudios de la Cámara de

Diputados.
Leído lo anterior, podemos anticipar

que, con el antecedente que ha dejado
la ASF en los informes de auditoría de

2021, se ha abierto la puerta para la
mayor transgresión de todas, que se
conocerá cuando terminen las nuevas
auditorías al ejercicio de 2022, en la que
veremos que Fonatur duplicó el costo
de los contratos con un engendro que
denominaron precio final único, por
su puesto, al margen de la ley.
Si los diputados solicitan la com

parecencia de Colmenares, aquí les
dejo algunas posibles preguntas.

VAYA POR UN CAFECITO

Este nuevo ángulo surge de los
informes de auditoría que les
fueron entregados en febrero de

2023, en los que se acreditan flagran
tes violaciones a la Ley de Obras y
PÓNGALE ALGO FUERTE
A SU CAFECITO

Les recuerdo que Fonatur, en
su infinita sabiduría y de sus
directivos tabasqueños, celebró

contratos mixtos en la modalidad de

Servicios Relacionados con las Mis
mas, con el aval de la ASF.
Hablo del denominado precio alza

do, que sirve para racionalizar el costo y
los plazos de una obra de esa magnitud,
que los legisladores deberían tener bajo
la lupa.

proyecto integral para cada uno de
los siete tramos del Tren Maya, y gran
parte de los trabajos se pactaron a
precio alzado.
Según lo establece la ley, el precio

alzado consiste en pagar los conceptos
de obra hasta que estén totalmente ter
PREGUNTAS PARA DUMMIES

• T""l n qué modalidad de pago se pactaron los proyectos ejecutivos en
J rH los contratos del Tren Maya?

1 1 ¿Con qué plazo se estipuló la ejecución de los proyectos ejecutivos
en cada contrato del Tren Maya?
¿Al finalizar el ejercicio 2021, ya estaban terminados los proyectos ejecutivos en

cada uno de los tramos del Tren Maya?
¿Cuánto se ha pagado en cada contrato de los proyectos ejecutivos?
¿Cuál fue el fundamento para solventar los resultados 5 de la auditoría 112, el 8

de la 114, el 3 de la 115 y el 3 de la 116?
¿Por qué en las auditorías 113 y 117 se señalaron únicamente los intereses por

los pagos anticipados de los proyectos ejecutivos?

EN MÁS DEL TREN MAYA

Hay algo que le puedo adelantar.
En la respuesta que dio la em
presa estadounidense Vulcan

Materials en el arbitraje internacio
nal que mantiene en contra del
gobierno de México por más de
mil 900 mdd, se acredita que el con
flicto que tiene el presidente López
Obrador en contra de la compañía
tiene que ver con la imposibilidad de
quedarse con los terrenos colindantes
al tramo 5 sur del Tren Maya. Recuer
de que el Presidente quería que estas
tierras se convirtieran en un pro
yecto ecoturístico y desarrollado
como lo mencionan todos en la
zona por Daniel Chávez, de Gru
po Vidanta. A esto súmele el interés
por la terminal marítima privada de
Punta Venado, frente a Cozumel, que
sería utilizada por la Sedeña para el
ingreso del balasto cubano, necesario
para el avance de las vías ferroviarias
de esta magna obra que no será termi
nada en esta administración.
Así pues, les puedo apostar que este

arbitraje será uno más que pierda este go
bierno. ¿Sabrá el secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, que tiene esta
contingencia?
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• • • •fl'D
Dip. Garza OchoaDip. Mendoza Dip. Hernández Dip. Ruiz Sandoval Dip. Viggiano Austria

Alma CarolinaBustamante Marco Zetina Hiram Cristina José Luis

Antonio

A los panistas Anuar Azar, Diana Gutiérrez, Arturo Rodríguez, Anabey García,
Guillermo Huerta, Sonia Murillo, María Elena PérezJaén Zermeño y José Antonio
Zapata M.

Dip. Azar Dip. Gutierrez Dip. Rodríguez Dip Huerta Dip. Murillo Dip. Garda Dip. Zapata Dip. PérezJaén
Figueroa Valtierra Diana Rivera Iván Ling Guillermo Manríquez Velasco Meraz José Zeñemo María
Anuar Roberto Estefanía Arturo Octavio Sonia Anabey Antonio Elena

Y a Mario Rodríguez y Arturo de la Garza, de MC, y al perredista Marcelino Castañeda.

Dip. CastañedaDip. Rodríguez Dip. de la
NavarreteCarrillo Mario Garza Arturo

MarcelinoAlberto Bonifacio
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TRAPECISTA.
En Palacio Na~
¡signa I hubo una
reunión, como
michas otras, sin
embargo, ésta fue
digna de colgarla

redes sociales.

El presidente reci
bió aJohnyGk*
briel Shipton, qufa*
nes son papá y
hermano, respecti
vamente, de Julián
Assange, periodis
ta qtkg goza de
tana defensa sin
igual del É¡ecuti
\/qmexicano pysi
considera cpg gs
un preso polít¡<t#n
ysü casases un in
aceptable agravio
a la libertad de

expresión ...Mien
tras aquí se limita
a uno de los orga
nismos esenciales
para realizar per
riodismo de pro
fundidad, el Inai,
que carece de
nombramientos en
el Senado.
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Desde
la cancha

Cuarto nivel
de gobierno

Demetrio Sodi

El pasado lunes y martes se llevó a cabo un foro
sobre "Gobiernos de coalición" en el que par
ticipamos todos y todas las que aspiramos en
2024 a la candidatura a la presidencia de la
República por el frente opositor. Este foro fue

convocado y financiado por los mismos candidatos y
candidatos, el FCN fue quien llevó a cabo la organiza
ción del evento ¡unto con Unid@s.

El objetivo del foro fue dejar claro que la oposición
esto unida e ¡ra junta en las elecciones de 2024 y que
en caso de ganar se adoptaría un gobierno y un gabi
nete de coalición a la hora de gobernar.
Todos los ponentes destacamos la importancia de la

participación de la sociedad civil y de la ciudadanía
para ganar las elecciones, pero se habló poco de su
participación a la hora de gobernar.
Mi participación se centró, fundamentalmente, en

ese punto, ya que creo que la única forma de contar
con el apoyo de las organizaciones de la sociedad ci
vil y de la ciudadanía para ganar la elección de 2024,
es con un compromiso desde ahora de abrir el gobier
no a su participación.
La propuesta que hice es la necesidad de acercar y

abrir el gobierno a la gente creando un cuarto nivel de
gobierno en las comunidades y fortaleciendo los go
biernos municipales. Para que la ciudadanía realmen
te pueda participar, es necesario acercar el gobierno
a la gente.
Mientras en Francia hay 30,000 gobiernos comu

nitarios y en España 8,000 municipios, en nuestro
país, que tiene el doble de población y cuatro veces

más territorio, sólo hay 1,899 municipios si quitamos
los 570 de Oaxaca que son en la práctica gobiernos
comunitarios.

La gran mayoría de los países, para desarrollarse y
consolidar su democracia, se han abierto a la partici
pación de la ciudadana, sobretodo en el apoyo a gru
pos vulnerables y en la fiscalización de los programas
y los recursos, en México, por el contrario, los gobier
nos siempre les han cerrado las puertas y las han igno
rado y en muchos casos obstaculizado.
En este sexenio no sólo no ha habido avance, ha

existido un retroceso, para el presidente López Obra
dor sólo existe el "pueblo" a mano alzada y a la ciuda
danía organizada, no sólo la ha ignorado, sino que la
ha agredido y difamado.
Mientras que en EU hay más de 1.5 millones de or

ganizaciones de la sociedad civil y en Inglaterra 29
de cada 100 ciudadanos participan en alguna orga
nización, en México sólo hay 42,000 organizaciones
registradas.
En nuestro país, en realidad hay muchas más orga

nizaciones, pero muchas de ellas prefieren no registrar
se para no ser afectadas por el gobierno.Todas las or
ganizaciones campesinas, sindicales, empresariales,
vecinales, de mujeres, jóvenes, profesionistas, de bene
ficencia y otras, son organizaciones de la sociedad ci
vil y deberán ser apoyadas y tomarse en cuenta por el
gobierno de coalición a la hora de gobernar.

Si no existen desde ahora compromisos claros para
acercary abrir el gobierno, y para promover la organi
zación y participación de las organizaciones de la so
ciedad civil en el gobierno de coalición, no hay forma
de que la ciudadanía se entusiasme y participe apo
yando al frente opositor en elección de 2024.

El cuarto nuevo de gobierno es algo que se ha dis
cutido hace muchos años, pero la necesidad de control
político que ha existido ha impedido su creación. Lle
gó el momento de crear el cuarto nivel y fortalecer a los
gobiernos municipales si realmente queremos fortale
cer nuestra democracia.
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Signos
vitales

Presidenciables en EÜ

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@eleconomista.mx

Día de los alcaldes de México, en Dallas.

El mayor de esa importante urbe texana,
Eric Johnson, fue anfitrión de una treinte
na de presidentes municipales que por se
gunda ocasión en menos de tres meses

— la primera, por California— acudieron a territo
rio estadounidense, como parte de una iniciativa de
la Secretaría de Relaciones Exteriores para conec
tar a las autoridades locales con los responsables
de las políticas públicas y los tomadores de decisio
nes las principales comunidades donde residen los
migrantes.
Austin, Houston y Dallas vieron pasar a la dele

gación mexicana, compuesta por 80 personas. Jor
ge Corichi Fragoso, alcalde morenista de Tlaxcala,
agradeció a nombre de sus homólogos la declarato
ria de Johnson y abordó dos temas torales en la rela
ción binacional: el tráfico ilegal de armas y el com
bate a la pandemia del fentanilo.
"Desde los municipios y su cercanía con la gente,

podemos construir mejores destinos y más seguros",
definió el presidente de la capital tlaxcalteca, en el
City Hall de Dallas.

Las dos ediciones del convoy para la internaciona
lización de los alcaldes de México en Estados Uni

dos no han contado con la participación de ediles de
la capital de la República, ni de la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, quien este fin de semana viaja
rá a la Unión Americana.
La semana de los alcaldes mexicanos en Texas ce

rrará con la presencia del secretario Marcelo Ebrard,
quien acompañará a Corichi Fragoso y al primer edil

de San Luis Potosí, Enrique Galindo Ceballos, en la
primera mesa de la conferencia EarthX.
Además de la violencia y la inseguridad, los al

caldes de México quieren abordar otros fenómenos
de impacto local, pero de trascendencia global, co
mo la crisis de los sistemas de salud pública, la reso
lución de problemas medioambientales; el aumento
del acceso a tecnologías digitales críticas; la lucha
contra la propagación y la influencia de la desinfor
mación; y —sobre todo— el fomento de una migra
ción colaborativa y humanitaria.

Las giras de los alcaldes mexicanos están coordi
nadas por Ximena Escobedo, directora general de
coordinación política de la SRE, con el apoyo del
Instituto de los Mexicanos en el Exterior, la Agencia
Mexicana de Cooperación Internacional para el De
sarrollo (AMEXCID) y los consulados.

Los alcaldes de México, en promoción por territo
rio estadounidense. Un bloque de los participantes
de la iniciativa Convoy se trasladará de Texas a Co
lorado, para integrarse a la Cumbre de Ciudades de
las Américas. En Denver se congregarán funciona
rios subnacionales de todo el hemisferio con legisla
dores, empresarios y representantes de la sociedad
civil, convocados por el presidente Joe Biden, quien
propuso la iniciativa Cities Forward (Ciudades ade
lante) durante la Cumbre de las Américas, en Los Án
geles, hace tres meses.

Las urbes son "donde hay más conectividad demo
crática que en cualquier otro nivel de gobierno", de
finió entonces el mandatario estadounidense, quien
emplazó a sus gobernantes a enfocar sus esfuerzos
en mejorar los servicios públicos, ampliar la infraes
tructura, atraer financiamiento del sector privado y
crear nuevas oportunidades económicas.
Ocho de cada 10 habitantes en América Latina y

el Caribe residen en ciudades. Y en Denver también
sesionará la Red de Ciudades del BID, que congre
ga a 40 alcaldes de la región. La jefa de Gobierno
de la CDMX no acudirá a esa cita.
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RuizHealy
Times

Como loros los
moren ¡s Lis protestan
contra la SCJN

Eduardo RuizHealy
@ruizheaíy

El presidente Andrés Manuel López Obrador no
es abogado sino licenciado en ciencias polí
ticas y administración pública. De los 19 que
integran su gabinete, solo cuatro son aboga
dos: Adán Augusto López Hernández, Luis

María Alcalde, Alejandra Frausto y María Estela Ríos.
Los tres primeros son los titulares de las secretarías de
Gobernación, Trabajo y Cultura, respectivamente, la
cuarta es la consejera jurídica del Ejecutivo federal.
De los 22 gobernadores lopezobradoristas, 11 son

abogados: Marina Ávila, de Baja California; Rutilio
Escandón, de Chiapas; Indira Vizcaíno, de Colima;
Evelyn Salgado, de Guerrero; Julio Menchaca, de Hi
dalgo; Alfredo Ramírez Bedolla, de Michoacán; Ser
gio Salomón Céspedes, de Puebla; Ricardo Gallardo,
de San Luis Potosí; Rubén Rocha Moya, de Sinaloa; Al
fonso Durazo, de Sonora; David Monreal Avila.

En el sitio web de la Cámara de Diputados, solo 36
de los 201 diputados federales por Morena anotan
ser licenciados en derecho en sus datos curriculares.

Imagino que son más, pero aparentemente a la ma
yoría de esos legisladores no les interesa que el pue
blo que tanto dicen representar conozca su formación
profesional.
En el sitio web del Senado de la República solo 11

de los 60 senadores morenistas anotan ser licenciados
en derecho en sus semblanzas curriculares.

Por todo lo anterior, me sorprende la manera en
que un montón de funcionarios federales y estatales
morenistas y legisladores federales de Morena y sus
partidos satélites, la mayoría de ellos sin tener los co
nocimientos necesarios para entenderlo, rechazan el
fallo de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) que invalidó el traspaso de la Guardia Nacio
nal (GN) a la Secretaría de la Defensa Nacional, lo

que significa que la GN deberá volver a estar bajo el
control y la administración de la Secretaría de Seguri
dad y Protección Ciudadana (SSPC).

La mayoría de esos morenistas, incluido AMLO, no
son abogados y dudo mucho que algunos se hayan
molestado en ver las sesiones del pleno de la SCJN de
los días lunes y martes de esta semana en donde los
11 ministros analizaron y dictaminaron sobre la ac
ción de inconstitucionalidad promovida por senado
ras y senadores de la oposición que demandaron la
invalidez del decreto publicado en el Diario Oficial
de la Federación de 9 de septiembre de 2022 que
autorizó que la GN pasará a depender de la Sede
ña, algo que para los expertos en la materia fue una
franca violación del Artículo 21 Transitorio de la Cons
titución que establece la creación la GN como un ór
gano de seguridad pública con carácter civil, disci
plinado y profesional, cuyo objetivo es garantizar la
seguridad pública y la protección de los derechos hu
manos en todo el país.
También dudo que la mayoría de esos morenistas

hayan leído las poco más de 36,000 palabras que
aparecen en las 149 páginas de las versiones taqui
gráficas de dichas sesiones para conocer los argu
mentos que cada uno de los ministros esgrimió a favor
o en contra de la validez del decreto del 9 de septiem
bre de 2022.

Como loros ignorantes entrenados por su dueño,
los morenistas protestan contra lo que 8 de los 11 mi
nistros de la SCJN decidieron basados en argumen
tos sólidos y sus amplios conocimientos de derecho
constitucional.

f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Columna invitada

(Creatividad e innovación,
base del desarrollo tecnológico israelí

LiorYafe*

En 2017, la Asamblea Gene
ral de las Naciones Unidas
resolvió conmemorar el Día
internacional de la Creativi

dad e Innovación, cuyo ob
jetivo es el impulsoy fomento a ¡deas
originales para la creación de rutas
de pensamiento que promuevan la
lluvia de ideas, nuevos procesos
creativos, y forjar una comunidad in
cluyente, centrada en el conocimien
to y la creatividad como eje integral
del desarrollo humano.

De acuerdo con la ONU, en el si
glo XXI la creatividad e innovación,
personal y grupal, se han convertido
en uno de los elementos de riqueza
de los Estados. En la actualidad, don
de la globalización y la hiperconec
tividad son cotidianas, el desarrollo
tecnológico se gesta a pasos sin pre
cedentes, especialmente en rubros
como la Inteligencia Artificial ¡IA).

La IA es un campo en evolución
continua, siendo vitales para su pro
greso la creatividad e innovación
al generar soluciones originales a
problemas cotidianos, como lo son
la toma de decisiones, la prontitud
y oportunismo, y la generación de
aprendizaje automático ante la fa

cilidad de acceso a la información.

A la par, estas herramientas se
utilizan para generar contenidos,
como música o arte, mediante ins
trumentos para el análisis de infor
mación y procesos.

La innovación se observa también

en el uso de algoritmos avanzados
para el aprendizaje y resolución de
problemáticas; aquí destaca Israel al
posicionarse como el tercer país con
más empresas enfocadas, detrás de
EU y China. Esto se debe a que el
Gobierno israelí invierte el 42% de
los 15,000 millones de dólares des
tinados al desarrollo de alta tecnolo

gía, a la par que se genera un esti
mado de 1,000 startups anuales.
Cabe mencionar que Israel se ha

enfocado en la innovación y crea
tividad, previo a que se volvieran
fundamentales en el desarrollo eco

nómico de los países y moda inter
nacional, siendo parte de su éxito y
florecimiento como referencia tecno

lógica. De 2011 a 2019, las inver
siones se multiplicaron un 1,200%,
pasando de 305 mdd a 4,000
mdd, siendo los subsectores de ma
yor relevancia la tecnología en datos
y el desarrollo de software empresa

rial en el 40% de los casos, servicios
y comunicaciones en un 30% y el
sector sanitario en 13 por ciento.
Israel es un destino atractivo pa

ra la innovación, atrayendo a des
tacadas empresas internacionales
para establecer sus instalaciones,
generando un ecosistema en con
junto con las startups locales, es
timándose la presencia de 370
centros de R&D, entre los cuales fi
guran los desarrollados por Goo
gle, Apple, Facebook, Amazon y
Microsoft, en Tel Aviv.

La participación de estas multina
cionales provoca la concentración
de información, convirtiéndolo en
un HUB tecnológico para quienes
buscan incursionar en el campo de
la Inteligencia Artificial.
Ante esto, el Día de la Creativi

dad e Innovación resulta de rele

vancia, al permitir potencializar y
encontrar nuevas soluciones a las ne
cesidades sociales; en este sentido,
Israel al generar conocimiento, per
manece abierto a compartirlo con el
fin de potenciar el bienestar.

* Agregado de Comercial de la Em
bajada de Israel
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Columna invitada

Las finanzas digitales en México
Vidal Llerenas

Twitter: @vidallerenas

La Asociación Fintech México publicó re
cientemente un reporte sobre el estado
de las empresas de finanzas digitales
en el país. Básicamente, la provisión de
servicios financieros por la vía digital

ha crecido, en alrededor de 14% en sus ingresos
entre 2021 y 2022. No obstante, el potencial de
crecimiento de estas empresas ha sido detenido
por problemas en la regulación, con una legisla
ción deficiente, por una autoridad que avanza
en los procesos de autorización, pero con len
titud, y por la falta de una política nacional que
ponga a servicios como la banca digital en el
centro de la estrategia para avanzaren la inclu
sión financiera.

En el reporte se destaca que la mitad de quie
nes ahora utilizan servicios financieros digitales
antes no utilizaban servicio financiero alguno,
lo que muestra el potencial de esta herramien
ta en materia de inclusión. Países como Argen
tina, Brasil y Colombia, se han convertido en
ejemplos del avance de servicios digitales, gra
cias a regulaciones que facilitan la apertura de
nuevos servicios, la innovación y el mejor uso de
la información. Naciones como la nuestra son
precisamente las que más requieren de este tipo
de servicios, que reducen costos de acceso y de
transacción, de transporte, que pueden ofrecer
opciones al ecosistema de la economía informal,
mayor seguridad para los usuarios y oportuni
dades de financiamiento a empresas desatendi
das por la banca tradicional. El lento proceso de
desarrollo de las opciones de servicios financie
ros digitales le cuesta al país en productividad,

pero también contribuye a la mala distribución
del ingreso, ya que las personas de menos recur
sos, o las empresas de menor tamaño siguen sin
acceso al pago electrónico, el ahorro, el crédito
y los seguros, cuando la tecnología ya lo podría
hacer posible.

Este informe es valioso, no solo porque ofre
ce un diagnóstico novedoso del desempeño del
sector de finanzas digitales, sino que además
plantea propuestas para acelerar la obtención
de autorizaciones y mejorar la regulación pa
ra promover un mayor crecimiento del sector.
En esa línea, será importante que Asociación
Fintech construya una agenda regulatoria com
prehensiva de las finanzas digitales y dé segui
miento los cambios regulatorios necesarios y la
emisión de la normativa pendiente de la mano
de las autoridades.

Esta labor puede ser la base para formar una
agenda nacional en favor de los servicios finan
cieros con metas concretas en los temas regula
torios y de infraestructura que van a tener ma
yor impacto. Uno es el de facilitar la apertura
de cuentas vía remota, es decir sin acudir a una
sucursal. Eso es posible si se amplía el universo,
las bases de datos y los mecanismos de verifica
ción por medio de los cuales las personas pue
den identificarse vía remota para aperturar una
cuenta. En el caso de micro seguros, cuentas de
ahorro o crédito al consumo en realidad no exis

ten riesgos de que se abuse de este tipo de facili
dades, ya que se cuentan con sistemas de segu
ridad similares a los que se tienen al alcance de
una sucursal bancaria.
Otra son las prácticas de banca abierta, o la

posibilidad de que, previa autorización, los da
tos de los usuarios puedan ser compartidos en
tre las instituciones financieras para poner más
opciones a disposición de los usuarios. Esto tam

bién puede suceder con la información de las
instituciones públicas, que con autorización del
ciudadano puedan compartir datos que son úti
les para la inclusión financiera. Parte de la revo
lución de la banca digital es el uso de la informa
ción, con el apoyo de las nuevas tecnologías,
para poder realizar análisis de riesgo más pre
cios, con la variables adecuadas, que van a per
mitir expandir la oferta de los servicios a secto
res que ahora no son atendidos, porque con la
banca tradicional no se valora toda la informa
ción, lo que lleva a la subestimación de datos
como los de ingreso, patrimonio o el potencial
de un negocio.

Las instituciones estatales tienen que reforzar
sus esfuerzos para facilitar los mecanismos de
transferencia de pagos, generar competencia y
facilitar el uso de los sistemas públicos. Además,
es importante la inversión pública y privada en
infraestructura como la de internet, especialmen
te en zonas rurales. La inversión que ya realiza
el gobierno para llevar servicios financieros a re
giones apartadas, con el Banco de Bienestar, de
be de complementarse con servicios financieros
digitales, que, con esa infraestructura y la pro
pia, pueden rápidamente ampliar las opciones
financieras en esas zonas. Todo se puede ha
cer sin mayor riesgo, siempre y cuando todos los
proveedores de servicios estén regulados de ma
nera adecuada y se trabaje en la educación fi
nanciera. Se trata de una agenda relativamente
sencilla de implementar, pero que debe ser par
te central de la política pública de los gobiernos,
por su potencial para generar en el corto plazo
inversión, empleos, ahorro, competencia, ma
yores ingresos y más oportunidades productivas
para millones de mexicanos ahora excluidos.
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Jitomatazos a la autoridad
No deja de mandar una mala señal, nos comentan, el que una autoridad pierda el respeto de
los ciudadanos a los que pone en orden o regula sus actividades. Y peor aún si esa autoridad
resulta además agredida de una penosa manera. Bueno, pues algo así pasó ayer en el cada
vez más conflictivo municipio de Acapulco, que gobierna la morenista Abelina López. Y
es que durante un operativo en el mercado central que se realizó con el propósito de retirar
mercancía y cajas que estorbaban el paso peatonal y vehicular, el titular de la Dirección de
Vía Pública, Raúl Ceballos Carbajal, fue atacado a jitomatazos. En imágenes que dieron a
conocer medios locales se ve a mujeres, que aparentemente se dedican a la venta, arrojarle
los jitomates al funcionario que apenas atina a protegerse y quien se ve obligado a seguir
trabajando con la playera blanca llena de manchones rojos. Uf.

"Como los nuevos ricos"
Quién iba a pensar que el avión presidencial terminaría adquirido por un país que no se
puede decir que se encuentre en las órbitas más próximas a México. Pero así fue, y luego
de cuatro años de estar a la venta, el aparato que antes se rifó, aunque nadie lo ganó y, por
cierto, no tiene ni Obama, fue adquirido por el gobierno de Tayikistán, nación que fue parte
de la URSS, se encuentra en Asia central yes vecino de Afganistán, Pakistán y China, y ayer
depositó los mil 658 millones 684 mil 400 pesos en los que se valuó la nave. Los millones,
se informó, cayeron ya en las cuentas del Instituto para Devolverle al Pueblo lo Robado. "Es
tamos como los nuevos ricos que compran un yate o un avión como éste y son felices sólo
el día que lo estrenan y el día que lo venden", dij o ayer el Presidente, a bordo del Boei ng 787.
Vienen 10 días para que los compradores se lo lleven y para que aquí se debata si fue o no
una buena venta.

Avanza agenda de electromovilidad
Y es el gobernador de Nuevo León, Samuel Garda, quien, nos cuentan, regresa de Alemania
con noticias importantes que permitirán a su entidad dar más pasos adelante en una de sus
apuestas estratégicas: convertirse en el hub mundial de la electromovilidad. Y es que tras
asistir a la "Feria Hannover Messe 2023el mandatario emecista consiguió traer por primera
vez a América Latina el "Americás Mobility of trie Future 2023", un evento que se realizará
los próximos días 6 y 7 de junio en Cintermex. García Sepúlveda también estuvo promo
viendo los beneficios de invertir en su estado y anunció el Plan EducaTesla, con el que se
buscará la capacitación de ingenieros y técnicos ante el boom económico que ya ven venir.
En Berlín, el mandatario visitó además la Gigafactory de Tesla una como la que se instalará
en Nuevo León, donde tuvo un encuentro con directivos de la planta. Una gira redonda.

Caso Von Roehrich... lo que sigue
Nos comentan que una vez que fue detenido el exalcalde de Benito Juárez, Cristian Von
Roehrich, lo que procede es que la Fiscalía capitalina actúe con una absoluta pulcritud, para
evitar que el caso, que debe ser de caráter judicial, se contamine políticamente. No tardarán
en surgir las voces que digan que se trata de una persecución, lo que obligará al órgano de
procuración de justicia, a conducirse con estricto apego a derecho, pues está de por medio
el prestigio que ha acumulado por el éxito obtenido en otros casos relevantes. Hay quien
cree que también del lado de la oposición debe haber mesura para no descalificar apriorñas
actuaciones judiciales, sino esperar a que se desahogen los procesos correspondientes para
que al final sean los jueces quienes definan la situación del también exlegislador. Pendientes.

Acuerdo y choque
Ayer ocurrió algo que pocas veces se da en la Cámara de Diputados, porque resulta que las
bancadas hicieron a un lado sus diferencias partidistas para aprobar las reformas enviadas
por el Presidente de la República a las leyes de Aeropuertos y de Aviación Civil. Esto, con el
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fin de que México pueda recuperar la Categoría 1 de seguridad aérea que perdió hace dos
años y que tanto le ha costado a la industria. Sin embargo, no se guardaron las ganas de
darse con todo, pues después de lo anterior vino el madruguete aplicado por la mayoría
parlamentaria, que sumó al paquete de reformas algunas modificaciones para que el Estado
tenga su propia aerolínea, con la cual, advirtió la oposición, se vulnerará al libre mercado
para el sector aéreo. Como que cuando se ponen de acuerdo no les gusta mucho, nos dicen,
y entonces le dan paso a los temas de choque, nos cuentan observadores del Legislativo
entre broma y verdad. Uf.

Caravana con disfraz de protesta
Resulta que en el viacrucis migrante que saldrá este domingo desde Chiapas, no todo es
protesta por los 40 extranjeros fallecidos en un incendio en Ciudad Juárez, como se planteó
originalmente por parte de quienes empezaron a convocarla. Porque resulta que muchas
de las personas que participarán ya están demandando visas humanitarias para seguir su
avance al norte. Algunos organismos han mencionado que la movilización puede ser una
caravana disfrazada para tratar de sacar a la mayor cantidad de migrantes del estado, debido
a que se encuentran varados desde hace meses. Al parecer, la manifestación por los falleci
dos quedará en segundo plano, pues lo que buscan en realidad las personas indocumenta
das, como es sabido, es avanzar para pedir asilo a Estados Unidos.
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SE VA PREPARANDO EL FINAL

El poder del discurso presidencial sigue intac
to. Es la esencia de la gobernabilidad y la for

ma de expandir los actos de gobierno y en el cami
no quizá también adoctrinar.

En las mañaneras no deja de señalarse y criticarse lo que per
mea cada vez más entre sus seguidores. Se asegura que en mu
chas dependencias se les pide a los trabajadores que diariamente
vean, casi por principio, las mañaneras.

Cada vez hay más indicios de que entre sus seguidores y,
sobre todo, entre quienes van teniendo etiqueta de fanáticos del
Presidente, el discurso del poder los anima a la intolerancia y en
muchas ocasiones a la agresión e intimidación.

A lo largo de más de cuatro años y medio se ha ido creando en
la percepción de muchas personas quiénes son los adversarios, si
no es que "enemigos", del Presidente, los cuales tienen nombre
y apellido.

No hay razonamiento que alcance para tratar de explicar la
razón de ser de comentarios y opiniones que se hacen sobre el
quehacer gubernamental, y en particular del Presidente.

El Presidente ha venido dejando de informar. Las mañane
ras son además una estrategia de lucha política que en muchas
ocasiones pasa por alto los cuestionamientos que se le hacen al
Presidente.
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Está visto que a López Obrador no le gusta la crítica. Llama la
atención que no asista a la ceremonia de la entrega de la medalla
Belisario Domínguez desde hace tres años, porque no le parece
que sea increpado por sus opositores.

El Presidente en sus giras, por lo general, no tiene empacho
en exponerse. Sin embargo, últimamente se mueve en espacios
que le sean favorables y en caso de que enfrente en estos mismos
espacios situaciones desfavorables opta por hacerse a un lado o
de plano por desacreditar a quienes lo increpan.

En giras recientes por algunos estados del país, ciudadanos se
le han acercado con el objetivo de dialogar, pero debido al tipo de
denuncias que tienen han terminado por increparlo, es inevitable
que así sea. No se descarta a los provocadores, pero en la gran ma
yoría de los casos son ciudadanos que genuinamente se acercan
al Presidente para que atienda sus demandas.

Una constante está en que de igual manera en que el Presi
dente desacredita las críticas en su contra por parte de medios de
comunicación, oposición y redes sociales, no acepta que detrás
de las manifestaciones en su contra en las giras existan demandas
honestas y genuinas.

Lo que subyace en todo esto es que el Presidente sigue tenien
do una visión unilateral de las cosas, las cuales si bien en muchos
temas le van dando resultado, en muchos otros asuntos no se
están atendiendo voces críticas positivas, las cuales va a terminar
necesitando a querer o no en la parte final de su administración.

El gran riesgo está en que en la medida en que se acerque el
mencionado final el Presidente intente cerrar todos los frentes

sin importar cómo termine haciéndolo. La imperiosa necesidad
de tener dinero para sus proyectos está llevando a que se tomen
decisiones económicas que si bien pueden resultar en el aquí y
ahora positivas, al paso del tiempo nos podríamos enfrentar a un
error estratégico para la gobernabilidad futura.

Otra vertiente igual de delicada es el que muchas de las res
puestas del mandatario no necesariamente responden a lo que
se plantea y menos a lo que está sucediendo. La respuesta que
dio a la pregunta sobre los viajes del titular de la Sedeña terminó
siendo un ejemplo de ello. Fue insuficiente y al final trató de di
rigirse hacia periodistas y de nuevo al señalamiento del pasado.

Es lógico que se vaya cerrando la casa, el problema es cómo se
está empezando a hacer,

RESQUICIOS
Se abre una posibilidad para el Inai. La semana que entra se

podría discutir en el Senado la posibilidad de proponer a una co
misionada, con lo cual podría sesionar el instituto. Se resolvería
también que el Senado deje de estar en falta en un asunto que
podría estar a la vuelta de la esquina de la Corte.

EL GRAN RIESGO
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HASTA ENERO. GUARDIA
SEGUIRÁ EN SEDEÑA
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Por mayoría, ahora de nueve votos
de los 11 ministros, el pleno de la

Suprema Corte de Justicia determinó
que la sentencia que frenó la transfe
rencia de la Guardia Nacional a la Se
cretaría de la Defensa Nacional surta

efecto a partir del Io de enero próxi
mo, para que las dependencias invo
lucradas realicen los ajustes adminis
trativos, operativos y presupuéstales
que son necesarios.

Esa resolución motivó de inmediato que, mientras el
líder de la bancada de Morena y presidente de la Junta
de Coordinación Política del Senado, Ricardo Monreal,
considerara que ese plazo es insuficiente para que se
concluya ese proceso, integrantes de la oposición, como
el priista Jorge Carlos Ramírez Marín, y el coordinador
del PRD en la Cámara alta, Miguel Ángel Mancera, coin
cidieran en que el término aprobado por el alto tribunal
es razonable, suficiente y adecuado para que se cumpla.
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DE ESTO Y DE AQUELLO...
Primer debate de propuestas y ofrecimientos de
Alejandra del Moral y Delfina Gómez, candidatas a go
bernar el Estado de México en el que, la primera, pos
tulada por la coalición PRI, PAN y PRD, acusó y exhibió
una cartulina de la resolución del Tribunal Electoral a su

adversaria, Delfina Gómez, de Morena, PT y Verde, que
respondió que la sanción por el descuento al personal
de Texcoco, siendo alcaldesa, "fue al partido, no a mi
persona".
Ambas reiteraron sus ofrecimientos de combatir la

violencia en la entidad, feminicidios, corrupción e impu
nidad y gobernar con transparencia, así como resolver
los problemas de transporte público y agua potable, en
un evento en el que la moderadora fue la periodista Ana
Paula Ordorica y Del Moral se vio mejor, más firme, fres
ca y convincente.
Siguen las exigencias al Senado para que antes del
último día de este mes, elija a los comisionados del Inai
que faltan para que este organismo salga de la paraliza
ción en la que lo dejaron: ayer fue la Oficina en México
del Alto Comisionado de la ONU para Derechos Huma
nos, la que hizo un respetuoso exhorto a esa Cámara
para que garantice la transparencia.
Los opositores a Mario Delgado en las filas de More
na, entre ellos el académico John Ackerman y algunos
exfuncionarios del actual Gobierno federal, coinciden
en que a pesar de que el Tribunal Electoral avaló que pro
rrogue su permanencia en la presidencia de ese partido,
habrá que ver si libra la división interna que cobra fuerza.
Por fin se vendió el avión presidencial: lo adquirió
el gobierno asiático exsoviético de Tayikistán en mil
659 millones de pesos 92 millones de dólares, según
anunció ayer el Ejecutivo federal, que serán para cons
truir dos hospitales en Tlapa, Guerrero, y Tuxtepec,
Oaxaca.

Detienen al exalcalde panista de Benito Juárez,
Christian Von Roherich, en Reynosa.
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FIRMAS POR NUESTRA
CULTURAY TRADICIONES

POR EDUARDO NATERAS •

El martes pasado, aficionados, ga
naderos, toreros, trabajadores del

ramo y ciudadanos en general, se die
ron cita en la sede del Congreso de la
Ciudad de México para entregar más
de 32 mil firmas en respaldo a la pro
puesta de una iniciativa ciudadana en
defensa de la cultura y tradiciones en
la capital del país.

Esta propuesta de iniciativa busca visibilizar y proteger los
derechos y libertades de las y los capitalinos que aun en
minoría apoyan y defienden prácticas como la tauro
maquia, charrería y gallística que forman parte del acervo
cultural de los habitantes de la Ciudad de México y sus pue
blos originarios. Estas prácticas desde que se tiene regis
tro han dado forma a diversas celebraciones y tradiciones
populares y se encuentran inmersas desde entonces en
nuestro legado histórico, cultural y social, siempre dentro
de un marco de legalidad.
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El proceso comenzó el 1 de febrero pasado, cuando,
desde la sociedad civil, se lanzó una campaña de recolec
ción de firmas en apoyo de esta iniciativa afortunadamen
te, llevada a buen puerto, gracias al respaldo ciudadano y a
la enorme seriedad con la que los diversos promotores del
ejercicio la llevaron a cabo. Es de destacar que, tras varias
semanas de arduo trabajo y un formidable esfuerzo logísti
co, fue posible recabar más del doble de las firmas válidas
presentadas por quienes por el contrario buscan pro
mover medidas prohibitivas en contra de la tauromaquia y
otras prácticas en la Ciudad de México.

Cabe resaltar que la recabación de firmas se llevó a cabo
siguiendo, al máximo posible, la formalidad y rigor exigido
por el Instituto Nacional Electoral. Si bien, las firmas pre
sentadas ya fueron sometidas a un primer proceso interno
de validación, será el INE la instancia formal encargada de
verificar su autenticidad para, eventualmente, dar paso al
proceso legislativo que permita derivar en legislación que
proteja y regule la práctica en la Ciudad de México, de estas
actividades inherentes a nuestra cultura y folclor.

Este enorme esfuerzo, encabezado por ciudadanas y
ciudadanos de la capital, se da, de manera paralela, en un
momento crítico para la tauromaquia en la Ciudad de Méxi
co, tras la promoción de un amparo en materia administrati
va que, desde junio del año pasado, mantiene suspendidas
las corridas de toros en la Plaza México, el coso taurino más
grande del mundo y el más importante de América Latina.

Sin embargo, con el ejercicio que se promueve se pone
sobre la mesa que también hay un sector de la ciudadanía
al que se debe voltear a ver, antes de imponer medidas
prohibitivas fomentadas por politiquería barata e intereses
electoreros, y que es indispensable llevar a cabo un pro
ceso serio de discusión y análisis sobre las consecuencias
económicas, sociales y culturales, producto de ésta y otras
prohibiciones.

Regulación en vez de prohibición; discusión en vez de
imposición, es lo que se requiere. En tanto el proceso sigue,
no cabe duda que el martes pasado fue un muy buen día
para la defensa de nuestra cultura y tradiciones en esta gran
ciudad. ¡Enhorabuena a quienes lo hicieron posible!
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LA VOCACION PROFESIONAL

POR ANTONIO FERNANDEZ

Es muy frecuente que desde niños
nos preguntan los adultos qué

queremos ser de grandes, y normal
mente pensamos en profesiones pe
ligrosas, exóticas o muy simples, por
ejemplo, muchos piensan en ser astro
nautas, espías, modelos, futbolistas,
algunas más definidas, veterinaria,
médico, o de plano cantante o piloto
de carreras, pero casi nadie lleva a ca
bo la idea inicial para cuando crecen y
tienen que optar por una carrera.
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Como profesor que soy, he visto que algunos de mis alum
nos estudian derecho por obligación familiar o porque les
dijeron que no llevarían matemáticas, o porque vieron en las
películas juicios que parecen muy interesantes, pero que no
son la realidad, pocos tienen verdaderamente la vocación de
estudiar derecho desde un inicio.

Los convencidos de saber realmente lo que quieren estu
diar son pocos, y deben de ser muy afortunados, porque eso
les evitará cometer errores en su toma de decisión, tendrán
pocas dudas para elegir y se interesarán desde antes en cono
cer todo lo relacionado con lo que les agrada, y normalmente
serán felices con la profesión que eligieron.

Actualmente, los jóvenes están menos sometidos a los de
signios de los padres, por ello tienen una carga mayor, pues son
ellos los que tienen que decidir y ser responsables de su decisión,
ya no pueden echarle la culpa de su mala decisión a los padres,
por lo tanto, se tienen muchas dudas, conocen poco de las diver
sas cañeras, y los padres presionan para que sus hijos decidan
una profesión y eso los puede hacer tomar malas decisiones.

La elección de una profesión es más trascendente que la
decisión de escoger una pareja, porque quien estudia una ca
rrera profesional, una vez concluida y descubierta la equivo
cación de haber estudiado lo que no se quería, no se conocía
o se tenía una falsa expectativa, difícilmente estudiará otra
carrera, por ello es más importante escoger bien una profe
sión, porque será más difícil cambiarla.

Actualmente, observo que el número de jóvenes qué no
saben que estudiar está creciendo, tal vez como resultado del
encierro por la pandemia, y ante la duda se sienten atrapados
entre tomarse un año sabático y decidir alguna carrera, consi
dero que ante esta disyuntiva lo mejor sería posponerla gran
decisión, y mejor dedicarse a otras actividades mientras se
madura la toma de decisiones.

Para los que quieren estudiar derecho les recomiendo
que conozcan las diferentes áreas del derecho que existen,
platiquen con profesores de las escuelas de derecho sobre las
expectativas que tienen al respecto, por ejemplo, recuerdo
que algunos de mis compañeros en la facultad de derecho
querían ser políticos y llegar a ser presidentes de la república,
otros más querían ser grandes penalistas, les puedo decir que
ninguno cumplió sus primeras expectativas y algunos, inclu
so, no terminaron la cañera y otros se han dedicado a otras
áreas del derecho o son funcionarios públicos.

En mi caso, inicialmente me interesaba el litigio, pero
cuando fui pasante en un despacho conocí parte de la co
rrupción que se maneja en esa área y me llevé una desilusión,
por azares del destino entré a trabajar a una notaría, donde
encontré mi verdadera vocación, y hasta la fecha la disfruto
mucho y soy un convencido de que trabajar en lo que nos
mueve es una fortuna invaluable, y la vocación se tiene o se
va descubriendo con el tiempo.
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1 ¿SERÁ? ]
Al banquillo
El titular del Instituto Nacional de Migración (INM),
Francisco Garduño, podría conocer hoy su destino, pues
se realizará su audiencia sobre el caso del incendio de

la estación migratoria en Ciudad Juárez; la FGRbusca
imputarle el presunto ejercicio indebido del servicio pú
blico, el cual se castiga con hasta siete años de cárcel y no
amerita prisión preventiva oficiosa, por lo que la duda es
si, en caso de prosperar la imputación, seguirá en el cargo
o desde este viernes deja de ser el encargado de la política
migratoria. ¿Será?

Reto de altura
Nos advierten que en estos días, en el Congreso se ten
drán que poner pilas para avalar las reformas en materia
de seguridad aeronáutica, las cuales permitirán recupe
rar la categoría 1 de seguridad aérea para ayudar a que
las aerolíneas salven la temporada veranoinvierno y
además para que al fin el AIFA pueda intentar despegar de
nuevo.; Será?

A evaluación
El lunes será la primera Reunión de la Comisión Bicame
ral del Congreso para la Evaluación y Seguimiento de
la Fuerza Armada Permanente en Tareas de Seguridad

Pública, donde estarán los titulares del Gabinete de Segu
ridad y cuentan que no tendrán un día de campo, como ha
sucedido en algunos "eventos legislativos de alto riesgo".
¿Será?

Dice que no es cierto
Alas autoridades de Fresnillo no les gustó que la Encues
ta Nacional de Seguridad Pública Urbana volviera a
colocar al municipio como el más inseguro de todo el país.
Según la medición del Inegi, de Graciela Márquez, hasta
el 96 por ciento de la población de aquella zona considera
que es inseguro vivir en su comunidad y, en lugar de salir
a proponer medidas para mejorar la estrategia de seguri
dad, el morenista prefirió descalificar la ENSU y asegurar
que "está traqueada". ¿Entonces las protestas de ciuda
danos pidiendo armas para defenderse la semana pasada
también es un engaño?¿Será?

Respaldo a Murat
El Sindicato Nacional del Infonavit expresó su respaldo a
Alejandro Murat Hinojosa en sus aspiraciones presiden
ciales. El líder del SNTINFONAVIT, Rafael Riva Palacio,
aseguró que el trabajo realizado por Murat en el Infonavit,
y en el gobierno de Oaxaca, lo hacen un candidato con la
experiencia y capacidad suficientes para ser una opción
sólida en 2024... ¿Será?
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Maniobras para marginar corcholatas

JA la lucha de las corcholatas le faltan
# m muchas historias.
/ \ Tal vez ninguna buena y otras de

««mucho riesgo.
Ayer nos enteramos del frente de los go

bernadores de Sonoray Campeche, Alfonso
Durazo y Layda Sansores, en contra del se
cretario de Gobernación.

Le critican su equipo de campaña.
¿Tanto pavor les causaAdánAugusto López?
La incorporación del tabasqueño a una

posición de privilegio en el gabinete fue ex
temporánea y en apariencia eso les daba ven
taja a las otras dos corcholatas más visibles:
Claudia Sheinbaum y Ma rcelo Ebrard.
En las preferencias del Presidente de la

República no aparecía Ricardo Monreal,
pero finalmente su empeño y su trabajo en el
control político del Senado de la República lo
ma ntienen en la contienda.

Al margen de esas maniobras, y este dato
exhibe su fracaso, los cuatro están presentes
en la opinión pública aunque las acciones y

el discurso oficiales perfilen a alguno desde
Palacio Nacional.

COAHUILAYEDOMEX

La irrupción de Alfonso Durazo merece su
registro.
¿Porqué?
Porque los números no dan un claro favo

rito yes necesario incorporar a otro presiden
ciable para marginar a quien en su momento
no sea deseable al ojo presidencial.
Bajo análisis está si es el gobernador de

Sonora.

De esa manera a un incómodo por aho
ra los cómodos son Claudia Sheinbaum y
Adán Augusto López se le colocaría en una
posición presuntamente de baja competencia.
Así se anularía su protesta, su pataleo.
¿Algo nuevo?
No.

En el Estado de México para hacer candida
ta a Delfina Gómez se manipuló la llamada
segunda encuesta de Mario Delgado y se
relegó a los más competitivos.
Al favorito Higinio Martínez se colocó casi

al final de la cola, atrás del alcalde de Ecate
pec Fernando Vilchis y del titular de la Agen
cia Nacional de Aduanas, Horacio Duarte.
Otro ejemplo:
En Coahuila el puntero siempre fue el sub

secretario de Seguridad Pública, Ricardo
Mejía Berdeja, pese a ser un maromero con
carrera política en Guerrero, donde fue dipu

tado localporMC.
Pero la voluntad presidencial mandó al

empresarioy senador Armando Guadianay
ahí vino el quiebre del oficialismo, pues Mejía
Berdeja se fue al PT.
Para la Presidencia de la República se pla

nea hacer lo mismo y ya se verá a quién eligen
como señuelo en Palacio Nacional para ma
niobrar a placer la designación del abandera
do morenista.

Con estos datos no se sorprenda siluego las
críticas de Alfonso Durazo y Layda Sanso
res son parte de esta campaña negra impulsa
da desde el poder mismo.

¿VÍCTIMA OTRA VEZ?
Otra víctima sería Marcelo Ebrard.
El canciller ya sufrió la adversidad en no

viembre de 2011, cuando le fue favorable la
mayoría de las preguntas para lanzar al can
didato presidencial perredista.
El acuerdo con López Obrador era apare

cer ambos en público y, frente a los medios,
sellar el acuerdo de unidad con la mano en

alto del ganador.
En lugar de eso, en una oficina privada de

la colonia Narvarte, el entonces jefe de Go
bierno fue obligado a renunciar a sus aspira
ciones y el candidato resultó el de Tepetitán,
Macuspana.
Ebrard se disciplinó y si ahora se le margina

a la mala sería la segunda puñalada trapera
de quien considera amigo pero no confía en él.
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Dos sismos

Dos sismos azotaron ayer a la alcaldía
Benito Juárez: el primero, una sa
cudida de unos segundos de mag
nitud 2.4y el segundo, la detención

del exalcalde ChristianVonRoehrich.

El segundo fue el que más impacto tuvo
por sus implicaciones políticas y el efecto que
tendría en la elección del próximo jefe de Go
bierno en 2024.
Von Roehrích es acusado por la Fiscalía capi

talina de uso indebido de atribuciones, un deli
to que no amerita la pena de cárcel salvo que el
juez del caso considere que hay peligro de fuga.
Apenas ayer, se publicó la denuncia de un

empresario constructor que asegura, en una

declaración ministerial, que entregó diversas
cantidades de dinero y obras a funcionarios
ligados al exalcalde para permitirle construir
más pisos en un edificio de condominios.
El panista fue detenido cuando pretendía

cruzar hacia Estados Unidos por la frontera
de Reynosa, como indocumentado.
Su detención abona a la historia del "cártel

inmobiliario", que ha sido bandera del Go
bierno local para atacar al grupo que ha domi
nado por décadas la alcaldía de Benito Juárez.
No se trata de un asunto menor.

El actual alcalde, Santiago Taboada, en
cabeza la preferencia entre panistas para dis
putar la jefatura de Gobierno de la CDMX; la
detención de uno de sus antecesores será la

peorpropaganda para él.
Y es que para el Gobierno no solo de la

CDMX sino del federal, Benito Juárez tiene
una importancia fundamental.
Es la alcaldía donde más segui os se sienten

sus habitantes; es considerada la segunda
alcaldía o municipio con mejor nivel de vida
a nivel nacional solo por debajo de San Pedro

Garza García, en Nuevo León y también es la
alcaldía que le concede la peor calificación a la

gestión de López Obrador.
Con ese escenario, imagínese lo que se ven

drá en los próximos días.
• • • •

En algunas ciudades del país se han colocado
enormes mantas con las figuras de Adán Au
gusto López en primer plano y en segundo la
de la jefa de Gobierno de la CDMX Claudia
Sheinbaum.

Las mantas en color guinda obviamen
te, tiene por título "líderes" peeeero a los
seguidores de Sheinbaum no les hiz o ninguna
gracia que su corchola ta favorita estuviera en
segundo plano.
Así que se han dado a la tarea de denunciar

en redes sociales lo que llaman juego sucio
y reclaman que se reconozca la equidad de
género en la campaña morenista.
¿Pues no que todas las corcholatasson "her

manos"?
• • • •

Ayer le comentábamos en este espacio sobre
los movimientos que comienz an a realiz arlos
suspirantes a candidatos a gobernadores que
se elegirán el año próximo.
Pues bien, antier en la vieja casona de Xico

téncatl, antigua sede del Senado, se entregó
la medalla Belisario D omínguez a la escritora
Elena Poniatowska; los partidos habían acor
dado que no habría pronunciamientos de
otro tema que no fuera de reconocimiento a
la galardonada.
Sin embargo, la senadora de Encuentro So

cial, Sasil de León Villard, encargada de re
señar la trayectoria de la escritora, aprovechó
la tribuna para despotricar coim a el fallo de la
Corte que regrese a la Secretaría de Seguridad
Pública a la Guardia Nacional.

Obviamente, la oposición se encrespó por
el rompimiento del acuerdo y la ceremonia
"solemne" terminó siendo un circo.

En el fondo, como todos los suspirantes, la se
nadora de León quiso quedar bien con ya saben
quién, sabedora de que entre más escándalo
hagamás será vista como una "íevolucionaiia".
Tiene los ojos puestos en la gubernatura

de Chiapas por lo que no será nada raro que
la veamos como protagonista de otros pleitos
de lavadero.
A ver si le hacen caso.

Fecha: 21/04/2023

Página: 5

Area cm2: 238

1 / 1

Columnas Políticas

La Divisa del Poder / Adrian Trejo

Adrian Trejo

Costo: 34,069

Página 82 de 158 Índice



El regreso de Harry Potter y una plática sobre la creatividad

@Artedeldesarte @santiagoguerraz

• Será que el entretenimiento está per
¿diendo su originalidad?

Estaba teniendo una conversación

con una amiga sobre el estreno de la
película de Super Mario Bros, (la cual lleva
724 millones de dólares recaudados hasta el
momento), y debatíamos respecto al tema de
la originalidad. Porque, para obtener éxito en
cine, la producción suele venir de una referen
cia ya conocida.
De forma indir ecta, como pr oducciones de

Marvel cuyo punto de conexión son los có
mics; o como secuelas, reboots y/ospinoffs de
franquicias ya conocidas, o, en su versión más
evidente, hacer versiones liveaction de clási
cos de cine, funcionando como ejemplo más
reciente la nueva adaptación deLa Sirenita.

En esta contraparte, yo comentaba que la
originalidad no necesariamente debe de venir
de un producto completamente nuevo. Sí se
puede hacer una obra de arte con ciertas reglas
preestablecidas.
Las restricciones a veces hasta sirven para

ordenar la creatividad, y de ese modo con
cretar las ideas. Por lo general, la televisión se
atreve más a presentar ideas completamente
nuevas que después muestran ser exitosas, tal
como Stranger Things, El Juego del Calamar o
Sem anee nos demostr aron. Pero la fórmula de
los últimos éxitos taquilleras se está mudando
a la pantalla chica.
Un caso de suma controversia es el de Ha

rry Potter: esta semana se anunció que HBO
(ahora conocido como Max) se encargará de
hacer un a serie de televisión de los 7 libros de
la autora J.K. Rowling.
Tomando en cuenta que las icónicas pelí

culas, y generalmente bien recibidas cintas,
son aún recientes en el colectivo popular, se
torna la pregunta: ¿realmente es una pro
puesta para reinsertarle energía creativa a
esta saga? ¿Es necesario presentarle a nuevas
generaciones otra adaptación en lugar de
la ya conocida? ¿O es esta sólo una excusa

para generar más suscriptores, y dinero, a la
cadena televisiva?

Por la pura comparación y polémica, es por
seguro que muchxs fanátiexs sintonizarán
aunque sea la pr imera temporada. Ya puedo
ver los miles de artículos haciendo análisis de

tallados de las películas en contraparte con la
serie, y estas dos comparadas con los adorados
libr os. Pero, habiendo tanto terreno no explo
rado, ¿no era mejor aprovechar la propiedad

intelectual para expandir el universo en lugar
de encasillarlo a su misma historia?

Un ejemplo claro de reinvención funcional
es la de la saga SpiderMan. Cuando Tom Ho
lland hiz o su introducción en SpiderMan: Ho
mecoming (2017), hubo cambios esenciales a
la historia: presentar un Peter Parker más jo
venybrincarsela tragedia delTío Ben, porque
el público no necesitaba ver eso nuevamente.
Lo mismo con la aclamada saga animada

de SpiderMan de Sony cuyo protagonista es
Miles Morales en lugar de Peter Parker, lo cual
expandió el universo arácnido con un multi
verso de posibilidades.
Pero pues bueno, sigamos exprimiendo las

historias ya conocidas, ¿por qué no? Menos
pensary más adaptar.
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Seguridad, eje de 2024

La decisión de la Suprema Corte
de revertir la adscripción de la
Guardia Nacional dentro de la Se
cretaría de la Defensa Nacional

colocó el tema de la seguridad como uno
de los más importantes en la agenda de
definición del candidato presidencial de
Morena.

Y en el corto plazo, la decisión de la Cor
te debe conducir a un debate nacional so
bre la caracterización de la inseguridad,
la violencia y las estructuras delictivas. El
espacio de decisión de la Corte fue muy
estrecho: determinar sólo si había elemer ; 
tos de inconstitucionalidad en el envío de
la Guardia a la Sedeña.
Pero corresponderá a las instituciones y

a los funcionarios en los sectores de toma
de decisiones caracterizar el grado de or
ganización de los grupos delictivos y de
terminar si la inseguridad es un asunto de
policías y ladrones o un caso concreto de
nuevos paradigmas en la conceptualiza
ción de la seguridad.
El Gobierno del presidente López Obra 

dor ya no tiene tiempo ni circunstancias
para replantear su estrategia de seguri
dad y tendrá que darle a la Guardia una
caracterización civil, aunque con eviden

cias concretas de que todas las estructuras
civiles de seguridad han sido rebasadas,
corrompidas o desvirtuadas por el poder
económico y de violencia del crimen or
ganizado.
En este contexto, el tema de la seguri

dad se convirtió en asunto central a discu
tir entre los precandidatos presidenciales
de Morena, porque, además, el gobierno
actual dejará muchos hilos sueltos en esa
materia que requerirán nuevas definicio
nes y mayores decisiones estratégicas.
Las tres corcholatas oficiales y la cuarta

que viaja de mosca tienen entre sus funcio
nes actuales el tema de seguridad y el país
necesita conocer qué harían si llegarán a
la presidencia.

ZONAZERO
Las actividades de la DEA al margen de las
reglas establecidas en la ley mexicana de
Seguridad Nacional vienen de muy atrás,
pero debieron de haber sido ajustadas a
las nuevas reglamentaciones y controles
de la reforma promovida por el canciller
Marcelo Ebrard a partir de diciembre de
2020, para sujetar a esa agencia a reglas
estrictas o ejercer el derecho mexicano
de suspender colaboraciones, anular au
torizaciones o negar permisos. Pero la
DEA operó en estos dos años y tres meses
violando la ley mexicana.

ZONAZERO
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Comparece Garduño
El aún titular del Instituto Nacional

de Migración, Francisco Garduño,
tiene hoy su primera cita de con
la justicia, para responder por
la tragedia de la estación migra
toria de Ciudad Juárez, en donde

murieron 40 personas. Garduño
deberá comparecer el día de hoy
ante un juez adscrito al Centro de

Justicia Penal Federal de Ciudad

Juárez, Chihuahua, esto después
de que la Fiscalía General de la
República iniciara acción pe
nal en contra del funcionario.

Lo más probable, nos comen
tan, es que el juez sí determine
algunas medidas cautelares,
como la prohibición del salir del
país y acudir a firmar de manera
esporádica.

Valoran opciones

Mientras se acerca el fin del perio
do ordinario de sesiones, parece
que también se agota la posibi
lidad de que haya una pronta
resolución para los nombramien

tos pendientes de comisionados
del INAI, lo que al día de hoy no
ha permitido que el pleno pueda
sesionar, por lo que en el Senado,
nos dicen, podría haber un últi
mo intento la próxima semana
para terminar con la parálisis
Habría un preacuerdo, nos dicen,
de la bancada del PAN con Ri

cardo Monreal y algunos otros
morenistas, a los que se po
drían sumar otros legisladores
de oposición para sacar los nom

bramientos antes del 30 de abril, e
incluso se ha hablado de una ini

ciativa que podría presentar el
PAN para permitir que sesione el
pleno del Instituto con 4 comi
sionados, mientras se resuelven
los nombramientos. El inconve

niente es que hay muchos se
nadores guinda que no tienen
ningún problema con dejar la
situación como está. Atentos.

Un avance con otra óptica

Vaya que la gobernadora de Coli
ma, la morenista Indira Vizcaíno,
salió a celebrar el ligero creci
miento en el sector turístico en la

entidad, y es que realmente en el
estado no hay muchas buenas no

ticias para dar. Pero este aumento
en la ocupación hotelera durante
el reciente periodo vacacional,
nos dicen, debe verse con mucha

reserva. Y es que, nos comentan,
se están evaluando prácticamen
te los municipios que histórica
mente han tenido movimiento

turístico y aunque se recono
ce que las cifras mejoran respecto
a 2022, la realidad es que estas se
encuentran aún muy lejos del
potencial y del lugar que deberían,
si hubiera condiciones más favo

rables. Condiciones como seguri
dad, certidumbre para la inversión
y respeto al estado de derecho,
entre otros indicadores que, por
cierto, no mejoran, sino todo lo
contrario.
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SALE MÓNIC A TAPIA Y El VAS,
DE TURISTA EN ALEMANIA
Mónica Alejandra María Tapia
Treviño, quien fungía como
directora de Administración

de la Subsecretaría de

Administración, fue dada de baja
de la dependencia. En su lugar
llega Celina Pérez, quien estará
como encargada del despacho de
esta dirección.

Y aunque Tapia Treviño, nos
dicen, está comentando que deja
de ser funcionaría pública por
voluntad propia, la realidad es que
era insostenible que continuara
como directora debido a, nos
dicen, algunas irregularidades
durante su gestión.

Treviño está siendo investiga
da por la Auditoría Superior del
Estado por la compra del avión
King Air, una adquisición que
tiene muchas anomalías, una de
ellas, la adjudicación directa a una
empresa.

Algo que ocurre con
regularidad en la Secretaria
de Administración son las

licitaciones con sospechas de
favoritismo y de corrupción.
Veremos que tan eficiente es la
Auditoría en este caso y otros
como el despilfarro irregular en
la Dirección de Comunicación

Social estatal, donde está
involucrado el ahora secretario

de Movimiento Ciudadano, Glen
Villarreal.

Mónica Alejandra María Tapia
Treviño, quien fungía como
directora de Administración

de la Subsecretaría de

Administración, fue dada de baja
de la dependencia. En su lugar
llega Celina Pérez, quien estará
como encargada del despacho de
esta dirección.

Y aunque Tapia Treviño, nos
dicen, está comentando que deja
de ser funcionaría pública por
voluntad propia, la realidad es que
era insostenible que continuara
como directora debido a, nos
dicen, algunas irregularidades
durante su gestión.

Treviño está siendo investiga
da por la Auditoría Superior del
Estado por la compra del avión
King Air, una adquisición que
tiene muchas anomalías, una de
ellas, la adjudicación directa a una
empresa.

Algo que ocurre con
regularidad en la Secretaria
de Administración son las

licitaciones con sospechas de
favoritismo y de corrupción.
Veremos que tan eficiente es la
Auditoría en este caso y otros
como el despilfarro irregular en
la Dirección de Comunicación

Social estatal, donde está
involucrado el ahora secretario

de Movimiento Ciudadano, Glen
Villarreal.

RIVAS, DE TURISTA
EN ALEMANIA

El secretario estatal de Economía,
Iván Rivas, presumió una foto en
la Gigafactory de Tesla en Berlín,
Alemania. Bien para Rivas quien
con recursos de los ciudadanos,
parece turista subiendo imágenes
de la planta Tesla.

Y ahora que andaba por la ar
madora de autos eléctricos, habría
que preguntarle si obtuvo informa
ción relacionada a la inconformi

dad social que está generado esta
empresa en Alemania, por la falta
de agua.

Incluso, su producción está
muy por debajo de lo esperado,
donde apenas pueden armar 10
autos en un día por la falta de agua.

Nos aseguran que directivos de
una empresa alemana, dedicada a
la automatización de las armado

ras de Audi, mencionaron que la
llegada de Tesla traerá muchas
complicaciones de agua, pues
necesita un líquido tratado muy
puro, casi, casi, nos dicen, potable.

Sobre todo, en la cuestión de la
pintura. Se espera que Rivas infor
me sobre los problemas que ha ge
nerado Tesla en Berlín. Por cierto,
nos dicen que Audi terminará este
año la planta que construye en
China, mucho antes de que Tesla
edifique la suya en Nuevo León.
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GARDUÑO
COMPARECE

HOY

> Hoy, el titular del Institu
to Nacional de Migración,
Francisco Garduño com

parece por el incendio en
el que murieron 40 per
sonas en una estación mi

gratoria de Ciudad Juárez.
El funcionario debe acu

dir ante un juez federal
en Chihuahua, donde to
do indica que la Fiscalía
General de la República,
de Alejandro Gertz Mañe
ro, le imputará el delito de
ejercicio ilícito del servicio
público. Prevén que se le
pida entregar su pasapor
te, pero nada más.

ALEJANDRO
SOLALINDE

> Por cierto, está en pausa la pro
puesta del padre Alejandro Sola
linde para desaparecer el Instituto
Nacional de Migración, y crear un
nuevo ente en donde él definirá la

política migratoria. Nos cuentan
que el presidente López Obrador
no está del todo convencido con e

plan del cura, y sigue consultando
el tema. Por eso no le ha dado el sí.

LUIS
CRESENCIO
SANDOVAL

> Nueva reunión bilateral de alto

nivel tendrá lugar el próximo mar
tes. Los titulares de la Sedeña,
Luis Cresencio Sandoval y de
la Marina, Rafael Ojeda estarán
con una delegación de seguridad
estadounidense, entre ellos la jefa
de la Guardia Costera de EIJ, Lin
da L. Fagan y empresarios. El en
cuentro, nos dicen, será en el AIFA.
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MIGUEL OSORIO
CHONG

MÁS FRÍA
QUE EL HIELO

> Sigue congelado
la relación entre el

dirigente del PRI,
Alejandro More
no, y el ex coordi
nador de la fracción
tricolor en el Sena

do, Miguel Osorio
Chong. Ayer, Alito
se reunió con ocho

de los 13 legislado
res de la bancada

para afinar temas
de su agenda. Por
supuesto no asis
tió el hidalguen
se, y parece que el
distanciamiento se

mantendrá por un
buen rato.

MARIA LUISA
ALBORES

ALBORES
SE APUNTA

> La titular de la

Semarnat, María
Luisa Albores se

apuntó a la candi
datura de More

na al gobierno de
Puebla. Mencionó

que si los pobla
nos se "deciden por
una servidora, pues
estoy para servir".
Lo dijo durante una
gira por un par de
municipios, en la
que acompañó al
gobernador Salo
món Céspedes
Tomaron nota Ale

jandro Armenla e
Ignacio Mier
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Si bien ésto se convirtió en un circo mediático de

¡os golpeadores, debemos reconocer que tampoco
está chido que anden espiando a defensores

I parecer losjueces contreras no se conven
Acieron con las explicaciones de mi cabecita

de algodón, de que la Sedeña y la Semar
no son lo mismo que el Ejército (?}, así que
le dieron pa'tras al control de la Guardia
Nacional a manos de las Fuerzas Armadas.

Ahora la que meneará el atole de la guardia
será la secretaria Rosa Icela.

Me apena saber que tendrán que volver hacertooooooodo
el trámite burocrático para podercobrar (ahora, ante otra de
pendencia). Hay que darle una limpia al secretario de la Defensa
Nacional. Y bien decía mi abuela que "el que al cielo escupe,
en la cara le cae". Esto viene a cuento, porque...MILITARES
YA NO PODRÁN ANDAR DE METICHES EN CONVERSACIONES
ENTRE CIVILES! POR LO MENOS, AHORA SI QUIEREN PONER
PÁJAROS EN EL ALAMBRE, REQUERIRÁN DE LA AUTORIZACIÓN
DE UN JUEZ. ASÍ LO DETERMINÓ EN SESIÓN DE LA SUPREMA
CORTE DE JUSTICIA DE LA NACIÓN EL MINISTRO LUIS MARÍA
ACUII.AR MORALES. Justo acababan de salir con semejante
resolución y se hace público el análisis forense que elaboró el
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Citizen Lab de la Universidad c!e Toronto, que reveló la infec
ción con el malwarePegosusde los
dispositivos móviles del directory la
coordinadora del Área Internacional
del Centro cíe Derechos Humanos

Miguel Agustín Pro Juárez. Ts, que
¡gacho pa'su garnacha'.

Si bien ésto se convirtió en un cir

co mediático de los golpeadores de
mi cabecita de algodón, debemos
reconocer que tampoco está chido

que anclen espiando a defensores de derechos humanos. Y
"el que a hierro mata, a hierro muere".

Los del grupo Guacamaya se les infiltraron a nuestras
fuerzas armadas, revelando no uno, sino muchos correos
electrónicos y secretos que debían haber estado "blindados".
Y no sólo eso, les llovió a dos fuegos, porque un chamaco de 21
años, quien tiene una chambita en la Fuerza Aérea gringa y en
sus ratos libresjuega Minecraften línea, comentó en el chat
grupal público durante una partidita, "qLie él había vulnerado
la web del Pentágono" y empezó a enumerar un montón ele
información obtenida.

Misma en la que terminó embarrando a la política mexicana,
al ciar a conocer que el Secretario de Marina le había pedido
a su gente que "le bajaran a la cooperación con Sedeña", al
encontrarse muy molesto porque mi Jaguar de Macuspana
les cedió el control y cuidado de todo el espacio aéreo de
México. Plop.

Y ahora resulta que tocios son agente 007,8,9... Ya se sabía
que Díaz Ordaz y Echeverría tenían su credencial de la CIA. Se
acaba de publicar c ue López Portillotambién cobraba ahí un
sueldito. Epigmenio Ibarra asegura que lo mismo Victoriano
Huerta que el Tomondonte Boro/os (ambos usurpadores),
pudieron estaren la silla presidencial, gracias al apoyo de las
fuerzas armadas estadounidenses. Y agrega que "el fentanilo
es lo de menos, lo que temen la CIA, la DEA y el Pentágono es
que ahora nos dirige un Presidente que no está dispuesto a
ponerse a su servicio."

DENUNCIAS@FERNANDATAPIA.COM / (giTAPIAFERNANDA
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PERFILA TRIBUNAL
RATIFICAR EXTENSIÓN
DE AL/TOEN EL PRI

on el argumento de que los partidos
gozan de autodeterminación y liber
tad para establecer reglas en su vidaC interna, fue que cuatro magistrados
del Tribunal Electoral ratificaron la

ampliación del mandato de Mario
Delgado, en la dirigencia nacional de

Morena, por lo que todo apunta a que aplicarán el mismo
criterio para extender la gestión de Alejandro Moreno
al frente del PRI.

No es una suposición. La resolución sobre el partido
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guinda sentó un precedente por sí mismo, pero vale la
pena recordar que en 2020, el mismo órgano electoral
validó un recurso para que el tricolor pueda realizar refor
mas a sus estatutos en su Consejo Político Nacional sin
necesidad de pasar por una Asamblea Nacional, como
se hacía antes.

De ese elemento se agarró Alito Moreno para extender
su gestión al frente del CEN priista y es casi un hecho que
se mantendrá hasta finales de 2024, no hasta agosto ele
2Q23 como inicialmente está previsto.

Pero el caso ele Morena no es el único que el Tribunal
ha resuelto. Hay otros antecedentes como la extensión
de mandato cíe Jesús Zambrano al frente

del PRD o el de Yeidckol Polevnsky en
Morena, ta mbién.

Desde el máximo órgano electoral di
cen que es muy probable que la próxima
semana se dé a conocer el fallo definitivo

sobre el Revolucionario Institucional, pero
adelantan que el procedimiento es válido.

Lo cierto, sin embargo, es que la modi
ficación a los estatutos del PRI se hizo con

base en el Plan Bala Reforma Electoral.

Es decir, Alito Moreno intentó vacunarse en caso de
que se aprobarán reformas electorales que le impidie
ron seguir al frente del tricolor y es algo que sigue sin
resolverse por parte de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación

Pero los magistrados tienen claro que el caso del PRI y
el Plan B caminan por rutas diferentes, aunque más allá
ele la complicación que esto pueda tener para los priís
tas, el problema es más ele fondo en el ámbito electoral.

Muchas ele las normas que deben aplicarse en un
proceso electoral siguen vigentes, pero otras tantas
dependen del fallo que emita la Corte sobre el Plan B.

Hay muchas normas vigentesy aplica bles actualmente,

pero si la Corte falla en otro sentido podrían cambiar las
reglas aplicables en las elecciones de 2024.

Es decir, el tema del PRI y la extensión ele mandato
ele Alito Moreno, caminará sin problema. Lo realmente
delicado es que muchas normas y leyes cambien si la
Corte decide avalar el Plan B ele la reforma.

Todo eso, sin embargo, debe dilucidar en julio próximo
antes ele que arranque formalmente el proceso electoral
ele 2024.

A eso apelan los magistrados del Tribunal Electoral
más allá ele lo que puedan fallar en torno a la vida interna
ele los partidos. Llámese Morena o PRI.

• ••

Cuando los argumentos y la inteligencia
emocional falla, vemos escenas ele pena
ajena entre senadoras y senadores, dipu
tadas y diputados, como las que ocurrieron
recientemente en el "Honorable" Congreso
de la Unión

• ••

Existe un acuerdo preliminar en el PAN para
que en 2024 el queretano Ricardo Anaya, ex

candidato presidencial, se convierta en el próximo coor
dinador del partido azul en el Senado de la República y el
yucateco Mauricio Vila encabece a la bancada panista
en la Cámara ele Diputados.

Lo que no se sabe aún es por quién se decantan en
Acción Nacional como candidato o cancliclata a la Presi

dencia ele la República.
• ••

Y como dice el filósofa... Nomeacuerdo: "El escánda
lo, en nuestros días, no consiste en atentar contra los
valores morales, sino contra el principio cJe realidad".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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escle hace muchos anos me he pronuncia
do públicamente por la despenallzación del
consumo de drogas. El adicto a la droga,
hasta hoy, es etiquetado como delincuente.
Lo que muchos queremos es que se atienda
a los adictos como farmacoclependientes.
La drogadicción es un problema de salud

pública. Cuánto trabajo nos ha costado aceptar esto. Los
primeros que están en contra de la legalización de las drogas
son los narcotraficantes. Evidentemente, son ellos quienes
obtienen enormes ganancias económicas, mediante el tráfico
ilegal de estas sustancias. Los narcos y sus cómplices en las
más altas esferas son los mayormente beneficiados,ya que
han logrado amasar enormes fortunas y un poder que pone
en riesgo la estabilidad y hasta la existencia del Estado. No les
gusta a los gobiernos reconocer esto, quiza porque muchos
son juez y parte, pero es cierto.

Poco se ha hecho en Méxicoy en el resto del mundo, incluido
EU, por conseguir una campaña y una educación que cié a
conocery muestre a los niños los riesgos de las drogas para
la salud. Lo único que se repite incansablemente en estos

fallidos mensajes transmitidos por
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medios de comunicación (que por
cierto ya nofrecuentan loschavitos
ni los adolescentes) no consigue
disuadirlos de consumir estas sus

tancias. Las drogas matan, parece
el mantra repetido hasta la saciedad
para lograr absolutamente nada. ¿Por
qué digo esto? Creo que si una mi
noría de adultos quiere o no quiere

consumir drogas es un asunto estricta mente personal, siempre
y cuando no perjudique a otros. Por lo tanto el Estado no tiene
por qué volverse el fracasado tutor de personas mayores que
toman la decisión de drogarse. Esta tutoría ha causado un
baño de sangre en Méxicoy no ha logrado baja reí consumo.

Regular el consumo de las drogas es terminar con los
cientos de asesinatos, levantamientos y torturas en contra
de milesy miles de mexicanos, de todos los que se resisten a
someterse a las reglas de la delincuencia organizada y de las
ineficientes fuerzas de seguridad de nuestro país. La prohibi
ción mata. Este combate al consumo de ciertas sustancias

es absurdo cuando la droga que más muertes produce es
una sustancia legal, el alcohol, que podemos comprar en
cantidades ilimitadas a la vuelta de la esquina, que pueden
comprarsin muchos problemas losjovencitos.

La regulación en el consumo de drogas de las llamadas
"duras" como sucede en algunos países europeos no sólo no ha
aumentado su consumo, sino que ha disminuido significativa
mente los nivelesde violenciay corrupción. Las prohibiciones
para el consumo de estupefacientes cancelan la libertad cié
ios adultos y no han generado ni de lejos campañás eficientes
para ciesincentivarel consumo en niños y adolescentes que
deberían ser lo más importante en materia de prevención.
Más grave aún, dejan el mercado de las drogas en manos de
los narcotraficantes y de sus cómplices, cuando podría esta
situación estar regulada porel Estado. Prohibirmata,aunque
nos cueste mucho trabajo reconocerlo.

©TEREVALEMX
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os dos se disputan no sólo
la candidatura presidencial,

L sino el afecto del Presidente.
AMLO es el duelo del

tablero de 2024. Él dio el
banderazo de salida a la

sucesión, en julio de 2Q21,
y desde entonces la efervescencia no deja de
crecer."¿Quienes pueden sustituirme?", pregun
tóel 5 dejulio de 2021, cuando enlistó 6 nombres.

Aquella mañana, las cosas no eran como
h oy Adán Augusto López Hernández e ra a ú n
gobernadordeTabasco.yen Gobernación des
pachaba Olga Sánchez Cordero

La favorita de López Obrador, a los ojos de
todos, era la jefa ele gobierno, que había sufrido
un descalabro electoral en la Ciudad: Morena

perdió frente a la oposición 9 del6 alcaldías. Ese
resultado electoral provocó un reacomoclo en
las piezas. No porque el Presidente no siguiera

respaldando a Claudia Sheinbaum, a quien
nunca haclejadodecobijar;está claroqueletiene
afecto políticoy personal, sino porque aquel epi
sodio derivó en la llegada ele LópezHernández
a Gobernación, y desde ahí tuvo
pase directo al grupo de corcho
latas. Desde entonces, no dejó de
moversey no ha dejado de crecer.

EsinnegablequeSheinbaum
puntea en todas las encuestas,
pero también es un hecho que
el secretario crece, no sólo en el
terreno de la popularidad, sino
de la influencia política. Y crece,
porque el Presidente le ha dado espacio para ello.

"Ya se la creyó que él puede ser", dice a esta
columna uno de los más cercanos a la jefa de
gobierno. En el equipo eleSheinbaum se quejan
de que desde el partido se alienta la candidatura
de Adán, e incluso se pintan bardas que antes

decían #EsClaudiacon el nombre del secretario.

Acusan guerra sucia inclusoen redes sociales.
"Ahora la cargada es para Adán", acusa un

legislador cercano a Sheinbaum. "En varios
estados, las estructuras no sólo de Morena,
sino ele otros partidos, como el PRI, se están
alineanclocon él", apunta. Me reservo el nombre
de ambas fuentes. Piden no ser citados. Nadie

quiere sentir el rigor ele Gobernación. Echarle
gasolina ai conflicto no es bien visto en Palacio.

La mano ele Adán Augustose siente. Él des
traba oenrecla las cosas, ele los nombramientos
en el INAI a la decisión mayoritaria del Tribunal
Electoral ele mantener a Mario Delgadoy Cit
lalli Hernández como presidente y secretaria
general ele Morena. Le dieron poder,y lo utiliza.

El secretario aprieta el acelerador. Aun
no alcanza a Sheinbaum en las encuestas,

cierto. Va tercero, detrás ele ella
y ele Marcelo Ebrard, pero se
aproxima. ¿Qué tan fortaleci
do llegará a las encuestas que
perfilarán al candidato ele la 4T?
¿Le alcanzará el tiempo? ¿Qué
tanto respaldo recibirá del pre
sidente López Obrador? ¿Su
presencia le resta votos a la jefa
ele gobierno, pues ambos van por

el lopezobraclorismo puro? ¿0 divide el voto
entre los aspirantes varones y le permitirá a
una mujer abrirse paso? Estamos por verlo.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM
/ ©MLOPEZSANMARTIN
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• Chato, un perro boxer
en Sonora, fue víctima y
testigo durante la vincula
ción a proceso de su due
ña por maltrato animal. El
can fue rescatado en un

cateo a un terreno baldío

y ella, acusada.

• F. Murray Abraham fue
echado de la producción
de la serie de Apple TV+,
Mythic Quest, al ser acu
sado de conducta sexual

inapropiada; el actor se
disculpó y afirmó que
sólo fueron bromas.

• Latavia Washington
McGee, secuestrada y
luego liberada en Mata
moros, Tamaulipas, fue
arrestada por amenazar
con una pistola a otros
menores que riñeron con
una de sus hijas
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n Pemex, que encabeza
Octavio Romero Oropeza,
tienen dos retos: elevar la
producción y aumentar las
reservas que comenzaron
a caer desde el año 2014.

Para ello, se han dado a
la tarea, junto con contratistas, de aumentar
la velocidad en exploración.

De acuerdo con cifras de la misma empresa,
al 1 de enero de 2022 estimaba poseer reservas
probadas por seis mil 74 millones de barriles de
crudo y siete mil 43 millones de pies cúbicos
(MMMpc) de gas natural.

La actividad exploratoria realizada en 2021
permitió la incorporación de 505.4 MMbpce de
reservas 3P, resultado de 12 descubrí mientas
exitosos y dos pozos delimitadores.

Ese desempeño representa una tasa de

restitución cercana a 100 por ciento y refleja la
estrategia de orientar las actividades de explo
racióny producción a mantener
tasas de restitución alineadas

a la plataforma de producción.
Por ello, es que se da cele

ridad a diversos proyectos, por
ejemplo, recientemente la petro
lera dio a conocer que en Cun
duacán.Tabasco, sus ingenieros
perforan dos pozos exploratorios
a seis mil 500 metros, con la fi
nalidad de evaluar una reserva potencial de
35 millones de petróleo crudo equivalente
de aceite, trabajos que terminarán el 30 de
junio. Estos pozos, uno de los cuales es el
Chaya 1001, se prevé estará terminado para
el 30 de noviembre, y la probabilidad de éxito
de confirmación de reservas a través de ellos
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es de 30 por ciento. Y así como este proyec
to, hay varios en marcha pues se busca que
al terminar el sexenio las reservas se hayan
incrementado significativamente. "Pemex ha
logrado, entre otros, la recategorización de
reservas asociadas al desarrollo temprano del
campo Quesqui, esfuerzos que, sumados a la
atención de retos asociados a la recuperación
cíe reservas de campos con volúmenes impor
tantes de reservas remanentes, mantendrán
la viabilidad a largo plazo", ha dicho la empre
sa, por lo que hemos visto el mismo Romero
Oropeza da seguimiento cada semana a estos
trabajos con visitas de inspección.

NUEVO CONSEJERO INMOBILIARIO

La firma legal Von WobeserySierra integrada
por 24 socios, entre ellos el socio fundador
Claus Von Wobeser quien también pre
side la International Chamber of Commer

ce México dio a conocer que
Rodrigo de los Ríos se i ncorpo
ra al despacho para fortalecer
la práctica de inmobiliario, un
sector tan dinámico, que pre
senta grandes oportunidades en
nuestro país cuya inversión total
tendrá un crecimiento anual de

5.5 por ciento de acuerdo con
estimaciones de la consultora

Softec. Este movimiento es consistente con

la estrategia de servicios legales integrales del
despacho que cuenta con 17 áreas de práctica
y seis grupos de industria.

La petrolera
perfora dos pozos

en Tabasco,
que espera

terminar en junio
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CODICE

La Guardia Nacional ni de aquí, ni de allá
Juan Manuel Asai

El rasgo más inesperado de
la 4T es el protagonismo del
Ejército. Nadie lo vio venir, ni
siquiera su principal promotor
el presidente López Obrador.

De hecho, el político tabasqueño en
algún momento habló de desaparecer
al Ejército; lo que hizo que la tropa y los
oficiales tuvieran retortijones. Cuando
se haga la evaluación del paso de Mo
rena por Palacio Nacional uno de los te
mas centrales será el papel del Ejército
y la expansión de la militarización en
la vida nacional.

Cuando digo que el protagonismo
del Ejército es la sorpresa de la 4T me
refiero, y eso es lo que preocupa, a que
no había un plan. El andamiaje se fue
montando sobre la marcha, a base de
las ocurrencias que iba teniendo el pre
sidente, con la lógica de la raja políti
ca que pudiera obtener. En esas se
guimos.

¿Es bueno o malo para el país? ¿Hay
ahora más seguridad que en el 2018?
¿La gente tiene la percepción de que
sus seres queridos y sus bienes están
mejor protegidos? ¿Los carteles están
acotados o se han expandido? Brindar
seguridad es la razón de ser del Estado,
para eso existe.
El problema con las tareas extra cu

rriculares de solados y marinos es que
se le resta importancia a su responsa
bilidad sustantiva que es la protección
de la gente y de la soberanía nacional.
Cada vez falta menos para que conclu

ya la administra
ción. No faltará

quien quiera ha
cer la evaluación

del trabajo de las
fuerzas armadas
a partir de que hi
cieron un par de
aeropuertos, hote
les y un tren turís
tico. No están pa
ra eso. No los for
man para eso. Lo

han hecho, quiero pensar, por discipli
na frente al comandante supremo, aun
que cada vez hay más indicios de que
ya le agarraron el gusto al poder y al
dinero que esas mega obras mueven.
Por supuesto que los mandos se dis

traen, en particular los más avispados
entre ellos. La razón es que resulta prio
ritario que las cuentas les cuadren de
manera impecable. Ojalá, por el bien
de la institución, haya transparencia.
López Obrador, en su prisa por hacerse
de un lugar en el catálogo de proceres de
la patria, se dio cuenta de que los tiem
pos de la burocracia equivalen a un ele
fante atrapado en un pantano, mientras
que el Ejército, mu
cho más ágil, dio
respuestas positi
vas a su proyecto
político personal
que él vende co
mo Cuarta Trans
formación de la vi
da nacional.
No solo el pre

sidente cambió de

parecer sobre el
Ejército, también
lo hicieron, al menos de dientes pa
ra afuera, sus corcholatas más precia

das. El mejor ejemplo es de la doctora
Claudia Sheinbaum que pasó de mos
trarse renuente incluso a patrullajes
de la Guardia en sitios específicos de
la ciudad, a meter 6 mil elementos de
la Guardia al Metro de la CDMX para

evitar, se dijo, el sabotaje y que eso a
su vez afectara sus aspiraciones. ¿Qué
piensa realmente Claudia del Ejército
en tareas de seguridad pública? Es una
pregunta que se responderá si es electa
candidata de Morena, gana la elección
presidencial y se ínstala en Palacio Na
cional. Antes de eso dirá lo que se su
ponga que López Obrador quiere oír. Su
estrategia, hasta ahora exitosa, ha sido
mimetizarse en pejelagarto.
Para los ciudadanos lo importante

es que la Guardia Nacional funcione, que
sus operativos sean efectivos. Hasta aho
ra, su aportación más notable ha sido ser
parte del acuerdo alcanzado entre la 4T
y Donald Trump para contener migrantes
aquí y evitar que incomoden allá.
Muchos gobernadores del país, de

todos los colores partidistas, no han
invertido nada en preparar mejores
policías, capacitarlos, armarlos, darles
sueldos decorosos. Se han acostumbra

do a pedir a la Federación que le man
de contingentes de la Guardia Nacional
para que les saque las castañas del fue
go. Esos gobernadores son parte central
del problema de la seguridad pública
en el país •

El problema con las tareas
extra curriculares de

solados y marinos es que
se le resta importancia a su
responsabilidad sustantiva
que es la protección de la
gente y de la soberanía

nacional
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SUBE Y BAJA

Daniela BarberenaO
Editora

Presenta el libro
"Mundos alternos"
donde compilan
obras de siete au

toras que son con
sideradas eslabones

perdidos de la cien
cia ficción y la fan

tasía a comienzos del siglo XX.

Julio César Chávezo Alcalde de Guadalupe

La Fiscalía de Za
catecas solicitó al

Congreso local el
desafuero del pre
sidente municipal
de Guadalupe, mu
nicipio devastado

por la violencia del crimen organizado,
quien es acusado de los delitos de homi
cidio calificado y robo calificado. El edil
desapareció.
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Pepe Grillo

No por mucho madrugar...

En contra de la corriente de opinión que
sostiene que la oposición se está tardan
do en tomar decisiones de cara a la elec

ción presidencial del año que entra, el
gobernador de Yucatán, Mauricio Vila,
mencionado con frecuencia como posi
ble candidato, asegura que no por mu
cho madrugar amanece más temprano.
O sea que al que madruga, como los mo
renistas, Dios no los ayuda, sino que le
da sueño al mediodía. Para Vila no hay
nada decidido. Las posiciones de hoy en
las encuestas de preferencias electora
les poco tienen que ver con el resulta
do final.

De lo dicho por el gobernador al
noticiero de Latinus se desprende que

la decisión final estará entre él y el
diputado Santiago Creel pero que la
responsabilidad de la oposición en
su conjunto es sacar una candidatu
ra competitiva, lo que requiere tiem
po, dinero y esfuerzo.
Es verdad que no hay nada escrito,

pero la oposición haría bien en comen
zar a escribir los primeros renglones pa

ra que se decanten, entre los aspirantes,
aquellos que quieren, de los que verda
deramente pueden, como Vila y Creel.

Zelenski a lo lejos
El presidente Zelenski, de Ucrania, hace
su luchita para ganar apoyo internacio
nal para su causa, Una guerra contra el

Ejército Ruso no es poca cosa. De mane
ra que no sorprende su interés de enviar
un mensaje a los diputados mexicanos
para que sean empáticos con su pueblo.
Pero bueno, la verdad es que acá la grilla
lo ensucia todo. Ni siquiera un lance di
plomático puede procesarse sin que haya
jaloneos para consumo nacional y pena
internacional.

Nadie esperaba que en San Láza
ro se tomaran decisiones definitivas
sobre la posición de México ante ese
conflicto, no es el lugar, pero sí nos
enteramos de que los diputados Mier
y Creel echan sus manos a los fierros
como queriendo pelear.

Como ambos tienen aspiraciones pa
ra el año próximo, uno en Puebla y el
otro a nivel nacional, pues no desaprove
chan la oportunidad para hacerse notar.
No es raro que con respecto a la in

vasión no haya de parte de la Cámara de
Diputados una posición consensuada, no
la hay con respecto a nada.

¿Y si empatan?
El juego del fin de semana entre Pumas y
América no solo tiene interés deportivo

para sus seguidores, sino también
político.

Dos figuras de la 4T, la secretaria del
Bienestar, Ariadna Montiel y el goberna
dor de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, en
fundado cada uno con la camiseta de su

equipo favorito cruzaron una apuesta.
Ella la va a Pumas y el Cuauh es

una figura legendaria del América,
pero llegaron a un acuerdo benéfi
co para los dos: sacarse la foto an
tes, y sacarse otra después del parti
do cuando se esté pagando la apues
ta, que son sillas de ruedas para los
más necesitados.

Tienen buen corazón, quién lo diría,
pero también ganas de atraer la aten
ción. Lo que no se dijo es qué pasará si
empatan. Lo justo es que quienes requie
ren las sillas no se queden sin la ayuda.

Los periodistas
Para el presidente López Obrador Julián
Assange es un preso político que debe
ser liberado y reconocido como un ada
lid de la libertad de expresión.
Acaso lo sea. Las revelaciones de

WikiLeaks ocasionaron revuelo mun

dial. Lo importante es que haya con
gruencia, y si el presidente pondera al
periodista australiano por sus reve
laciones sobre otros gobiernos, tam
bién debe hacerlo con los periodistas
mexicanos que hacen revelaciones so
bre su gobierno.

Todos coludos o todos rabones»
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EL CRISTALAZO SEMANAL

El Ejército Nacional convertido en tema electoral
Rafael Cardona

Como suele ocurrir con los procedi
mientos políticos del señor presi
dente, dotado de una astucia sin

gular —maravillosa para unos; malévola
para otros— la Cuarta Transformación ha
incluido, por primera vez en los tiempos
recientes al Ejército Nacional en el incier
to campo electoral.

Alejado de la escaramuza política por
tradición, prudencia y naturaleza, el Ejér
cito se convierte hoy en tema de disputa
mientras prolongado en uno más de los
contendientes electorales, el Ejecutivo se
proclama su gestor, representante y qui
zá custodio.

—¿Cómo ha sido eso?

Sin reponerse personalmente del duro
revés de la justicia en contra de sus manio
bras militaristas (quizá su personal méto
do de buscar protección para el futuro), el
presidente formuló una contraofensiva po
lítica de mediano plazo, sujeta a la futura
conformación del Congreso: insistir en una
reforma constitucional para crear de hecho
otra rama del Ejército mediante la plena
asimilación de la Guardia Nacional, cuyo
carácter civil se ha quedado sólo en lo ad
ministrativo, porque en lo demás —inspira
ción, métodos, disciplina, orden, uniforme
camuflado; métodos y mandos directos,
sigue siendo un pequeño (¿?) ejército alter
no o paralelo de 130 mil elementos.

Pero para eso ha asumido la promoción
electoral de su gobierno y su futuro. Una
realimentación. Una turbina.

Furioso por la decisión de la Corte, y
auxiliado por sus alfiles ansiosos de reco
nocimiento en pos de la candidatura, el
presidente ideó una nueva fórmula para
su anhelo: manipular al Congreso entran
te durante el último informe de gobierno
saliente.

Pero la maniobra no va a esperar hasta

esa fecha. Para llegar con éxito a la confor
mación de un Congreso dócil ante la ini
ciativa, se deben cumplir dos estrategias.

La primera, hacer propaganda electoral
(indebida e ilegalmente) desde las "maña
neras" y la segunda, calentar a la opinión
pública en favor del Ejército (convertido en
oferta de campaña) mediante reiteración
de encuestas, con un resultado anticipada
mente favorable.

Quien sea elegido —y para cuando eso
ocurra, presidente electo (septiembre del
2024), vislumbrará su presidencia dándole
cumplimiento a una orden difusa (porque
no se conoce aún el resultado electoral de

diputados y senadores), dictada el 18 de
abril del 2003.

No iniciará su gestión como un presi
dente plenipotenciario sino como un dócil
ejecutor de instrucciones giradas cuando
ni siquiera comenzaba el proceso electoral.
Como un empleado, pues.

A eso se le llama potencia transexenal:
otros le dicen "maximato". Pero este pre
sidente tiene una herramienta desconoci
da para Calles: la revocación del mandato.

El hombre providencial autoimpuesto
en la cima invisible de las también invisi

bles riendas del poder; el hombre por en
cima de la institución y por consecuencia,
sobre los demás hombres, quienes vienen
a ser lo estamos viendo, sus criaturas y
sus copias.

Pero ese modelo, también se acabó. En
la historia, no en la ambición ni en algunos
procedimientos.

La respuesta del presidente ante un re
vés judicial ha sido colérica y de largo al
cance. Muestra, una vez más, su habilidad
para convertir la retórica en metodología
de la revancha.

Leamos (resumen):
"...doy a conocer al pueblo de México

mi postura sobre la resolución de la Su
prema Corte de no permitir que la Guar
dia Nacional dependa de la Secretaría de
la Defensa Nacional.

Uno.  Ocho ministros de la Suprema
Corte, con excepción de tres, actuaron de
manera facciosa el día de ayer, y no con

criterio jurídico, sino político, defendiendo
las antiguas prácticas del régimen autori
tario y corrupto..." Pura palabrería.

"Dos.  Los ministros de la Corte evi
dentemente están al servicio de las cúpulas
del poder y no de la mayoría del pueblo de
México. Una encuesta del Inegi (sobre el
Ejército), es muy clara en ese sentido. Su
conservadurismo es supino, notorio, de do
minio público, cada vez se desnudan más,
se despojan de sus disfraces.

"Tres.  Para no afectar la buena mar

cha y la consolidación de la Guardia Nacio
nal, he instruido a la secretaria de Segu
ridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez Velázquez... para que manten
ga al general retirado David Córdova Cam
pos, como comandante de la Guardia Na
cional...informar a los 130 mil elementos

que la integran, que mantendrán sus sala
rios, prestaciones y ascensos, al igual que
los integrantes de las Fuerzas Armadas...

Cuatro.  Asimismo, la Guardia Nacio
nal continuará recibiendo, porque esto no
lo impidieron en la Corte ayer la orienta
ción, la formación profesional y el respal
do por parte de la Secretaría de la Defen
sa Nacional...

Cinco. El Io de septiembre del año
próximo, Io de septiembre del año próxi
mo, ese día voy a informar al pueblo de
México, va a ser mi último informe antes
de terminar mi mandato; para entonces
ya van a estar en funciones los nuevos le
gisladores.. . que espero con toda mi alma
que (la legislatura) se integre por volun
tad del pueblo, de manera democrática,
con una mayoría calificada de diputados
y senadores vinculados a nuestra Cuarta
Transformación (pura propaganda)... , y
presentaré una nueva iniciativa de refor
ma constitucional para insistir en que la
Guardia Nacional dependa de la Secreta
ría de la Defensa, esperando se apruebe
dicha reforma antes del último día de mi
gestión..."

Como se aprecia este paquete implica
una instrucción subyacente para los aspi
rantes presidenciales de Morena: asumir
este compromiso hereditario.
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Y, obviamente, una orden directa a Ma
rio Delgado, (confirmado) presidente del
movimiento: ganar el Congreso con la am
plitud necesaria para lograr la mayoría ca
lificada en ambas cámaras y transitar sin
problema en algo más allá de este gobier
no: la eternidad de su Transformación de
la vida nacional.

Si líneas arriba dije de los aspirantes,
son sus criaturas y sus copias, bastan na
da más estos mensajes espontáneos de los
aspirantes a la gracia superior:

Adán Augusto López, secretario de Go
bernación: "Ayer 8 ministros de la Corte se
convirtieron en Constitucionalistas de oca

sión, votando por intereses políticos, más
no por interés jurídico, en contra de la Se
guridad del Pueblo de México. La Guar
dia continuará recibiendo la orientación

y la formación profesional de la Sedeña."
Una calca.

Claudia Sheinbaum, jefa de gobierno
de la CDMX: La oposición que fue la que
sacó ilegalmente al ejército a las calles y
puso de secretario de seguridad a un nar
cotraficante juzgado en Estados Unidos ce

lebra la resolución de ministros de la @
SCJN en torno a la @GN_MEXICO. La hi
pocresía y doble moral es su bandera. Ni a
la mayoría de los ministros ni a quien los
celebra les interesa la pacificación y la se
guridad". Otra calca.

Y una más de la señora CSP:
"La decisión de reformar la constitu

ción para que la
@GN_MEXICO_dependiera de la @

SEDENAmx con una comandancia pro
pia, que no del ejército, fue apoyada por
el Constituyente conformado por la ma
yoría calificada de las cámaras de dipu
tados y senadores y los congresos locales
que conocen la Constitución y la realidad
de sus entidades".

Aquí hay un delicado raspón a la Cor
te: "la mayoría calificada de las cámaras
de diputados y senadores y los congresos
locales que conocen la Constitución y la
realidad de sus entidades", como si el tri
bunal constitucional fuera ajeno a esos co
nocimientos.

Pero la intención es evidente: lagotear;
repetir las frases a ideas del supremo para
ver si su voluntad favorece las ambiciones.

Sin embargo, el clima se sigue enrare
ciendo. Ayer el presidente fue particular
mente violento contra algunos de los mi
nistros y una ministra propuesta por él pa
ra la magistratura.

"...los ministros, la señora Margarita
RíosFarjat, el ministro Alcántara, y enton
ces ya por eso...

"Primero, uno debe de actuar de bue
na fe.

"Segundo, hay que respetarlas opinio
nes y las libertades.

"Y tercero, pues también tener pacien
cia, prudencia, pero no alarmarse.

"Imagínense cuántas traiciones en los
procesos de transformación, en todos; las
traiciones a los insurgentes, a los padres de
nuestra patria: las traiciones a Juárez; la
gran traición que significó el asesinato de
Madero, traición vil; la traición a Zapata,
que Guajardo lo invita a comer a la hacien
da y va Zapata nada más con su escolta y
entrando le disparan a mansalva; la trai
ción a Villa; bueno, a Guerrero, lo de Gue
rrero. Sí, muchas traiciones..."

Y quien habla de traiciones, habla de
traidores •
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La líder del colectivo Madres Buscado
ras de Sonora, Ceci Flores, lanzó una
crítica directa al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador al asegurar que si
las autoridades hicieran su trabajo, ella
no tendría que arriesgar su vida conti
nuamente. A través de redes sociales, la
activista señaló que su salida del refu
gio en el que se encontraba fue por ne
cesidad y amor, y no para exponerse al
riesgo por gusto.

?#*

Flores denunció la falta de medidas de

protección para las personas en situa
ción de riesgo y cuestionó la efectividad
de las políticas públicas del gobierno en
la materia. La activista no dudó en se
ñalar que el Presidente debe asumir su
responsabilidad en la protección de los
ciudadanos y que la falta de acción por
parte del gobierno ha dejado a las per
sonas en riesgo en una situación de total
vulnerabilidad. Pero claro, debe saber
que el Presidente ni las ve, ni las oye...

***

Sí, mientras las Madres Buscadoras de
Sonora luchan por encontrar a sus hijos
desaparecidos y exigen medidas de pro
tección para las personas en situación
de riesgo, el presidente Andrés Manuel
López Obrador expresa su apoyo a Ass
ange. "Recibí a John y Gabriel Shipton,
papá y hermano, respectivamente, de

Julián Assange, a quien seguiremos de
fendiendo, pues es un preso político y su
caso es un inaceptable agravio a la liber
tad de expresión", expresó el mandata
rio desde su cuenta de Twitter.

***

La ironía de esta situación es evidente,
ya que mientras en México muchas per
sonas enfrentan la violencia e inseguri
dad de manera cotidiana, el gobierno
mexicano muestra su solidaridad con
una figura polémica como Assange, cu
yas acusaciones en su contra son objeto
de debate y controversia. Las Madres
Buscadoras, en cambio, luchan incansa
blemente por una causa justa y neces
aria, y denuncian la falta de medidas de
protección para las personas en situa
ción de riesgo en el país.

***

Dicen los enterados que el proyecto Re
nace Pensil, que ha recibido una inver
sión de 45 millones de pesos, es un buen
esfuerzo para mejorar la calidad de vida
en la colonia. La renovación del Deporti
vo José María Morelos y Pavón con can
chas sin muro divisorio y una explanada
reacondicionada e iluminada es un paso
importante para promover la cohesión y
el bienestar común en la zona.

***

Sin embargo, algunos críticos señalan
que esta medida podría resultar insufi
ciente ante los graves problemas de in
seguridad que enfrenta la colonia. A pe
sar de ello, hay confianza en que la in
versión del alcalde de Miguel Hidalgo,
Mauricio Tabe, en el bienestar social a
través de proyectos como este es un pa
so en la dirección correcta.
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"Señoras y señores del pueblo de México,
¿acaso no estamos unidos por el sueño de la
seguridad y la tranquilidad en las calles de
todas nuestras ciudades?, ¿será que no
condenamos igual a los que matan a
gente civil y a los que queman las
casas? Somos iguales en no aceptar el
mal", dijo ayer el presidente de Ucrania,
VOLODÍMIR ZELENSK1. Mientras el
ministro de Relaciones Exteriores de

Rusia, Sergéi Lavrov, lleva a cabo una gira
por América Latina, visitando Brasil, Venezuela,
Nicaragua y Cuba, el orador pronunció su
discurso frente a los legisladores mexicanos, Y
el presidente de México, Andrés Manuel López
Obrador, sigue con su postura ambigua.
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DGP Abogados
Mientras cualquier desarrollo en el mercado inmobi
liario en alcaldías capitalinas como Benito Juárez y Mi
guel Hidalgo tenía que negociarse con militantes del
Partido Acción Nacional, según lo dijo esta semana la
propia Fiscalía de la Ciudad de México en voz de Ulises
Lara, para la negociación de inmuebles en alcaldías
vinculadas con Morena, o anteriormente con el PRD, es
una buena idea buscar al despacho DGP Abogados.

DGP Abogados es el despacho del coordinador de
campaña de la maestra Delfina Gómez para la elección
mexiquense, Horacio Duarte Olivares, quien se involu
cró en este tipo de negocios en los primeros años del
presente siglo, cuando Andrés Manuel López Obrador
desempeñaba el cargo de jefe de Gobierno del entonces
Distrito Federal y su colaborador, Alberto Pérez Men
doza, era director del Patrimonio Inmobiliario.

El despacho DGP Abogados, por las siglas de sus
fundadores, Horacio Duarte, Jesús George Zamora y
Luis Oswaldo Peralta Rivera, ofrece también servicios
legales relacionados con las responsabilidades de los
servidores públicos. A detalle, según su propia descrip
ción, se encargan de defender funcionarios "por causa
de responsabilidad administrativa ante las contralorías
internas de las dependencias Federales y Estatales o
ante el Tribunal Federal de Justicia Física y Adminis
trativa o ante los tribunales de amparo".

Lo anterior, según la información del bufete, porque
"los socios fundadores del despacho han ejercido car
gos públicos cuyas facultades incluían determinar la
responsabilidad de servidores públicos de primer ni

vel, incluyendo la experiencia en juicios políticos y
desafueros".

A la luz de los hechos, sus primeros trabajos no fue
ron los más exitosos, pues estuvieron involucrados en
aquel proceso en el que Andrés Manuel López Obrador
fue desaforado y perdió la elección del 2006, cuando el
finado Alberto Pérez Mendoza era responsable de
coordinar la estrategia para la defensa del voto.

Con la llegada de la autonombrada Cuarta transfor
mación, DGP Abogados logró colocar a dos de sus fun
dadores como funcionarios en el Instituto Nacional
Electoral, George Martínez como titular del Órgano In
terno de Control y Peralta Rivera como titular de la
Unidad de Asuntos Jurídicos.

Desde el interior del organismo electoral, Jesús
George y Luis Oswaldo Peralta han seguido la línea
cuartotransformista de acusar supuesta opacidad en
los fideicomisos que rondan los 23 mil millones de pe
sos y señalamientos hacia los exconsejeros Lorenzo
Córdova y Ciro Murayama. Incluso en una reunión re
ciente con legisladores se advirtieron las investigacio
nes correspondientes por parte de la Contraloría.

Si bien ambos abogados ya dejaron, en el papel, sus
puestos en el despacho, en la práctica resulta éste
prácticamente un asunto de conflicto de interés, no só
lo porque forman parte del que deberla ser un árbitro
imparcial en la contienda, sino que uno de ellos fue en
el pasado abogado de la candidata que hoy compite por
la plaza bajo las siglas de Regeneración Nacional,
mientras que el bufete ofrece también entre sus servi
cios legales lo relacionado con asuntos electorales.
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Educación la otra gran amenaza, ignora SEP
a editoras y van libros de texto de secundaria
En los últimos días varias noticias nublan el

panorama de la inversión, más allá de que en el
corto plazo los analistas mejoraron su expec
tativa para el PIB de 2023.

Según la encuesta Citibanamex la actividad
crecerá 1.6%, más que el 1.4% previo. Avance
pírrico, reflejo de la falta de confianza.

La economía se mueve de manera inercial,
máxime iniciativas como la Ley Minera y no se
diga las 23 reformas administrativas que dan
prerrogativas al Estado vs particulares para
cancelar contratos sin pagar indemnización.

Pero además hay otro terreno igualmente
nodal como es la educación, sin la cual Méxi
co no podrá abandonar el estatus de país
emergente. Los libros de texto para las prima
rias que cocina la SEP de Leticia Ramírez, sin
consulta alguna, son una amenaza para el
aprendizaje.

Según expertos el proyecto de Max Arriaga
director de Materiales Educativos generará li
bros limitados, sin rigor científico y con un
mensaje ideológico. Agregue la noticia de que
la SEP dejará de entregar información al INEGI
de Graciela Márquez como la evaluación de los
estudiantes. Con ello no habrá forma de medir

si el sistema educativo funciona.

También es público que la SEP sigue ade
lante con los nuevos libros de texto de secunda

ria. Se desconoce su calidad, aunque se da por

un hecho que estarán en las aulas en agosto.
Al interior de Caniem de Hugo Setzer ya se

agotó la esperanza de poder surtir los 36 millo
nes de libros de ese nivel, como se ha hecho
desde hace 25 años. A estas alturas no hay co
municación de la SEP para que las editoriales
presenten sus propuestas a la Conaliteg de Vic
toria Guillén. lusto en abril, tras los avales, co
mienzan a surtirse.

Firmas como Editorial Macmillan que lleva
Patricia López, PatriaLarousse de Gerardo
Guerrero, Santillana de David Delgado o Edito
rial Castillo deberán mirar a otro lado. De he

cho de las 36 proveedoras tradicionales hay al
gunas pequeñas que quizá desaparecerán, se
ñal del golpe para la educación pública que
ahondará la brecha vs las escuelas privada.
Así, imposible.

SURGE PLAN B PARA LA MINERÍA Y
ANOCHE SE BUSCABA APROBAR
Ayer por la tarde surgió un resquicio de espe
ranza para el rubro minero encajado en Cami
mex de laime Gutiérrez. Y es que es en la Gace
ta Parlamentaria apareció una iniciativa de re
forma a esa industria de los diputados Ignacio
Mier, Manuel Rodríguez y Aleida Alavez. Apa
rentemente un plan B que no vería con malos
ojos el presidente Andrés Manuel López Obra
dor. Es una legislación secundaria, no requiere

mayoría calificada y se buscaba aprobar ano
che. Según esto fruto de una negociación de los
grandes empresarios. Veremos.
CCE EN ALEMANIA, INTELIGENCIA
ARTIFICIAL YSIN BRÚJULA
Y mientras aquí hay una enorme efervescen
cia por iniciativas que afectarán más la con
fianza, el organismo cúpula de la IR en este ca
so el CCE de Francisco Cervantes en gira de tra
bajo en Alemania con el objetivo de promo
ción. Peor momento imposible. Vaya ayer el
mismo CCE emitió un comunicado sobre inte

ligencia artificial. Sin brújula.

AHMSANUEVO CAPÍTULO, ASUME
FONDO Y PRONTO REESTRUCTURA

AHMSA otrora orgullo de la siderurgia busca
abrir un nuevo capítulo. Dejó de producir ace
ro y carbón, no tiene ni luz en sus oficinas y
debe 1,500 mdd. El lunes se formalizó una de
claración de quiebra y ayer se concretó la
transferencia del 62% del capital al fondo con
sede en EU, Argentem Creek Partners que co
manda Daniel Chapman. En asamblea, Alon
so Ancira dejó la presidencia y renunció tam
bién su consejo. Como nueva cabeza asumió
Eugene Irving Da vis y Luis Zamudio fue ratifi
cado en el timón operativo. Según esto hay
una capitalización de 200 mdd que se cubrirá
en 2 exhibiciones y pronto se buscará una
reestructura.
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OFRECE SEDESA METODOS
ANTICONCEPTIVOS GRATUITOS A
JÓVENES

•.Qon.cLobjekiYO.de.garantizar.d derecho a la
salud sexual y reproductiva de los jóvenes, la
Secretaría de Salud de la Ciudad de México

.(Sedosa)ofrece:.inétodos_antico
manera gratuita, a través del programa "Servicios
A ™ I&íÉ'! ei Pí1.1 íl .^d ole s c en te s '\.b a sa d o se njas
expectativas reproductivas y condiciones de
saliiddclossoliciLanles, jíliranLeelprinicr
t r imcsLre del 2023 se han íacili tado 22 mi 1 671

t|gtamientos; a través.de;jos Semeios d
Pública. "Los tratamientos se entregan sin
ningún..costo,.mientras gueel_se£lor_privado_

( >!JJ:...^Í J.r"A1!o íia L", señ a lf) el
?r_ L_ í?_!,¿i_1 ele P1 a n iíi c acic>n Fa ni il iar

i riAÁ^:< ^.ricepci^Mi 'lt 1 ti Sc;c_lesa, í]()C Lííj _ is
Ignaci<)()rlízyclá/.quez.

GOBIERNO DE LA CDMX INVITA A
PRESENTAR PROYECTOS CULTURALES
•Las .Secretarías de .Cultura..^
flFomento alEmpleo, jíeyarpn_a_cabp_en el_
Museo de la Ciudad de México una sesión

gestores; y .promotoresL.c.ulturaies para
s.SLy.epresenten.provectos.de;..econoffia speial
P.cooperativa.. La"Utular de^^^
Qy.kyM.Capitalm . Claudia Cu
detalló.cuáles son los^.lineamientos pa
presentar .estos.provectos cujp.ortivo es
impulsar su..labor..artíst^
Economíai.SocjaJl dela"Cj_udad_de_MéxkoA_d
.^..Secretaríajde .Trabajo y:_ Fo^entp_aj_Empleo;__
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C.y.r.!.cl.de Icaza.destacó.pue.se podrán insc^
colectivos a partir de cinco personas a los que
se les podrán otorgar 80 mil pesos para ser
utilizados en la cobertura de necesidades de
.•.Mkeriaies, .epuipp,:..capaciUciónA entre

MANIFESTACION DE COMUNEROS DEJA
3 HERIDOS
•A trayes de Twitter se anunció el cierre de la
carretera MéxicoToluca ayer, debido a una
manifestación por parte de integrantes de la
comunidad de San Jerónimo Acazulco, del
rnunicipip de;.Ocqyqacacy de Acopüco, de
la.alcaldía.Cuajimalpa..Este grupo blo£ueó

.incumplimientopor.parte del.Edomex de los
acuerdos derivados de la construcción del Tren
ÍP.keryrbano México^
o chpaños. Adema _s, 1 a s ayiiun idades demandan

utilizados por el nuevo sistema de transporte.
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« »Ella por todas
AI acercarse cada vez más la contienda electoral por la can

didatura de Morena a la presidencia del país, lo cual será en
julio, al interior de esa fuerza política los apoyos por uno u
otro aspirante, también se van destapando.
Es Claudia Sheinbaum quien sigue sumando adeptos; esta

véz por parte de un frente llamado "Ella por todas", pues con
sideran que representará los intereses políticos del género

femenino, y de la lucha feminista.
Cosa contraria es el caso de Adán Augusto López, que a la fecha no ha sabido

sumar a las mujeres, por el contrario generó señalamientos de machismo.
Dicen que será cosa de días para que colectivos feministas, senadoras y

diputadas:, lo acusen de violencia política de género en contra de la jefa de
gobierno, por su promoción en espectaculares en donde consideran minimiza
la figura de esta última al ponerla detrás de él, vistiendo una chamarra, y un
gesto que no le favorece, mientras que él sé ve con un buen semblante y lraje.
Nos cuentan que el caso se analiza aún, y la propia aspirante presidencial

no lia querido manifestarse pese a su lógica molestia., y la de moreñistas, que:
este jueves se manifestaron a favor de ella.

También la agrupación 50 + I, conformada en la legisla! ura pasada por inte
grant.es de todos los partidos políticos, ya hicieron también un pronunciamiento
sobre la denigración a la figura femenina.

I.()scspectaculaiess()npi()ni()AÍd()seiitocl()elpaispoi
Íaievista''líder>íé\ic()',,pr()p¡edaddeíenipresari()
tabascpieñ()leinand()l\idillalarláii,c]iiienparticipa
denianeraactivaeiilapiecaiiipañadelsecretario
s.'.r.Y.'end< > « je enj a ce c t mi o t rt > s eni presario s,y qu ¡e n
ensiidcse()p()iayiidaialect()asuaniig().

Y Sepa la Bola pero nos cuentan de una extraña situación al interior del Sistema,
Penitenciario, donde Samantha Carolina Gómez Eonseca, quien fuera presiden
ta Nacional de la Mesa Directiva del Programa de Mujeres a la Vanguardia del
Senado, y ex diputada const.it uyente trans, ahora se presenta como asesora del
jefe fie la policía capitalina Ornar García Harfuch.

Nos aseguran que no se le hizo ninguna prueba de control de confianza para
operar como mando al interior fie los penales, ya que incluso no lo aprobaría
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pues tiene anteceden tes penales y no cuenta con mayores estudios.
Señalan que no respeta los reglamentos, y hasta otorga beneficios y sancio

nes, brincando la autoridad que tiene Ornar Reyes Colmenares,subsecretario
del Sistema Penitenciario, y de Aldo Bruno Aragón Sánchez,, director Ejecutivo
de Seguridad, pese a que ambos funcionarios tienen fama de rudos y señala
mientos fie corrupción.

Tampoco aparece dentro de la liase dé servidores públicos de dichosistema,
pero sí en múltiples fotografías con García Harfuch y Ricardo Monreal, y otros
funcionarios de alto nivel, con lo que muestra protección.
Ante ello, le hacen un llamarlo al mismo secretario de Seguridad Ciudadana,

para frenar esta sil nación que ha sido el beneficio de algunos presos Con quie
nes mantiene amistad, pese a estar vinculados a delitos graves, y en contra de
algunos celadores a quienes amenaza con despedir.

Y Sepa La Bola, y pese a la persecución que acusa en Su contra, el diputado
federal del PAN,Luis Mendoza, se destapó como aspirante a la alcaldía Benito
Juárez,y su deseoes ir junto con Santiago Taboada por la jefatura de gobierno.

Tiene a su favor el haber sido el diputado federal más votado, con el 95%, y
de ser el más conocida en el territorio que asegura ha recorrido múltiples veces.
Asegura que los señalamientos de su participación en lo que han señalado

como el cártel inmobiliario,y que llevó a que fuera detenido el ex alcalde de
Benito Juárez, el panista.Christían Von Róehrieh, no le afectará, y qué cuenta
con el apoyo de los vecinos.

•Periodista.
Exservidora pública con conocimientos en Ciudad, temas de Seguridad,

Electoral, Transparencia, Protección de Datos Personales y Derechos Humanos.
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Turco Mohamed
regresará la
grandeza a
los Pumas

n la fili¡nía década, los Pumas fie la Uni

versidad Nacional Autónoma, de México
perdieron el lugar y liderazgo que los ca
racterizó, la garra universitaria y gallardía
que represen la n al "formar parte"' de la
Máxima Casa de: Estudios del país. Eslo,
de la mano de la calidad y experiencia de

las personas que forman parle delClub, como el nuevo
Antonio Mohamed, quien está señalado en la liga Mx
como uno fie los mejores técnicos que hayan estado al
frente de los clubes en México, mismo que seguramente
devolverá al club universitario al lugar que algún día les
perteneció. La historia nos llama, y el resto de la tempora
da será el tiempo adecuado para que los Pumas vuelvan
a retomar la cima en el fútbol azteca, que los domingos a
mediodía sean temibles, y el Estadio Olímpico Universi
tario Sea un recinto que haga sudar a los contrarios, y no
necesariamente por el calor que hace, en el pedregal.

"Jugaren la cancha de Pumas era sufrir, así que tenemos
que lograr que vengan a sufrir los rivales y esa mísl ica gana
flora que siempre ha tenido esta iñstit lición", dijo el Turco,
quien seguramente, también se encuentra emocionado
por el reto que representa;

La grandeza de Pumas no esta en tela fie, juicio, ni tam
poco la gallardía de los jugadores que llegan al plantel,
como lo es Juan Ignacio Dinenno, como lo fue Daniel el

"Hachita" Ludueña, Leandro Augusto, Erancisco Patencia o
Darío Verón. Con nombres con los antes mencionados, se

comprueba que los jugadores se comprometen y alegran
de j ligar con el equipo universitario, por lo que,este punto
es justamente un hecho que emociona al cuerpo técnico,
jugadores, y específicamente a la afición auriazul.

En México, ya no es un desconocido, tras haber dirigi
rlo a. equipos de todo nivel, infraeslruct ura y presupuesto,
como lo fue Zacatepee, Monarcas, Querétaro, Jaguares y
Veracruz. Y oíros más consolidados, como Xolos, América
y Monterrey. En la Primera División, Antonio Mohamed
consiguió un campeonato de Liga MX Con Tijuana en 2012
y con los fie Coapa en 2014. Con los Rayadas se adjudicó
flos Copas MX en 2017 y 2020, y una. Liga en 2019. No es
tan difícil ajustar a los pumas, ya que., del medio campo a
la delantera se tiene un gran equipo. Peroren la media y la
defensa será necesario buscar nuevos jugadores para salir
adelante, o en su defecto hacer un trabajo intenso.

En poco tiempo Se ve mano de Mohamed eti los Pumas,
quienes podrían repetir la hazaña fie bicampeonalo que
tanio merecen los universitarios, y si no se clan los dos
trofeos, una liga ganarla pondrá feliz a toda la afición fie la
ÜNAM, e incluso,;) la liga Mx entera porque estará revivien
do un gigante del l uí bol, aquel que le ganó al Real Madrid
en el Estadio Santiago Bernabéu en 2004.

¡Nos leemos el viernes!
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AMLO PARTICIPA EN FORO CLIMATICO
DE EU
•La mañana de este jueves, el presidente
Andrés Manuel López Obrador
.L^fo.rmógueparticipóen^u
de cambio cíimático convocado por _
el mandatario de Estados Ünidos,
Joe Biden En un breve comentario
e"Í mandatario cíifo que una cíe sus
primera^
evento del cual no dio más "detalles que
se espera se conozcan en eí transcurso
de las horas.

ATLETICO DE SAN LUIS PODRIA
IMPULSAR ESTRATEGIA PROPUESTA
POR RICARDO GALLARDO EN SLP
•Con el objetivo de
implementación de un provecto integral
"de desarrollo sociai, eí gobernador
de Sar. Luis Potosí, Ricardo Gallardo
Cardona ha propuesto al equipo de
fútbol profesional, Átíético de San Luis,
para darie continuidad a esta estrategia.
Esta _.iniciativa se da _
.cpnlaSecretaríade
Sociai y Regional (Sedesore), la cual

busca dar continuidad a la política
de .bienestar. socjajj^crecjmientc',
.c.cpnómicpA.promovidapor el .gobierno
dei_cambip. La .estrategia, tiene
visión de pertenencia e interacción
con la población, a través de activación
de escuelas, capacitación, visorias,
entre otras, informó el" titular de
la dependencia, Ignacio Segura
Morquecho

CONFISCAN CACEROLAS EN FRANCIA
•El presidente francés, Emmanuel
Macron. enfrentó este jueves de nuevo
cientos de manifestantes durante
una .visitaa un .centro .educativo, en el..
sur de Francia, donde las fuerzas de
seguridad confiscaron cacerolas para
evitar protestas ruidosas. EÍ mandatario
liberal, de 45 años, ya fue acogido con
abucheos y caceroiacías en Sélestat,
donde había reanudado sus visitas por
Francia con;..eÍ.objetiy^
su pían de ÍÓÓ días para superar ia
.cnsÍs..socialypojíticaque
reforma. En la mañana, el prefecto
de la zona prohibió jos.."dispodtiyos
sonoros portátiles", por Ío que los
gendarmes confiscaron cacerolas a
los ..manifestantes;.yiosL.?nantuyjLerpn_
bastanteaiejadosdeiad
del presidente, usando incíuso gases
I§crÍniógenos.
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El factor Monreal
Suidudacsw

IfoUlikóti, el Iion i bi c
/íoíííícocoíiír^a.s
CA7ÍC77C7ICíVíC7ieí
.st7iVítíV>/j'íí^íícodc
estos fiem
formación aaadémica
importarUe} amanté^

popular.LoMismo
hasidol^
enyariasocasiones
(iut\gobcvnadovdc
su astado. jai ycz
su único:.d(rfecto.es.
.Sííííicoílí/ííít^ficííf
klcolócjica,^
eneLnacioiwlismo
solucionario del
PlU.ci^
inMitucionaliada

d^FEUu^slado
C71t/ííc7l«CX7X\S
/Kfrfan^
hoy'.esundefensor ^
cuartatransfo
Nadie duda de su oficio polílico y sus

dotes de dirígeme campesino surgió de la
( \( . mejor tribuno y no hizo mal papel co
mo gobernador. Acompañó el surgimiento
de Morena y su apoyo a la causa le permitió
llegar a' Senado como representan! e de Za
catecas, e incluso se hizo del liderazgo de
la bancada guinda. Al inicio dé esta admi
nistración destacó como interlocutor válido

con los partidos fie oposición y puente de
comunicación con Palacio Nacional. Al mis

mo tiempo quedaba resultados legislativos,
mantenía buena relación con las dirigencias
de. los otros institutos políticos. Pero con
forme transcurrió el sexenio y el proyecto
político del presidente exigía la obediencia
del Congreso, se complicaron las cusas para
Ricardo Monreal. Cumplió su cometido en
la primera mitad de este régimen, cuando
contaban con la mayoría calificada en las
Cámaras, y aunque a tirones y estirones,
sacó adelante todas las iniciativas que le

enviaban de Palacio Nacional, sin quitarles
una coma; las Cámaras sobre todo la ab
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yecta de Diputados,seconvirtieron en una
oficialía de partes. El oriundo de I resiiMIo
tenía derecho fie picaporte en el Zócalo y
periódicamente desayunaba en el comedor
presidencial donde acordaban la agenda
legislativa. Pero tras los resultados de los
comicios intermedios fie 2021, donde la 4T
no alcanzó las cundes necesarias para mo
dificar la Constitución, comenzó el declive
del rock star senatorial. Al mismo tiempo
que destacaba en su función parlamentaria,
crecía SU ambición por la candidatura de
Morena para el 2024, y no le decían que no.
Con la nueva composición Cameral, em

pezaron los fracasos en la aprobación de
las leyes, no pasaron ni las reformas ener
géticas ni las electorales, tampoco lograba
consensos para periodos extraordinarios ni
se aprobaban leyes al vapor. Mientras tanto,
el inquilino de Palacio Nacional adelantaba
el proceso sucesorio en su partido y abrió
el abanico de posibilidades. Sin embargo,
se acabaron los desayunos con tamales de
chipilín y cayó fie la gracia del gran elector.

Désete entonces, Monreal, como buen hi
dalgo, va solo en su campaña. Difícil ha sido
complacer «I hombre que quiere cristalizar
su proyecto polílico sin contrapesos. Pero
el zacatecano insiste en ser el ungido, lo
cual como buen zoon politikón, sabe es

imposible:. Su premio fie consolación sería
la Jefal tira de Gobierno de la CDMX, la cual
se ve complicada porque la act ual regen t a la
tiene casi perdida, pero el senador cuenta
con mucho capital político y puede sacar
adelante la empresa. La otra opción sería
fiar, fie nueva cuenta, el salto a otro partido
como Movimiento Ciudadano. La decisión

es de él, sobre todo si ya convino con la ex
delegada de Tlalpan ser su sucesor. El brazo
político monrealista, Ala Democrática, le
pide no cambiar su candidatura por otro
cargo, no declinar por ninguna "corchola
ta" y no legitimar con su participación las
encuestas "patito".
El factor Monreal será determinante en

la próxima sucesión presidencial. ¿Acep
tará bajarse de la contienda y aceptar la
CDMX, se irá a otro partido o será candi
dato independiente aunque no le alcance
su infraestructura electoral. Se convertirá

en hijo desobediente o, a pesar de todo el
teatro que ha escenificado en estos años y
la rebeldía demostrado, cederá? Solo él lo
sabe, pero si no juega bien las cartas, aca
bará con su capital polílico y no tendrá más
opción que regresar a Eresnillo a montar
caballos. La moneda está en el aire.

•Polítólogo
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La SCJN y el modo honesto de vivir
n términos fiel arliculo 35
de la Conslilución Federal,
es un derecho de la ciuda

danía el volar y poder ser
volada para i orlos los car
gos de elección popular,
teniendo las calidades que

establezca la ley; sin embargo, fie ¡ínter
fio con el arliculo 34 del mismo ordena

mienio,son ciudadanos de la República
los varones y mujeres que, leniendo la
calidad de mexicanos, cuenten con 18
años fie edad y tengan un "moflo I ion es
lo de vivir" lo cual significa en principio
que, quien no tenga un "modo honeslo
fie vivir", no puede tener una candida
i ura.

En ése sentido, la Sala Superior del
Tribunal bit moral del Poder Judicial de
la Federación (TFPJF) al resolver el ex
pediente SUPHFP362/2022 y acumula
dos (el cual est á relacionado, en i re oí ras
cuestiones,con las sanciones a servido
res públicos por la indebida difusión de
propaganda gubernamental, el uso inde
bido de recursos públicos, así como por
promoción personalizada y transgresión
al principio de imparcialidad durante
el proceso dé revocación fie mandato
del presidente fie la República), deter
minó vincular a lodas las .autoridades
electorales jurisdiccionales del país para
que, al momento fie resolver los proce
flimienlos sancionadores, analicen y en
su caso determinen la suspensión del
requisito de elegibilidad consistente en
Contar con un "modo honesto de vivir®

a partir de la existencia de ilícitos cons
lil ucionales electorales cometidos por
•servidores públicos, cuando se acredite
su responsabilidad en la comisión fie
este tipo de infracciones.
Inconforme con dicho criterio, el

Hulir de la Dirección General de Ser
vicios Legales de la Consejería Jurídi
ca y fié Servicios Légales fie la Ciudad
fie México, denunció, ante la Suprema
Corlé dé Justicia de la Nación (SCJN)
la contradicción de criterios enire lo
resuello en la Acción de lnconst.il ucio

nalidad 107/2016 fie la propia Corte y
la sentencia del SUPRFP362/2022 y
acumulados, la cual fué instruida por
la ministra Ana Margarita Ríos Farjat y
seradicó con la clave 228/2022.

Después de una amplia discusión, se
deciflió por mayoría de siete votos que
SÍ existe la contradicción de criterios
denunciada y que debe prevalecer con
carácter de jurisprudencia él. susten
tado por el Tribunal Pleno de la SCJN,
él cual determina que la ponderación
del requisito relativo a tener un "mo
flo honeslo fie vivir" (como condición
para tener acceso a un cargo público)
éssiimamente subjetiva, ambigua y fie
difícil apreciación, de suerte que se tra
duce en una forma de discriminación,
pues implicaba una ponderación sub
jetiva, ya que su significado dependerá
fie lo que cada persona opine, practique
o quiera.entender, recalcándose que un
régimen constitucional democrático de
derecho debe rechazar la idea, de un

modelo único de moralidad que reduz
ca la idea de honestidad o decencia a

una sola dimensión y, en cambio, aco
ger la diversidad de opiniones, creen
cias y proyectos de vida.
La resolución de la SCJN aclara, en

tonces un lema fundamental para el
registro de las candidaturas, al deli
mitar que el artículo 34 conslil ucional
únicamente puede, ser reglamentado
por el Poder Legislativo, por ello, coin
cidiendo con las y los ministros, lo de
seable es que el Congreso de la Unión
defina qué debe entenderse por "modo
honeslo de vivir" y a partir fie ahí ana
lizar casuísticamente si se actualiza o
no una restricción de derechos ante su

incumplimiento.
No obstante, sigo sosteniendo que el

procedimiento sancionador necesita ser
normativamente repensado, a. efecto de
fiarle alcances verdaderamente electi
vos que logren su objetivo inmediato
de inhibir con celeridad las conductas
irregulares o ilícitas, lo cual en el mode
lo act ual no ha sucedido y, para bien o
para mal, se presta a una multiplicidad
fie interpretaciones jurídicas.
Plancha de quite: "Lo que las leyes

no prohiben, lo puede prohibir la ho
nestidad". Séneca.
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La democracia y las mujeres en la era digital
1 T' encuentro de la Red

de Parlamento Abierto,
nos ha convocado a con

gresistas de América,
con orgullo he venirlo
para hablar de las prác
ticas parlamentarias en

México, compartir y escuchar expe
riencias es indudablemente algo que
enriquece a. todo represéntame del
pueblo, en esta ocasión abordaremos
estos días, "F1 futuro de la democracia
en la era digital". J2n las últimas déca
das, la tecnología ha tenido un impac
to significa! ivo en la forma, en que las
sociedades funcionan y se organizan.
La. interacción entre democracia y

tecnología es el resultado fie una serie
de cambios históricos y sociales que
han llevado a la transformación de la

política y la participación ciudadana,
sin embargo, es difícil concebir la tie.
mocracia, en la era digital cuando no
todas las personas tienen acceso al
inlernel, tan sólo por mencionar un
dalo,el Instilulo Nacional fie Lsiarlís

lica y Geografía (1NLG1) estimó que
en México el 50.9% de la población
no tienen acceso a tecnología alguna,
representando un aproximado fie 64
millones de personas concentrándo
se principalmente en zonas rurales
y personas con menor nivel socioe
conómico.

Por años, las mujeres hemos sido
violentadas, discriminadas y margi
nadas, el punto fie partida que dió
inicio a la era digital no fue la ex
cepción, la llegada del internet no
sólo presentó oportunidades para
el mundo, también nuevos desafíos
para las mujeres. Como parlamenta
ria he hecho hincapié en las grandes
desigualdades que existen y la impor
tancia de hacer esfuerzosconjuntos
por erradicar la brecha en el acceso a
herramientas tecnológicas, lo anterior
debe verse desde una perspectiva fie
género, con un enfoque transversal ya
que una parte fie la desigualdad alien
de a. la idea machista. de que nuestro
lugar era atender el hogar y la familia,

trayendo consigo un rezago en el ac
ceso a la educación y la capacitación
en tecnología mayor que los hombres.
Las barreras culturales y sociales

nos han marcado y nos seguirán mar
cando hasta en lanío, no Se trabajen
en políticas públicas que nos permi
tan desarrollarnos y adquirir nuevas
habilidades y oport unidades para
utilizarla tecnología en nuestro día.a.
día y vida laboral, porque hablar de
democracia, es hablar de las voces fie
todas y todos para ser escuchados en
los procesos políticos y sociales.
La disparidad enlre hombres y mu

jeres en la digilalización y las oport u
nidades de acceso, uso y beneficio del
mundo digital,es un tema prioritario
que debe ser atendido a. fin de lograr
una sociedad más justa y equitativa,
fomentando la inclusión digital y la
igualdad, para así, lograr una verda
dera. democracia en la era digital.
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A desaparecer lo que sirve
Los panistas quieren que pervivan organismos que nunca hicieron

nada. Su sólo nombre hacía contrapeso al aci ual gobierno. I.a falla de
investigación y objetividad fue dejando a los órganos administrativos
como el 1NA1, fuerade la importancia social. La mayoría de los mexi
canos ni siquiera conoce sus funciones y nunca se caracterizaron por
ser instancias que realizaran su trabajo.

Con el mismo método de selección que el 1NE, con los vicios y
condiciones que ese instituto se separó de la población, los organismos admi
nistrativos dejaron surgir consejeros cuyo único mérito era estudiar maestrías
y doctorados.

La conformación de la estruct ura de esos órganos muestra un grupo de privi
legiados que no hacen nada, ni se preocuparon siquiera por justificar sus altos
salarios y hacía como que trabajaban, amparados en títulos nobiliarios que los
colocaba más allá del bien y del mal.

Algunos de esos mecanismos ni siquiera eran conocidos por la población, me
nos aún se sabe fie sus funciones pero absorben mucho dinero innecesariamente.

Seguramente, una vez que desaparezcan habrá un fallo de la. Suprema Corte
de Justicia de la Nación que los considerará indispensables.

Algunos de: esos organismos fueron creados por presión del extranjero que
los serviles mandatarios de ent onces aceleraron su creación pero sin resultados.
La población es testigo fié la carencia de resultados de organismos que cargan
una burocracia dorada que sólo se ha encargarlo de defender sus salarios, con
resultados parciales, defendiendo a sólo un sector de la población, y creando
enfrenlamientos.

Si gobernara la derecha la medidasería aprobada por los mismos que ahora
quieren impedir su desaparición, porque carecen de la respuesta esperada. Basta
buscaren internet sus atribuciones, sus logros para darse cuenta de que se trata
de organismos que mantenemos los mexicanos sin objetivos claros, con un costo
muy elevado. Se trata de una especie de subsidio a una clase social que puede
darse el lujo de estudiar en escuelas particulares muy exclusivas y en el extranjero.

La rupl ura que produjo la actual administración con los regímenes pasados
ponen en evidencia que el único sostén que tenía él Estado mexicano como
institución inalienable eran los organismos que en su momento de auge fueron
llamadas instit uciones del Estado. Pilares frágiles para sostener una ent idad Cuyos
gobiernos se desmoronaban solos.
Ante la debilidad de los gobiernos riel pasarlo éstos se dedicaron a «instruir

instituciones que no dañaran la hegemonía ríe los sexenios, que fueran aparen
temente autónomas de los tiempos electorales y construyeron estos órganos

Contra RéplicaFecha: 21/04/2023
Página: 8

Area cm2: 258

1 / 2

Columnas Políticas

José García Sánchez

Costo: 48,860

Página 118 de 158 Índice



administrativos que ahora muestran su inutilidad.
Con este pretexto se crearon estos edificios con gente sin quehacer, tratando

ríe que estuvieran por encima del gobierno siendo que, en realidad est aban bajo
sus órdenes. Es decir, por fin se está colocando el orden piramidal clásico de la
autoridad en México, ai día.
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El honor del ejército
1 honor es parte integral del ser de las fuerzas armarlas de torios los
tiempos. El honor lo definimos como ese estándar ríe consideración,
en donde la excelencia obliga constantemente a demostrar los atri
butos poseídos. Esa consideración se hace teniendo un referente,
por ejemplo, la historia.
La historia de las fuerzas armadas ríe México, nos pueden con

ducir a épicas tan sorprendentes como la formidable carga de ca
ballería. en la batalla de La Angost ura, rlest rayendo a las fuerzas invasoras de los
Estarlos Unidos en su intervención terrestre, frustrando el plan dedos frentes,
el otro sería marítimo, ante la imponente defensa mexicana del norte durante
la infame campaña de 1848, en donde la gloria volvería a refrendarse en La An
gostura, con una artillería tan magnífica,,solamente comparada con la defensa
y armisticio ríe Monterrey.
El honor de nuestras fuerzas armadas, relerenciados con nuestra historia

repleta ríe invasiones, mezquindades de sus jefes e ingratitud, para nada tienen
que ver con el soldarlo sacrificado en la línea de fuego, aunque les mandaran
parques de otros ra libres, o les locaran retirarlacuanrlo fueran ganando, o estalla
ran misteriosamente sus polvorines. Ellos pelearon hasta la muerte por nosotros.
Reconociendo en una triste página ríe nuestra historia que no debemos por

justicia olvidar, nos debe hacer valorar la importancia de que nuestras fuerzas
no sean embarrarlas por los intereses de unos cuantos, como la política en su
búsqueda de votos. La razón por la que en los sistemas parlamentarios las fuerzas
armadas tienen en los Jefes de Estado a sus Comandantes Supremos, es para
evitar que sean cooptados por los intereses políticos de un gobierno electo.
Arroparlos por el Estarlo, con las instit uciones y sus leyes que deben de defender,
quitándoselos a los partirlos y a sus intereses a veces poco coincidentes con los
principios de la instit ucionalidad.

El honor ríe nuestras fuerzas debe de ser protegido, y su memoria honrarla y
respetada, es la razón por la que no podemos eclipsar tanto orgullo,a cambio de
las megalomanías ríe algunos. No expongamos nuestra historia, y dejemos que
antes que a gobiernos, nuestras fuerzas protejan al Estado y a sus instituciones
que siempre han defendido hasta la muerte.
Cada mexicano lleva en su corazón los sacrificios de

nuestras fuerzas armadas, luchando con tanta fiereza
que Chapultepec o Cliurubusco, con el sacrificio de
los batallones de San Blas o San Patricio, son páginas
de oro que solamente pueden ser narradas con poesía.
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Han sido un orgullo a pesar de las derrotas, siempre
han sido considerados con respeto y esperanza por una
población, de la que son parle, que se las ha tenido que
ver múltiplemente con las inclemencias de los tiempos.
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ADÁN AUGUSTO,
SECRETARIO DE MINAS

Pues resulta que el secretario de Go
bernación, Adán Augusto López, se
tuvo que sentar con los coordinado
res parlamentarios de la Tunta de
Coordinación Política y con la Cáma

ra Minera de México para impulsar la reforma a la
Ley Minera. Este trabajo es previo a la iniciativa
cocinada en la Cámara de Diputados, firmada por
su coordinador y su vicecoordinadora, Ignacio
Mier y Aleida Alavez asi como el presidente de la
Comisión de Energía, Manuel Rodríguez que toma
como base la propuesta hecha el 28 de marzo por
el presidente López Obrador. Las adecuaciones
propuestas son ampliar a 80 años las concesiones
para la explotación de las minas (30 años más dos
prórrogas de 25). La 4T quiere sacar esta ley y uno
de sus padrinos es el gobernador de Sonora, Al
fonso Durazo, que le pidió al secretario de Gober
nación más tiempo para aprobar esta ley, dado
que algunos aspectos preocupan a los empre
sarios del sector.

hora, acaba el periodo ordinario de
sesiones y se sabe perfectamente que
mucho trabajo se va a quedar en la
mesa: la reforma administrativa del

presidente, que comenzará a ser estu
diada en unos meses, y el INA1, aunque se quiera
salvar en estos días, parece que quedará paraliza
do a menos, de que la SCJN haga algo. Nos dicen
que la Corte no va a comprar más pleitos gratis,
pero atenderá las controversias presentadas, así
que todo se seguirá judicializando.
Por cierto, oficialmente, el gobierno de

Rusia felicitó a la lunta de Coordinación

Política de la Cámara de Diputados por
su postura sobre el discurso "entreteni
do" hecho por el presidente de Ucrania,

Volodimir Zelemski, en el foro MéxicoUcrania

"Una vez más, respetamos la postura equilibrada y
sensata de México. Tales manipulaciones no pasa

rán". La realidad es que Ignacio Mier, presidente de
la Jucopo y líder de los diputados de Morena se ate
rró cuando escuchó de viva voz del mandatario eu

ropeo cómo son los ataques rusos y la descripción
de los mismos y tuvo que salir a deslindarse de los
discursos vertidos por los legisladores mexicanos y
cubrir a la 4T "Los discursos ahí vertidos no son a

título personal y no corresponden a un mensaje del
Congreso mexicano", dice Mier que aceptó gustoso
las palmaditas en la espalda.

En el IPN cuestionan la adjudicación di
recta hecha a favor de load Limpieza y
Servicios por parte del director de Re
cursos Materiales e Infraestructura. La

queja viene desde hace casi un mes
cuando la Unión Nacional Independiente de Tra
bajadores y Empleados de Limpieza (UNITYEL), de
losé Alonso García, que advirtió a la SFR de Rober
to Salcedo, que la compañía habría incurrido en
sobrecostos al alegar un aumento de 20% respecto
a los precios de 2022 por alzas en salarios, sin em
bargo, los cálculos del sindicato muestran que el
porcentaje fue exagerado.
Los ministros de la SCIN pusieron el

ejemplo, al declarar inconstitucional el
paso de la Guardia Nacional a la Sede
ña y de hecho mandaron un mensaje al
Poder Ejecutivo sobre la autonomía del

Poder Judicial. Ahora, la oposición política (ios
morenistas, no cercanos a Mario Delgado) se
desesperan porque el tribunal no detuvo a la ac
tual dirigencia de Morena que tiene sus propios
estatutos y con ello tiempo extra para organizar
las candidaturas del 2024.

PD: En las fiestas decembrinas del 202L
entre bromas, el ex jefe delegacional de
Benito Juárez, Chrisüan Von Roehrich,
hablaba que uno de sus propósitos era
bajar de peso, bueno, al parecer lo logró.
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VIOLACIONES A LA LEY

JOELSAUCEDO

Esta semana el Presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador volvió a violar la Constitución.
También la Ley General en Materia de De

litos Electorales y la Ley General de Institu
ciones y Procedimientos Electorales.

Asimismo, los principios de neutralidad, equidad e
imparcialidad en temporada electoral que no es electoral
en el plano nacional.

Desde su tribuna de Palacio Nacional llamó a votar

por los representantes de su "cuarta transformación".
Ello, con el fin de lograr una mayoría absoluta en la

Cámara de Diputados y el Senado.
Dicho propósito tiene que ver con su intención de vol

ver a presentar su iniciativa para que la Guardia Nacional
dependa de la Secretaría de la Defensa Nacional.

Y es que para cualquier reforma a la Constitución se
requiere la votación de dos tercios del Congreso, lo que
en estos momentos 110 le alcanza a Morena y aliados.

En los hechos, el Presidente se volvió a inmiscuir en
cuestiones político electorales.

El articulo 134 de la Constitución es claro: "En ningún
caso la propaganda incluirá nombres, imágenes, voces o
símbolos que impliquen promoción personalizada de
cualquier servidor público".

La propaganda, bajo cualquier modalidad deberá te
ner carácter institucional y fines informativos, educati
vos o de orientación social, añade dicho precepto.

El Articulo 11 de la Ley General en Materia de Delitos
Electorales, establece sanciones de 200 a 400 días de
multa y prisión de dos a nueve años al servidor público,

qué: "III. Destine, utilice o permita la utilización, de ma
nera ilegal de fondos, bienes o servicios que tenga a su
disposición, en virtud de su cargo, al apoyo o al perjuicio
de un precandidato, partido político, coalición, agrupa
ción política o candidato, sin perjuicio de las penas que
puedan corresponder por el delito de peculado;

"IV. Proporcione apoyo o preste algún servicio a un
precandidato, partido político, coalición, agrupación po
lítica o candidato, sea que lo haga por si mismo o a través
de sus subordinados, en sus horarios de labores;".

Este espacio ha dado cuenta en reiteradas ocasiones
de lo que establecen las leyes en la materia, y sus siste
máticas violaciones desde Palacio Nacional.

López Obrador utiliza indebidamente recursos públi
cos para enaltecer la figura de sus precandidatos a la Pre
sidencia y a su partido Morena.

Las evidencias son públicas, puesto que usa el foro
nacional de las mañaneras, sus conferencias en todo el
pais y en cuanta oportunidad tiene para exaltar a sus co
laboradores.

PROSPECCIÓN... Proveedores del IMSS manifiestan
que el discurso de combate a la corrupción se ha quedado
corto, pues funcionarios que habían sido denunciados
por turbios manejos al favorecer a empresas sanciona
das por malas prácticas, lejos de ser removidos han sido
premiados. Es el caso del ex coordinador de Planeacíón
de Servicios Médicos de Apoyo, Lius Femando Tagliabue,
quien a pesar de haber sido señalado por empresarios de
actos de corrupción, ocupa un importante cargo en la ins
titución.
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EL PATETICO OPORTUNISMO
DE LILY TÉLLEZ

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Vaya shows que nos da
un día sí, y al otro tam
bién, la ex conductora
de noticias Lily Téllez,
quien ahora, gracias al

Presidente López Obrador, cobra ju
gosa dieta como Senadora de la Re
pública.

Y digo gracias al Presidente, por
que el mismo López Obrador reco
noció que fue él quien la invito para
ser Senadora por el estado de Sonora,
lugar, por cierto, donde han encarado
a quien por nombre real lleva el de
María Lilly del Carmen Téllez García,
esto por no hacer mucho o nada por
su estado natal.

Esta nueva política, quien mi ge
neración recuerda por un atentado
afuera de TV Azteca hace muchos

años, (no se supo mucho del caso) y
también por el famoso meme que le
hicieron, cuando varios comunica
dores entrevistaron colectivamente

al expresidente Peña Nieto, y ella
apareció en una imagen muy suges
tiva, que se recuerda con varias fra
ses como "a qué hora sale por el pan
señor Presidente", o aquella de "tu
marido trabaja con una mujer madu

ra, cuidado gaviota, porque te lo es
tán bajando".

Pues esta política que ganó su cu
rul por Morena en el 2018, aprendió
muy rápido de los políticos tradicio
nales, con lo que chapulineo al poco
tiempo y es ahora militante del PAN,
o al menos así se presenta.

Esto porque alguien le vendió la
idea de que era la nueva Fernández
Noroña de la oposición, por los es
pectáculos que acostumbra dar en
tribuna. La verdad nada que ver la
una con el otro, pero se la creyó la
Senadora.

Y, a partir de entonces, con un
gran his Monismo que le envidiarla
cualquier actriz de Televisa, aprove
cha cualquier ocasión para aventar
se magistrales actuaciones, en la
búsqueda de raiting, como cuando
era conductora de TV Azteca.

La última de esta semana fue en

la entrega de la Medalla Bellsario
Domínguez, la ceremonia más im
portante y más reconocida del Sena
do de la República, que este año fue
otorgada en vida a la gran Elenlta Po
niatowska.

Como se acostumbra, son invita
dos a esta ceremonia solemne, invi
tados de la propia homenajeada, en
tre quienes destacan familiares y
amistades que ocupan las primeras
filas en las cumies. Entre estos invi

tados a la ceremonia, se encontraba

lesús Ramírez Cuevas, Coordinador
General de Comunicación Social y
Vocero del Gobierno de la República.

Y bueno, cómo podría dejar pasar
tan jugosa oportunidad quien hace lo
que fuese por aparecer en las redes
sociales.

Así, sin decir agua va, y armada
con dos celulares en ambas manos,
llegó una pleitista y provocadora Lily
Téllez a confrontar a un invitado,
quien nunca perdió la cordura, que
dándose sentado mientras recibía

insultos, gritos y provocaciones de la
Senadora.

Gritándole como desquiciada "no
me toque", esto por intentar hacer a
un lado uno de los celulares de la

Senadora que violentaba al funcio
nario público, éste mantuvo la tran
quilidad respondiéndole "tiene todo
mi respeto", mientras que Lily seguía
insultándolo frente a invitados, no
importando que estuviera presente
la propia homenajeada.

Lo más simpático del penoso vi
deo, que encontrará en las redes so
ciales de Poder Ciudadano TV es que
la que violentaba le gritaba "no vuel
va a tocarme" cuando esto nunca su

cedió.

Ni Layda Senadores cuando era
Senadora se atrevió a tanto frente a

Peña Nieto. Hay niveles.
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• AMLO ve crecer (aún más) la ola en defensa del
INAI. Ayer aquí le anticipamos el respaldo de 75
países de la Alianza para el Gobierno Abierto. Ahora
es Jesús Peña Palacios, representante adjunto en
México del Alto Comisionado de las Naciones Unidas
para los Derechos Humanos, quien envió una carta
al Senado para urgir a la elección de comisionados del
INAI. Y la palabra clave es: derechos humanos...

• Marcelo Ebrard acudió a un foro organizado por
el diario The Washington Post, en el cual asegu
ró que no se llegará al panel de controversias en
materia energética dentro del TMEC. "Nadie gana
echándonos la culpa mutuamente entre México y
Estados Unidos con la crisis del fentanilo", afirmó.
En el mismo foro estuvo el gobernador de Yucatán,
Mauricio Vila.

• Metrobús sigue siendo víctima de conductores que
invaden el carril confinado. En 13 años ha habido

4,930 choques ocasionados por esta causa y 12 muer
tos, personas que quizá siguieran viviendo de no ser
por la irresponsabilidad. Nos cuentan que este siste
ma de transporte impulsa un taller de biciescuela...
ojalá la gente aprenda, no solo usuarios de bicicletas,
sino los conductores de vehículos.
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¿Por qué
fracasan os

países?

El pasado 18 de abril, el secretario de Gober
nación escribió en su cuenta de Twitter: "El

INAI es un lastre burocrático que poco o nada
ha servido para evitar la corrupción y garanti
zar la transparencia, es un gasto oneroso, opaco
e innecesario que hoy defienden aquellos que
aman la simulación". La comisionada presiden
ta del organismo autónomo, Blanca Lilia Ibarra,
le respondió, con gran tino y elegancia: "Señor
secretario Adán Augusto, los comisionados del
INAI lo invitamos a platicar para que conozca
a profundidad el trabajo que realiza el INAI".
Aunque a grandes rasgos parezca un "encontro
nazo" más, esto sintetiza el ataque sistemático
de la 4T contra los organismos constitucional
mente autónomos y la congruencia de quienes sí

están comprometidos con el Estado de derecho,
el fortalecimiento de la rendición de cuentas, la
transparencia, la protección de datos personales,
la democracia y el equilibrio de poderes.
Y es que la lógica es sencilla, pero parece que al

interior de la 4T se hacen los que no entienden.
Las partidas presupuéstales del gobierno federal
son avaladas por el Poder Legislativo y auspicia
das por recursos de los mexicanos, no del gobier
no. Como mexicanos, tenemos el derecho de co
nocer de qué forma se ejercen nuestros recursos
en las instituciones en el diario acontecer y ello
molesta a quienes quieren la total discrecionali
dad en el gasto de dinero público.
Pero el INAI no es el único que peligra. Al mo

mento de escribir esta humilde opinión, peligran
también 18 órganos desconcentrados, organismos
descentralizados, fideicomisos y unidades admi
nistrativas, cuyas funciones pretende la 4T que
sean extinguidas, fusionadas o transferidas a
diversas secretarías de Estado. Algunas de ellas
son la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional
de Protección Integral de Niñas, Niños y Adoles
centes, el Instituto Nacional de Pesca y Acuacul
tura, el Fideicomiso al Fomento Minero, el Insti
tuto Nacional de Lenguas Indígenas, el Instituto
Mexicano de Tecnología del Agua, el Instituto
Mexicano de la Juventud, el Instituto Nacional
del Cambio Climático, el Instituto Nacional de las
Personas Adultas Mayores, el Consejo Nacional
para el Desarrollo y la Inclusión de las Personas
Con discapacídad, la Secretaría Ejecutiva del Sis
tema Nacional Anticorrupción y el Centro Nacio
nal para la Salud de la Infancia y la Adolescencia.
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Del diezmo al "fue Morena"

Finalmente hubo debate.
Anoche se llevó a cabo el primero de los dos agendados entre las

candidatas Delfina Gómez Álvarez, de la alianza /untos Hacemos Histo
ria, integrada por Morena, PT y PVEM. y Alejandra del Moral Vela, aban
derada de la coalición Va por el Estado de México, de PRI, PAN y PRD,

Y como se esperaba, la priísta tomó la iniciativa y apenas había co
menzado el encuentro abordó el diezmo de Texcoco.

Y mostró una fotografía de la sentencia del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación (TEPIF) en contra de Morena por haber
cobrado el diez por ciento del salario a los trabajadores de Texcoco,
cuando Delflna era la alcaldesa.

Delfina reviró.

Dijo que es buena persona, que sus amigos, que su familia y quienes
la conocen lo saben.

Y que la sentencia es contra el partido, Morena, ¡que la postula!
Y así se fue del debate, en las instalaciones del Instituto Electoral del

Estado de México (IEEM).
Otro resbalón fue cuando Del Moral tuvo que corregir a Gómez:
San Felipe del Progreso no está en el sur, está en el norte, le dijo luego

de que ésta lo mencionó equivocadamente.
Y remató:

Delflna. tu cerraste las escuelas de tiempo completo. Sólo lo hace
una persona que no sabe lo que es trabajar y dejar a sus hijos en casa.

La ex secretaria de Educación se despidió diciendo que Alejandra
atacó porque sabe que está abajo en las encuestas y perderá.

 Por cierto, ¿de quién fue la grandiosa idea de llamar ayer a los
domicilios en Ecatepec para invitar a la población, curiosamente a los
beneficiarios de becas y apoyos sociales que entrega tanto el gobierno
federa] como el municipal Morena a ver a Delflna en el debate?, se
escuchó en radiopasiílo.

LISTO PARA OPERAR

Morena tiene un asunto que resolver en el Estado de México.
Tanto el Partido del Trabajo (PT) y el Partido Verde Ecologista de

México (PVEM), sus aliados, no cuentan con cuadros para cubrir las 20
mil 400 casillas. Y ahí entra en acción Rafael Ochoa.

El profesor Ochoa, como le conocen, cuenta con al menos 30 mil
brigadistas de los 50 mil que se tienen previstos para el día de la elección.

Y sabe perfectamente que los maestros del Estado de México son
expertos en combatir desde la trinchera en la calle y en las casillas y
conocen a la perfección las estrategias de los competidores, del PRI.
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Esta será una elección en la que los operadores políticos serán fun
damentales, se escuchó en radiopasiílo.

REMATAN EL AVIÓN QUE SE RIFÓ, PERO NO SE RIFÓ
Ahora resulta que el avión presidencial se vendió.

Bueno, se remató. A Tayikistán.
En mil 658 millones de pesos, unos 83 millones de dólares a un tipo

de cambio de 20 pesos por unidad.
Pero resulta que la pérdida es total, absoluta.
El avión costó alrededor de 300 millones de dólares, unos ó mil millo

nes de devaluados pero útiles pesos, por el crédito que salió de Banobras,
De la rifano rifa se obtuvieron unos 10 millones de dólares o 200 millo

nes de pesos.
Es decir, 93 millones de dólares.
Nadamás se perdieron 200 millones de billetes verdes, aunque se le

resten los 242 millones de pesos de intereses que ya no se pagarán,
porque se vendió. Y debe sumarse lo que ha costado mantenerlo sin
volar. Un avión que 'no tenía ni Obama'.

 Negocio redondo, se escuchó en radiopasiílo.
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Francisco Javier Vázquez Burgos

AMLO y la DEA
El presidente Andrés Manuel López Obrador(AMLO)

adoptó una pose de bravucón de cantina y se man
tuvo con comentarios impropios e irresponsables en
contra del gobierno americano; el tabasqueño pensó
que sus travesuras no tendrían consecuencias, hoy
sabe que no es así, que sus comentarios inmaduros y
fuera de lugar ya causaron el enojo y la respuesta del
gobierno americano.

Hay dos señales que son inequívocas del gran des
contento gringo, una señal es el trato que otorgó el
gobierno a la comitiva mexicana que, por decir lo me
nos fue de quinta, y es que, en la visita de funcionarios
mexicanos, seis secretarios de primer nivel, los pusie
ron a conversar con la "cocinera", por decir algo, no los
tomaron en serio, no les dieron el trato de gente de
Estado. Ni un secretario del gobierno de esa nación
los atendió.

La segunda muestra del enojo gringo a los dispa
rates del discurso de AMLO es la acción que se ha to
mado contra el grupo de los chapitos, el cartel más
poderoso de México, el cartel de Sinaloa. Lo que le
preocupa al presidente AMLO es que ahora trascen
dió que la DEA, oficina de lucha contra las drogas en
Estados Unidos, tiene mucho tiempo que infiltró a los
chapitos y que los está espiando, todo sin permiso
del gobierno mexicano. Como hace la SEDEÑA con su
programa "Pegasus" en contra de los activistas de la
defensa de los derechos humanos y adversarios políti
cos del presidente AMLO

Es evidente que AMLO está preocupado, teme que
en esas actividades de espionaje de la DEA a los cha
pitos pueda salir a relucir lo que ya todos sospechan
y saben, que existen acuerdos de AMLO con el Cartel
de Sinaloa y el proteccionismo que se le brinda a ese
grupo.

Más allá de las complicaciones legales que puede
tener el asunto, también tendrá consecuencias polí
ticas, porque el presidente se desmorona cada día, su
moral, su prestigio y su credibilidad se desvanecen, la

sociedad se puede percatar que es un menteca
to, mentiroso, farsante, lo que puede alejar a los
electores de morena, inclusive a una parte de los
seguidores chairas de AMLO y eso pone en ries
go que morena pueda retener la presidencia en
el 2024. Al tiempo.

Ciudad del Bienestar, bomba de tiempo

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum, está jugando con la vida de
185 familias que, confiadas de la buena fe de la
servidora, aceptaron ubicarse en los 185 depar
tamentos de las 16 torres donde se edificó la
denominada zona habitacional "Tacubaya Sur.
Ciudad del Bienestar", en la delegación Miguel
Hidalgo, pues esta obra se construyó sin los de
bidos estudios de suelo, y hoy se sabe que se
asentaron estas viviendas sobre una mina de
por lo menos cinco metros de profundidad y 20
metros de largo, en las cercanías de la obra, casi
debajo, lo que ha generado hundimientos e in
clusive que una de las torres se incline.
SI algo pasa, si hay un desplome de edificios

y muere gente, con seguridad que, su amigo
el presidente AMLO, la protegerá y no pisaría
la cárcel, como ocurrió con la tragedia de la lí
nea 12 del metro entre las terminales Tezonco
y Olivos, donde se desplomó un tramo y mu
rieron 26 y sólo se culpó a funcionarios menores
y a ella se le liberó de responsabilidad, cuando
todos sabemos que ha retirado los recursos de
mantenimiento del metro; de pasar una desgra
cia en Ciudad Bienestar se buscará inculpar a
un funcionario de segunda y libraría la cárcel de
nuevo, pero de lo que sí estoy seguro es que
no se libraría del rechazo social y con ello se
pondría fin a su infame carrera política, hecha a
la sombra de AMLO.

Dice Claudia Sheinbaum que no quiere que
le vuelvan a llamar Tacubaya, Ciudad Perdida, y
que ahí se construye derechos, vida digna, a no
sotros nos parece que es un cartel inmobiliario
de esta administración y lo que se construye es
una desgracia y todo por las ambiciones políti
cas de la Claudia y por sus ambiciones de dinero.
Al tiempo.
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Pókerm Apoli ti
Matías Pascal

Justicia tardía, pero
siempre llega...
orno en toda reforma o transformaciónCisiempre hay resistencias, algunas oca
siones violentas y, otras, pacíficas; pero

la justicia es tardía, pero siempre llega.
Recordemos que, desde la Constitución de

1857, Benito Juárez se hacía sentir y a pesar
de que la Asamblea Constituyente suprimió
al Senado mexicano y depositó el sistema le
gislativo en una sola de las cámaras; la Cá
mara de Diputados.
Esta institución que integramos senado

res nunca ha dejado de ser un vínculo de
unión, de igualdad. Un vehículo de equilibrio
de los estados, que en conjunto conforman
nuestra nación, como lo afirmaba Francisco
Zarco.

Hay que recordar que Guillermo Prieto,
en su espléndida participación de entonces,
dejó firme que el Senado de la República de
bía reinstalarse y mantenerse en una ins
tancia de contrapeso; incluso para la labor
jurisdiccional.
La desaparición del Senado, en la confor

mación del Poder Legislativo, a pesar de ser
una pieza consolidada en ese momento, en la
estructura parlamentaria global; su discusión
no concluyó en el 57 y la razón le fue otorga
da a los defensores del sistema bicameral,
años después.
En razón de ello y en una plática, narraría

Ricardo Monreal, con Raúl Bolaños, sena
dor de Oaxaca, quien le planteó la inscripción
en el Muro de Honor, de Benito Juárez, con
rapidez le vino a la memoria y, ¿por qué no
está Benito Juárez en los muros de honor del

Y hoy tenemos la dicha, todas y todos los
que aquí estamos, de ser testigos de esta ins
cripción en letras doradas del Benemérito de
las Américas, don Benito Juárez; este nom
bre que inspiró cambios fundamentales de la
República y que logró que aún hoy su acción
y su coherencia se mantengan inalterables.
Hay que tener presente, que Juárez enfren

ta el golpe de Estado y asume el mando. Por
ende, a pesar de las vicisitudes y la dramática
persecución de la que fue objeto su gobier
no; al instalarse en Veracruz hace valer la pro
mulgación del conjunto normativo que cono
cemos como Leyes de la Reforma o Leyes de
Reforma.
Juárez fue venciendo resistencias en años

difíciles. La balanza se inclinó finalmente,
hacia el constitucionalismo.

En 1860 la actitud del general González
Ortega fue encomiable, al entrar con el
Ejército liberal a las calles metropolitanas a
principios de 1861. Y después, el presidente
Juárez acompañado de sus ministros hizo lo
propio, ofreciendo una amnistía tan amplia
como la sana política consejera.
Era la primera etapa que Juárez salía victo

rioso en una etapa tan cruenta y dolorosa,
habiéndose enfrentado a la facción más orga
nizada y audaz que hubiese ocurrido en
México.

Al reinstalar el Congreso, también se reins
talan y se reinician trabajos en el Colegio
Electoral. Juárez vuelve a obtenerla mayoría
absoluta de sufragios y se declara presiden
te constitucional frente a Lerdo de Tejada,

Ricardo Monreal, con Raúl Bolaños, sena
dor de Oaxaca, quien le planteó la inscripción
en el Muro de Honor, de Benito Juárez, con

está Benito Juárez en los muros de honor del
Senado? Justicia tardía.
Y hoy tenemos la dicha, todas y todos los

que aquí estamos, de ser testigos de esta ins
cripción en letras doradas del Benemérito de
las Américas, don Benito Juárez; este nom
bre que inspiró cambios fundamentales de la
República y que logró que aún hoy su acción
y su coherencia se mantengan inalterables.
Hay que tener presente, que Juárez enfren

ta el golpe de Estado y asume el mando. Por
ende, a pesar de las vicisitudes y la dramática
persecución de la que fue objeto su gobier
no; al instalarse en Veracruz hace valer la pro
mulgación del conjunto normativo que cono
cemos como Leyes de la Reforma o Leyes de
Reforma.

Juárez fue venciendo resistencias en años
difíciles. La balanza se inclinó finalmente,
hacia el constitucionalismo.

En 1860 la actitud del general González
Ortega fue encomiable, al entrar con el
Ejército liberal a las calles metropolitanas a
principios de 1861. Y después, el presidente
Juárez acompañado de sus ministros hizo lo
propio, ofreciendo una amnistía tan amplia
como la sana política consejera.
Era la primera etapa que Juárez salía victo

rioso en una etapa tan cruenta y dolorosa,
habiéndose enfrentado a la facción más orga
nizada y audaz que hubiese ocurrido en
México.

Al reinstalar el Congreso, también se reins
talan y se reinician trabajos en el Colegio
Electoral. Juárez vuelve a obtenerla mayoría
absoluta de sufragios y se declara presiden
te constitucional frente a Lerdo de Tejada,
Miguel, que más tarde muere; y frente a
Jesús González Ortega.
Ante este hecho de ganar la presidencia de

manera constitucional, seguiría narrando
Monreal desde la Tribuna del Senado, se
observa un hecho extraordinariamente admi

rable:

Francisco Zarco, Ignacio Ramírez "El
Nigromante", Ignacio de la Llave, Guiller
mo Prieto, Jesús González Ortega y Melchor
Ocampo, miembros de su Gabinete, renun
cian todos para dejar en libertad al presi
dente Juárez y recomponer su Gabinete
frente a las nuevas condiciones.

La crisis política no se detuvo, la situación
financiera ahogaba al país; pero con aplomo
frente al estado de cosas que prevalecía y
convencido de que el respeto a la ley es fun
damental para garantizar el orden; el presi
dente Juárez afirmó:
"No permitiré un solo acto que conculque

los derechos legítimos. Pero seré severo e
inexorable con los trasgresores de la ley y los
perturbadores de la paz pública
Al final, el constitucionalismo se impuso. La

guerra nos dio una lección muy dolorosa:
perdimos territorio, hombres y mujeres
masacrados; pero el presidente Juárez nos
enseñó que el pueblo mexicano es el árbitro
de su suerte.

Concluida la lucha, señaló que su deber
era convocar al pueblo para que, sin ninguna
presión ni legítima influencia, este eligiera a
la persona en quien quisiera confiar.
Solo son breves relatos de lo que es este

gigante oaxaqueño, indígena de estirpe que
ha dejado como legado a las y los mexicanos,
que, por eso, "como académico de la UNAMy
legislador reclamaba lo tardío de este home
naje, que hoy concluiremos y que somos testi
gos de honor", remataría Monreal Ávila.
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Miguel, que más tarde muere; y frente a
Jesús González Ortega.
Ante este hecho de ganar la presidencia de

manera constitucional, seguiría narrando
Monreal desde la Tribuna del Senado, se
observa un hecho extraordinariamente admi

rable:

Francisco Zarco, Ignacio Ramírez "El
Nigromante", Ignacio de la Llave, Guiller
mo Prieto, Jesús González Ortega y Melchor
Ocampo, miembros de su Gabinete, renun
cian todos para dejar en libertad al presi
dente Juárez y recomponer su Gabinete
frente a las nuevas condiciones.

La crisis política no se detuvo, la situación
financiera ahogaba al país; pero con aplomo
frente al estado de cosas que prevalecía y
convencido de que el respeto a la ley es fun
damental para garantizar el orden; el presi
dente Juárez afirmó:
"No permitiré un solo acto que conculque

los derechos legítimos. Pero seré severo e
inexorable con los trasgresores de la ley y los
perturbadores de la paz pública
Al final, el constitucionalismo se impuso. La

guerra nos dio una lección muy dolorosa:
perdimos territorio, hombres y mujeres
masacrados; pero el presidente Juárez nos
enseñó que el pueblo mexicano es el árbitro
de su suerte.

Concluida la lucha, señaló que su deber
era convocar al pueblo para que, sin ninguna
presión ni legítima influencia, este eligiera a
la persona en quien quisiera confiar.
Solo son breves relatos de lo que es este

gigante oaxaqueño, indígena de estirpe que
ha dejado como legado a las y los mexicanos,
que, por eso, "como académico de la UNAMy
legislador reclamaba lo tardío de este home
naje, que hoy concluiremos y que somos testi
gos de honor", remataría Monreal Ávila.
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dente Juárez y recomponer su Gabinete
frente a las nuevas condiciones.

La crisis política no se detuvo, la situación
financiera ahogaba al país; pero con aplomo
frente al estado de cosas que prevalecía y
convencido de que el respeto a la ley es fun
damental para garantizar el orden; el presi
dente Juárez afirmó:
"No permitiré un solo acto que conculque

los derechos legítimos. Pero seré severo e
inexorable con los trasgresores de la ley y los
perturbadores de la paz pública
Al final, el constitucionalismo se impuso. La

guerra nos dio una lección muy dolorosa:
perdimos territorio, hombres y mujeres
masacrados; pero el presidente Juárez nos
enseñó que el pueblo mexicano es el árbitro
de su suerte.

Concluida la lucha, señaló que su deber
era convocar al pueblo para que, sin ninguna
presión ni legítima influencia, este eligiera a
la persona en quien quisiera confiar.
Solo son breves relatos de lo que es este

gigante oaxaqueño, indígena de estirpe que
ha dejado como legado a las y los mexicanos,
que, por eso, "como académico de la UNAMy
legislador reclamaba lo tardío de este home
naje, que hoy concluiremos y que somos testi
gos de honor", remataría Monreal Ávila.
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DIARIO CON ¿Diario conLA MONT
La Mont?

FEDERICO
LA MONT

Federico La Mont
diarioconlamont@gmail.com.In

¿A quiénes sirven los ministros
de la SCJN y revancha 2024?

¡Al grano; El Presidente Andrés Manuel López Obrador
acusó a los ministros de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) de "ser parte de la mafia
del poder y apoyar a la oligar
quía", luego de que el ministro
Javier Laynez Potisek suspendió
por tiempo indefinido el inicio de
vigencia del Plan B de la reforma
electoral impulsada por el mismo
López Obrador y aseguró que "los
distinguidos miembros del Poder
Judicial están contra los cambios,
porque su único dios es el dinero y
pretenden seguir cobrando eleva
dos sueldos".

"Son una mafia", aseveró López
Obrador, y agregó que "los inte
grantes de la SCJN son iguales que
los conservadores, que no quieren
que haya democracia, porque ellos son partidarios de la oligarquía,
no de la democracia. No quieren al gobierno del pueblo, por eso no
quieren la reforma electoral, eso es lo que están haciendo", explicó.
Esta semana, las huestes de la ministra Norma Piña le cobraron
caro al presidente López Obrador el "ninguneo" al votar en contra
la constitucionalidad de la integración de la Guardia Nacional
(GN) a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña), pues sólo
tres de los 11 ministros de la SCJN votaron a favor de la constitu
cionalidad. No obstante que López Obrador los propuso para ser
ministros, Juan Luis González Alcántara Carrancá, autor del pro
yecto, votó en contra y Margarita Ríos Farjat, antes jefa del SAT,
también votó en contra.

Claroscuros: Hay que recordarles a estos dos minis
tros, que antes se desvivían por quedar bien con el
Presidente, que los tomase en cuenta para llegar a ser minis
tros de la SCJN, pero !Oh! sorpresa, ahora que ya son ministros
de la SCJN prefirieron traicionar al que les dio la "chamba" y
vivir el momento luminoso de sentirse "independientes autó
nomos y valientes", les llegó el momento de lucimiento y
decidieron votar en contra de la propuesta de López Obrador
y declarar inconstitucional que la GN dependa operativa y
administrativamente de la Sedeña. Lo que le hicieron
Margarita Rios Farjat y Juan Luis Alcántara Carrancá al pri
mer mandatario aquí y en China se llama traición, prefirieron
mostrarse públicamente que ahora son "autónomos" y, "ense
ñaron el cobre".

Ante semejante traición, López Obrador, con diestra habilidad
dio a conocer al pueblo de México lo siguiente: Uno. Ocho minis
tros de la SCJN, con excepción de tres, actuaron de manera fac
ciosa y no con criterio jurídico, sino político, defendiendo antiguas
prácticas del régimen autoritario y corrupto caracterizadas por la
injusticia, contubernio y subordinación a la delincuencia organiza
da y de cuello blanco. Los ministros de la SCJN, con excepción de
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que haya democracia, porque ellos son partidarios de la oligarquía,
no de la democracia. No quieren al gobierno del pueblo, por eso no
quieren la reforma electoral, eso es lo que están haciendo", explicó.
Esta semana, las huestes de la ministra Norma Piña le cobraron
caro al presidente López Obrador el "ninguneo" al votar en contra
la constitucionalidad de la integración de la Guardia Nacional
(GN) a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña), pues sólo
tres de los 11 ministros de la SCJN votaron a favor de la constitu
cionalidad. No obstante que López Obrador los propuso para ser
ministros, Juan Luis González Alcántara Carrancá, autor del pro
yecto, votó en contra y Margarita Ríos Farjat, antes jefa del SAT,
también votó en contra.

Claroscuros: Hay que recordarles a estos dos minis
tros, que antes se desvivían por quedar bien con el
Presidente, que los tomase en cuenta para llegar a ser minis
tros de la SCJN, pero !Oh! sorpresa, ahora que ya son ministros
de la SCJN prefirieron traicionar al que les dio la "chamba" y
vivir el momento luminoso de sentirse "independientes autó
nomos y valientes", les llegó el momento de lucimiento y
decidieron votar en contra de la propuesta de López Obrador
y declarar inconstitucional que la GN dependa operativa y
administrativamente de la Sedeña. Lo que le hicieron
Margarita Rios Farjat y Juan Luis Alcántara Carrancá al pri
mer mandatario aquí y en China se llama traición, prefirieron
mostrarse públicamente que ahora son "autónomos" y, "ense
ñaron el cobre".

Ante semejante traición, López Obrador, con diestra habilidad
dio a conocer al pueblo de México lo siguiente: Uno. Ocho minis
tros de la SCJN, con excepción de tres, actuaron de manera fac
ciosa y no con criterio jurídico, sino político, defendiendo antiguas
prácticas del régimen autoritario y corrupto caracterizadas por la
injusticia, contubernio y subordinación a la delincuencia organiza
da y de cuello blanco. Los ministros de la SCJN, con excepción de

tres, actuaron al estilo del gobierno
de Felipe Calderón. Defendieron
ese modelo, como bien lo manifestó
el ministro Arturo Zaldívar. Dos.

Esos ocho ministros de la SCJN evi
dentemente están al servicio de las

cúpulas del poder y no de la mayo
ría del pueblo de México. Su conser
vadurismo es supino y notorio, así
los vimos.

Tres. Para no afectar la buena

marcha y la consolidación de la
Guardia Nacional, he instruido a
la secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez Velázquez, de
quien depende esa corporación,
para que mantenga al frente al
general retirado David Córdova
Campos, como comandante de la
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GN, por su buen desempeño y que ella inicie un recorrido por
todas las instalaciones y cuarteles de la GN en el país, para
que informe a los 130 mil elementos que la integran, que man
tendrán sus salarios, prestaciones y ascensos, al igual que los
integrantes de las Fuerzas Armadas. Porque la seguridad
pública es y seguirá siendo una prioridad de nuestro gobier
no para garantizar la paz y la tranquilidad de nuestro pueblo.
Cuatro. Asimismo, la GN continuará recibiendo la orienta
ción, formación profesional y respaldo por parte de la Sedeña.
En la Constitución federal se establece que tanto la Sedeña
como la Semar pueden ayudar en tareas de seguridad públi
ca, y necesitamos unir voluntades, esfuerzos, recursos, para
proteger a los mexicanos, por ser fundamental y prioritario.
Cinco. El Io de septiembre del 2024 voy a presentar mi último
Informe de Gobierno y antes de terminar mi mandato, ante los
nuevos diputados federales, porque la elección será en junio
del 2024, es decir, ante la nueva legislatura, que espero con
toda mi alma que se integre por voluntad del pueblo, de mane
ra democrática, con una mayoría calificada de diputados y
senadores vinculados a nuestra Cuarta Transformación, y
presentaré una nueva iniciativa de reforma constitucional para
insistir en que la GN dependa de la Sedeña, esperando se
apruebe en el Congreso dicha reforma antes del último día de
mi gestión, que va a ser a finales de septiembre; van a tener un
mes y voy a pedir que se le dé prioridad. Va a depender de que
el pueblo decida votar, no sólo por un candidato o candidata de
nuestro movimiento, sino también, y
esto es muy importante, por nues
tros candidatos a diputados y sena
dores. Porque se puede tener mayo
ría simple, más del 50 por ciento,
pero para llevar a cabo una reforma
constitucional se requieren de dos
terceras partes de los votos, es decir,
se requiere una mayoría calificada,
334 votos en el caso de los diputa
dos, suficiente para aprobar una
reforma constitucional.

Una transformación requiere de
reformas constitucionales, ha habido
tres transformaciones en la historia

de México, y en las tres transforma
ciones ha habido nuevas constitucio

nes.

Los
ministros
Margarita
Ríos y

Juan Luis
Carrancá,
¿traicionaron
a AMLO?
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AMLO: 'Ocho
ministros de la SCJN,
con excepción de

tres, están al servicio
de las cúpulas del
poder y no de la
mayoría del pueblo

de México"
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Columna uno

Primer debate entre candidatas a gubernatura del Edomex
I!Del Moral, ¡completo!; Gómez Álvarez, "nmipulifa

Por Karina A. Rocha Priego

¦ A quién creerle? cuando la política
C nacional desde 2018 se ha manejado

a base de mentiras. Ahora, resulta
que la candidata de la coalición "Va por el
Estado de México, Alejandra del Moral,
¡traiciona al gobernador Alfredo del
Mazo!

Honestamente, si "recuperar espacios polí
ticos es traicionar al gobernador", pues sí,
lo está traicionando. Hay que recordar
aquella frase de "Viva el rey, muera el
rey", tal vez la candidata priista lo único
que hizo fue "aprovechar" su relación con
el todavía gobernador del Estado de
México, para llegar a la candidatura, y si no
gana, es porque no quiere o porque el pue
blo así lo decida, pero eso de regalar al
Estado de México por "salvar el pellejo"
es una canallada contra los mexiquenses y
¡contra México!, pues estarán de acuerdo
en que, si pierde el Estado de México la
coalición "Va por el Estado de México",
2024 será de Morena y a partir de ahí ¡el
socialismo en México!

Por ello, si Alejandra del Moral, candida
ta al gobierno del Estado de México,
"pintó su raya" con Alfredo del Mazo,
como dicen, ¡bien por ella!, pues esa
influencia no la ha dejado crecer, por

el simple hecho de ser "la candidata
de Del Mazo".

Por lo pronto, ayer se llevó a cabo el
primer debate entre las candidatas
al gobierno del Estado de México,
Alejandra del Moral y Delfina
Gómez, que representa a la coali
ción "Juntos Haremos Historia".
Del debate, millones de mexiquen
ses no esperaban "un ganador
sino una propuesta de gobierno clara
y concisa; sin embargo, los ataques,
tristemente, "no se hicieron esperar",
pero en las redes sociales, muchos mexi
canos que no solo mexiquenses se dieron
a la tarea de opinar sobre las candidatas,
tomando en cuenta capacidad, experiencia
y nivel de respuesta.
Llamó la atención que Delfina Gómez se
quejara de que Alejandra del Moral
"solo la atacaba", que había ocupado su
tiempo en eso, pero, sin caer en "tanto
detalle", Del Moral tuvo estas acciones
sobre Delfina Gómez:

?Hacerla entrar en razón en torno a la

sumisión que muestra, ante sus coordina
dores de campaña, recordándole aquella
frase de "...calladita, se ve más bonita"
?La corrigió en torno a la ubicación del
municipio de San Felipe del Progreso que
está al norte de la entidad y no al sur
?Y tan solo le recordó que, en 20 años de
carrera en el servicio público, ella (Del
Moral) jamás ha sido sancionada en su
desempeño como servidora pública cuan
do, Delfina, en 10 años ha sido señalada
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canos que no solo mexiquenses se dieron
a la tarea de opinar sobre las candidatas,
tomando en cuenta capacidad, experiencia
y nivel de respuesta.
Llamó la atención que Delfina Gómez se
quejara de que Alejandra del Moral
"solo la atacaba", que había ocupado su
tiempo en eso, pero, sin caer en "tanto
detalle", Del Moral tuvo estas acciones
sobre Delfina Gómez:

?Hacerla entrar en razón en torno a la
sumisión que muestra, ante sus coordina
dores de campaña, recordándole aquella
frase de "...calladita, se ve más bonita"
?La corrigió en torno a la ubicación del
municipio de San Felipe del Progreso que
está al norte de la entidad y no al sur
?Y tan solo le recordó que, en 20 años de
carrera en el servicio público, ella (Del
Moral) jamás ha sido sancionada en su
desempeño como servidora pública cuan
do, Delfina, en 10 años ha sido señalada

en todas sus responsabilidades; primero
como presidenta municipal de Texcoco, y
después, como secretaria de Educación
Pública; acentuó que Delfina fue juzgada y
declarada culpable.
Delfina Gómez, lamentablemente, "alen
tada por un libreto", acusó y acusó, habló
de corrupción, del PR1AN, sí lanzó algunas
propuestas, sin lugar a duda, pero llamó
otra vez la atención que "... su gobierno,
se basaría en 3 ejes de la 4T:no robar, no
mentir, no traicionar11 pero, querido lec
tor, ¿considera usted que Morena y su 4T
no roban, no mienten y no traicionan? por
que es muy delicado que se basen en ac
ciones que no son respetadas en México, a
nivel nacional.

Delfina habló de no caer en "clientelis

mo" pero, a nivel nacional, otra vez,
Morena ha ganado más simpatías a
través de lo que ellos llaman "pro
gramas sociales", alimentados
con los recursos que recibe el
SAT del pago de impuestos de los

contribuyentes cautivos.
También se tocó el tema de las

encuestas, donde Delfina Gó
mez comentó que, los ataques
hacia su persona de Del Moral,
eran resultado de "la desespera
ción11 por ir 20 puntos abajo, pero la
abanderada priista aseguró que "las
encuestas, no votan".
Es importante comentar que, durante el
encuentro, organizado en el Instituto
Electoral del Estado de México (IEEM),
las candidatas presentaron sus propuestas
en violencia de género, corrupción,
servicios públicos y cultura.
Estarán de acuerdo en que es urgente que
a Delfina Gómez "la dejen actuar por sí
misma", pues se nota la manipulación
hacia su persona y su campaña, además
de aprender, del Estado de México, dónde
está el sur y el norte y, aunque "su presi
dente" ignore reglas ortográficas y de
sintaxis, que aprenda que no se dice
"nadien", sino "nadie".
Honestamente, a decir de ciudadanos
mexiquenses, Alejandra del Moral ¡ganó
el debate!

TE INVITO a PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina_rochal 968@yahoo.com.mx
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novveL_Luis@yahoo.com.mx

Debate
Las candidatas mexiquenses Del
fina Gómez y Alejandra del Moral,
iniciaron el debate con señalamien

tos a Los gobiernos emanados de
sus partidos, Morena y el PRI. EL
debate subió de tono cuando se

habló de corrupción, toda vez que La
priista aprovechó La coyuntura para
exhibir Los diezmos en Texcoco, con
sentencia en mano, Lo que apro
vechó Delfina Gómez para aclarar
que La sanción fue a su partido y
no a ella, por Lo que pidió que no se
mienta ni se Le violente. La priista
Alejandra del Moral fue directa
y aprovechó cualquier error de La
morenista para resaltarlo, en tanto
que Delfina Gómez se mostró ecuá
nime y también habló de manera
constante de Los descuidos que ha
habido en el Estado de México por
parte de Los gobiernos priistas, de
Las encuestas y de que el PRI va
abajo. También habló fuerte cuando
se tocó el tema de los indígenas, y
dijo que es motivo de vergüenza
el uso de este sector para temas
asistencialistas.

Y así, en medio de bots y memes en
redes, ataques, críticas y propuestas

se realizó el primer debate. Ambas
candidatas aspiran a gobernar el
Estado de México y tienen experien
cia en la administración pública. Y
como ayer lo dijimos, crecieron en
un ambiente en el que poco a poco
las mujeres han ganado espacios,
porque los hombres siguen en los
altos mandos, tanto en los partidos
políticos como en los cargos guber
namentales ¿Quién ganó? Sin duda
los mexiquenses que podrán tener
más elementos para poder decidir
su voto el 4 de junio.

Por supuesto los personajes polí
ticos de los partidos aliados con
cada una de las candidatas, salieron
a decir que su abanderada fue la
ganadora del debate.

La Secretaría de las Mujeres invitó a
todas las que han sido víctimas de
violencia o conocen a alguien que
esté pasando por esta situación,
acercarse a Ciudades Mujeres en
San Mateo Ateneo y La Paz, donde
recibirán la atención necesaria, ya
que estos espacios ofrecen apoyos
vitales para atender esta problemá
tica que afecta a la sociedad.
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La violencia de los que
quieren pacificar al país

Desde los gritos destemplados de Sandra
Cuevas exigiendo ser llamada por su
cargo y no por un respetuoso "señora", la
arenga de la candidata al Estado de México,
Alejandra del Moral, pidiendo a sus bases
"(...) hagan lo que saben hacer, para bien o
para mal, queremos certificados de mayoría,
no de buena conducta", Alejandro Moreno
diciendo que a la prensa hay que matarla
de hambre y a vergazos (sic), de Mauricio
Tabe contra ciudadanos de la alcaldía
Miguel Hidalgo y por supuesto las múltiples
intervenciones de Xóchitl Gálvez. Kenia

López y María del Carmen Téllez, esta
última protagonizando un vergonzoso
y violento episodio durante la entrega
de la medalla Belisario Domínguez a
la escritora Elena Poniatowska bajo la
consecuente mirada de Julén Rementería.

Funcionarios, legisladores y hasta
colados del PRIAN, han venido tomando
al Senado, alcaldías y hasta la calle
(recordemos la "marcha rosa" en la que
hubo insultos, denuestos y hasta una
golpiza a un vendedor ambulante por
decirse morenista), contrasta fuertemente
con la política presidencial de "abrazos, no
balazos".

Si el país realmente les importara, el
lenguaje violento debería necesariamente
ser reemplazado por la sana discusión y las
ideas, pero tristemente no es así, vemos a
una oposición que en lo único que está de
acuerdo es en el insulto y la falta de respeto
a ellos y a si mismos. Las reglas de la
Cámara en la que se indica específicamente
el respeto al recinto han sido una y otra vez
vulneradas en este circo provocado para
figurar, pues no hay ni unión ni proyecto,
tenemos a una "oposición" beligerante
pero carente de sustento. En dos de los
mencionados (aunque hay más) podemos
ver el reflejo de lo que se haría de llegar
al poder: represión, mordaza, acoso,
amenazas y más.
No es esto lo que queremos los

ciudadanos, ¿con qué cara critican los
índices de violencia cuando ellos mismos la

propician y fomentan con sus actos que solo
buscan posicionamiento mediático?
Lamentable por decir lo menos es tener

gente tan poco preparada para la discusión
elevada, para la gobernanza equitativa en
puestos que requerirían como mínimo,
templanza y cerebro.
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En defensa de
Lilly Téllez

Ante la avalancha de comentarios negativos
por parte de los propios opositores en contra
de la Senadora Lilly Téllez, por su histriónico y
vergonzoso espectáculo en la Sesión Solemne
para la entrega de la Medalla Belisario
Domínguez ala escritora Elena Poniatowska,
quiero dar la cara públicamente en su defensa.

Y es cierto, sus propios compañeros son
injustos con ella: en primer lugar, Lilly Téllez
rompió un acuerdo de solemnidad para una
sesión especial, pero eso es algo que los propios
panistas le enseñaron a Lilly Téllez, por lo que
no deberían reclamarle por haberles aprendido
las peores formas.

En segundo lugar, sus compañeros la están
golpeando políticamente porque les quitó el
protagonismo al resto de perfiles histriónicos y
maleducados de la bancada: por su culpa, Kenia
López Rabadán, que se dejó la voz gritando
y empujando fotógrafos para ser parte de la
nota, fracasó en su intento. De igual manera,
de Xóchitl Gálvez ni se supo en esta sesión, una
ofensa imperdonable para aquella a quién su
propio partido no le va a permitir ser candidata
ala jefatura de gobierno de la CDMX. Ahora
resulta que va a ser un delito no tenerle miedo
al ridículo.

En cambio, los opositores más
inteligentes y colmilludos, sí tenían
un buen motivo para estar molestos
con Lilly Téllez: su berrinche infantil
persiguiendo políticos, armada
de su teléfono y de su carácter
extremadamente violento distrajo la
atención de dos buenos temas que la
oposición podría haber posicionado
para atacar a la 4T y a López Obrador:
la resolución de la SCJN que dificulta la
operatividad y efectividad de la Guardia
Nacional, y la elección pendiente de
las nuevas consejeras y consejeros del
carísimo y poco efectivo INAI.
Los ganadores de este bochornoso

espectáculo que la oposición nos regaló,
son dos: en primer lugar, sus adversarios
internos, Santiago Creel, quién ha
mantenido la prudencia mínima en su
espacio de incidencia, con deshonrosas
excepciones, y Mauricio Vila, un
gobernador bien valorado por propios y
ajenos, que ha privilegiado la coordinación
con el Gobierno de López Obrador, antes
que el golpeteo político.
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El avión presidencia/
y la doctrina de la
necedad

Mientras la oposición se la pasa haciendo
videos en donde le dan la espalda al pueblo de
México para encarar a funcionarios con gritos
y sombrerazos, el Presidente de México lo
vuelve a hacer: cumple lo que promete y logra
algo que parecía imposible al vender el avión
presidencial.

Con la venta a la República de Tayikistán por
un monto de 1,600 millones, el arrendamiento
con Banobras queda liquidado y con ello
también los más de 300 millones de pesos que
se pagaban en intereses. Sumado a eso está el
costo del mantenimiento, de operación y de
seguridad de una aeronave tan grande y lujosa
Al venderlo, se obtienen los recursos que van a
servir para financiar dos hospitales de 80 camas
cada uno. El lujo de la oligarquía, con la Cuarta
Transformación se convierte en hospitales
que gar antizarán el derecho a la salud de los
mexicanos que más lo necesitan.

La venta del avión presidencial es también
la "doctrina de la necedad" hecha práctica: de
que se vende, se vende porque se prometió que
se ibaa vender. Y que creen, ¡se vendió! Dicha
doctrina se elabora a partir de una denuncia
que a su vez se convierte en promesa: no puede
haber gobierno rico con pueblo pobre y por eso

la austeridad República será la forma en la que
se gobernará. Así se dij o y así ha sido. Entorno
a lo que ayer se anunció hayuna visión de
sociedad que incluye a todos e invita a pensar
en el desarrollo y en el bienestar colectivo. No
es capricho individual ni sus efectos quedan
en la nada. Se vende el avión pero también se
construirán hospitales,

Queda resolver a cabalidad el caso de los
estudiantes desaparecidos en Ayotzinapaen
septiembre de 2014 y con eso el Presidente
habrá cumplido los 100 compromisos que
aseguró cumpliría en el sexenio baj o su cargo.

No solo eso, sino que también, y como detalle
que corona el pastel desemejante proeza: el
mercado de aviones de lujo está en constante
crecimiento, por lo que la venta del avión
presidencial se realizó, además de todo, a un
precio de mercado. No se malbarató, vaya.

Estoy sentado en una banca de la plaza
principal de Monclova, Coahuila mientras
escribo estas líneas después de difundir el
mensaje de esperanza del ingeniero Guadiana,
candidato a gobernador de nuestro estado. Se
me hincha el pecho de orgullo al saber que en
nuestro proyecto ninguna promesa es pequeña
y que la palabra empeñada vale oro.
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Corrupción
Conforme pasan los meses,

más se incrementan las denun

cias contra diversos alcaldes de

la Ciudad de México, en donde
los legisladores locales ya deci
dieron tomar cartas en el asunto,
tal como lo hicieron en Alvaro

Obregón, con la presentación de
la línea de denuncia ciudadana

CorrupteLÍAs (5513065286) he
rramienta mediante la cual los

habitantes de la alcaldía panista
podrán denunciar de forma anó
nima y segura la corrupción que
impera en la demarcación go
bernada por Lía Limón.

De acuerdo con los concejales
de Morena en AO, señalaron que
se decidió impulsar esta acción
ante el acoso del que son víctima
vecinos, comerciantes, trabaja
dores y empresarios, por parte
de Lía Limón García y su grupo.
Y mientras se instalan líneas

para denunciar la corrupción, en
otros lados salen a exponer los
beneficios de los conciertos ma

sivos, como fue el caso de la se

cretaria de Cultura de la CDMX,
Claudia Curiel Icaza, quien ooo
tra vez explicó que el concierto
masivo de la cantante española
Rosalía, traerá una derrama eco
nómica de poco más de 100 mi
llones de pesos.
De acuerdo con la funciona

ría capitalina, los conciertos se
agendan con alrededor de un
año y medio de anticipación,
para que los grupos o solistas
puedan agregar la fecha de la
Ciudad de México a su calen

dario. Por lo que destacó el es
fuerzo del gobierno capitalino
para traer a una artista de talla
internacional, como la "Moto
mami", de manera gratuita, cu
yo boleto en un concierto nor
mal podría costar hasta 3 mil o
5 mil pesos.
Además, este concierto ge

nerará una derrama económica

de más de mil millones de pesos,
por una inversión que puede ser
del uno por ciento, enfatizó la
secretaria Curiel Icaza.

Fecha: 21/04/2023

Página: 10

Area cm2: 153

1 / 1

Columnas Políticas

Plaza Central

Juan R. Hernandez

Costo: 8,344

Página 143 de 158 Índice



Lilly Téllez, de
la soberbia al
ridículo

TELLEZ TRAICONO A MORENA

En 2018 Lilly Téllez fue postulada por
Morena en Sonora para el Senado de la
República. Obtuvo los votos necesarios
porque la gente pensó que la represen
taría y que apoyaría a Andrés Manuel
López Obrador. Nada de esto sucedió.
Al poco tiempo de asumir el escaño,

Téllez traicionó no sólo a Morenay An
drés Manuel, sino especialmente ala
gente que le dio su voto. Ella llegó ahí
no para ser una "crítica" de las políticas
del presidente, sino para apoyar una
transformación que el pueblo decidió.

Así pues, Lilly Téllez no sólo es una
traidora, sino que también se puede
considerar una ladrona, ya que se ro
bó un espacio en el Senado que fue
conquistado para apoyar el proyecto
del presidente Andrés Manuel López

Obrador y no para construir una can
didatura de extrema derecha, como lo
ha intentado hacer Lilly Téllez.

El miércoles Téllez acosó en plena
ceremonia de la entrega de la Medalla
Belisario Domínguez a la escritora Ele
na Poniatowska al vocero de la presi
dencia, Jesús Ramírez Cuevas. Y no
sólo lo acosó, sino que violentamente
lo insultó.

Esto fue, sin duda, una completa fal
ta de respeto no sólo al vocero y a lo que
representa, sino también al Senado, y
a una ceremonia tan importante co
mo fue la entrega de un reconocimien
to a una escritora que tanto le ha dado
a México.

Lilly Téllez representa lo peor de
nuestra clase política. Actúa siempre
con prepotencia. Difunde noticias fal
sas, agrede, insulta, y en aras de ser ella
el centro de la noticia, revienta eventos
como el del miércoles pasado.
La cuestión es que, este show que

montó, ella piensa que le dará simpa
tías entre el pueblo, pero la gente ya está
muy informada y detesta a las personas
acosadoras y prepotentes como ella.
Lilly Téllez quiere ser candida

ta a la presidencia de México por la
oposición, pero cada día esa posibili
dad si alguna vez fue viable se aleja
más y más y más. Con sus shows, más
que construir una carrera política, se
construye como una bufona, y de las
que no dan risa.
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"Dieguito" muy
activo

MANTIENE ACTIVISMO POLITICO

"Dieguito" es un personaje único en el
mundo de la falacia que se presenta en
estos momentos, lo mismo es jurista,
que literato y ahora político.

"Dieguito", como le llaman sus ami
gos, es un abogado supuestamente ti
tulado en Portugal que intentó hacer
un doctorado en México, pero fracasó;
gracias a sus relaciones con los hombres
del poder logró una generosa beca de va
rios miles de euros y se fue a España en
busca del ansiado doctorado. Jamás ob

tuvo un título en México, pero por arte
de magia llegó a convertirse en el Direc
tor del Instituto Jurídico con más pre
supuesto en nuestro País; no conforme
con ello yjamás haber escrito una nove
la o documento literario, se hizo miem
bro de la Academia de la Lengua y aún
más sorprendente, llegó al Colegio Na

cional, la institución más preclara de in
telectuales en nuestra nación.

"Dieguito" llegó a ser Procurador
de la República y de la CDMX; nóte
se, estuvo enfrascado, y sin duda con
una evidente participación, en el ase
sinato de estado de Luis Donaldo Co

losio. Como precio a su complicidad
lo hicieron Ministro de la Corte, lugar
en el que duró unos cuantos meses al
ser cesado por corrupto, según se di
jo. "Dieguito" ha alcanzado los máxi
mos honores, premios al por mayor,
pero cuando uno busca en cualquier
librería jurídica alguna de sus obras,
simplemente no existen, o bien, son de
una sola edición, bajo los auspicios de
la picardía.

Lo cierto es que ahora "Dieguito" an
da muy activo en la política, aspira a ser
candidato presidencial por algún par
tido político, lo cual implicaría que un
sujeto sin condiciones, ni buenos ante
cedentes, pretende gobernar México,
con todas las mañas del pasado, pero
aún más intensas, ya que "Dieguito" se
ha unido tanto a fuerzas reaccionarias

como a infinidad de políticos corrup
tos que constituyen un gran riesgo para
México. El solo hecho de que "Dieguito"
mantenga su activismo político resul
ta el aposte ofensivo y cínico de quien,
por cierto, también fue presunto autor
de un fallido homicidio de un destacado

académico.
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Lilly quiere subir,
eanlar y brillar

CREEL LLAMO "INCOMPRENSIBLE QUE AMLO
DESTRUYA INSTITUCIONES DEL PAÍS"...

Santiago nada decía cuando el PRIAN destruía y
saqueaba al país con esas instituciones.
Lilly Téllez increpó groseramente a Jesús Ra
mírez durante la entrega de la Medalla Belisa
rio Domínguez a Elena Poniatowska.
Anda desatada y muy bravucona se portó con el vo
cero presidencial que es muy decente y caballeroso,
por lo que conviene el dato etimológico: María po
pular por ser la madre de Jesucristo, es derivación
del hebreo Miriam, y mrym es "amada de Amón"
(principal dios egipcio); Lilly viene de Lirio, latín li
rion y griego leirion, "planta herbácea de las irídeas,
con ñores grandes y hermosas"; del Carmen, deriva
de Carmelo y del latino canto, así como del hebreo
KarmelyKerem ("viña", "jardín de dios"); Téllez,
patronímico de Tello, es "lucero"; y García, vasco,
es "peñascal enhiesto, alto, empinado y cimero". En
resumen, la senadora se cree escogida y bendecida
por una deidad, se siente la mamá de Dios (y de los

pollitos sus congéneres panistas), la flor más bella
del ejido legislativo y quiere subir, cantar y brillar
luminosamente en la cima, pero lo más seguro es
que en las encuestas de la oposición terminará in
terpretando esa de CorneloReynaque dice: "Me caí
de la nube en que andaba, como a 20 mil metros de
altura...".

El TEPJF validó la llegada de Guadalupe Taddei
al INE y la permanencia de Delgado y Citlalli en
la directiva de Morena hasta agosto de 2024.
Vaya, dos de cal del tribunal por tantas de arena de
laSCJN (Se Coarta y Jode con Necedades).
A ministros que votaron contra el pase de la
Guardia Nacional a Sedeña, Adán Augusto los
llamó "constitucionalistas de ocasión".

También son "magistraidores por vocación".
Abuchearon en Mexicali a Córdova y Muraya
ma, invitados por Coparmex a una conferencia
que costó $1,500 por persona.
La ponencia fue La democracia no se toca (o cómo
saquear al INE sin morir en el intento y sobrevivir
para seguir pasando la charola).
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La trastienda

LA REGO
SENEAM
En las investigacio
nes que lleva a cabo
la Agencia Federal de
Aviación Civil a cargo
del general en retiro
Miguel Enrique Vallín
Osuna, por el choque
entre dos Boeing, un
757 y 737, de Delta y
Aeroméxico, respecti
vamente, en las calles
de rodaje ByD, se
asoma va el área res
ponsable del inciden
te, el Servicios a la
Navegación en el Es
pacio Aéreo Mexicano
(Seneam), que dirige
Ricardo Torres Muela.

Elpunto central, dicen

los bien enterados, se
rá ver si responsabili
zan a algunos de sus
funcionarios o la de
pendencia asume la
culpa y reconoce, co
mo lo expuso hace un
mes la Auditoría Su

perior de la Federa
ción, que trabaja con
in fraestructura prác
ticamente obsoleta y
en frenta un rezago en
la capacitación y cer
tificación de los con
troladores, algo que le
fue heredado a don
Ricardo y es muy difí
cil de remontar sin re

cursos, como ahora.
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TENSIONES EN LA CORTE

Los temas que discute la Supre
ma Corte de Justicia siguen
subiendo el nivel de tensión

con el presidente Andrés Manuel
López Obrador, y así continuará,
porque en menos de un mes se pre
vé que el máximo órgano de justicia
discuta los temas electorales, el fa
moso "Plan B". En los pasillos de la
antigua Plaza del Volador se asegu
ra que hay un bloque muy sólido de
siete ministros que están dispues
tos a resolver los casos a pesar que
don Andrés los ataque en cada ma
ñanera; el otro grupo, dicen, no está
cohesionado más bien dividido, pe
ro los une su lealtad, no de todos in
condicional, a la 4T; así que el

Presidente podría seguir recibiendo
varios reveses más, a pesar de su
campaña contra la Corte.

EXHIBE CASO GALICA
CONTRADICCIONES

Esta semana se hizo pública la
respuesta de la empresa
Vulcan Materials en el pro

ceso de arbitraje que tiene en con
tra del gobierno de México. Uno de
los puntos que acredita el docu
mento es la actitud del presidente
Andrés Manuel López Obrador
para primero negociar con la com
pañía durante casi tres meses, y
después, ante la imposibilidad de
encontrar un acuerdo, dar la ins
trucción a la secretaria del Medio

Ambiente, María Luisa Albores,
de suspender indefinidamente las

operaciones hace casi un año. La
justificación utilizada fue que Ca
lica había dañado gravemente el
medio ambiente, algo que no se ha
logrado acreditar hasta el mo
mento en ninguna instancia. El
otro punto es el interés de un em
presario hotelero mexicano para
construir un desarrollo turístico

en los terrenos propiedad de Vul
can. Lo contradictorio en todo el

conflicto que ha enfrentado al go
bierno de Estados Unidos con el de

México, es que apenas hace unos
días el gobierno de Quintana Roo
autorizó la operación de nuevas
canteras para la extracción de
material en la misma zona de Pla

ya del Carmen, bajo la justifica
ción de que será utilizado para la
construcción del Tren Maya.
¿TURISMO, EN RIESGO
DEMORIR?

En la búsqueda por optimizar
los recursos para concluir
las obras emblemáticas en

cargadas por el presidente Andrés
Manuel López Obrador, dicen los
que saben que le han sugerido en
algunas reuniones de gabinete eli
minar a la Secretaría de Turismo,
que tiene al frente a Miguel Torru
co Marqués, e integrarla a la Se
cretaría de Economía, ya que como
opera simplemente no genera be
neficios. Aseguran que si bien no
fue integrada en la iniciativa de
reforma a la Ley General de Turis
mo, el tema aún sigue en la mesa y
se está analizando, pues la opaci
dad y falta de acción de don Miguel
no aporta, dicen, al movimiento de
transformación. E3
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Otras expectativas
de primavera
Luis M. Cruz

i. Pentagrama es un espacio de opinión y estu
dio de la realidad en el que se analizan, con en
foque prospectivo, los hechos de la política y del

acontecer legislativo.
IEn Washington se realizaron

las reuniones de primavera
del Fondo Monetario Interna

cional y el Banco Mundial,
9 quienes suelen valorar las ex

pectativas del desarrollo global. También
China despliega una serie de reuniones con
los países BRICS o bien Francia y Alemania,
buscando desensamblar una parte impor
tante del contexto para intentar crear un
mundo sin la preponderancia de los Esta
dos Unidos y Europa.
2 En el primer caso, tras el impacto de

. una intensa policrisis que pausó el cre
cimiento mundial en los últimos tres años,
primero con el shoclc por la pandemia de
Covidl9, la cual causó 7.5 millones de muer
tes y alteró las cadenas de producción y su
ministro de bienes esenciales; luego, con la
invasión rusa a Ucrania, que golpeó severa
mente los mercados de alimentos y energé
ticos, para finalmente rematar con una

oleada inflacionaria sin precedentes desde
hace cuatro décadas, con las previsiones
desbordadas y la inflación en casi 10°% de
biendo los bancos centrales asumir acciones

drásticas para contenerla con el alza agre
siva de las tasas de interés hoy situadas en
niveles impensables hace muy poco. En los
Estados Unidos ha llegado a > U en tan sólo
un año, en Europa y Canadá al 4.5% y en
México, está en 11.50/4 generando tanto
distorsiones fiscales como de gasto público
y hasta una posible recesión o crisis de deu
da en varios países.
3 Con un moderado optimismo o un cier

. to pesimismo, como se le quiera ver, las
instituciones financieras mundiales consi

deran un escenario económico en mejoría,
la inflación cede y si bien el crecimiento se
recupera, estará por debajo del 3% durante
la década, siendo insuficiente para reducir la
enorme brecha de pobreza y desigualdad
persistente. Para el FMI, existe un riesgo
adicional de fragmentación de la economía
global, al persistir la desconfianza entre ju
gadores clave como China y los Estados Uni
dos, dos poderosas locomotoras, así como el
enfrentamiento indirecto entre la OTAN y
Rusia en el escenario de Ucrania, en donde
el conflicto se aletarga y la paz se aleja.
4 En segundo plano, el desempeño di

. plomático, comercial y militar de Chi
na tiende a contrarrestar los efectos del

cerco tendido al ánimo neoimperialista de
Rusia. Este país asiático no ha asumido res
ponsabilidad alguna por varias de las cosas
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que ha provocado, desde la pandemia de
Covidl9 muy probablemente por un acci
dente en el laboratorio de virología de Wu
han, en el que existían insuficientes
medidas de seguridad y control, hasta el
chantaje nuclear del cuasi protectorado en
Corea del Norte o las amenazas directas de

invasión a Taiwán y, desde luego, la cons
tante apropiación y espionaje de bienes in
dustriales, científicos y tecnológicos de los
que ha echado mano para cimentar el nue
vo imperio chino. Es sabido que China espía
en todo el mundo y compra o contrabandea
lo que sea necesario, incluidos precursores
químicos de fentanilo y otras drogas sinté
ticas, si ello contribuye a debilitar a sus ad
versarios, Al gestionar la paz en Ucrania a
cambio de territorios apropiados por Rusia,
en realidad subordina el otrora poderío so

viético en Asia Central, por donde transita
la ruta de la seda hasta las puertas de Euro
pa. Y en África o América del Sur, se ha
constituido en importante socio comercial
y prestamista. Tan sólo el reciente entendi
miento entre Arabia Saudita e Irán se tra

dujo en el inmediato giro del cártel
petrolero OPEP+ para reducir la producción
y elevar los precios del crudo por encima de
los 80 dólares el barril, insumo que China
puede adquirir al trueque de "petróleo por
abastecimientos" con Rusia.

5 La postura dual de China asume un prin
. cipio de "cooperación pragmática" entre

países para atraerlos a su esfera comercial y
de intereses. La relación sin límites con Rusia,
el acercamiento con Brasil y el Mercosur así
como el cerco virtual a Taiwán son tan solo

parte de la disputa por un nuevo orden mun
dial... con características chinas. E3

Eje Central Fecha: 21/04/2023

Página: 4

Area cm2: 454

2 / 2

Columnas Políticas

Luis M Cruz

Costo: 17,274

Página 150 de 158 Índice



Brasil ha vuelto

Enrique del Val

* Economista interesado en los temas de

combate a la corrupción y la pobreza.
Se han cumplido ya 100 días del go

bierno del presidente Lula y es con
veniente resaltar varias de las

acciones que ha realizado, no solo en
el ámbito interno, sino también en el externo,
donde ha viajado a diferentes países con una
agenda muy interesante.

En un muy buen artículo en la revista digital
"Sin Permiso" que analiza estos 100 días, Valerio
Arcary menciona lo difícil que está siendo aca
bar con la herencia terrible de Bolsonaro, em
pezando por la cuasi insurrección que hubo a
los ocho días de tomar posesión en Brasilia y
que afortunadamente fue derrotada, costándo
le el puesto al comandante del ejército.

Según una reciente encuesta, mencionada
en el artículo, el 58 de la población aprueba
la gestión de Lula; el 29 ti la desaprueba y un
30% dice que el gobierno es regular.

A pesar de ello, se han llevado a cabo gran

des acciones en favor de los pobres que, al
igual que en nuestro país, es tema central de
la presidencia. Así se logró un presupuesto
para asegurar que uno de sus programas es
trella de su pasada administración pudiera
salir adelante, la famosa "Bolsa Familia", que
es un apoyo directo a los pobres, y también
reinstaló los comedores escolares y aumentó
las becas de posgrado.
En el aspecto económico ha tomado

diferentes decisiones: mientras se detuvo la

propuesta de privatizar Correos y se suspen
dió la privatización del metro de Bello Hori
zonte, una demanda sentida de la izquierda,
que era revisar y, en su caso, anular la pri
vatización de Electrobrás, ya no se realizará,
sembrando dudas en su electorado.

Dice el artículo que su mayor lucha ha sido
contra el Banco Central, ya que tiene las tasas:
de interés más altas del mundo, cercanas al
14% anual y, aunque la inflación ha bajado,
existe una situación crítica de millones de

brasileños, por lo que al final ha tenido que
pactar el ministro de Hacienda en lo que ya
se conoce como una típica política macroeco
nómica, que en realidad es "neoliberalismo,
con descuento".

Donde ha desplegado una actividad inten
sa ha sido en el área internacional. Fue a los

Estados Unidos a reunirse con el presidente
Biden, aunque la verdad es que la visita pasó
desapercibida; también fue a la Argentina y
a Uruguay, y este mes estuvo en China, don
de lo recibieron con todos los honores.

Desde que tomó posesión ha sido muy cla
ro en su oposición a la política estadouniden
se, con acciones como las de dejar hacer
escala a dos buques de guerra iraníes en Río
de Janeiro; negarse a vender armas a Ucrania
y, ahora, recibir al ministro de exteriores

ruso, el Sr. Lavrov, quien el mes pasado en la
India hizo una declaración sorprendente, "La
guerra que intentamos detener fue lanzada
contra nosotros utilizando a la población
ucraniana". El presidente Lula se concretó a
decir que Brasil quiere promover la paz.

Brasil tiene en China su principal mercado
de exportación con productos agropecuarios,
minerales, petróleo, etc. y es la nación latinoa
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mericana que más inversión de origen chino
tiene, con todo y la crítica que ha hecho Lula de
que inviertan en compañías brasileñas.

Quizás lo más importante de la visita a
China ha sido el relanzamiento del llamado

grupo BRICS (Brasil, Rusia, India, China y
Sudáfrica), con el acto en el cual Dilma Rous
seff, expresidenta de Brasil, tomó posesión
del Nuevo Banco de Desarrollo, respaldado
por China y que financia proyectos de in

fraestructura en varios países del mundo.
En ese acto, Lula hizo una declaración que

marca su alineamiento con China, al señalar
que se debe sustituir el dólar como moneda glo
bal, que es el tema central para los chinos, quie
nes quieren reemplazar el dólar por el yuan
como moneda de referencia de los BRICS.

En suma, en estos 100 días Lula ha vuelto
a poner a Brasil como un país a tomarse en
cuenta en el mundo, tanto por lo que hace
interna como externamente.
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í Docto randa en Turismo Internacional. Exdirectora del Fondo
Mixto de Promoción Turística de la Ciudad de México. Cocreadora de
la Marca Destino CDMX. Comunicación y crisis.

El martes pasado, el presidente Andrés Manuel López
Obrador envió al Congreso de la Unión un Proyecto de
Decreto, para reformar la Ley Federal de Derechos, y

la Ley de Turismo. En esta propuesta parecieran claros tres
objetivos, crear una nueva paraestatal, hacerse de más recur
sos para financiar sus obras emblemáticas; y poner adminis
trativamente la casa en orden.

Hablemos primero sobre la Ley Federal de Derechos. En
su propuesta solicitan modificar el artículo 8 párrafo I, para
"recaudar el derecho para acreditar la condición de estancia
referente a los visitantes sin permiso para realizar activida
des remuneradas que ingresen al país con fines turísticos", al
que piden destinar el 80 % del mismo para planeación, estu
dios, proyectos e inversión en infraestructura a cargo de un
nuevo fideicomiso (ahora sí le gusta al presidente esta figura).

Este pago de derechos es el pago de visa a extranjeros que
provienen de países a los que México les exige contar con una,
pero al agregar en la exposición de motivos "con fines turís
ticos", limitan el propio recurso, ya que no podrían integrar
el pago que hagan de las visas que son de tránsito, negocios,
culto, trabajos técnicos de empresas, filantropía, deportivas,
artísticas, de mercancías, tratamientos médicos, ferias o con
ferencias y realización de estudios, como se establece hoy en
el mismo párrafo I.

De forma inteligente generaron confusión en la opinión
pública al hablar del pago de visitantes "turísticos", en lugar
de decir que es el pago de visas, haciendo creer que se habla
ba del Impuesto al Hospedaje; pero no tienen relación alguna
uno con el otro, pues uno es migratorio y limitado.

Ahora hablemos sobre la importancia de hacerse de ese
recurso a partir de la modificación de la ley. El fin es la crea
ción, como se expone al inicio de este texto, de un nuevo fi
deicomiso público federal sin estructura, que se encargará
"de la administración, operación, y prestación de servicios
aeroportuarios, aeronáuticos, ferroviarios, turísticos, cultu
rales, entre otros de diversa índole".

Esto quiere decir, una nueva paraestatal para hacer el tra
bajo que tienen por reglamento otras instituciones como la
Agencia Federal de Aviación Civil, la Agencia Reguladora del
Transporte Ferroviario, e incluso la propia Secretaría de Tu
rismo, entre otras. Cuál es el sentido de duplicar funciones y
recursos, pareciera ninguno, pero sí existe. Con esta institu
ción contarán con manga ancha y nuevos recursos, para con
cluir obras que atentan contra las comunidades, recursos
naturales e incluso las zonas turísticas, pero son emblemáti
cas para este gobierno, como es el Tren Maya.

Por cierto, es de llamar la atención que este fideicomiso
señalan es "sin estructura", entonces es una gran incógnita
quién y cómo se tomarán las decisiones para la aplicación de
los recursos y para rendir cuentas.

Respecto a la modificación a la Ley General de Turismo,
modificar el patrimonio del Fondo Nacional de Fomento al
Turismo, eliminando del artículo 43 que se refiere al patri
monio del Fondo, derogando la fracción IV que establece: "Los
ingresos fiscales que se obtengan de manera proporcional
por la recaudación del Derecho por la autorización de la con
dición de estancia a los extranjeros, en los términos estable
cidos por la Ley Federal de Derechos" para que sean
destinados al nuevo fideicomiso.

El turismo ha sido desdeñado siempre por López Obrador,
y lo utiliza sólo cuando le es útil, esta es una de esas ocasiones.
Nada tienen que ver con la industria, sino con su ineficiencia
para administrar sus obras, implementar recursos, y ser efi
cientes. Mover el dinero de un lado a otro hacia una institu

ción sin pasado, que hace más fácil su futuro y cierre de
administración es su única intención. ra
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¡Sanjuanera!
Gabriela Sotomayor
* Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra.
Analiza la relación de los Estados con el siste

ma que surgió de las cenizas de la guerra.
Notimex, la agencia de noticias

del estado mexicano ha muer

to. La 4T decidió aplicarle la eu
tanasia sin dar oportunidad de
utilizar un nuevo tratamiento

para salvarle la vida. El diagnóstico fue impla
cable, no sirve de nada, para qué la quieren si
para eso tenemos la mañanera. La lógica del
presidente Andrés Manuel López Obrador es
apabullante.

Estados Unidos tiene la AP; Francia la AFP;
España EFE; Alemania la Deutsche Welle; Rei
no Unido la BBC; Japón Kyodo News; China
Xinhua, por mencionar algunas. Ninguno de
esos países se ha planteado cerrarlas, al contra
rio, cuentan con la confianza de su audiencia
¿Para qué quiere México una agencia de noti
cias? El chiste se cuenta solo.

López Obrador, ya lo sabemos, es corto de
miras. Gobierna un promedio de tres horas al
día. En su mañanera lo mismo trata los asun

tos de salud, seguridad, economía, cuestiones
laborales, de infraestructura, comunicaciones,
hacienda, de exteriores, que le pega a los adver
sarios, desmiente a periodistas, en fin, AMLO
siempre bien paradito detrás del orador en tur
no porque no vaya a ser que le roben cámara.
Para su ego, con la información que él se encar
ga de controlar a diario es suficiente, con su
palabra basta. Menudo favor le hace al pueblo
mexicano garantizando así su derecho a la in
formación.

Notimex nació en 1968 con motivo de las

Olimpiadas. Sus empleados se declararon en
huelga en febrero del 2020 después de acusar
violaciones a su contrato colectivo de trabajo,
cierre de corresponsalías extranjeras, retiro de
prestaciones y falta de pagos.

Todo comenzó con la llegada de Sanjuana
Martínez a la dirección de la agencia. El sindi
cato de Notimex estaba enquistado y para lidiar
con el problema prefirió el despido masivo de
241 empleados. Los corresponsales extranjeros
no contaban con prestaciones de ningún tipo,
incluyendo falta de seguro médico.

El despido se hizo poco antes de explotar la
pandemia, muchos periodistas tenían más de
20 años de trabajo en la agencia. En Europa, por
ejemplo, a pesar de que la vida es muy cara,
ninguno de los corresponsales recibió una in
demnización justa, es de imaginarse la angus
tia que vivieron con gastos de familias, rentas,
Covid y un largo etcétera. Sus sueldos eran
muy modestos, no se les dio apoyo y Sanjuana
no dio señales de querer arreglar las cosas con
el sindicato SUTNOTIMEX y terminar la huelga.

"Ya nosotros no necesitamos una agencia
de noticias en el gobierno. Eso era de la época
de los boletinesy de la prensa oficial y oficiosa",
dijo AMLO el viernes pasado en su "diario es lo
mismo".

"No es algo que nos haga falta como gobier
no. Tenemos la mañanera aunque no le guste
a (Enrique) Krause y a Denise (Dresser) y a
otros", agregó AMLO quien calificó a Martínez
como una "periodista buena".
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"Le tengo respeto, la estimo y la considero
buena periodista", aseveró. "La considero una
mujer inteligente, trabajadora", añadió AMLO.
"No me ayudes compadre", habrá pensado San
juana, ya sabemos que cuando el presidente
dice que alguien es"muy trabajador", simple
mente le da en la torre.

"Es la decisión más adecuada, analizamos
varias vías y esta fue la decisión correcta desde
mi punto de vista [...] No hay que olvidar que
Notimex fue un símbolo de corrupción", re
marcó Sanjuana en una entrevista .

En tanto, Adriana Urrea, Secretaria del SUT
NOTIMEX aseguró en otra entrevista que la
noticia del cierre definitivo de la agencia los

tomó por sorpresa, pues en repetidas ocasiones
la directora Sanjuana Martínez y el propio pre
sidente López Obrador afirmaron "que no era
la intención" y que se buscaría el diálogo y la
conciliación entre las partes.

"Lo importante es que se llegue a un acuer
do, que haya reconciliación, que no se afecte a
los trabajadores, esa es la instrucción", dijo
López Obrador, pero a los periodistas y trabaja
dores que despidieron ya los afectaron y con
creces. El sindicato pidió el diálogo a la directo
ra de la agencia en sobradas ocasiones, pero por
respuesta les tocó una sanjuaniza, la santa pa
traña de Notimex no tuvo ninguna misericor
dia, quedó hundida en su soberbia. S
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Celestinas
modernas
/. S. Zolliker
@ZoIIiker

* El autor le roba a la realidad una licencia

para novelar diversas situaciones, muchas
veces cómicas y otras tantas agrias,

violentas y crudas.
No sin cierto regocijo ha compro

bado que cuando era más joven
y atravesaba por la pubertad, la
situación era muy distinta de la
actual. En ese entonces, si te

gustaba una persona, no existían los móviles ni
los snapchat ni los mensajes electrónicos y te
nías que apersonarte en público y presentarte,
con el conllevado riesgo frecuente de que te
ridiculizaran o te mandaran a volar; o si ya le
conocías, podías ir a tocar a su puerta o llamar
al teléfono fijo, de su casa, y enfrentarte a que
te contestara el padre o te abriera uno de los
hermanos mayores.

Ahora, se percata, las cosas son tantísimo
más sencillas. Su sobrino adolescente, ante su
divorcio y solitud, le ha instalado un par de
aplicaciones en el celular que hacen por él todo
el trabajo ingrato, penoso y engorroso. Llena
un cuestionario de características personales,
luego llena otro de las personas que le gustaría

conocer y los algoritmos hacen su magia: co
mienzan a conectarlo con personas afines y
sólo con quienes también lo han encontrado
interesante o atractivo. "Después de eso, solo
necesitas saludar y dejar que las cosas fluyan",
le dijeron.

Para su cómoda sorpresa, pronto comenzó
a tener cruces o matches con algunas mujeres
y luego llegaron los intercambios por el chat

integrado de la aplicación. En cuestión de unos
días, ya había ido al cine con una, a sembrar
arbolitos al parque con otra y a beber a un bar
secreto con una tercera. La experiencia, estaba
resultando sumamente placentera y deleita
ble. La del cine, un poco mayor que él, era pro
fesionista en una trasnacional y nunca casada,
la del parque para sembrar arbolitos era una
arquitecta poco más chica que él, y la del
speakeasy, era divorciada, de su misma gene
ración y tenía dos hijos.

Unas semanas después¿ se vio para cenar
con su mejor amiga, muy cercana desde la pri
maria y procuraban verse en persona, al me
nos, una vez al mes. Ella fue quien realmente le
enseño a sacarle el máximo provecho a las
mentadas aplicaciones, lo que incluía entre
otras cosas, comprar la nada económica ver
sión de paga recurrente.

Al día siguiente, aún con resaca porque su
amiga es de carrera larga, una de las nuevas:
contactadas y posible pareja, le envió un men
saje: ella, casi quince años más joven que él,
quería conocerle pues le había parecido que su
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vida y experiencia, eran "interesantes". No pu
do menos que sentirse halagado. Entonces,
cuando ella le pidió su número de WhatsApp,
no dudó en dárselo.

Recibió un mensaje por WhatsApp en cues
tión de minutos. Se le hizo conocida en su foto;

casi podría asegurar que salió con algún cono
cido. Ella le dijo que no, pero que quería cono
cerlo en persona, pues estaba buscando un
hombre mayor por su experiencia y seriedad y
le invitó a verse en un bar. A él le gustó la idea
y le propuso un sitio por el parque España.
Acordaron la fecha y la hora y se despidieron.

Dos días antes de la cita, ella le volvió a es
cribir para confirmar el encuentro. Ante su
respuesta positiva, le reiteró que estaba bus
cando una relación que pudiera ayudarle a
divertirse y distraerse de süs preocupaciones,,

sacarla de su zona de confort y aconsejarle y
auxiliarle para abrir su primera tienda. El
grandísimo imbécil le creyó.

Después, sin ningún tipo de recato, ella le
dijo que, para llegar a su cita debía verificar que
se trataba de algo serio y que necesitaba una
"intro" de ocho mil pesos. Como es de imagi
narse, él que ni se lo esperaba, se negó después
de reírse un rato. Entonces ella le amenazó con

difamarlo públicamente, hacerle una campaña
negativa, acu sarlo de abusos. Y pues desde en
tonces, sin deberla pero temiendo la "shits
torm" plausible, una vez al mes, desde hace tres
años, le deposita lo que mucho necesita a cam
bio de que no le haga un escándalo. Él es solo
uno de los tantos casos más que han terminado
cediendo a los chantajes de sepaquién por se
paqué. ¿Conoces un caso casi igual? 53
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Capitanes
EDSON
ARTEAGA

Es el CEO de la plata
forma mexicana de
renta de automóvi
les Drivana. La em

presa, que busca com
petir con las agencias
tradicionales de ren

ta de autos en el País,
ya alcanzó sus prime
ros 500 usuarios re

gistrados y más de 70
autos disponibles para
arrendar con un servi

cio 100 por ciento
digital.
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Sin consenso

La próxima reunión de política mone
taria del Banco de México (Banxico),

que encabeza Victoria Rodríguez Ce
ja, empieza a generar opiniones divididas,
ya que si bien una parte de los analistas
anticipan un aumento de 25 puntos ba
se, otros apuntan a que el ciclo de alzas ya
terminó.

Entre los que anticipan una siguien
te alza de 25 puntos base están los econo
mistas encuestados por el Instituto Mexi
cano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF),
que lleva José Domingo Figueroa, con
lo que la tasa llegaría a 11.50 por ciento. A
esta conclusión llegaron también Citibana
mex, BBVA y Banorte, entre otras institu
ciones financieras.

Sin embargo, algunos como Barclays,

que es liderado en América Latina por
Gabriel Casillas, consideran que el ciclo
de alzas que inició en agosto de 2021 ya
llegó a su fin y que el último incremento
fue el de marzo pasado, cuando lá tasa lle
gó a 11.25 por ciento.

Otros organismos consideran que este
año se empezarían a ver recortes a la tasa
de referencia, aunque esto podría suceder
en 2024.

La Encuesta de Expectativas de Citi
banamex de este mes refleja esta dispari
dad de opiniones, ya que 17 de 32 partici
pantes consideraron que, en mayo, el ban
co central aprobará otro aumento de 25
puntos base, pero el resto consideró que la
tasa se mantendrá sin cambios en lo que
resta del año o que será recortada.

Repuntan
siniestros

Aunque todo parece indi
car que la pandemia por el
Covid19 ya está quedando
atrás, las aseguradoras se
enfrentan a un repunte de
siniestros en otros inciden
tes de salud.

En el caso de GNP Se
guros, la compañía con la

mayor participación de
mercado en México en el
ramo de gastos médicos
mayores, con 24 por ciento,
atendió 13 por ciento más
siniestros en 2022 respecto
a los reportados en 2021.

Este mayor número de
siniestros significó 305 mil in
cidentes en 2022, por más de
22 mil 300 millones de pesos.

GNP, que lleva José
Eduardo Silva Pyfypciow,
tuvo una reducción de 58 por
ciento anual en siniestros por
Covid19 durante 2022.

Pero hubo otros pade

cimientos que durante el
año pasado repuntaron su
frecuencia, como complica
ciones en el nacimiento, in
fecciones perinatales, enfer
medad cardiopulmonar cró
nica, encefalitis, mielitis y
encefalomielitis.

De hecho, las enferme
dades que generaron un ma
yor costo de atención fueron
los tumores y leucemias.

Los padecimientos que
más afectan a los mexicanos
y que son las cinco princi
pales causas de fallecimien
to entre hombres y mujeres
son las enfermedades del
corazón, la diabetes, los tu
mores malignos, el Covid19
y las enfermedades del híga
do, según los datos más re
cientes del Inegi.

Panorama
laboral

Linkedln, la red social que
ayuda a encontrar trabajo,
lanzó esta semana su listado
de las mejores empresas pa
ra trabajar en México y en
tre los resultados destaca el
caso de Nu México.

La lista Mejores Empre
sas 2023, que se elabora con
base en datos recopilados
por Linkedln, analiza diver
sos factores como la rota
ción del personal, el creci
miento de los empleados y
cómo se preparan de cara
al futuro.

Nu México, capitanea
do por Iván Canales, se en
cuentra en quinto lugar, só
lo detrás de Cotemar, Citi
banamex, Amazon y BBVA.
Destaca que la empresa su
pera a otros bancos tradicio
nales, como Banco del Bajío
y HSBC.

El neobanco, que con
cuatro años de operación en
el mercado mexicano ha lle
gado a 3.2 millones de clien
tes, destaca por la oportu

ifr;cnidad que o1 pee a sus em
parte de laspleados de se
la empresa,arasoluciones p;

según testimóinios.
también reEsta lista

sulta en un útil parecurso i

en búsquedaasra las person:
de empleo.

Promueve
búsquedas
La iBuyer Clikalia, cuyo ca
pitán en México es Romain
Benenati, echará la casa
por la ventana.

A partir de hoy y
hasta el domingo regalará
500 mil pesos en la com
pra de departamentos en la
Ciudad de México y
Guadalajara.

El monto puede resultar
atractivo para quienes es
tán a nada de comprar una
propiedad, cuyo rango de
búsqueda va de 1.2 millones
hasta 6 millones de pesos.

En el caso de la
Ciudad de México, la em
presa ha detectado cambios
interesantes en el merca
do. La Alcaldía Cuauhtémoc
fue la más buscada por los
usuarios de su portal, du
rante el primer trimestre de
2023.

Llama la atención que
la Cuauhtémoc fue busca
da por 24 por ciento de los
visitantes al sitio web de la
proptech, mientras que Be
nito Juárez se ubicó en se
gundo lugar, pero algo más
lejos, con 12 por ciento.

El nivel de las rentas
en colonias como Condesa
y Roma (Norte y Sur), así
como la demanda que se
presenta en otras como
Doctores y Algarín, junto
con el impulso a lo que ha
sido llamado "Reforma Nor
te", podrían estar entre las
explicaciones de ese
fenómeno.

capitanes@reforma.com
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LLEGAN A OGILVY SPIN BY OXXO,
AEROMEXICO Y YOUTÜBE
En Ogilvy México y Miami están de plácemes por la
conquista de tres nuevas cuentas. Una es Spin By Oxxo, la
fintech de FEMSA que brinda nuevas maneras de utilizar
la tecnología y el gran alcance de Oxxo para coadyuvar a
agilizar las finanzas en nuestro país.
Otra es Aeroméxico, en la que harán equipo con su

agencia in house y confían en cocrear nuevas y poderosas
campañas. Y la tercera es YouTube, para la que impulsará
productos y plataformas enfocados a nuevas generaciones,
a través de piezas y campañas, para enaltecer la
capacidad tecnológica de Google.
Vero Hernández, CEO de la agencia, resaltó el orgullo

y compromiso de trabajar con estas grandes marcas y
expresó su seguridad de que generarán grandes ideas y
propuestas de valor que impacten positivamente a sus
negocios y a la sociedad.

CONGRESO LATINOAMERICANO
DE MARKETING Y VENTAS DE RETAIL
Grupo Ohla, fundado por Grupo Cosmic, constituye
un gran conglomerado de marketing y ventas de
Latinoamérica con presencia en 17 países, y junto con la
Florida International University (FIU) invitan al "Summit
Latin America: Market Insights, Trends, Consumer", que se
realizará de manera presencial el 3 y 4 de mayo en Miami,
EUA, y será transmitido vía streaming a toda la región.
En un panel, destacados expertos en marketing y

ventas compartirán experiencias y conocimientos sobre
los temas que se abordarán, habrá workshops temáticos
y reuniones uno a uno para expandir el ecosistema

del retail y desarrollar casos de negocios con datos y
métricas al exponer casos de éxito. El Congreso espera
recibir a 2 mil 500 líderes del sector consumo y retail, así
como ejecutivos y empresarios, y destaca la presencia
de dos expresidentes, de Colombia y Chile. Para mayor
información: Summit@grupoohla.com

REGISTRA GRUPO ALKEMY
IMPORTANTE CRECIMIENTO
Alkemy S.p.A., empresa de marketing digital con .
operaciones en Europa y América, presentó su balance
anual 2022, año en el que celebró su décimo aniversario.
En este destacó que su facturación creció 14 por ciento
con respecto a 2021, la oficina de Latam fue por 2 año
consecutivo la de mayor crecimiento del Grupo, se
fortaleció la fidelización de los clientes y durante el primer
trimestre de este año se están cosechando los frutos de
los logros con nuevos socios de negocio.
Luca Nan, CEO de Alkemy Latam, resaltó que

México es el principal mercado de Hispanic Latam y
que la oficina de Nueva York trabaja de la mano con
la de nuestro país. Asimismo, dio a conocer que están
desarrollando diversos proyectos con clientes de aquí,
como Club Premier, Sura, Parma y Sabori, Hyundai,
PepsiCo y SportsWorld.

NOTAS EN CASCADA
Expresamos nuestro más sentido pesar al destacado
creativo y excelente amigo Eduardo Pérez "Spooky", socio
y CCO de la agencia Recreo, por el sensible fallecimiento de
su papá Don Eduardo. Extendemos las condolencias a su
familia.
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¡Yes, el pentonto
fuiste tú!

Diálogo real entre
un cliente de un
"gran" banco mexi

cano con su ejecutiva "pre
miwn":

CLIENTE: Hola Menga
nita, fíjate qüe me llegó una
taijeta de crédito del banco
que no pedí. No quiero te
ner que llamar y perder mi
tiempo para aclarar esto. ¿Me
puedes ayudar?

MENGANITA (ejecuti
va "premium"): Desconozco
por qué te llegó esa tarjeta
NO tengo nada que ver al
respecto.
C: ¿Y entonces qué hago?
M: Te recomiendo que lla
mes a la línea para aclararlo.
C: Gastar mi tiempo para al
go que no pedí...
M: En mi sistema no aparece
asignada NINGUNA tarjeta.
C: Mañana tomo foto y te
mando la tarjeta..
M: No, no me la mandes. No
tengo nada que ver.
C: Pues es(nombre del
banco, enorme) y tú eres mi
ejecutiva. Yo esperaría que
me pudieras ayudar...

Hasta ahí quedó la cosa
ese día..

AL DÍA SIGUIENTE, C:
¡La taijeta era de mi hijo! Ja,
ja, ja. Es que se llama igual
que yo. Ya se resolvió. ¡Exce
lente día, Menganita!
M: Lo bueno es que te diste

cuenta que yo no tenía nada
que ver. jSaludos!

¿Que te parece este in
tercambio entre un cliente
dizque "top" de ese "gran"
banco mexicano con su eje
cutiva de cuenta?

A mi me deja muy mal
sabor de boca~. ¿y a ti?

Es cierto que el cliente
se equivocó.

Es cierto que la ejecutiva
tenía razón.

Pero, ¿era necesaria
esa actitud?

Defensiva 100%... hom
bre, se podría decir que
hasta ofensiva.

Primero, la ejecutiva
nunca ofreció ayudarle a
su jefe (el cliente).

Parecía decir: ¡Zafo!
Y lo peor, al final lite

ralmente le dijo al cliente
"premium"i ¡Yes, que bueno
que te diste cuenta que el
pendejo fuiste tú!

El antiservido al cliente.
Derivo 7 lecciones de

este episodio para cualquie
ra que esté en alguna activi
dad relacionada con servicio
al cliente:
1. El centro del negocio no
eres tú Menganita, es el
cliénte. Hombre, esto es de
kínder, es lo primero que te
enseñan en cualquier diplo
mado de servicio al cliente.

Por supuesto que NO se tra
ta de probar quién tenía la ra
zón. El cliente siempre la tie
ne... aunque no la tenga. Aun
que el cliente se equivoque.
2. La actitud determina en
mucho el sentimiento del
cliente. En esto hay 3 pila
res: ayúdalo, ayúdalo y ayúda
lo. Así de fácil. NO ES "yo no
tengo nada que ver en eso".
ES: ¿en qué te puedo ayudar?
3. No hagas una tormenta
de un vaso de agua. Qui
zá el problema es pequeñi
to. Quizá no haya problema.
Quizá el cliente se equivocó
y te contestará al día siguien
te con una disculpa No mag
nifiques la petición de ayuda
antes de saber el tamaño de
esa ayuda
4. Cuida tus palabras, so
bre todo si no estás cara a
cara con el cliente La con
versación de la anécdota fue
por WhatsApp, por ejemplo.
Y es mucho más fácil malin
terpretar un diálogo digital
que uno análogo. En un email
o mensajito no se ve tono, ex
presión facial, etc. Ah, y por
supuesto, nunca mandes un
mensaje digital cuando estés
disgustado. Seguramente te
arrepentirás después.
5. Compra tiempo antes de
decir "NO". NO es la pala
bra que más teme escuchar
un cliente. NO es el fracaso

del servicio. Antes de decir
NO a tu jefe asegúrate que
no hay absolutamente nin
guna otra opción. Compra
tiempo e investiga opciones
para decirle SI.
6. OJO con tus servicios
"premium". Un servicio de
alta gamá que no se cumple
es de lo más frustrante para
un cliente. Un servicio están
dar o subpar a un cliente diz
que selecto es un engaño. Es
equivalente a decirle: en rea
lidad eres uno más de la bola
7. Haz una retrospección. Si
le dijiste que NO a un clien
te, luego revisa lo que hiciste.
¿Cometiste algún error? ¿Al
go de lo que hiciste se presta
a una mala interpretación?
De ser así, o ante la más mí
nima duda, busca a tu cliente
y platica con él/ella

Apúntalas, seguro te sal
varán de más de un dolor de
cabeza

Porque recuerda, si tú
le provocas a tu cliente un
dolor de cabeza, el que va a
terminar con un jaquecón
serás tú.

Mejor tómate un analgé
sico antes, ¿no crees?
EN POCAS PALABRAS...
"Si no cuidas a tu cliente, tu
competidor lo cuidará".

Bob Hooey, ejecutivo
canadiense.
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Transformando
lo laboral

El trabajo, como hoy
lo conocemos, es un
invento reciente en

la historia de la humanidad.
Apenas hace 150 años,

el ingeniero y consultor
. Frederick Taylor describió
conceptos que hoy nos pa
recen básicos, como la me
dición del tiempo y el se
guimiento de procesos es
pecíficos para realizar cada
tarea la elección y capaci
tación de trabajadores, el
diseño de incentivos para
la productividad y la des
cripción del rol de los ge
rentes, entre otros.

Desde la revolución in
dustrial hasta la fecha, la
forma en la que nos rela
cionamos con el ámbito la
boral ha sufrido cambios, a
veces graduales y a veces
abruptos. En México, en
los últimos años, hemos es
tado en un proceso acelera
do de transformación que
ha tomado fuerza desde el
Congreso. Sólo en la última
legislatura se han presenta
do 308 iniciativas que bus
can reformar la Ley Federal
del Trabajo.

Están aquellas que abo
gan por cuotas de inclusión

laboral para personas con
ciertas características, co
mo adultos mayores o que
tengan alguna discapacidad;
aquellas que implican una
reducción en la jornada la
boral; aquellas que buscan
que se otorguen licencias la
borales por maternidad, pa
ternidad, duelo, matrimonio,
estudios médicos, personas
menstruantes, entre otros; y
aquellas que buscan incre
mentar los padecimientos
laborales previstos en la Ley
Federal del Trabajo.

Estas iniciativas se su
man a los cambios en ma
teria sindical, reglas de sub
cóntratación, la regulación
del teletrabajo, y la apro
bación del piso mínimo de
vacaciones. Asimismo, no
son materia exclusiva del
gobierno actual o de More
na, pues muchas de las más
relevantes surgen de perso
nas que están en Movimien
to Ciudadano.

En las empresas pode
mos generalizar que hay
dos grupos. Por un lado,
las grandes y organiza
das que tienen suficientes
márgenes para implemen
tar los cambios, aunque te

men que algunas de estas
modificaciones eleven los
costos de la contratación,
al grado de ser contrapro
ducentes; y por otro, las
que están en una lógica de
subsistencia (generalmen
te medianas, pequeñas y
micro) que irán avanzando
o cayendo en la informali
dad conforme la realidad
las vaya obligando.

Hay una parte de es
tas reformas que definitiva
mente eran necesarias y que
no podían ni debían esperar
más tiempo para realizarse,
y otras cuya finalidad prin
cipal responde más a la ne
cesidad de algunos actores
políticos de buscar el reflec
tor y ganar simpatizantes de
forma rápida

Lo más importante pa
ra México a partir de estos
cambios será que estas ini
ciativas puedan venir acom
pañadas de políticas públi
cas que son urgentes y que
están desdibujadas. Se trata
de los cambios necesarios
para poder formar personas
con .las habilidades que el
futuro requiere y quitar las
trabas al desarrollo empre
sarial. De lo contrario aca
baremos con muchas regu
laciones y sectores empre
sariales asfixiados o que no
acaban de despegar.

Asimismo, es mejor te
ner pocas iniciativas a las
que se les pueda dar segui
miento en la implementa
ción que muchos cambios
que no se va a poder tener
la capacidad aterrizar y mo
nitorear de forma adecuada

veronicaebaz@gmail.com
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What's
News

ESA está haciendo la
versión más grande

en su historia en nuevas
tiendas estadounidenses,
apostando a una fuerte
demanda en EU por sus
muebles para armar.
Ingka Holding BV, el
dueño y operador más
importante de tien
das IKEA, anunció que
gastaría 2 mil millones
de euros, unos 2.19 mil
millones de dólares, en la
apertura de 17 sucursales
nuevas en EU en el curso
de los próximos tres años.
La inversión también
apuntalará su red de
distribución para mejorar
sus servicios de entrega.

? En una llamada con
el personal esta sema
na, un alto ejecutivo de
Ernst & Young exhortó
a las ñlas: facturen a los
clientes "toda y cada una
de las horas posibles". Un
intento fallido de escisión
le costó a la compañía 600
millones de dólares. El
panorama de la división
de EY que cobra por
asesoría y contabilidad
se está debilitando en
EU. El crecimiento de
la operación en EU, que
representa alrededor del
40% de los ingresos de EY,
se ha desacelerado cada
mes desde diciembre.

? Ejecutivos de AT&T
Inc. reportaron que las re
cientes rondas de recortes
de gastos corporativos y
despidos, así como el re
greso de empleados a las
oficinas, está afectando la
demanda empresarial de
planes de telefonía celu
lar. El CEO John Stankey
dijo que la compañía está

viendo señales de que
algunos estadounidenses
se están apretando el
cinturón. La desacelera
ción a nivel industria está
en línea con la que AT&T
había anticipado al entrar
a este año. Las acciones

de AT&T cayeron 10.4%.

? Autoridades antimono
polio de Europa catearon
las oficinas italianas de
la casa de modas Gucci
esta semana, parte de una
investigación enfocada
en potenciales conductas
anticompetitivas en el
sector. Kering SA, dueño
de Gucci, dio a conocer
el cateo luego de que
la Comisión Europea
reveló que había realizado
inspecciones sin previo
aviso en varias compañías
de modas. La comisión
señaló que investigaba si
las compañías habían vio
lado reglas que "prohiben
cárteles y prácticas de
negocios restrictivas".

? Bed Bath & Beyond
Inc. prepara una solicitud
de bancarrota para el
fin de semana, al tiempo
que el precio a la baja de
sus acciones vuelve casi
imposible reunir capital
para evitar el impago.
El minorista necesitaba
recaudar 300 millones de
dólares de la venta de ac
ciones para el 26 de abril
para librar la quiebra.
La compañía tendrá que
dejar de vender títulos
para esa fecha, cuando
perdería elegibilidad para
continuar con el registro
de acciones.

Una selección de What's News
® 2023 Todos los derechos reservados
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DESBALANCE

Dougias Peterson

¿EU esta en riesgo de quiebra?
::::: Tras el caos bancario del mes pasado en
Estados Unidos, el temor de que los líos polí
ticos impidan establecer un nuevo techo de
endeudamiento y las señales de una recesión
en camino, nos explican que ahora mismo
asegurarse contra el incumplimiento del pago
de la deuda del gobierno estadounidense al
canzó un costo máximo de más de una déca
da. Si bien es algo que parece improbable, el
precio de los seguros de deuda más negocia
dos, con plazo a cinco años, se duplicó desde
que inició 2023 y llegó este jueves a su nivel
más alto desde 2012, según S&P Global Mar
ket Intelligence, compañía que preside el es
tadounidense Dougias Peterson. Nos re
cuerdan que la deuda del país vecino excedió,
por primera vez, los 31 billones de dólares el
año pasado, unas 39 veces las obligaciones
del gobierno mexicano.

Persiste rezago
:: Nos hacen ver que, de acuerdo con los da

tos que dio a conocer la semana pasada el
Fondo Monetario Internacional, de {Cristali
na Georgieva. la economía mexicana tuvo

un crecimiento de 3.1% en

s todo 2022 y todavía se en
¡ cuentra por debajo del nivel
¿ alcanzado en 2019, antes de
| la pandemia. De las 45 eco
nomías más grandes del
planeta, nos comentan que
sólo México, España, Reino
Unido, Japón, Tailandia y

Kristalina Hong Kong se han rezagado
Georgieva en la crisis sanitaria La ex

pectativa, nos dicen, es que
la economía nacional avance 1.4% en 2023 y
supere el golpe de la pandemia, aunque recu
perar lo que dejó de crecer durante los últi
mos tres años va a tomar varios años más.

Promesas rotas
::::íjNos recuerdan que ya pasaron más de
cinco meses desde que el gobierno federal
prometió que las empresas que participaran
en el Acuerdo de apertura contra la inflación
y la carestía (Apecic) iban a poder importar
los alimentos y productos de la canasta bási
ca con facilidades en los requisitos sanitarios
y fitosanitarios. No obstante, nos reportan
que la promesa sigue sin materializarse, debi
do* que en el Diario Oficial de la Federación
no;se han publicado las reglas de operación
que deberán seguir las aduanas. Es decir, de
momento todo ha quedado en el discurso.

Dé decadas (te servir mariscos
::a^Jos platican que el pequeño restaurante

Mi Gusto Es, cumple 20 años de
El negocio inició con la apertura

pequeño local en la colonia Narvarte y
tiene 15 sucursales donde reci

más de 12 millones de visitantes, ade
de un centro de distribución que despa

toneladas de alimento por año. Nos
que la empresa da trabajo a 500 co

en seis ciudades y la próxima se
mana abrirá su nueva sucursal en Santa Fe.
Este año, nos hacen notar, sólo durante el pe
riodo de cuaresma, recibieron a más de 17 mil
personas en sus diferentes locaciones.
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Las revisiones de la ASF
al Ejército

ás que furiosa, la
reacción del presi
dente Andrés Ma

'jiúel López Obrador al revés
que le dio esta semana la Su
prema Corte de Justicia de la
ación, se observa nerviosa,
jn tintes a proteger y a dejar
la opacidad todas las de

cisiones que en materia ad
nistrativaypresupuestaria
tomado la Sedeña con la
ardia Nacional.

La vida de lujos del general
'secretario, Luis Crescencio
' Sandoval, y su familia, son
apenas una pequeña muestra
¡}e las frivolidades o irregula
ridades que podrían encon
garse, por lo que el objetivo
¡ ahora.es ocultar la mayor can
' tidad de información.
1 Bajo el argumento de que
las Fuerzas Armadas son víc
'timas del espionaje por parte
dél Pentágono de Estados
Unidos, el Presidente anunció
que, por seguridad nacional,
clasificará la información del
..Ejército y la Marina. Asimis
mo, encabeza abiertamente
una cruzada para desaparecer
a los órganos contralores y
die acceso a la información,
empezando por el INAI y, se
' gün los dichos del diputado
Ignacio Mier, también van
or la Auditoría Superior de

— Federación (ASF).
¿Para qué sostener al má

xlíno órgano contralor?, con
sidera el coordinador de los
diputados morenistas, "si en

ás que furiosa, la
reacción del presi
dente Andrés Ma

'jiúel López Obrador al revés
que le dio esta semana la Su
prema Corte de Justicia de la

ación, se observa nerviosa,
jn tintes a proteger y a dejar
la opacidad todas las de

cisiones que en materia ad
nistrativaypresupuestaria
tomado la Sedeña con la
ardia Nacional.
La vida de lujos del general

'secretario, Luis Crescencio
' Sandoval, y su familia, son
apenas una pequeña muestra
¡}e las frivolidades o irregula
ridades que podrían encon
garse, por lo que el objetivo
¡ ahora.es ocultar la mayor can
' tidad de información.
1 Bajo el argumento de que
las Fuerzas Armadas son víc
'timas del espionaje por parte
dél Pentágono de Estados
Unidos, el Presidente anunció
que, por seguridad nacional,
clasificará la información del
..Ejército y la Marina. Asimis
mo, encabeza abiertamente
una cruzada para desaparecer
a los órganos contralores y
die acceso a la información,
empezando por el INAI y, se
' gün los dichos del diputado
Ignacio Mier, también van
or la Auditoría Superior de

— Federación (ASF).
¿Para qué sostener al má

xlíno órgano contralor?, con
sidera el coordinador de los
diputados morenistas, "si en

la propia Cámara de Diputa
dos tenemos una Unidad de
Evaluación y Control, y si en
todas las dependencias pú
blicas tienen instrumentos
de revisión y de contraloría".
Se contempla una revisión
para analizar su permanen
cia, al igual que la de órganos
autónomos como la Cofece, el
IFT y la CRE.
En la revisión de la Cuen

ta Pública 2021, cuyos resul
tados se entregaron al Con
greso de la Unión hace ape
nas unas semanas, el equipo
de David Colmenares se

atrevió a señalar irregulari
dades en el manejo presu
puestario de la Sedeña. Do
cumentos en poder de esta
columna confirman que la
ASF promovió responsabili
dades administrativas san
cionatorias contra los mili

tares. Quizá ahí sentencia
ron la desaparición del ór
gano fiscalizador.
La Auditoría de Cumpli

miento 2021007100190326

2022 señala diversas irregulari
dades en el ejercicio de un pre
supuesto de 2 mil 500 millones
de pesos con el que la Sedeña
adquirió 272 mil 311 paquetes
de enseres y electrodomésticos

La reacción de AMLO busca prote
ger y dejar en la opacidad las deci
siones de la Sedeña hacia la GJV.

para la población afectada por
diversas inundaciones en los
estados de Tabasco, Chiapas,
Veracruz, Puebla e Hidalgo.
De entrada, se estableció

la Promoción de Responsa
bilidad 202190710019

032608001, porque la ASF
nunca encontró justifica
ción para comprar por adju
dicación directa y exceptuar
la licitación pública. Ade
más, la Sedeña aludió a un
estudio de mercado entre
los ofertantes del Registro
Único de Proveedores de
Compranet, pero jamás se
halló rastro en éste de razo

nes sociales como Ata toys,
Importadora 2MG y Avacor,
beneficiadas con contratos
millonarios.

A todo esto se suma que
dichos proveedores termi
naron vendiendo los enseres

a precios más elevados que
los ofertados por otros com
petidores en su estudio de
mercado; que la ASF detectó
que estas mismas actuaron
únicamente como interme

diarios y que los materiales,
colchones, camas, estufas y
refrigeradores se entregaron
con varias semanas de retra
so, a pesar de que los milita
res las apoyaron con conve
nios modificatorios.
Estos son apenas los datos

de la revisión del ejercicio de
2021, cuando el Ejército aún
no metía las manos de lleno
en la Guardia Nacional. Los

Informes de las compras rea
lizadas durante el año pasado
estarían finalizados en febre

ro de 2024, probablemente
cuando la ASF ya no exista o
haya sido disminuida por
Morena y la 4T. •

@MarioMal

para la población afectada por
diversas inundaciones en los
estados de Tabasco, Chiapas,
Veracruz, Puebla e Hidalgo.
De entrada, se estableció

la Promoción de Responsa
bilidad 202190710019

032608001, porque la ASF
nunca encontró justifica
ción para comprar por adju
dicación directa y exceptuar
la licitación pública. Ade
más, la Sedeña aludió a un
estudio de mercado entre

los ofertantes del Registro
Único de Proveedores de
Compranet, pero jamás se
halló rastro en éste de razo
nes sociales como Ata toys,
Importadora 2MG y Avacor,
beneficiadas con contratos
millonarios.
A todo esto se suma que

dichos proveedores termi
naron vendiendo los enseres

a precios más elevados que
los ofertados por otros com
petidores en su estudio de
mercado; que la ASF detectó
que estas mismas actuaron
únicamente como interme

diarios y que los materiales,
colchones, camas, estufas y
refrigeradores se entregaron
con varias semanas de retra
so, a pesar de que los milita
res las apoyaron con conve
nios modificatorios.
Estos son apenas los datos

de la revisión del ejercicio de
2021, cuando el Ejército aún
no metía las manos de lleno
en la Guardia Nacional. Los
Informes de las compras rea
lizadas durante el año pasado
estarían finalizados en febre
ro de 2024, probablemente
cuando la ASF ya no exista o
haya sido disminuida por
Morena y la 4T. •

@MarioMal
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No será una iniciativa enviada por el Presiden
te, sino una presentada por el senador de Mo
renay presidente de la Comisión de Hacienda
y Crédito Püblico, Ernesto Pérez Astorga, y
supone reformar dos leyes: la del mercado de
valores para crear el esquema de "inscripción
simplificada de valores" para fomentar la lle
gada de más emisoras y, la segunda, reforma
ría la Ley de Fondos de Inversión para crear
los "fondos de cobertura en México".
Esta reforma ha sido producto de dos

años y medio de negociación entre los parti
cipantes del mercado bursátil agrupados en
la Asociación Mexicana de Instituciones Bur
sátiles (AMIB), que encabeza Alvaro García
Pimentel, quien piensa que la reforma pu
diera facilitar que cerca de 32 mil empresas
pequeñas y medianas lleguen al mercado de
deuda o capitales. Yo le adelanté el contenido
de esta reforma hace poco más de un año. El
famoso régimen de inscripción supone tam
bién incluir mejores prácticas de sustentabi
lidad y género, de acuerdo con la taxonomía
que dio a conocer el subsecretario de Hacien
da, Gabriel Yorio.

La reforma ha sido revisada a fondo por
Hacienda, Banxico y la CNBV, y ha sido re
visada con el mismo Legislativo e hilvanado
por el equipo de la Unidad de Banca, Valores
y Ahorro (UBVA), así como las dos bolsas de
valores: BIVAy BMV.

La simplificación implica requisitos más
sencillos para listarse, sería a través de una
casa de bolsa que tendría que registrar en In
deval y ante las bolsas. La colocación de estos
valores sólo podría ser tomada por inversio
nistas institucionales calificados (afores, se
guros, fondos y patrimoniales).

En cuanto a modificaciones al régimen
de sociedades del mercado, las SAB podrían
emitir acciones con derechos diferenciados,
pero revelando cómo queda integrado el ca
pital haciendo transparente las restricciones
en las acciones y, lo más fuerte, es la posibi
lidad de que la asamblea de accionistas pue
da delegar al consejo de administración, la
facultad de aumentar el capital social y de
terminar los términos de la suscripción de ac
ciones, incluyendo la exclusión de suscripción

de derechos preferentes, lo que regirá para
las SAPIS. También elimina la prohibición de
ofrecer paquetes de acciones diferenciadas
para los accionistas. Hasta aquí, me parece
que la reforma no ha sido diseñada para fo
mentar la promoción de inversionistas mino
ritarios y personas.

En cuanto a las SAPIS, se elimina la obli
gación de transitar hacia las SAB (pero no se
les quitan las ventajas fiscales en un plazo de
10 años y si el capital supera 250 millones de
UDIs). En la propuesta para Fondos de Inver
sión, se permite la operación de una especie
de Hedge Funds o fondos de cobertura para
maximizar el rendimiento a los inversionis

tas y mejorar la gestión de riesgos de activos
objeto de inversión, además de incorporar la
figura de fondos de cobertura de alto riesgo.

La intención es mejorar rendimientos a la
inversión, pero aün no entiendo por qué sólo
está limitado a inversionistas institucionales
y calificados, sin que se creen alternativas
intermedias para que el inversionista mino
ritario, que es el gran olvidado del mercado,
tenga rendimientos positivos por su inversión
en fondos. Hoy, éstos están ligados a opcio
nes bancarias, y difícilmente alguno ofrece
rendimientos reales positivos por año. De
hecho, la reforma no aborda la mejora al on
boardlng digital, la eliminación de las barre
ras entre bancos y casas de bolsa para reducir
costos de operación de los fondos de inver
sión que tienen comisiones promedio implí
citas muy altas, lo que, sumado a la retención
de impuesto por ganancias nominales, lleva a
que el inversionista reciba de forma perma
nente tasas reales negativas en México.
DE FONDOS A FONDO

#Cabotaje. Aprobado el dictamen que re
forma la Ley de Aviación Civil y la Ley de
Aeropuertos en Cámara de Diputados, hoy
llega al Senado el documento, y es probable
que se dispense su paso por las Comisiones
de Comunicaciones y Transporte y Estudios
Legislativos Segunda para que pase al ple
no el martes. De concretar su publicación en
el DOF, la auditoría final de la FAA para reca
tegorizar se podría gestionar para mayo. ¿Será
que lo logren antes de terminar junio?
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Aunque se amplía a 30 años la vigencia
de las concesiones mineras —hoy son de 50
años—, pues en la anterior iniciativa era de 15
años, el mayor problema de esta reforma es la
discrecionalidad que otorga al gobierno para
cancelar concesiones vigentes y en la autoriza
ción de nuevas, lo que genera una gran incer
tidumbre y más en un sector como el minero,
que invierte a largo plazo.

El secretario de Gobernación, quien se había
comprometido ante dirigentes empresariales a
que se aplazaría a septiembre la aprobación de
la ley, participó ayer en una reunión convoca
da por Mier Velazco con representantes de la
Cámara Minera de México para pretenderlos
convencer de que apoyaran públicamente esta
reforma.

Una vez aprobada y promulga
da, generará una nueva ola de am
paros y litigios que terminarán en
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación.

Es un hecho que Canadá pre
sentará una controversia en contra

de México en el marco de TMEC,
que seguramente será secundada
por Estados Unidos, aunque Raquel
Buenrostro no parece muy preocu
pada por estas disputas comerciales
que, potencialmente, se traducirán

en sanciones contra México, porque el gobierno
de Biden no ha iniciado aún un panel de arbi
traje en el sector de energía.

O
LARREA Y BANAMEX

Frisco, Peñoles y Grupo México, las más gran
des mineras del país, serán, desde luego, las
más afectadas por la incertidumbre que se
generará sobre sus concesiones y los límites a
futuras inversiones, pero la iniciativa afectará
a todo el sector.

Germán Larrea, presidente de GMéxico,
tendrá que decidir en los próximos días, justo
en plena aprobación de la reforma, si conti
núa o no con su millonaria oferta para adquirir
Banamex.

Tanto el presidente López Obrador como el
secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, aseguraron al sector empresarial que
la controvertida iniciativa para reformar la Ley
Minera no se aprobaría en este periodo ordi
nario de sesiones.

Sin embargo, ayer, en un verdadero albazo,
Ignacio Mier Velazco, coordinador de los di
putados de Morena, movilizó a su bancada y a
las de sus partidos aliados para votar, sin dic
tamen y sin que ningún legislador la conozca,
una nueva Iniciativa de ley que, de aprobarse,
es aún más dañina en cuanto a sus efectos para
la industria porque, en la práctica, impediría la
exploración, ya no sólo de litio, sino de todos
los minerales.

Se pretende crear un nuevo instituto u orga
nismo que seria el encargado de
la aprobación de cualquier trá
mite de exploración minera, con
una total discrecionalidad y de
jando a las empresas mineras en
una situación de incertidumbre.

La nueva iniciativa fue, al pa
recer, elaborada en lo oscurito
por las secretarlas de Econo
mía, Raquel Buenrostro, y de
Medio Ambiente, María Luisa
Albores, quienes convencie
ron a López Obrador y a Mier
Velazco de dar el albazo y que se presente hoy
a votación al pleno, sin haber sido dictaminada
y discutida plenamente en Comisiones.
Para su aprobación se requiere mayoría

simple, por lo que se pretende enviar de in
mediato al Senado, también para su aproba
ción en fast track.

o
NUEVA DISPUTA EN TMEC

Preocupante en verdad no sólo las públicas dis
crepancias en el gabinete, sino el endurecimien
to hacia el sector privado por parte de López
Obrador en su quinto año de gobierno con este
tipo de iniciativas alejadas de su discurso conci
liador de campaña, en el que se había compro
metido a respetar el Estado de derecho.
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atractivo para un despacho que midió las horas
hombre que deberá invertir y que simplemente
llenará las casillas para que se lo asignen.
Todavía más curioso es que se busque

establecer esa relación costobeneficio en
cada uno de los CIPS, con el propósito de
demostrar en tres meses que fue correcta
la decisión que ya tomó AMLO de iniciar el
cierre y de darle a los municipios las obliga
ciones que hoy tiene el Fonatur en Cancún,
Huatulco, Los Cabos, Ixtapay Loreto.

Al final, la visión que tiene el Presidente
de cómo debe participar el gobierno federal
en los destinos turísticos más importantes
del país está muy clara y sólo falta saber si le
dará tiempo de cerrar el Fonatur, lo que no
parece muy probable, debido a la compleji
_____ dad de la tarea.

O
DIVISADERO

LEY DE AVIACIÓN. Y para aque
llos que no creen en los mila
gros, la Cámara de Diputados
aprobó, con 256 votos a favor
y 219 en contra, la Ley de Ae
ropuertos y la Ley de Aviación
Civil, un hecho que nuevamente
celebró la Cámara Nacional de

Aerotransportes.
Ahora sí es probable que, en unos me

ses, México logre recobrar la Categoría 1 que
perdió ante las autoridades de aviación de
Estados Unidos.

Hasta la fecha, las aerolíneas del vecino
del norte han podido abrir casi 40 nuevas
rutas entre México y Estados Unidos, y las
compañías mexicanas han perdido un ne
gocio que ya rebasa los mil 100 millones de
dólares.

Por cierto, finalmente ayer el gobierno
federal logró vender a Tayikistán el famoso
avión presidencial que ni Obama tenía, un
país de Asia central colindante con China,
con 10 millones de habitantes, 20% de los
cuales viven con menos de un dólar y me
dio al día.

Como está redactada la iniciativa de refor
mas a la Ley General de Derechos y a la Ley
General de Turismo que envió esta semana
el presidente Andrés Manuel López Obra
dor (AMLO) a la Cámara de Diputados, pare
cería que siguen preparando la mortaja para
el Fondo Nacional de Fomento al Turismo
(Fonatur).
Algo que difícilmente ocurrirá este se

xenio, aunque ya dijo el mandatario que
el último día de su gobierno, a finales de
septiembre del próximo año, enviará al
Congreso una serie de iniciativas para que
su sucesor redondeé su obra de la Cuarta
Transformación.

El Derecho de No Migrante (DNM) que
pagan los viajeros cuando entran al país si
gue creciendo vigorosamente y, hbbb
por tanto, cuando se aprueben
las reformas mencionadas, el
80% quedará amarrado en un
fondo para el desarrollo de in
fraestructura que, por cierto,
tendrá bajo su cargo el Ejército
mexicano.

Sobre lo demás no hay
cambios, pues este año el Ins
tituto Nacional de Migración
ya está recibiendo el 20% del
derecho mencionado, propor
ción que se mantendrá de concretarse las
reformas.

Muy interesante también que, por estos
días, con fecha marzo de 2023, el Fonatur
haya lanzado la convocatoria para el con
trato FONSPOPAGCP/23SOl, aparente
mente "teledirigido" a algún despacho ya
predeterminado para que elabore los do
cumentos de análisis costobeneficio de los

programas de mantenimiento de los Centros
Integralmente Planeados (CIPS) del Pacífi
co Sur, Caribe, Península y Pacífico Norte
20242026.

Ni existe un monto máximo, pero sí una
serie de posiciones que se deben cubrir a
partir de un precio predeterminado por hora
de trabajo que podrían ascender a entre dos
y tres millones de pesos. Esto sólo podría ser
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Cielos abiertos
Jorge Ñuño debe estar en la lista de los funcionarios más
exitosos de esta administración. Su llegada sacudió el polvo
que se había venido acumulando en prácticamente todas las
áreas de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones
y Transportes.

Si bien es cierto que en unos días más se cumplirán dos
años de que la FAA degradó a la autoridad aeronáutica
mexicana a la Categoría 2 —lo que impide establecer nuevas
rutas o cambiar de equipos en las actuales—, por primera
vez existe una perspectiva muy clara de que se podrán sub
sanar las 39 objeciones que hizo la autoridad aeronáutica
de Estados Unidos.

Las de carácter técnico ya se cumplieron y sólo faltaba
que los legisladores hicieran su parte. El miércoles por la
noche las tres comisiones aprobaron los cambios propues
tos a las leyes de aviación, ya sin la aberración del cabota
je, y ahora se espera que el Senado de la República pueda
aprobar las leyes antes de que termine el actual periodo
de sesiones. Una vez que los legisladores cumplan con su
trabajo y los cambios sean publicados en el Diario Oficial
de la Federación, pasará un periodo de entre 45 y 60 días
para que la FAA haga una nueva revisión y, a partir de ahí,
se pueda recuperar la Categoría 1.

Suponiendo que se cumpla este proceso antes del fin de
mes, la categoría se podría recuperar en junio o julio de este
año, 25 o 26 meses después. Ahora sí, sin promesas vanas
como las que hacia la SICT con su anterior titular.
REMATE COMPARATIVO

Sería tan fácil como impreciso calificar la actuación de las
secretarías de la Defensa y de Marina por su gestión como
operadores de aeropuertos; sin embargo, resulta muy inte
resante ver las diferencias entre el AIFA y el AICM.

Mientras que el primero, dirigido por Isidoro Pastor, no
acaba de nacer como terminal comercial y sigue requirien
do cuantiosas transferencias de la Federación, además de
apoyos, como darles el negocio de carga, que ha tenido cier
tos retrasos; el segundo, encabezado por Carlos Velázquez
Tiscareño, es una terminal que está reviviendo.

Pastor podría aducir que le ha dañado que la autoridad
aeronáutica no ha logrado la Categoría 1 de la FAA; sin em
bargo, ésa es una suposición que no tiene mucho sustento si

se considera que los pasajeros no están usando esa terminal
porque consideran que sigue siendo mejor la de la capital, a
pesar de todos sus pesares.

En el caso del AICM, se había tomado la decisión de ce
rrar esa terminal y, evidentemente, se había abandonado. La
administración de Velázquez Tiscareño ha puesto orden
en todas las áreas. Los problemas de gestión prácticamente
han desaparecido, desde poner orden en el uso de los slots
y hasta la entrega de maletas.

Como ya le había informado el Padre del Análisis Supe
rior, en junio estarán resueltos algunos de los problemas,
como los que generan los olores fétidos en la Terminal 2 del
AICM. La nivelación del piso y el remozamiento de las calles
de rodaje y pistas van verdaderamente bien.

A pesar de que ambas terminales, que forman parte del
llamado Sistema Aeroportuario del Valle de México, han te
nido historias diferentes, sí dejan algunas enseñanzas en la
forma de gestión, las cuales son relevantes cuando el Ejecu
tivo plantea que sea la Sedeña sea la responsable de operar
lo mismo aeropuertos que una línea aérea. ¿No será que la
Marina opera mejor?
REMATE DEFENSIVO

Margarita Ríos Farjat realizó un trabajo de excelen
cia como jefa del SAT al principio de esta administración,
que fue continuado por Raquel Buenrostro y ahora por
Antonio Martínez Dagnino.

Es totalmente injusto acusarla de traición a este gobierno,
puesto que, precisamente, fue su destacado trabajo dentro
de la Secretaría de Hacienda el que hizo que fuera postulada
como ministra de la Suprema Corte de justicia de la Nación.

Si alguien pensó que ella vendería su independencia y
compromiso con preservar la constitucionalidad de las le
yes por un cargo, simple y sencillamente se equivocó, quizá
porque no la han llegado a conocer bien.

Hay quienes creen que haber postulado a Ríos Farjat
como ministra de la Corte —y que fue aprobada por el Con
greso— la convertía en un florero o en una esclava de alguna
voluntad en particular. La ministra comprende que su man
dato es superior a las consideraciones de una persona que,
si se equivocó, fue por elegir a una persona independiente,
cuando quería lo contrario.
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M Reckitt, compañía británica a la cual
¦ •pertenecen marcas como Tempra,

Lysol, Mucinex, CalCTose, Chocomilk,
Picot, Sico y Vanish celebra hoy 60 años
de trayectoria en el país. En el festejo esta
rá presente Anne Engérant, vicepresiden
ta de la firma en Latinoamérica, así como
otros ejecutivos de la firma. El evento irá
más allá de los aplausos conmemorativos,
pues se anunciará una inversión millona
ria para la ampliación de su planta ubicada
en la Ciudad de México. No hay que perder
de vista que la empresa tiene planes para
exportar desde México, donde reciente
mente invirtió 178 millones de pesos para
su fábrica de Chihuahua, desde donde se
vende fórmula infantil a Estados Unidos.

2Silikn, fundada por Víctor Ruiz.
•emitió una alerta de ciberseguri

dad para el gobierno mexicano tras co
nocerse que los sistemas de cómputo de
la Conagua, a cargo de Germán Arturo
Martínez Santoyo, fueron vulnerados
por el ransomware BlackByte. Aunque el
ataque ocurrido este mes fue mitigado, el
virus utilizado tiene capacidades de mo
vimiento lateral que ponen en riesgo las
dependencias de gobierno con las cua
les está vinculada la institución. De ahí

que la alerta se refiera a que organismos
como Semarnat, el Servicio Meteorológico
Nacional o el Instituto Mexicano de Tec
nología del Agua deben incrementar sus
medidas de seguridad.

3 Donde tendrían que estar apresuran
do el paso es en la CFE, de Manuel

Bartlett, a fin de cumplir con la meta de
poner en operación en 2024 dos centra
les de ciclo combinado, las cuales tienen
como objetivo dotar de energía eléctrica
a la región Bajío y norte del país. Se trata
de una central en San Luis Potosí que se
espera que aporte más de 437 megawatts
de electricidad, mientras que en Durango
operará la segunda, con una capacidad de
350 megawatts, para las cuales se estarán
ejerciendo inversiones por 350 y 319 mi
llones de dólares, respectivamente. Aun
que estos planes están en ejecución, hay
analistas que ya dudan en que la empresa
pueda terminar a tiempo.

4 A pesar de que México tiene una de
•las industrias aéreas más boyantes

de América Latina, no tiene un proyecto
para la producción de combustible soste
nible de aviación o SAF. La Asociación La

tinoamericana y del Caribe de Transporte
Aéreo, que dirige Ricardo Botelho, reve
ló que sólo Paraguay, Panamá y Brasil es
tán trabajando en el tema, por lo que no
se entiende cómo México va a contribuir
a alcanzar las metas de la industria de ser
cero emisiones en 2050. Para ese año, la
aviación requerirá una producción anual
de 449 mil millones de litros para abas
tecerse. Por lo cual es conveniente que
Óscar Argüello, director de ASA, tome
cartas en el asunto.

5 De los más de 27 millones de clien
tes que tiene BBVA México, encabe

zado por Eduardo Osuna, 4.5 millones
son mayores a 60 años, por lo que el banco
adoptó los Principios básicos a observarse
en la atención de las personas adultas ma
yores de la Condusef, presidida por Oscar
Rosado. El objetivo es mejorar la correcta
atención a este segmento de la población,
a través de protocolos de atención híbridos
que permitan el contacto directo para di
sipar dudas e inquietudes de manera sen
cilla, ya que es el más vulnerable a sufrir
fraudes financieros y cometer errores en
las operaciones que realizan a través de
dispositivos tecnológicos, porque no cuen
tan con habilidades para su uso.
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Vuelven a endurecer
Ley Minera, la apuran
y... hay temor en la IP
1ER ACTO. KRAMER VS. KRAMER

El secretario de Gobernación había dicho a los empresarios
de la minería que no se preocuparan, que iban a eliminar las
partes más duras de la iniciativa. Adán Augusto López había
hablado desde mantener mucho más largas las concesiones
(no reducirlas de 50 a 15 años) hasta revisar el tema ambiental
y la negociación con ejidos y tierras comunales. Sin embar
go, vino un revés del propio gobierno obradorista. Raquel
Buenrostro, secretaria de Economía, así como María Luisa
Albores, secretaria del Medio Ambiente, les dejaron claro a
los empresarios que las que mandaban aquí eran ellas, y la
iniciativa se quedaba tal y como estaba. Vaya que dejaron
mal parado a Adán Augusto.
2DO ACTO. DIRECTO AL PLENO PARA VOTARLA

Si bien la iniciativa trae temas para discutir. Por ejemplo,
eliminar que la minería sea una actividad preferente, así
como el esquema del primer solicitante, donde el privado
acaparaba todas las ganancias. También es cierto que la
iniciativa sigue muy dura en el tema de concesiones, de 50
años ahora a 30 años, que para el sector es insuficiente. O
mantener la actividad minera, sólo si hay agua, y muchas
mineras se encuentran en zonas semiáridas. Ahora le aña

dieron varios aspectos en medio ambiente. Además, se le
estaba agregando que las mineras del estado, manejadas
por el sector público, no tuvieran las mismas reglas y fueran
concesiones con vigencia perpetua. Todos estos temas se
deben pasar a discusión, en comisiones, pero la consigna
que traía Morena era saltarse cualquier discusión y llevar
directamente la iniciativa minera, endurecida, al pleno.
3ER ACTO. EMPRESARIOS SÓLO MIRANDO
El Consejo Coordinador Empresarial (CCE), así como la Cá
mara de la Industria Minera (Camimex), se vieron rebasados
en un sector clave para la economía mexicana.
4° ACTO. GRANDES EMPRESARIOS AFECTADOS Y
DE BANAMEX Ni HABLAMOS

Los afectados serían los m?s grandes empresarios del país.

Desde luego, Germán Larrea (Grupo México). La familia
Bailléres (Grupo Peñoles). La familia de Carlos Slim (Fris
co). O hasta de Grupo Dragón, de la familia Salinas Pliego,
que produce energía a través de geotermia. De hecho, bajo
estas circunstancias, lo más seguro es que Larrea no se
anime a comprar Banamex.
5° ACTO. NI TRUDEAU PUDO Y PODRÍA IR A TMEC
Cuando vino el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau,
a reunirse con el presidente López Obrador en enero pasa
do, le pidió abrir México a la actividad privada en minería y
en el petróleo y respetar las concesiones que tienen varios
inversionistas canadienses en México. Al parecer, esto va
que vuela para otra disputa comercial dentro del TMEC.
6° ACTO. ENDURECIMIENTO A FINAL DE SEXENIO
Las iniciativas enviadas por el Presidente hablan de un en
durecimiento con el sector privado. Este podría ser el pri
mer sector económico en donde el gobierno tenga mucha
más discrecionalidad y mantenga con pocas reglas a los
empresarios. Es cierto que ya se había nacionalizado el li
tio. No se esperaba más. Pero la iniciativa minera habla de
que el Presidente podría tener una regulación muy ad hoc a
favor del gobierno y en contra de empresas pertenecientes
a Bailléres, Larrea, Slim y canadienses.
7° ACTO. EMPRESAS MINERAS PREPARAN AMPAROS
Ante esta situación, las empresas mineras preparan sendos
amparos que, desde luego, terminarán en la Corte. Parece
que la minería sería el primer sector tomado por el gobierno
a través de una muy fuerte regulación.
AHMSA, ADIÓS, ALONSO ANCIRA
En efecto, a Altos Hornos de México llegó su nuevo accio
nista mayoritario, Argentem Creek Partners, un fondo dedi
cado a la actividad acerera. Y con ello sale Alonso Ancira,
como presidente del consejo de administración. ¿Habrá ga
nado la partida el Presidente a Ancira? Eso parece, porque
quien sí va a permanecer en la acerera es Xavier Autrey, el
otro socio histórico de Ancira.

Fecha: 21/04/2023

Página: 26

Area cm2: 297

1 / 1

Columnas Económicas

Activo Empresarial /José Yuste

José Yuste

Costo: 21,119

Página 8 de 8

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



FUERA DE LA CAJA

Evento histórico
Macario
Schettino

Lunes y martes de esta
semana se llevó a cabo un

evento histórico, aunque
tal vez poco cubierto por los
medios. Una docena de mexica
nas y mexicanos que aspiran a
la Presidencia de la República se
presentó frente a organizaciones
civiles y ciudadanos para discutir
temas de interés nacional, todos
relacionados con el gobierno de
coalición que podrían encabezar.

Este evento es resultado del
13 de noviembre y del 26 de
febrero, las grandes manifesta
ciones ciudadanas para defender
la democracia en México, y del
liderazgo que diferentes organi
zaciones han ido construyendo
para convertir esa intendón en
algo concreto.

Se llevaron a cabo cinco

mesas: Cambio de Régimen, en
la que participaron Claudia Ruiz
Massieu, Lilly Téllez y Juan Car
los Romero Hicks; Perspectiva
Constitucional, con la presen
cia de Enrique de la Madrid,
Gustavo de Hoyos y Santiago
Creel; Sociedad Civil, con Beatriz
Paredes, Demetrio Sodi y Silvano
Aureoles; Seguridad Pública,
con Miguel Angel Mancera y
Francisco Javier García Cabeza
de Vaca, y Política Económica,

con Ildefonso Guajardo y José
Ángel Gurría.

En cada mesa participó un
ponente planteando lo que, a su
juicio, debería considerarse para
un gobierno de coalición en cada
tema, y los aspirantes comen
taron sobre eso y, obviamente,
sobre sus propuestas rumbo a
la potencial candidatura. Diego
Valadés fue el ponente en la
primera mesa, José Ramón
Cossío en la segunda, Luis Carlos
Ugalde, Guillermo Valdés, y este
columnista, de las tres siguientes.
Las ponencias y las respuestas
de los aspirantes fueron modera
das por Mariclaire Acosta, José
Antonio Crespo, Xóchitl Gálvez,
Margarita Zavala y Cecilia Soto.
Cerró el evento Federico Reyes
Heroles. Todo el evento puede
verse a través de YouTube en el
canal de Atypical Te Ve.

Como hemos comentado
aquí, el proceso electoral iniciará
de verdad el lunes 8 de junio,
cuando las elecciones en Estado
de México aclaren definitiva
mente el panorama. Entonces
podremos saber con qué partidos
políticos, y en qué medida, se
construiría una coalición a favor
de la continuidad del gobierno
actual, y otra buscando impedir
más destrucción institucional.
Veremos también si algún
partido prefiere optar por una
imaginaria "tercera vía".

Sobre esa base de partidos, la
ciudadanía podrá continuar el
proceso iniciado en noviembre,
dando a esas organizaciones
políticas la energía y dirección
que hoy no tienen. A cambio,
esos partidos le darán a la ciuda
danía la capacidad de participar
con que hoy no cuenta. En ese

sentido, al hablar de gobierno
de coalición no sólo hay que
pensarlo en términos de partidos
políticos, como es frecuente en
otras partes del mundo, sino
también de organizaciones
civiles y liderazgos ciudadanos.
Lograr que tantas perspectivas e
intereses confluyan en una sola
propuesta no parece fácil, pero
tampoco es imposible. Alguien
deberá encabezar esa propuesta,
y por el momento hay ya una do 
cena de personas capaces e inte
resadas en ello, y un puñado más
que probablemente se incorpore
pronto. Cada una de ellas, me pa
rece, se compara favorablemente
con los dos candidatos de López
Obrador, porque Marcelo Ebrard
nunca tendrá su visto bueno.

Tanto por la calidad personal
mencionada, como por la pre
sencia de los partidos políticos,
el triunfo de esta coalición me
parece altamente probable. Más
allá de los esfuerzos de López
Obrador, de sus seguidores y
facilitadores, el hecho es que sus
fuerzas no alcanzan siquiera
45% de los votos. Así fue en 2018
y se repitió en 2021. En reciente
mañanera, ya perdido en su lo
cura, el Presidente se imaginaba
una mayoría calificada para
2024 que le permitiese terminar
con la Suprema Corte. Ilusión
derivada de su obsesión con el
poder total y permanente, con
la reelección, con su lugar en la
historia.

La demencia, senil o megaló
mana, no construye la realidad.
Las manifestaciones públicas, los
liderazgos sutiles, la confluencia,
están, en cambio, sentando las
bases de la reconciliación, la re
construcción y un futuro posible.
Es histórico, me parece.
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Wolstrat invertirá
másde2milmdp
en desarrollos de
usos mixtos
La desarrolladora inmobiliaria
Wolstrat planea desembolsar más
de 2 mil millones de pesos en al
menos tres nuevos proyectos de
usos mixtos, que incluyen centros
comerciales, oficinas y departa
mentos en una primera fase en
Querétaro, aunque la desarrolla
dora ha puesto los ojos en otras
ciudades para expandir su huella
en los próximos años.
Juan Carlos Alfonso, direc

tor de Wolstrat, señaló que la ac"
tividad industrial principalmente
en el Bajío, así como la relocaliza
ción de cadenas de suministro y la
migración de ciudades cercanas,
han promovido el desarrollo de
proyectos de usos mixtos cerca de
centros de trabajo, tras las dificul
tades de movilidad causadas por
la pandemia.

"Combinamos casi siempre
áreas comerciales ya sea con
habitacionales o corporativos,
nos enfocamos en hacer produc
tos para inversionistas. Ahorita
hemos desarrollado únicamente
Wolstrat en Querétaro, estamos
analizando proyectos en Mérida,
San Luis Potosí, Aguascalientes
y en otros estados, estamos bus
cando las condiciones", dijo.

Agregó que, el mes entrante
entregarán un proyecto mixto
llamado Xentric Mirador, en
Querétaro, que es una plaza
comercial con cerca de 4 mil 500
metros rentables, donde invertirá
350 millones de pesos; además
•4e desarrollar el proyecto Xentric
Disfiictjqueserá el primer
centro de negocios déla zona de
Juriquilla, que incluirá una plaza
comercial de 3 mil 500 metros
vendibles, 20 pisos de oficinas y
un hotel Marriot Residence Inn.
En este último proyecto invertirá
alrededor de 700 millones de
pesos y más de mil millones de
pesos en otro desarrollo de lujo
llamado Zóul Residences. Ambos
proyectos se entregarían entre el
2024 y finales del 2025.

Agregó que, el mes entrante
entregarán un proyecto mixto
llamado Xentric Mirador, en
Querétaro, que es una plaza
comercial con cerca de 4 mil 500
metros rentables, donde invertirá
350 millones de pesos; además
•4e desarrollar el proyecto Xentric
Disfiictjqueserá el primer
centro de negocios déla zona de
Juriquilla, que incluirá una plaza
comercial de 3 mil 500 metros

vendibles, 20 pisos de oficinas y
un hotel Marriot Residence Inn.
En este último proyecto invertirá
alrededor de 700 millones de
pesos y más de mil millones de
pesos en otro desarrollo de lujo
llamado Zóul Residences. Ambos
proyectos se entregarían entre el
2024 y finales del 2025.

Cuestionan
contratos de Sedeña
y Semar a Rapiscan
En el último semestre, la empresa
Rapiscan Systems se adjudicó 15
mil 430 millones de pesos en con
tratos para proveer eqtiipos de
rayos X tanto para aduanas como
para puertos, de los cuales 11 mil
630 millones ck'pesos correspon
den a la licitación pública número
LA007.00Ó999E10402022 de
la .Secretaría de la Defensa Nacio
nal (Sedeña) y 3 mil 800 millones
de pesos por la adjudicación
directa de Secretaría de Marina
(Semar).
Ambos contratos ya fueron

reportados por la empresa a la
bolsa de valores Nasdaq a través
de su compañía matriz OSI Sys
tems, sin embargo, nos aseguran
que el panorama se le complicará
a la empresa porque un grupo
de competidores mexicanos, en
compañía de la asiática Nuctech
Company, buscan suspender el
fallo de las licitaciones de Sedeña
por considerar que se emitie
ron contraviniendo principios
constitucionales en materia de

contratación pública, por lo que
actualmente tienen la queja

mil 430 millones de pesos en con
tratos para proveer eqtiipos de
rayos X tanto para aduanas como
para puertos, de los cuales 11 mil
630 millones ck'pesos correspon
den a la licitación pública número
LA007.00Ó999E10402022 de
la .Secretaría de la Defensa Nacio
nal (Sedeña) y 3 mil 800 millones
de pesos por la adjudicación
directa de Secretaría de Marina
(Semar).
Ambos contratos ya fueron

reportados por la empresa a la
bolsa de valores Nasdaq a través
de su compañía matriz OSI Sys
tems, sin embargo, nos aseguran
que el panorama se le complicará
a la empresa porque un grupo
de competidores mexicanos, en
compañía de la asiática Nuctech
Company, buscan suspender el
fallo de las licitaciones de Sedeña

por considerar que se emitie
ron contraviniendo principios
constitucionales en materia de

contratación pública, por lo que
actualmente tienen la queja

169/2023 ante el Tribunal Cole
giado en Materia Administrativa
para suspender todo el proceso.

En primera instancia interpu
sieron un amparo en el Juzgado
VIII en Materia Administrativa de

la Ciudad de México; sin em
bargo, este fue desechado aun
que los quejosos consideran que
la acción no tiene fundamento

debido a que infringe jurispru
dencia dictada por la SCJN, de
Norma Lucía Piña. Buscan
que se reponga todo el proceso,
que son las cuatro partidas asig
nadas a Rapiscan y las dos que se
declararon desiertas.

Por otra parte, con Semar el
proceso se ha entorpecido debido
a que en diciembre de 2022 les
asignó el contrato, pero desde
hace más de cuatro meses este
no se ha firmado ni oficializado
debido a que existen pugnas
internas para no darle todo a una
misma empresa.
Justamente en 2011 Rapis

can fue contratada para proveer
también equipos de rayos X para
aduanas y puertos, sin embargo,
no tuvo capacidad de entrega
y se tardaron más de tres años
en abastecerlos hasta el 2014.
Incluso, en 2021 el Servicio de
Administración Tributaria (SAT)
les rescindió el contrato por mal
servicio, incumplimiento en
calidad y entrega, por lo que les
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169/2023 ante el Tribunal Cole
giado en Materia Administrativa
para suspender todo el proceso.

En primera instancia interpu
sieron un amparo en el Juzgado
VIII en Materia Administrativa de

la Ciudad de México; sin em
bargo, este fue desechado aun
que los quejosos consideran que
la acción no tiene fundamento

debido a que infringe jurispru
dencia dictada por la SCJN, de
Norma Lucía Piña. Buscan

que se reponga todo el proceso,
que son las cuatro partidas asig
nadas a Rapiscan y las dos que se
declararon desiertas.

Por otra parte, con Semar el
proceso se ha entorpecido debido
a que en diciembre de 2022 les
asignó el contrato, pero desde
hace más de cuatro meses este
no se ha firmado ni oficializado

debido a que existen pugnas
internas para no darle todo a una
misma empresa.
Justamente en 2011 Rapis

can fue contratada para proveer
también equipos de rayos X para
aduanas y puertos, sin embargo,
no tuvo capacidad de entrega
y se tardaron más de tres años
en abastecerlos hasta el 2014.

Incluso, en 2021 el Servicio de
Administración Tributaria (SAT)
les rescindió el contrato por mal
servicio, incumplimiento en
calidad y entrega, por lo que les

impusieron una multa por más de
7 millones 500 mil pesos.

Avanza estrategia
dePemex
Hace cuatro años, Octavio
Romero Oropeza, director
de Petróleos Mexicanos, de
cidió cambiar la estrategia de
exploración y producción que
había llevado la empresa. Desde
entonces la apuesta es la perfo
ración de pozos en campos clave
para revertir la caída y aumentar
la producción centrándose en las
áreas terrestres y aguas someras,
los resultados son los siguientes:
866 pozos terminados en dicho
periodo, y para este 2023 planea
perforar 358 más, con lo que
sumaría mil 224 pozos, pero no
sólo se trata del número, sino de
la contribución que han tenido
estos, pues tan sólo en 2022, la
producción de los nuevos desa
rrollos promedió un total de 507
mil barriles diarios, y gracias a
ello en los primeros dos meses del
año, la producción de hidrocar
buros líquidos de la petrolera
mexicana rompió la barrera del
millón 800 mil barriles diarios,

pero aún están pendientes cerca
de 200 mil barriles más para
alcanzar la meta de los millones
y lograr la tan anhelada autosufi
ciencia energética.

Hace cuatro años, Octavio
Romero Oropeza, director
de Petróleos Mexicanos, de
cidió cambiar la estrategia de
exploración y producción que
había llevado la empresa. Desde
entonces la apuesta es la perfo
ración de pozos en campos clave
para revertir la caída y aumentar
la producción centrándose en las
áreas terrestres y aguas someras,
los resultados son los siguientes:
866 pozos terminados en dicho
periodo, y para este 2023 planea
perforar 358 más, con lo que
sumaría mil 224 pozos, pero no
sólo se trata del número, sino de
la contribución que han tenido
estos, pues tan sólo en 2022, la
producción de los nuevos desa
rrollos promedió un total de 507
mil barriles diarios, y gracias a
ello en los primeros dos meses del
año, la producción de hidrocar
buros líquidos de la petrolera
mexicana rompió la barrera del
millón 800 mil barriles diarios,
pero aún están pendientes cerca
de 200 mil barriles más para
alcanzar la meta de los millones
y lograr la tan anhelada autosufi
ciencia energética.

Hace cuatro años, Octavio
Romero Oropeza, director
de Petróleos Mexicanos, de
cidió cambiar la estrategia de
exploración y producción que
había llevado la empresa. Desde
entonces la apuesta es la perfo
ración de pozos en campos clave
para revertir la caída y aumentar
la producción centrándose en las
áreas terrestres y aguas someras,
los resultados son los siguientes:
866 pozos terminados en dicho
periodo, y para este 2023 planea
perforar 358 más, con lo que
sumaría mil 224 pozos, pero no
sólo se trata del número, sino de
la contribución que han tenido
estos, pues tan sólo en 2022, la
producción de los nuevos desa
rrollos promedió un total de 507
mil barriles diarios, y gracias a
ello en los primeros dos meses del
año, la producción de hidrocar
buros líquidos de la petrolera
mexicana rompió la barrera del
millón 800 mil barriles diarios,
pero aún están pendientes cerca
de 200 mil barriles más para
alcanzar la meta de los millones

y lograr la tan anhelada autosufi
ciencia energética.
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PARTEAGUAS

Con AMLO sí se
estabilizó la
producción de petróleo
Jonathan Ruiz

Ayer, el gobierno de Estados
Unidos obsequió una "me
dalla" al presidente.

Durante una conferencia, hace
un par de años pregunté a unos
200 estudiantes de economía de
una universidad estatal: ¿Qué
es lo que más exporta México?
Muchos juntaron las cejas. Otros
miraron hacia el techo. Después
de unos segundos, uno levantó la
mano y otro soltó: ¡Petróleo!.

Hagan la prueba. Mucha gente
cree que México vive del petróleo,
pese a que solo representa 5 por
ciento de las ventas a otros países.

Pero ese termómetro político
que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador tiene y sus
adversarios no, le indica que debe
seguir por el camino "negro"... si
quiere votos.

Tan pronto llegó a Palacio
Nacional, AMLO nacido en una
región en la que la única riqueza
proviene de Pemex dio la in
strucción de parar la caída en la
producción petrolera, a cualquier
costo. El destino le concedió el
deseo.

Esto publicó ayer la Energy In
formation Administration (EIA),
del gobierno estadounidense:

"Después de casi dos décadas
de caídas constantes, la produc
ción de petróleo y combustibles
líquidos de México se ha man
tenido estable desde 2019, y
pronosticamos que la producción
en México se mantendrá relativa
mente estable hasta 2024".

La irom'a está en el modo. El
informe revela que para conseguir
el resultado, los mexicanos se
recargaron en aliados. En pos de
su meta, AMLO echó mano de su
pragmatismo. Si bien quiere a un
Pemex protagonista, no estorbó a
la producción privada ya compro
metida.

¿POR QUÉ SE DETUVO LA CAÍDA?

El mismo análisis firmado por el
economista de la EIA, Kamron
Daugherty, brinda detalles:

"Las empresas privadas han
aumentado la producción de
petróleo en México durante los
últimos cinco años. En 2022, los
datos del gobierno mexicano
muestran que la producción
privada aportó más del 5 por
ciento del total de México, un
gran aumento con respecto a la
contribución petrolera del 0.5
por ciento que produjeron las em
presas privadas en 2016", reportó
el especialista en su texto.

"En diciembre de 2013, Méx
ico cambió su constitución para
permitir la producción privada de
petróleo por primera vez desde
1938, según información de la
Administración de Comercio
Internacional de Estados Uni
dos. Anteriormente, Pemex, la
compañía petrolera nacional de
México, era el único productor de
petróleo del país".

¿Coincide esa versión con la
del gobierno de México? Datos de
la Comisión Nacional de Hidro
carburos y de Pemex sí concuer
dan con una estabilización en la
producción.

¿A qué se debe? Más a detalle,
datos de la CNH exponen el éxito
de los contratos petroleros en
poder de empresas principalmente
privadas: la producción viene en
franco ascenso, de 43 mil barriles
diarios al inicio de la adminis

tración, pasó a 201 mil barriles, en
febrero de este año.

Esas compañías principalmente
europeas y asiáticas firmaron
acuerdos que les comprometieron
a entregar a la Secretaría de Haci
enda, en promedio, cuatro de cada
cinco dólares de sus ganancias
brutas. Se llevan un 20 por ciento,
vaya. El resto se lo entregan a los
mexicanos, o pierden el contrato.

¿Por otro lado, qué dicen los
datos de Pemex? Que la produc
ción de esta petrolera bajó de 1.8
a 1.6 millones de barriles por día
desde 2018. Este año podría ser
clave. Pemex pretende perforar
358 pozos para acumular un
total de mil 224 prospectos en la
administración. La consigna es
aumentar la producción en tierra
y aguas someras, para reactivar
la producción nacional. Toda la
carne al asador.

Para fines de esta columna, la
información nacional coincide con
la versión estadounidense.

¿CÓMO VE LA EIA EL FUTURO
PETROLERO NACIONAL?

"Woodside Energy, una empresa
australiana, se comprometió a pro
ducir el primer campo petrolero
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en aguas profundas de México en
el campo Trion. El Golfo de México
podría proporcionar un potencial
significativo para la producción en
aguas profundas si la gran produc
ción de aguas someras de México

en el Golfo es un indicador de las

reservas en aguas profundas",
advierte el informe de Daugherty:

"El gobierno mexicano tiene
planes para capitalizar las reservas
de aguas profundas, y los planes

de desarrollo futuros hacen proba
ble un crecimiento en la inversión
privada".
Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales de EL
FINANCIERO
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Capital científico y tecnológico, el frente
de la industria farmacéutica

Dr. Alberto
Hegewisch

La pandemia de Covid19
ha sido uno de los mayores
desafíos en el siglo XXI,

afectando a millones de perso
nas en todo el mundo. En esta

crisis sanitaria global, la indus
tria farmacéutica ha desempe
ñado uno de los papeles más
importantes en la lucha contra
el coronavirus, al desarrollar en
tiempo récord pruebas de diag
nóstico, tratamientos y vacunas,
haciendo palpable lo que la cien
cia e innovación pueden lograr
y creando acceso a la salud a
quienes más lo necesitan.

Hace tres años, la industria
farmacéutica tuvo que triplicar
frentes y demostrar su capa
cidad de producción con la
implementación de tecnología
innovadora, todo ello tratando
de que el aislamiento no afec
tara a la cadena de suministro.
Se desarrollaron vacunas segu
ras y eficaces sin fines de lucro
durante la pandemia que fueron
distribuidas a través de un mo
delo único de acceso amplio y
equitativo, para salvar millones
de vidas en todo el planeta.

Muestra del acceso oportuno,
es la vacuna de AstraZeneca

contra Covid19, con la cual
uno de cada dos mexicanos ha
sido inmunizado. Lo anterior,
gracias a la unión y compromiso
del gobierno, la industria, socios
comerciales y organizaciones in
ternacionales. En suma, la cons
trucción de un frente común

para dar la batalla a la pandemia
ha contribuido a que el 90% de
la población mexicana cuente
con su esquema completo de va
cunación1, permitiendo de igual
forma la reactivación económica

de México y a nivel global.
Sin duda, hemos aprendido

que el poder de las alianzas
estratégicas nos hace mejores y
más fuertes al aprovecharse las
ventajas complementarias de
diferentes socios, y unir fuer
zas con los mejores aliados ha
sido la clave para garantizar el
abastecimiento, la seguridad y
la eficacia de las vacunas y otros
tratamientos contra Covid19
ante una emergencia sanitaria
de esta magnitud.

Durante el inicio de la pande
mia también fue indispensable
identificar las necesidades de to
dos los grupos de personas, en
tre ellas quienes formaban parte
de la población de riesgo, ya que
eran más propensas a adquirir la
enfermedad y desarrollarla de
manera grave. A ello se suman
las personas inmunocomprome
tidas, quienes requieren de otras
alternativas para asegurar su
supervivencia frente a Covid19
y mutaciones del virus, que aun
que para muchos la pandemia
está terminada, para ellos no.
Ante este reto se ha requerido
primero realizar una serie de
investigaciones y desarrollos,
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mismos que actualmente ya
se encuentran autorizados y
disponibles, demostrando una
alta efectividad en la prevención
preexposición de la enfermedad
y dos, disminuyendo el riesgo
de hospitalización.

Nada de lo ya mencionado
hubiera sido posible sin la visión
estratégica e innovadora de la
industria farmacéutica. Mien
tras todo el mundo tuvo que
parar, nosotros aceleramos el
paso para volcar todo el capital
científico y poder superar la
crisis sanitaria. En definitiva, lo
anterior ha sido un gran logro
de la humanidad y ha aportado
una gran enseñanza dentro de
la industria al realzar el valor
de la ciencia. Hoy la evolución
de la pandemia nos ha permi
tido cambiar de perspectivas y
enfocarnos en la atención de los

retos actuales y futuros de los
sistemas de salud.

Tras tres años, la emergencia
sanitaria aún no ha terminado,
por lo que es imprescindible que

la población continúe protegida
con una vacuna segura y eficaz.
Seguir trabajando con el mismo
compromiso desde un frente
unido consolidado entre el
gobierno, la industria farmacéu
tica, academia y socios comer
ciales, permitirá reactivarnos en
caso de ser necesario, pero sobre
todo logrará preservar la salud
de la población al impulsar la va
cunación. Tenemos un compro
miso para continuar ofreciendo
protección mientras que el coro
navirus se mantenga circulando.
Y si algo hemos aprendido en
estos tres años ha sido que: las
vacunas salvan vidas y necesita
mos volver todos.

'SSA, 90% de la población objetivo,
con esquema completo contra
Covid19,2022. https://www.gob.mx/
salud/prensa/90delapoblacion
objetivoconesquemacompleto
contracovid19#:~:text=La%20

Secretar%C3%ADa%20de%20Salud%20

informa,y%20representan%2010%
20por%20ciento.

"Durante el inicio de la pandemia también

de todos los grupos de personas"
"Si algo hemos aprendido en estos tres años
ha sido que: las vacunas salvan vidas y
necesitamos volver todos"
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Ganadores y perdedores
de los reportes del 1T23

Alejandra
Marcos

Comenzó la temporada
de reportes corporativos
de las empresas listadas

en las bolsas de valores mexi
canas. La expectativa para las
compañías que conforman el
principal indicador bursátil es
de moderación en el crecimiento
a nivel ingresos y en utilidades.
Ello, no obstante que la eco
nomía mexicana parece haber
dado señales claras de acelera
ción, sobresaliendo de manera
puntual el sector de servicios y
el consumo. El tema medular es
que en este trimestre, la forta
leza del peso contrarrestó en
buena medida los ingresos de
algunas compañías, en especial
las que tienen buena parte de sus
operaciones en Estados Unidos.
Durante los últimos doce meses,
el peso se apreció 9 por ciento,
siendo un contrapeso importante
en las ventas. Adicionalmente, y
pese a que se observa una clara
trayectoria de inflación a la baja,
todavía existen ciertas presiones.

El incremento de los precios
de algunas materias primas
([commodities) seguirá presio
nando los márgenes, aunque

algunas empresas han logrado
mitigar estas presiones trasla
dando los mayores costos de los
insumos al consumidor, o a tra
vés de diversas estrategias de co
berturas. Otra de las cuestiones
características de este periodo, es

que el ciclo restrictivo continuó
en prácticamente todo el mundo,
y en México se acumulan 725
puntos base de incremento en las
tasas de interés. A nivel interna
cional, el entorno estuvo fuerte
mente impactado por temores de
recesión y elevada volatilidad.

Los sectores que continuarán
registrando resultados positi
vos, y serán los ganadores de la
temporada ante las dinámicas
favorables de mercado son: los
bancos, las empresas de con
sumo, los aeropuertos y los au
toservicios. Para empezar debo
señalar que los bancos se conti
nuarán beneficiado de las mayo
res tasas de interés mostrando
una expansión en el margen
financiero, y mayores utilidades.
La cartera de crédito del sistema
financiero sigue mostrando buen
dinamismo con crecimientos
de doble dígito, en especial los
créditos al consumo, y aunque
siguen siendo sólidos, en menor
medida los créditos empresaria
les. La tónica en general seguirá
siendo de elevadas lecturas en
rentabilidad y bajos niveles de
morosidad, y sin presenciar
ningún efecto puntual de la crisis
bancaria de Estados Unidos.

Para el sector aeroportuario,
seguirán beneficiándose de
una sólida demanda. Los tres
grupos aeroportuarios conti
núan mostrando crecimientos

Fecha: 21/04/2023

Página: 8

Area cm2: 336

1 / 2

Columnas Económicas

Alejandra Marcos

Costo: 74,860

Página 10 de 13



de doble dígito en el tráfico de
pasajeros, así como el beneficio
de mayores tarifas máximas.
Estas últimas actualizadas por
la inflación al productor, por lo
que veremos fuerte crecimiento
en ingresos. Además, en el caso
puntual de las aerolíneas, vere
mos una fuerte recuperación en
sus resultadostanto de manera
anual como secuencial ante
menores precios de la turbosina;
y en algunos casos puntuales,
una mayor disciplina en los
gastos aumentará los márgenes
de utilidad. Los autoservicios,
continuarán con la tendencia
positiva observada en el sector
de consumo que ha evidenciado
que el principal motor de la eco
nomía, se mantiene en terreno
de expansión. El avance de las
ventas a unidades iguales se
seguirá viendo beneficiado por la
inflación, a la postre los ingresos
totales mostrarán una trayec
toria ascendente; en tanto para
ciertas empresas veremos un
mayor apalancamiento operativo
y márgenes mayores.

Los grandes perdedores del
trimestre serán las empresas
de conglomerados, tanto los
petroquímicos como los indus
triales. Se espera que presenten
un trimestre con presión en sus
márgenes, derivado del precio
de los commodities, además
afectaciones por una compleja

situación en Europa, así como
problemas en las líneas de
distribución. En todos los casos
esperamos una disminución en
ingresos y en mayor medida en
las utilidades. Además, algunos
de ellos enfrentan bases compa
rativas muy difíciles de superar
ante los niveles de rentabilidad
que se alcanzaron el año pasado.
La minería es otro sector que
presentará resultados débiles y
caídas en márgenes por los me
nores precios de los metales.

Al margen de los resultados, el
principal foco de atención serán
las perspectivas sobre el entorno
local y global, los comentarios
sobre la desaceleración en la
actividad económica, el impacto
de la inflación, las guías sobre las
estimaciones de sus resultados
en los siguientes trimestres, así
como los retos y oportunidades
que los directivos compartan en
las conferencias con analistas.
Esto considerando un entorno
económico más complejo, que
tiene visos de desaceleración. La
semana entrante estará cargada
de información corporativa re
levante, por lo que veremos mo
vimientos considerables en los
precios. Adicionalmente, las va
luaciones de algunas emisoras se
encuentran muy rezagadas, por
lo que puede ser buen momento
para reconfigurar las inversiones
en renta variable local.
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COORDENADAS

Iberdrola: las razones y las sinrazones
Enrique
Quintana

El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de
la O, expuso el miércoles pasado la estructura
financiera con la que se realizará la compra de

13 plantas de Iberdrola.
Con la explicación, se entienden algunas razo

nes y siguen presentes diversas sinrazones.
Permítame enumerar lo más importante.
1La forma en que se hará la compra.
De acuerdo con lo indicado, la adquiriente de

las plantas será un vehículo, es decir, una entidad
jurídica que tendrá como controladora al Fonadin,
que tendrá el 51 por ciento del capital, mientras que
inversionistas institucionales se quedarán con el 49
por ciento. El capital aportado a la nueva entidad
será de 45 mil millones de pesos.

La gestión de la compra a nombre de los inversio
nistas corresponderá a la empresa privada México
Infrastructure Partners (MIP).
Otra parte de la adquisición será apalancada,

es decir, se realizará a través de financiamiento
tanto de la banca de desarrollo como de bancos
comerciales o incluso mediante colocación de ins

trumentos en el mercado por el orden de 66 mil 500
millones de pesos.
2Los flujos generados por las plantas serán la

fuente para pagar el financiamiento.

Diez de las plantas adquiridas tienen la figura de
Productores Independientes de Energía (PIE), los
cuales venden la totalidad de la energía que generan
a la CFE. De los pagos que realice la CFE a la entidad
que ahora será la propietaria de las plantas saldrán
los recursos para cubrir el costo del financiamiento.
Los estimados de Hacienda señalan que en un

plazo de 10 años se recuperarán los recursos
invertidos y a partir de ese año empiezan a darse
flujos positivos netos.
3Las plantas tienen diversas edades, pero no

son chatarra.

La edad promedio, ponderada en función de la
capacidad de generación, es de 12 años, lo que se
compara muy favorablemente con los 33 años pro
medio que tienen las de la CFE. En comparación
con las de la empresa estatal, las plantas resultan
relativamente nuevas.

¿Cuáles son algunas de las sinrazones que persis
ten?

1No sabemos por qué se tuvo que dar esta
adquisición.
La compra de las plantas no agrega capacidad

neta de generación eléctrica al país. Si el objetivo
fuera asegurar la provisión de electricidad para
el futuro, hubiera sido mejor asignar recursos a la
generación de nueva capacidad.
2La compra de las plantas no implica que las

plantas propiedad de la CFE generen la mayoría
de la electricidad en México.

Las plantas que son propiedad de la CFE generan
actualmente el 39 por ciento de la electricidad en el
país. Este porcentaje no cambiará porque las plantas
compradas a Iberdrola no van a ser propiedad de
la CFE. A pesar de que las operará y recibirá por ello
un pago de la entidad que las adquirió.

Si a la electricidad generada por plantas pro
pias de CFE se suma la generada por las empresas
que tienen la figura de PIE y que entregan toda
su energía a la CFE, entonces el porcentaje del
mercado que ya tiene la empresa eléctrica es de 68
por ciento, es decir, ya tiene más de las dos terceras
partes.
3La explicación del por qué de la operación.
De acuerdo con personas cercanas a la transac

ción, el gobierno ya había tomado la determinación
de reducir la presencia de Iberdrola en México,
empresa con la que aparentemente el presidente
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López Obrador y Manuel Bartlett tenían un pleito
personal.
Algunos lo atribuyen al hecho de que Felipe

Calderón fue consejero en la filial de Iberdrola en
Estados Unidos.

Como resultado de los litigios, ya había tres plan
tas de la empresa española paralizadas.
Una opción que tenía el gobierno era expropiar

activos, lo que hubiera tenido un alto costo econó
mico por tener que indemnizar y un mayor costo
político.

La otra opción fue comprar, diseñando un
esquema que fuera viable financieramente para el

gobierno y atractivo para Iberdrola, que reduciría
el riesgo de operar en un ambiente aversivo con
frecuentes enfrentamientos con el gobierno.
La razón de la Compra, todo indica, fue ideoló

gica.
La ideología implica más de 100 mil millones de

pesos de recursos que pudieron haber sido asigna
dos a otros propósitos socialmente legítimos como
el combate a la pobreza, la salud, la educación o la
creación de infraestructura.

Pero, todo sea por la retrógrada visión de regre
sar al mundo de la década de los 70.
Y el costo de esa fantasía lo pagaremos todos.
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Caja fuerte

En leyes de Aviación y Aeropuertos,
ganan la moderación y las Fuerzas
Armadas

Luis Miguel González
lmgonzalez@eleconomista.com.mx

CS e acabaron los tiempos de
aprobar las leyes sin cam
biar un punto ni una coma?
Parece que sí, cuando ve
mos lo que está pasando

con las iniciativas de Aviación y Minería. Hay
un nuevo ritual o, si ustedes prefieren, una nue
va coreografía. Una primera versión muy radi
cal pone en guardia y/o en modo paranoico
a una industria. Esta primera versión sirve pa
ra colocar el tema en el escaparate de la discu
sión pública. Sirve también para que el presi
dente instale su narrativa de ruptura o contraste
con el pasado neoliberal y pone contra la pa
red a quien quiere criticar la iniciativa. Cuando
todo indica que será un todo o nada, blanco
vs negro, aparece en escena una segunda ver
sión, donde se quitan muchas de las espinas.
Esta es más moderada, pero con el sello lope
zobradorista bien puesto. Eso sí.

En la ley de aviación, quedó fuera el cabo
taje que hubiera dado una estocada a las ae
rolíneas mexicanas que sobreviven como Vo
laris, Aeroméxico y Viva Aerobús. El cabotaje
aéreo permitiría que aerolíneas extranjeras
"complementaran" sus viajes internacionales
con rutas nacionales, un mercado que hasta
ahora está reservado a nacionales. En el cor

to plazo, bajarían drásticamente los precios. A
la larga acabarían con las aerolíneas naciona

les, que son mucho más pequeñas que las es
tadounidenses. Si sumamos todos los aviones

que tienen las aerolíneas de bandera mexica
na, no llegan a ser ni siquiera la mitad de lo
que tiene una aerolínea de Estados Unidos, co
mo United, Delta o American. La cámara de la
industria aérea y los sindicatos de la industria
alertaron sobre los riesgos y lo insólito de la ini
ciativa: en América Latina, sólo Perú se atrevió
a hacerlo así y al final se quedó sin aerolíneas
"nacionales".

En materia de aviación, el Congreso reci
bió propuestas de cambios a dos leyes. La de
aviación civil y la de aeropuertos. En ellas, to
ma forma legislativa uno de los proyectos que
han obsesionado al presidente en fechas re
cientes: convertir al Ejército en protagonista de
los cielos. La propuesta hace caso omiso de
las opiniones de la Comisión Federal de Com
petencia Económica y hace los cambios para
que un actor pueda ser propietario de una ae
rolínea y controlar un grupo aeroportuario. Es
to elimina un obstáculo para la participación
de las Fuerzas Armadas como un jugador rele
vante en la operación de la aviación comercial
y la infraestructura aeroportuaria.

Está previsto que a finales del 2023 esté
operando la aerolínea del Ejército. Las Fuerzas
Armadas administran el AIFA, además de los
aeropuertos deTulum, Chetumal, Palenque y
Campeche. La Marina también tendría su gru
po aeroportuario (Casiopea), donde la joya
de la corona sería el aeropuerto de la Ciudad
de México. Eventualmente, esto podrá signifi
car algún conflicto de interés, por ejemplo, si
el administrador del aeropuerto le da ventajas
a la aerolínea de la cual es socio.

La propuesta de cambios legislativos en
aviación y aeropuertos reflejan la preocupa
ción por recuperar la Categoría 1, en las eva
luaciones que hace la autoridad federal de
aviación civil de Estados Unidos. Esta catego
ría se perdió en mayo de 2021 y ha pegado a
la industria aérea mexicana. Las aerolíneas no

pueden abrir nuevas rutas hacia Estados Uni
dos. Esta es una de las muchas razones por las
que el Aeropuerto Internacional Felipe Ánge
les no puede despegar.

Para recuperar la Categoría 1, la iniciativa
propone otorgar más facultades a la Agencia
Federal de Aviación Civil (AFAC), en tareas co
mo verificación y seguridad operacional; in
vestigación regulatoria de accidentes e inci
dentes; creación de un área de medicina de
aviación para evaluar al personal técnico ae
ronáutico. La propuesta de Ley pone al día y
armoniza las características técnicas de los ae

ropuertos con base a la regulación internacio
nal de Aviación Civil. Prevé la elaboración de

un programa maestro de desarrollo y un pro
grama indicativo de inversiones para garanti
zar la calidad operacional de los aeropuertos.

¿Será suficiente esto para recuperar la Ca
tegoría 1 ? No, si no hay una revisión al al
za del presupuesto. Hay que recordar que el
gasto de operación de la AFAC pasó de 160
millones en 2015 a 26 millones en 2021. En

2022 y 2023 ha habido una recuperación,
pero sigue por debajo del nivel que tenía ha
ce una década. Además, 90% del presupues
to de la agencia va para nómina. Lastbutnot
least: en esta recategorización, la última pala
bra la tiene Estados Unidos. ¿Qué señal man
dará nuestro vecino?

Fecha: 21/04/2023

Página: 47

Area cm2: 272

1 / 1

Columnas Económicas

Caja Fuerte / Luis Miguel González

Luis Miguel González

Costo: 219,990

Página 3 de 9



Verde

en serio

Redes Eléctricas, Quid de la Transición Energética
Gabriel Quadri

@g_quadri

No basta con disponer de
energías limpias, solar o
eólica, nuclear, geotérmi
ca o hidrógeno, para com
batir el calentamiento glo

bal. Lo importante es llevar electricidad
limpia a los consumidores. El uso de elec
tricidad crece día con día, no sólo como
consecuencia del crecimiento económico

y demográfico, sino por la electrificación
de casi todo, desde autos a procesos in
dustriales. El consumo de electricidad en

el mundo (y en México) crece a más de
un 3% anual. Al 2050 habrá que pro
ducir, transmitir distribuir y entregar cua
tro veces más fluido eléctrico que ahora.
Turbinas accionadas a partir de combus
tibles fósiles, eólicas, geotérmicas, y nu
cleares giran a 50 o 60 ciclos por segun
do (50  60 HZ), generando así energía
eléctrica de corriente alterna (AC). (En la
generación de electricidad solar fotovol
taica no hay rotación, y se produce en for
ma de corriente directa DC). La electrici
dad se transmite a través de líneas de alto

voltaje (alta presión eléctrica), que reco
gen y combinan la corriente de diferen
tes generadores, la cual debe ser adapta
da para los consumidores a bajos voltajes
por medio de transformadores. La regla
existencial de cualquier red eléctrica es
que la oferta debe ser igual a la deman
da en todo momento, lo que implica un

delicado y cambiante balance, perma
nente y dinámico, de producción y con
sumo, al tiempo que se mantiene a fortio
r¡ la estabilidad de frecuencias y voltaje
en todo el sistema. Es una tarea titánica.

Cuando este balance se rompe, ocurren
apagones. Entre más grandes sean las re

des eléctricas, será estadísticamente más
sencillo equilibrar oferta y demanda. Es
to es, hay grandes economías de escala;
entre más grande y más predecible sea
la demanda, será factible generar ener
gía con plantas más eficientes y de mayor
capacidad. (La generación distribuida o
descentralizada o en microrredes es con

siderablemente más cara). Todo ello, ló
gicamente, se torna más complejo cuan
do se incrementa la participación en la
red de energías limpias intermitentes, co
mo la solar y eólica, cosa que se mitiga
al crecer geográficamente la extensión
del sistema eléctrico. (Si no hay viento o
sol en un lugar, lo habrá en otros, lo que
exige también un mayor número de cen
trales de generación). El desafío es colo
sal, si asumimos que es preciso llegar al
2050 con sistemas eléctricos de cero emi

siones, para cumplir objetivos de cam
bio climático. Se requerirá un gran núme
ro de centrales generadoras de energía
limpia y de interconexiones al sistema. Y
también, de nuevas líneas de transmisión,
ya que las energías renovables no nece

sariamente se producen cerca de los si
tios de carga o consumo, lo que conlleva
problemas serios de transporte o conges
tión que deben resolverse... con más lí
neas de transmisión. Será necesario inter
conectar redes eléctricas distantes entre sí

(como Baja California, proyecto cancela
do por el presidente López) o entre paí
ses distintos (con Estados Unidos y Cen
troamérica), y establecer también nuevas
y numerosas plantas de almacenamiento
de energía con baterías de litio, y con sis
temas de producción de hidrógeno verde
por electrólisis del agua.

El hidrógeno podrá ser utilizado como
combustible para generar electricidad en
las noches o en días o épocas de poco
viento o sol, o en procesos industriales; to
do ello, para enfrentar el desafío de la in
termitencia de las energías renovables.

Igualmente serán necesarios equipos ro
tatorios para garantizar la sincronización
de la red (condensadores sincrónicos).
No menos compleja será la gestión de
la demanda eléctrica; esto es, reducir el
consumo o aumentarlo en determinadas

horas del día, días, o épocas del año,
en función de la energía disponible. Se
rá preciso recurrir a líneas de transmisión
de alto voltaje de corriente directa (a la
Edison) para minimizar las pérdidas de
energía. Los sistemas electrónicos de con
trol de estas redes tan complejas exigirán

nuevas tecnologías de estado sólido, in
versores y transformadores gigantescos,
y transistores bipolares para convertir co
rriente alterna a corriente directa y vice
versa, gestionar la energía reactiva (que
se "queda" en campos eléctricos y mag
néticos), y para mantener la estabilidad
de las redes en términos de oferta y de
manda, frecuencia y voltaje. The Econo
mistestima que se requerirá una inversión
anual de 1.1 billones de dólares en nue

vas redes de aquí al 2050 para que el
mundo pueda cumplir con metas climáti
cas. Los obstáculos políticos, sociales y le
gales serán formidables, no sólo los de in
geniería, económicosyfinancieros. Debe
quedar claro que la construcción de nue
vas centrales eléctricas de energía limpia
y su entrada en operación dependerá de
la existencia de nuevas redes de transmi

sión, de lo contrario, la expansión en la
generación de energía limpia será impo
sible. En México, la CFE ha dejado de in
vertir en líneas de transmisión.

Las redes eléctricas tendrán que expan
dirse a pasos agigantados, para lograr
que la temperatura no aumente más allá
de 2°C. El reto de planeación y diseño,
de incorporación de nuevas tecnologías,
de inversión privada y pública, de concer
tación social y política, y de construcción,
no tiene precedente.
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Las presiones del
consumo y sus
expectativas
Debido a que Ucrania y Rusia proporcionaban una cantidad

significativa de insumos al mercado global, el costo de los mismos se
elevó durante el año, ocasionando una presión en los márgenes de

las empresas debido a que estos costos llegaron a tocar máximos históricos
El sector consumo cerró el 2022 ijspn altas y bajas. Du
rante la primera mitad del año, pudimos observar resul
tados positivos en Ventas tras lós efectos que se habían
visto ocasionados por la pandemia déCovid19; no
obstcH^ ;en febreiHdel año pasado ® inició el conflic
to de Rusia y Ucrania.

Durante el segundo trimestre de 2022 no se vieron
afectadibHs .significativasBH esta problemática sioo
hasta la segunda mitad del año en la EjSwse tuvieron
que cerrar varios centros de operación, así Como canos»
lar acuerdos y el CÍSrre de tiendas tanto por peligro de
destrucción, así como por decisión del gobierno ruso.

Debido a que Ucrania y Rusia proporcionaban una
canticHd significativiBe insumos al rrBsado global, el
costo de dichos insumos se fue elevando durante el año,
este aumento ocasionó una presión en los márgenes de
las empresas debido a que estos costos llegaron a tocar
máximos históricos.

En cuanto a lasempresas, éstas mantuvieron una es
ftatWü de coberturas ¿fue les permitió mitigar lo| efec
tos del alza én costos; sin embargo, pudimos observar
cómo las empresas mostraban márgenfes por debajo de
los registrados durante la pandemia al no poder trasla
dar todi3fel alza | reciStí conBmidor final.

En cuanto a las ventas, observamos como estas no
tuvieron una gran afectación, ya qudfempresas como
Bimbo y KimberlyClark de México mostraron cifras ré
cord al tener un volumen de ventas estable y con al
zas en precios que no impactaron las compras de los
consumidores.

Por otra parte, ©impresas como Arca Continental yC~br
caCola FEMSA igual mostraron un avance en ventas
principalmente impulsadas por la'Estrategia de prestes
pero que sí tuvo una afectación en los volúmenes de ven
tas además de que él comparativos presentaba una alta
base de comparación.
Este 2023 mantienen un buen dinamismoSn sbIu

man, aunqiiSsafectado los crecimientos serán menores
debido a una baja base de comparación. La expectati
va de BB * nivel de inflada deberá Hrfavjfcible
en |as decisión^ fteóonsiiTO y las estrategias de presen
taciones y precios seguirán siendo relevantes en el aña.

Los precios de algunas materias primas ya se han es
tabilizado, aunque algunos otros continúan con presio
nes, no obstante, consideramos que se mantendrá una
estructura de costos más elevada que antes de la pande
mia con lo que esperamos que se mantengan márgenes
de rentabilidad similares a bs del año anterior.

En cuanto a las empresas que ya reportaron sus resul
tados del primer trimestre:de 2023, Grumay Herdez,
pudimos observar cómo los márgenes ya se recupera
ron ligeramente con un alza en volúrrten^ren México y
Estados Unidos, aunqugeon una ligera baja en otras re
giones del mundo.

Para el Rsjo de las empresas del sector consumo es
perarnos que los volúmenes de venta se mantengan con
fortaleza ante las estrategias encaminadas a impulsar las
operaciones en donde aún se esperan alzas: en precios
yOoberturas que permitan limitar las presioneSteftOostOS
que aún se tienen presentes.
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Bimbo logró elevar los precios de sus produc
tos y le siguieron comprando, foto: reuBp
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Otra vez el truco
del avión presidencial
A diferencia de Pedro, quien

perdió credibilidad entre su
gente por advertir tantas ve
ces la presencia del lobo de
forma mentirosa, el presiden

te Andrés Manuel López Obrador mantie
ne la atención de fieles y detractores ca
da vez que dice algo como que, ahora sí,
se vende el avión presidencial.

Uno de los distractores favoritos de las
mañaneras está de vuelta con la más re

ciente noticia de que ahora sí se vende el
TP01. Claro, ya se ha "vendido" antes, se
ha rifado, se ha rentado para bodas y XV
años, se ha convertido en avión emblema
de la línea aérea del ejército, etcétera, y
todo con el mismo fin, distraer.
Es un truco que, aunque ya está des

gastado, sigue funcionando y en la medi
da en que gana titulares abona a la ne
cesidad de conservar el monopolio de la
conversación política.
Es un hecho que a la administración

del presidente López Obrador se le acu
mulan temas que hacen dudar a sus fie
les más informados de la efectividad de

sus acciones de gobierno. Además, cla
ro, hay un desgaste propio por el tiempo
que lleva en el poder.

No todos querrán ver el fracaso de sus
obras insignia. Ahí está el aeropuerto Fe
lipe Ángeles, desierto y subsidiado, el
Tren Maya sólo puede documentar, has

ta ahora, devastación ecológica y no un
éxito turístico y la refinería de Tabasco es
tá lejos de su primer barril de gasolina.
Todo eso queda soterrado por el avión

presidencial o cualquier otro instrumento
de propaganda del amplio catálogo ma
tutino, porque nada de eso tiene impacto
directo en la vida cotidiana de la mayo
ría de la clientela electoral.

Pero los asuntos que sí importan, esos
son los que han desgastado la acepta
ción presidencial hasta los niveles de caí
da sostenida que hoy mantiene.
A la gente sí le importa que hayan

muerto 40 personas calcinadas por ne
gligencia de una autoridad migratoria y
que el crimen se mantenga impune.

Las evidencias de corrupción y despil
farro, lo mismo con la distribución de ali
mentos básicos de Segalmex que con los
viajes al estilo jeque del secretario de la
Defensa, sí calan en el ánimo de quien
pensó que no eran ¡guales.
Pero lo que derrumba el buen ánimo

de quien no tiene un enamoramiento fa
nático con este régimen es aquello que
pega directamente en sus personas: inse
guridad y economía.

La violencia, la inseguridad pública y
la impunidad no necesitan estadísticas
para convencer a una mayoría que son
temas que se han descompuesto durante
esta administración.

Y en la parte económica, la carencia
de servicios públicos suficientes, como sa
lud, generan costos adicionales a las fa
milias que no alcanzan a cubrir esas ca
rencias con las asignaciones directas de
recursos del régimen.

La inflación no cede, sobre todo en los
alimentos básicos y eso complica la asig
nación quincenal del gasto familiar. Y las
gasolinas están hoy en niveles cercanos
a sus máximos históricos.

Fue promesa presidencial controlar los
precios de los básicos y tener gasolinas
baratas para estas alturas de su gobier
no. El incumplimiento genera facturas en
popularidad.
Los conejos en la chistera, como el

avión presidencial, ya no cubren tantos
reclamos. Es ahí donde se abre el espa
cio para acciones más radicales que pue
den tener consecuencias más negativas e
importantes.

El aeropuerto Felipe Ánge
les está desierto y subsidiado,
el Tren Maya sólo puede docu
mentar, hasta ahora, devasta
ción ecológica y no un éxito tu
rístico y la refinería de Tabasco
está lejos de su primer barril de
gasolina.

Fecha: 21/04/2023

Página: 13

Area cm2: 247

1 / 1

Columnas Económicas

Enrique Campos Suárez, La  gran depresión

Enrique Campos Suárez,

Costo: 199,771

Página 7 de 9



Falla

Atrasa su plan
Fuerte inversión

SpaceX, una empresa estadounidense de fabrica
ción aerOéSpacial y de serviéfess de transporte^ de Elon
Musk, sufrió una falla durante un lanzamiento de prueba
de su cohete denominado Starship, que explolaen el aire.

La compañía diseñó este cohete espacial para eventual
mente llevar viajerosa la Luna y a Marte.

La plataforma mexicana deservicios bancarios y di
gitales Covalto retrasó hasta 2024 se m inesperado
plan de comenzar su cotización en el NASDAQ, a través
de una compañía de adquisición de propósito especial
(SPAC), según yn documento presentado a la Comisión de
Bolsa y Valores de Estados Unidos.

Inicialmente, la empresa informó que su proyecto era
salir a Bolsa para el primer trimestre de 2023, buscando
lUllj [ cana en cotiHr públicagenp
s^f] iuna Bolsa estadounidense. Sin embargó los apaga
dos mercados han visto pocas salidas a Bolsa ywna casi
paralización de las SPAC en todo el rilando.

La documentación, publicada la semana pasada,
muestra que Covalto y su SPAC designado, UVB, acorda
ron extenderé! plazo para la fusión "del 10 de mayo de
2023 al 10 de febrero de 2024". El documento señala
ba que la transacción esperaba aprobacfín regulatoria,
pero no dio más detalles sobre el aumento de los plazos.

ikea, una tienda multinacional de venta de muebles y ar
tículos, de origen sueca, realizará la mayor inversión de
la historia de la compañía en Estados Unidos al destinar
2,000 millones de euros (2,200 millones de dólares) en la
construcción de ] ¡7 tiendas.

El propietario de la compañía, Ingka Holding BV, planea
realizar §t gasto para la construcción de esas unidades
los próximos tres años.

Esta es la primera fase de expansión en Estados Unidos
de la compañía de origen suecoíjoB se planea en la próxi
ma década, dijoTolga Dncü, jefe de ventee minoristas de
Ingka Holding, de acuerdo con el reporte. Parte de la inver
sión se Utilizará para mejorar los serviciosde entrega.
Burger King, una cadena estadounidense de hambur
guesas, dijo que Grupo Nicxa, Sí] principal franqufciatario
en el sur de México, aumentará los días de descansa J9r
manales de sus trabajadores.
Grupo Nicxa implementará un formato de cinco días

trabajados por dos de descanso en sus sucursales ubi
cadas en los estados de Yucatán, Tabasco, Chiapas y
QuiritarWSgft La fBia operaran la Q|i4fV de
go desde 1991, con la apertura de la primera sucursal en
Mérida.

accionesyre^^^Hs@eleconomisla.rffl
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Utopías y realidades
Muchos líderes políticos que no pue

den, o no quieren, realizar proyec
tos de gobierno para una transfor
mación institucional de sus países
expresan que su ideal de país es

Dinamarca. Este país es democrático, estable, pací
fico, próspero e integrado. Los servicios sociales co
mo la educación y la salud son gratuitos y de alta ca
lidad. La actividad económica es totalmente privada
y el gobierno ejerce la función redistributiva. País de
clase media con un seguro al desempleo de 90%
del último salario devengado.

Dinamarca tiene ejemplos históricos que son pa
radigmáticos. En plena ocupación nazi de 1940
al 945 el Rey Christian X solía salir de su palacio
montado en su caballo para saludar a sus compa
triotas. Los nazis se impresionaban del valor del Rey.
A sus espaldas la población se sumaba guardando
distancia. Ante esta actitud los nazis lo respetaban.
Nunca pensó huir del país y se enfrentó a los hechos.
Para llegar Dinamarca a ser lo que es, su clase

política asumió compromisos en favor del país des
de el siglo XIX. Ahora tienen un Estado de derecho
que funciona como un eficaz marco normativo para
las actividades económicas y sociales.

El Estado de derecho es analizado internacional

mente por el WorldJustice Proyecf con base en ocho
factores que permiten valorar la calidad del funcio
namiento del Estado de derecho de cada país. Ellos
son: 1) Limites del poder gubernamental; 2) Justi

cia civil; 3) Justicia penal; 4) Corrupción política; 5)
Transparencia gubernamental; ó) Respeto a los de
rechos humanos; 7) Orden y seguridad de las perso
nasyde la propiedad, y 8) Imparcialidad y eficacia
en la aplicación de la ley.

Con base en los anteriores factores se elabora un

Indice del Estado de derecho que lo mide a través
de una escala que va de cero a 1. Menos de 0.50
es un país con un débil Estado de derecho; más de
0.50 es uno fuerte. Según los datos correspondien
tes al 2022, mientras que Dinamarca obtuvo el nivel
mundial más alto, de 0.90, México ocupo un sitio
débil de 0.42, Haití uno muy bajo de 0.35 y Vene
zuela el peor de todos, de 0.26.

Es notable que los aspirantes a ser candidatos
en próximas elecciones tanto en México como en
otros países no propongan mejorar el Estado de de
recho. Se concentran en expresar huecos mensajes
mediáticos.

Proponer un sólido Estado de derecho implica co
nocimiento de lo que tenemos y visión de futuro.

Para los gobernantes Estado de derecho significa
una ética de responsabilidad. Para los ciudadanos
ejercer sus derechos civiles. En México una encuesta
reveló que 85% de la población no participa en gru
pos organizados. Del 15% restante, 40% lo hace en
organizaciones religiosas y otro 40% en asociacio
nes sindicales. Solo 3% participa en organizaciones
ciudadanas. Por ello la racionalidad del electorado
es una tarea necesaria.
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MEXICO SA
Morena y su "propuesta" minera //
Diputados: versión deslaetosada //
Cambio para que todo quede igual
CARLOS FERNANDEZVEGA

PARECE QUE LA bancada de More
na en San Lázaro ya no pudo fingir
demencia, por lo que muy a su pesar
debió "retomar" el asunto de la "nue
va" Ley Minera (y otras tres) y no

dejar para el siguiente periodo de sesiones (sep
tiembre) su análisis y aprobación por el pleno,
aunque, hasta donde se conoce, obviamente su
"esfuerzo" terminó en una versión deslaetosada
a la hora de compararla con la original, es decir,
la iniciativa presidencial de reforma sectorial.

EL PASADO 28 de marzo, López Obrador
envió dicha iniciativa a la Cámara de Diputados
para su aprobación en el actual periodo de sesio
nes, pero los barones de la minería de inmediato
encendieron las señales de alarma, ordenaron
a sus cabilderos meter el acelerador a fondo y
recurrir a los legisladores "amigos" para frenar
cualquier intento de modificar el tóxico estatus
vigente en la industria sectorial.

RAUDOS Y VELOCES, los legisladores "ami
gos" movieron sus piezas y decidieron hacer lo
único en lo que se especializan: cuidar los intere
ses de los barones (sean estos de la minería o de
cualquier otro actividad), de tal suerte que prác
ticamente en automático decidieron congelar la
citada iniciativa, irse de vacaciones, inventar un
parlamento abierto y, tal vez, de regreso ocupar
se, sin prisa alguna, de este tema prioritario.

DE LA BANCADA opositora no se esperaba na
da, por ser "soldados de los barones", pero resul
ta que los morenistas se subieron al carro de la
reacción y cómodamente dejaron para después
el tema que se comenta. Sin embargo, las presio
nes fueron muchas y de alto calibre, de tal forma
que los supuestos "representantes populares"
no tuvieron de otra más que retomar el asunto, a
pesar del ataque hepático que en ellos provocó.
Eso sí, a su manera.
EL COORDINADOR DE la bancada morenista
en San Lázaro, Ignacio Mier, resumió ayer en su
cuenta de Twitter (en la que presume una foto
con López Obrador) que "en reunión con el sec
tor minero (en la que nunca aparecieron los re
presentantes de los trabajadores) escuchamos la
opinión para regular esta industria en armonía

con el medio ambiente y el uso racional del agua.
Nos acompañó en este diálogo el secretario de
Gobernación".

ES DECIR, A escasos días de que concluya el ac
tual periodo de sesiones, el siempre adelantado

diputado Mier decidió reunirse con lo que llama
"sector minero" para "regular en armonía" a los
depredadores. Tal vez no se enteró, pero la inicia
tiva presidencial llegó a San Lázaro casi un mes
atrás, por lo que tuvo tiempo más que suficiente
para organizar encuentros con los participantes
en esa industria, en la que el sindicato sectorial es
puntal. Pero no: a regañadientes lo hizo a última
hora, a trompicones, sólo con los cabilderos de
los barones y con una oferta que dista una enor
midad de la iniciativa presidencial.

LAS PRIMERAS RESEÑAS de este encuentro
con el "sector minero" dice así (La Jornada, En
rique Méndez y Alma E. Muñoz): de última hora,
Morena presentará (ayer) en el pleno de San Lá
zaro una iniciativa de reforma a la Ley Minera,
firmada por su coordinador y vicecoordinadora,
Ignacio Mier y Aleida Alavez, así como el presi
dente de la Comisión de Energía, Manuel Rodrí
guez. Esta propuesta difiere de la enviada por el
presidente Andrés Manuel López Obrador el 28
de marzo pasado.
CON SU INICIATIVA, continúa la reseña, Mo
rena propone ampliar a 80 años las concesiones
para la explotación de minas (la iniciativa pre
sidencial propone reducirlas a 15 años, con un
periodo igual de gracia), periodo distribuido de
la siguiente forma: duración de 30 años, con dos
prórrogas de 25 años cada una. Además, les da
a las empresas tres meses para remediar daños
al medio ambiente y vencido ese plazo, si no han
concluido, la concesión sería suspendida por seis
meses. Sólo si en esos dos periodos no remedian
los daños, la concesión sería cancelada. Aun así,
mantiene la causal de cancelación de las conce
siones, si no cuentan con una concesión de agua
vigente, como propuso el Presidente. Trascen
dió que Mier explicó la iniciativa primero a los
empresarios, antes que al pleno cameral. En el
orden del día de la sesión de hoy no se incluyó el
tema.
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ES MÁS, MIER, Alavez y Rodríguez ni siquiera
se tomaron la molestia de mencionar que su
propuesta modificaba la presidencial. No: la pre
sumieron como "iniciativa de las y los diputados
del grupo parlamentario de Morena en materia
de concesiones mineras y agua", y se quedaron
tan tranquilos.

Las rebanadas del pastel

ENTONCES, ES CLARO que con "compañe
ros" así no se necesitan enemigos.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

Íí La reunión con eL sector minero organizada
por eL coordinador de La bancada de Morena en La Cámara de Diputados, Ignacio Mier VeLazco,

Foto @NachoMierV
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ECONOMIA MORAL
Dos importantes autores buscan salidas
a la crisis ambiental, Ia entrega
JULIO BOLTVINIK

JEREMY RIFKM (JR) y John Bellamy
Foster (JBF) son dos importantísimos au
tores activos con formaciones y visiones
diferentes, pero ambos sostienen que, si
actuamos rápido, todavía podemos evitar

las peores consecuencias del calentamiento
global: la sexta extinción. En 2022 cada uno
publicó un nuevo libro que se suma a sus nume
rosos libros previos: JR, The Age ofResilience,
306 pp. (La era de la resiliencia, Paidós). JBF,
Capitalism in the Anthropocene: Ecological Ruin
or Ecological Revolution (693 pp.; no he encon
trado versión en español). Empiezo con JBF,
centrándome en el último capítulo de su libro,
titulado "Conclusión. Ecología y el Futuro de
la Historia": "Nada demuestra tan claramente
los límites inherentes de la ideología capitalista
como su innata negación del futuro de la his
toria". La metafísica capitalista, como observó
J. P. Sartr e, prohibe el futuro; no hay 'salida' del
sistema y de su casa en llamas. El mantra de
Thatcher: 'no hay alternativa', continúa ejercien
do socialmente su congelado agarre". Pero 25
años después del festejado Elfin de la Historia
de Fukuyama, continúa JBF, la humanidad con
fronta la peor cadena de amenazas catastróficas
de su historia: desde el estancamiento del centro
capitalista, a la fisura ecológica planetaria, a la
amenaza epidemiológica del covid19, al nuevo
imperialismo dirigido al Sur Global. Como ya lo
señalara Marx, la única opción para la población
trabajadora y sus comunidades es ahora: ruina
o revolución. La praxis revolucionaria del siglo
XXI tendrá que operar en un amplio campo que
combine las luchas por el socialismo y la ecolo
gía. Representa, para JBF, una nueva materiali
dad de la esperanza en las luchas de cientos de
millones que buscan trascender las opresiones
de clase, raza, género e injusticia ambiental
emanadas del imperio del capital. Las luchas
que tienen una base ecológica son tan vitales co
mo las económicas. "Hoy, señala, las catástrofes
desatadas por el capitalismo, abarcan no sólo la
economía, sino el medioambiente planetario, lle
vando al surgimiento de lo que puede llamarse
proletariado ambientar. Cita los Grundrisse y el
Vol. III de El capital y concluye con la contun
dente frase de Marx: "La verdadera barrera (es
decir, frontera no remontable) a la producción
capitalista es el capital mismo". De igual modo
en el que el capitalismo niega cualquier futuro
más allá de sí mismo, su génesis se presenta
como predeterminada, un mero llegar a ser de

fuerzas que siempre estuvieron presentes espe
rando su liberación. Cita a Ellen M. Wood que
ha observado que "las explicaciones del origen
del capitalismo son circulares, suponen la "exis
tencia previa del capitalismo para explicar su
llegar a ser". De cara al cambio climático, añade
JBF, el punto de vista dominante supone que
todas las soluciones son tecnológicas y que todas
las tecnologías concebibles son compatibles con
el capitalismo. Elemento central, según JBF, en
esta negación de la historia, relacionada con la
noción de determinismo tecnológico, es la total
identificación de capitalismo y modernidad. El
capitalismo se suele presentar no sólo como el fi
nal de la historia, sino como el final de la historia
natural: la conquista de la naturaleza. Incluso el
cambio climático no ha afectado esta creencia.
Somos llevados a creer que debemos temer me
nos el fin del capitalismo que el fin de la vida en
el planeta.
VIVIMOS UN TIEMPO de increíbles revolucio

nes, dice, y a diferencia de otras luchas de clases
y movimientos revolucionarios, ésta ya no se con
cibe en términos económicos estrechos, sino tam
bién en términos ecológicos, reflejando "el hecho
que la base inescapable de la historia humana es

el metabolismo social entre los seres humanos y
la naturaleza El agente de la revolución es cada
vez más una clase trabajadora concebida ya no
como fuerza puramente económica, sino una
fuerza ambiental y cultural: el proletariado am
biental. JBF cita a E.P. Thompson, quien habría
sugerido que fue la separación de las luchas por
la tierra y contra el capital, lo que redujo la lucha
proletaria a mera resistencia y dejó de ser lucha
revolucionaria anticapitalista. El entendimiento
complejo de la lucha por la tierra/naturaleza/
medioambiente fue crucial para el materialismo
histórico clásico, lo que explica que Marx/Engels
si bien enfatizaron el liderazgo del proletariado,
nunca negaron la importancia, en la lucha contra
la sociedad burguesa, de las luchas campesinas y
los llevó a apoyar la lucha anticolonialista de los
indígenas. Nunca vieron al campesinado como
una clase reaccionaria La aguda conciencia que
tenían de la acumulación originaria del capital
que desposeyó al campesinado y fundó el capi
talismo, explica que se refieran a la revolución
proletaria como "la negación de la negación, la
expropiación de los expropiadores". También
señala que ante la "emergencia de movimientos
revolucionarios en Rusia en 1870 y 1880, al final
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de su vida Marx puso mucha atención a la co
muna arcaica rusa y concibió como crucial, en la
Revolución Rusa el papel del campesinado. JBF
generaliza: "Es esta misma perspectiva, centrada
en la necesidad de todos los productores direc
tos en todo el planeta de mantener el control
colectivo de sus propios medios de producción, la
que llevó a Marx/Engels a atacar el colonialismo
y apoyar las revueltas indígenas, anticipando las
guerras campesinas del siglo XX. El capitalismo
empieza con la expropiación externa de tierras y
cuerpos y después lleva a cabo la explotación in
terna intensiva del trabajo humano. Cita La ideo
logía alemana: "las cosas han llegado a una con
dición en la cual los individuos deben apropiarse
la totalidad existente de fuerzas productivas no
sólo para lograr la autoactividad, sino para salva
guardar su existencia". En el Antropoceno y en
su \ Edad: la Capitaliana, la economía humana
es el motor central del cambio en el SistemaTie
rra, señala JBF. Todas las luchas materiales son
ahora luchas claseambientales y luchas clase
económicas. Cada vez es más claro que el quie
bre revolucionario requerido no consiste sólo en
eliminar los grilletes que el capitalismo pone al
avance humano, sino más importante contra
rrestar su destrucción sistemática de la Tierra:
es una cuestión de ruina o revolución. Conse

cuencia objetiva de los cambios en el medioam
biente económicoecológico, es la creación de
una lucha revolucionaria global interconectada;
una ola ecorevolucionaria, sobre todo en el
Sur Global. Toda acción consciente tiene ahora
como objeto el futuro, que no puede concebirse
al margen de la revolución ecológica Estos movi
mientos están encontrando las maneras de unir

las batallas tradicionales de los trabajadores con
la convocatoria a una Nueva Internacional de
Trabajadores y Pueblos. La resistencia indígena
lidera lo que podría llamarse el desarrollo una
revuelta medioambientalproletaria de amplia
base. La historia, lejos de llegar a su fin, entra
en una fase decisiva. La revuelta planetaria,
concluye JBF, será irresistible e irreversible sólo si
adopta la forma de un sujeto revolucionario ple
namente unificado, emanado de los 'condenados
de la tierra': el proletariado ambiental. Es hora de
abandonar la casa en llamas.

Adiós, querido don Pablo,
te voy a extrañar.

Véase: https://rebelion.org/download/pablo
gonzalezcasanovaunapersonalidadexcepcio

naljorgealonso/
julio.boltvinik@gmail.com.rnx

www.julioboltvinik.org
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DINERO

Si hoy fuera la elección presidencial de 2024
Sondeo en redes revela ventaja de MorenaJf
Participación inusitada: 4 mil 518personas
ENRIQUE GALVAN OCHOA

EL 2 DE junio del próximo año se
realizarán las elecciones para la
Presidencia de la República y la
renovación del Congreso, al mismo
tiempo que varias gubernaturas y

ayuntamientos. Si la elección fuera justamente
hoy, ¿por cuál partido, o alianza, votarías? Los
resultados aparecen en la gráfica.

Metodología
SE REGISTRÓ UNA participación inusitada
mente alta. Votaron 4 mil 518 personas. Parti
ciparon en Twitter, 2 mil 688; en El Foro Mé
xico, 552, y en Facebook, mil 278. La encuesta
fue distribuida por redes sociales a través del
enlace de SurveyMonkey y por medio de la fun
ción Encuesta de las plataformas Twitter y Fa
cebook. El sondeo se realizó entre los días 16 y
20 de abril. Pueden votar todos, cualquiera que
sea su ideología. Los organizadores no votan y
los resultados no reflejan su opinión.

Twitter

TENGO 72 AÑOS, he visto y vivido las prome
sas incumplidas y crisis interminables donde
siempre el pueblo se apretó el cinturón, he
visto el desmantelamiento del país y un largo
etcétera bajo el gobierno prianista. Hoy, con
Morena a la cabeza, vivimos un cambio radical,
donde el pueblo es primero; obras y beneficios
no cabrían en este espacio para mencionarlos,
sólo sé que ahora sí contamos, además se están
fincando las bases para la continuidad. Los
otros ni proyecto tienen.

@guevara_nabor/Coa calco

VOTO AL PT para aumentar la representa
ción del único partido que se ha mantenido
abanderando desde 2006 al presidente.

@CMMontero_/CDMX

LA PRÓXIMA PRESIDENCIA debe ga
rantizar la continuidad de la regeneración
nacional, sin titubeos ni cambio de rumbo. La

Presidencia debe ser ocupada por alguien del
movimiento. Y ya sabemos quién es.

@AntonioD¡osdad9/Guadalajara

SIN DUDA POR Morena. López Obrador nos
reveló qué tanta corrupción existía. Nuestro
Presidente estimaba 500 mil millones de pe
sos lo que se robaban. En realidad es el doble.
Ahora sí se destinan al beneficio de la gente.
A nosotros nos toca asegurarnos de que ya no
vuelva la gente corrupta.

@Caitomex /Veracruz

ÚNICAMENTE SI EL ganador de la encuesta
fuese Ricardo Monreal, lo pensaré mucho y mi
opción puede ser anular el voto.

@Anabelldiazh/Puebla

El Foro México

EN LA OPOSICIÓN no hay un candidato que
valga la pena, no hay proyecto. Sólo se han
dedicado a obstaculizar a AMLO y a denostar a
sus seguidores, que somos muchos, con eso no
se ayudan a ganar simpatías.

Patricia Covarrubias/CDMX
INDEPENDIENTEMENTE DEL

CANDIDATO/A por Morena, mi voto es por
este partido que ha dado a México identidad
y presencia mundial gracias a un Presidente
honesto y cabal que ha defendido a su país como
ningún otro.

Rodolfo Ayala/Puebla

ESTARÍA MÁS CONVENCIDO de que voto
por el partido correcto si no se aliaran con el
PT y el Verde.

Francisco Nodal/Ciudad Juárez

LA ALIANZA ENTRE los partidos PAN, PRI
y PRD es antinatural, no se explica de ninguna
manera ideológicamente, sólo intereses de
cotos de poder. El Verde igualmente es un
partido oportunista, una rémora del poder. De
todas las opciones no hay una sola respetable.
Morena, si no es el mejor, es el menos peor.

Rodrigo E Salazar/Grand Haven, Michigan
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MIENTRAS NO APAREZCA en el panorama
una mejor opción, Morena representa la me
nos mala...y vaya que tiene sus asegunes.

Javier Guadarrama/CDMX

A PESAR DE las contradicciones dentro de
Morena y sus aliados, esta opción sigue siendo la
que puede dar continuidad al proyecto de la 4T.

Carlos Alejandro Montes de Oca Estrada/León

Facebook

NETA, EL QUE aún vote por el PAN en 2024
es que tiene un problema más grave y que va
más allá de su clasismo...

Erick/CDMX

ESPERO QUE LA alianza de Morena no inclu
ya al Verde.

Julio Durán/Metepec

DESEO QUE HAYA continuidad de la 4T,
para que se fortalezca el cambio que muchos
hemos adoptado con la llegada de AMLO y que
México sea un mejor país.

Patricia Tejeda/San Miguel de Allende

POR MORENA COMO y con quien sea, por
que lo que está enjuego aquí es la continuación
de un proceso. Si quien quedara se quiere des
viar, las millones de conciencias revoluciona
rias le haremos volver al camino correcto.

Armando Bayona Celis/Cadereyta de Montes

Twitter: @galvanochoa / FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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La discusión y eventual aprobación de
una nueva Ley Minera llevaron al secre

tario de Gobernación, Adán Augusto López
Hernández, a sostener una reunión con los
coordinadores parlamentarios de la Junta
de Coordinación Política y con representan
tes de la Cámara Minera de México.
En el orden del día de la Cámara de Diputados se dio
a conocer que el grupo parlamentario de Morena pre
sentaría ayer una iniciativa de reforma a la Ley Minera,
firmada por su coordinador y su vicecoordinadora,
Ignacio Mier y Aleida Alavez, así como del presidente
de la Comisión de Energía, Manuel Rodríguez. López
Hernández afirma que vienen importantes cambios
legislativos por el bien del país, y que se busca que
este sector clave para la economía de México "sea cada
día más sustentable y justo con el territorio, y con las
y los trabajadores".

La recomendación a legisladores de Morena y sus
aliados del PT y PVEM es que las decisiones que se
tomen en el Legislativo se enfoquen en beneficio de
la población, de los recursos naturales y de la sobera
nía, veremos si es así porque no todos los involucra
dos apoyan esta iniciativa. En sus redes sociales, el
diputado Ignacio Mier dio a conocer la intermedia
ción del secretario de Gobernación entre empresarios
mineros y legisladores para encontrar un punto de
equilibrio al respecto. No hay que olvidar que el pasa
do 28 de marzo, el Presidente Andrés Manuel López
Obrador envió su iniciativa sobre el tema; no obstante,
la propuesta de Morena cuenta con algunas adecua

ciones, pero sigue enfocándose en la cancelación de
concesiones, el buen uso del agua, y el respeto a los
derechos humanos; se habla de que podría aprobarse
enfasttrack.

La semana pasada, el gobernador de Sonora, Al
fonso Durazo Montaño, adelantó que conversó con el
secretario de Gobernación, Adán Augusto López Her
nández, en busca de un mayor plazo para aprobar esta
ley, dado que algunos aspectos preocupaban a algu
nos empresarios del sector, uno de los más importan
tes para esa entidad federativa. El gobernador Durazo
confirma que, en los temas complicados, invariable
mente busca el apoyo del secretario de Gobernación
para hacer las gestiones necesarias y él siempre ayuda
a Sonora. En esa entidad, el sector minero genera más
de 150 mil empleos directos e indirectos, beneficiando
a 39 de los 72 municipios, en 21 de los cuales la mine
ría es la principal actividad económica. Anote en todo
esto la reunión de López Hernández con el destacado
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senador Ricardo Monreal y el coordinador del PAN,
senador Julen Rementeria, el compromiso adquiri
do es conversar sobre temas de la agenda legislativa.
Bien por Monreal Avila.
Bajo sospecha. Al interior del Instituto Politécnico
Nacional (IPN), a cargo de Arturo Reyes Sandoval, hay
nerviosismo respecto a la próxima adquisición del
aseo, sobre todo luego que desde hace casi un mes
se pusiera bajo sospecha al director de Recursos Ma
teriales e Infraestructura, José Alonso García Salazar,
quien adjudicó por dos meses más a Joad Limpieza y
Servicios, aunque en esta ocasión con incrementos de
costos de 20% que se traducirían en un daño patrimo
nial para las arcas de la institución académica, según

ha remarcado la Unión Nacional Independiente de
Trabajadores y Empleados de Limpieza (UNITyEL),
ante la propia Secretaría de la Función Pública (SFP),
de Roberto Salcedo. De acuerdo con la quejosa, la em
presa se ha escudado en el alza al salario mínimo; sin
embargo, sus cálculos revelan que habría sobrecostos
millonarios. Hay que resaltar que en el historial de
Joad Limpieza y Servicios también hay acusaciones
desde hace un par de años por la posible evasión de

obligaciones obreropatronales.

Voz en off. Mediante los créditos de nómina, miles de
personas pueden cubrir diferentes necesidades, desde
comprar artículos para el hogar o para la escuela, como
libros y uniformes, en otros casos, para algún tema de
salud o como capital inicial para emprender un nego
cio. Al respecto, el Senado de la República recién cele
bró el primer seminario de Intermediarios Financieros
Especializados. En este foro se analizaron los avances
y retos del sector, además de resaltar la importancia
de una mayor inclusión financiera a fin de contribuir
a mejorar la calidad de vida de las personas, justo para
alzar la voz la recién fundada Confederación de Asocia

ciones de Intermediarios Financieros Especializados
(CAIFE), que preside Enrique Presburger, presentó las
inquietudes y oportunidades que el nicho aporta.

La misma se constituyó apenas el 2 de marzo pa
sado, y agrupa a Sofomes, Sofipos, plataformas de
fondeo colectivo, arrendadoras, empresas de factora
je, fibras y uniones de crédito. Por cierto, la AMDEN,
que preside Gustavo Martín del Campo, espera que
además del Senado la Cámara de Diputados conoz
ca este tipo de entidades, que son muchas veces
el motor de la Mipymes...
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El asunto de la compra de las plantas de las 13 plantas generadoras de Iber
drola tiene más de una arista financiera y legal con la Comisión Federal

de Electricidad, a cargo de Manuel Bartlett, pues significará —a menos de que
suceda un milagro de esos que a veces no tiene la 4T— un aumento de sus
pasivos, pero antes de ello hacer una auténtica maroma legal para poder re
montar las dificultades para la ampliación de los Power Purchase Agreement
(PPAs) de largo plazo conlos que hoy opérala firma hispana que lidera..., pues
resulta que esa ampliación de contratos implica aumentarlas deudas de CFE
conforme a las actuales reglas contables que rigen a nivel internacional.

La CFE no puede tomar los PPAs, esos contratos
de largo plazo con que Iberdrola vendía energía a la
paraestatal mexicana en diversas modalidades, por la
existencia de una Ley de Industria Eléctrica emitida
por el actual Gobierno a fin de limitar la participación
del sector privado en la generación de electricidad
que, a pesar de haber sido detenida por los partidos
de oposición en el Congreso el año pasado, sigue sien
do vigente pero sujeta a ser controvertida a través
de amparos por la votación que en la Suprema Corte
de Justicia de la Nación que le permitió seguir funcio
nando por el voto de ministros como Arturo Zaldívar
y Yasmín Esquivel.

Para que los bancos comerciales que convocó el
secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, acep
ten asignar los créditos solicitados requieren, necesa
riamente, de que los PPAs para que sean extendidos
en el tiempo para que cubran las garantías de flujos
ofrecidos. El problema clave es que extender esos
contratos requiere que se realice una subasta pública

internacional para ajustarse a los términos de la Ley
de Industria Eléctrica que impulsó Bartlett y la secre
taria de Energía, Rocío Nahle.

En otras palabras, la 4T por iniciativa de Bartlett
y Nahle se alcanzó el rabo y para poder llevar a cabo
la "nacionalización eléctrica" a menos que ejecuten
una maroma legal de alcances inconstitucionales
que requerirá el apoyo de los grupos parlamentarios
de oposición que, por ahora, no la traen de "amigues"
con Presidencia.

CDMX, el regreso del table dance. Resulta que el
pasado mes de marzo entraron en vigor las reformas
a la Ley de Establecimientos Mercantiles aprobadas
por el Congreso de la Ciudad de México, y dan puerta
abierta a la apertura de table dances, a pesar de que
estaban prácticamente prohibidas. Pues le cuento

que en el artículo 27 Bis establece la creación del giro
"establecimientos dedicados al entretenimiento para
adultos con bailes eróticos".

"Artículo 27 Bis. Son de impacto zonal los estableci
mientos mercantiles cuyo giro principal sea la realización
de juegos con apuestas y sorteos, que cuenten con permi
so de la Secretaria de Gobernación. Además, son conside
rados de impacto zonal: estadios, bares, cantinas, antros,
discotecas, casinos, espacios de diversión nocturnos, ca
barets, cervecerías, chelerías o peñas, así como estableci
mientos dedicados al entretenimiento para adultos y/o
con bailes eróticos, y en general los distintos a bajo impac
to o impacto vecinal".

Las personas que deseen abrir un table dance sólo
deben avisar en la plataforma del nuevo Siapem sobre la
apertura y los requisitos serán "evaluados" bajo el criterio
de buena fe, por lo que de inmediato podrán comenzar a
operar.

Las reformas a la Ley de Establecimientos Mercantiles
de la Ciudad de México fueron presentadas en diciembre
ante el Congreso local, a pesar de que la oposición se pro
nunció en contra de ellas, la mayoría de Morena y sus alia
dos lograron la aprobación con la aprobación del Palacio
del Ayuntamiento.

Renovación deportiva. La renovación del Deportivo
José María Morelos y Pavón como parte del proyecto
Renace Pensil ha sido bien recibida por los vecinos de la
colonia Pensil, ubicada en la alcaldía Miguel Hidalgo. Y es
que luego de llevar a cabo una inversión de 45 millones
de pesos, el alcalde Mauricio Tabe ha mejorado la calidad
de vida en la zona, al ofrecer un espacio público seguro y
accesible para todos. Entre las mejoras realizadas destacan
la rehabilitación y el nuevo alumbrado de la explanada, así
como una nueva pérgola cultural, sin un muro divisorio
que excluya a los transeúntes.
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¿GRATUITO? ¿DERECHO?
POR ARTURO DAMM ARNAL

Cito un tuit de Claudia Sheinbaum:

"Hay quienes quisieran que no
hubiera conciertos gratuitos en el Zó
calo, porque piensan que el acceso a
la cultura y el esparcimiento es un pri
vilegio, no un derecho. Una de tantas
diferencias: los privilegios frente a los
derechos". Conviene hacer dos acla

raciones pertinentes con relación a la
gratuidad y a los derechos.

Quitando al tiempo, al aire, a la luz solar, y poco más,
no hay nada gratis, gratuito, "de balde o de gracia", como
apunta el Diccionario de la Lengua Española. Casi todo
cuesta por lo que, para disponer de ello, alguien debe
pagar. Que no pague alguien no quiere decir que nadie
pague. Tal es el caso de los conciertos "gratuitos" en el
Zócalo capitalino.
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Supongamos que el cantante no cobra. Ello no impli
ca que el concierto sea gratuito. De entrada le costó a él, y
como para que pueda cantar necesita desde infraestruc
tura (por ejemplo: el equipo de sonido), hasta trabajo (por
ejemplo: el de los técnicos de sonido), todo lo cual tiene
un costo, que alguien debe pagar, paga sin la cual no hay
concierto, no es gratuito. No puede serlo, por lo que al
guien paga o, como sucede con los conciertos organizados
por el gobierno, a alguien se le obliga a pagar. ¿A quién?
A los contribuyentes. Que no se les cobre a los asistentes
no quiere decir que a nadie se le cobre. Que no pague el
espectador no quiere decir que no pague el contribuyente.

No hay nada que el gobierno le dé a unos que previa
mente, de una u otra manera, no le haya quitado a otros.
La gratuidad es una falacia.

Con relación al tema de los derechos hay que tener
en cuenta que los mismos implican siempre, como com
plemento de parte de alguien más, una obligación, que
puede ser negativa, en el caso de los derechos naturales a
la vida, la libertad y la propiedad, con los cuales la persona
es concebida, obligaciones que son no matar, no esclavi
zar y no robar, o positiva, en el caso de los derechos con
tractuales, como los mercantiles, que la persona adquiere
voluntariamente por así haberlo acordado, en un contrato,
con alguien más: el derecho del comprador a recibir, de
parte del vendedor, la mercancía pagada; el derecho del
vendedor a recibir, de parte del comprador, el pago por la
mercancía vendida. Los derechos, o son naturales, o son
contractuales. Que sean unos u otros depende del tipo de
obligación que les corresponde como complemento.

En el caso del derecho al "acceso a la cultura y el espar
cimiento", ¿de qué tipo se trata? ¿Natural? ¿Contractual?
No es natural porque los mismos suponen una obligación
negativa: no matar, no esclavizar, no robar, y ofrecer con
ciertos "gratuitos" no implica nada de ello. Tampoco es
contractual porque los mismos suponen una obligación
mercantil, producto de un contrato de compra  venta
entre oferentes y demandantes, y ofrecer conciertos "gra
tuitos" tampoco involucra nada de ello.

En el caso de los conciertos "gratuitos" en el Zócalo no
se trata de garantizar derechos sino, paradójicamente, de
otorgar privilegios, limitados, como cualquier privilegio,
que es una ventaja exclusiva, a quienes asisten al mismo,
asistencia posible gracias a la redistribución gubernamen
tal del ingreso, que obliga a pagar al contribuyente para
poder regalarle el boleto al asistente, lo cual es expolia
ción legal.

¿Conciertos gratuitos que garantizan derechos? ¡Sí,
cómo no!
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Segundo trimestre
difícil para mercados

Los resultados al primer trimes
tre del año de las principales
Bolsas del mundo, fueron favo

rables; prácticamente todos los índices mos
traron rendimientos positivos, sobre todo en
Estados Unidos y en la eurozona, no tanto así
en el sureste asiático. La expectativa para el se
gundo trimestre del año que se inició en abril,
se ve bastante complicada.
En primer lugar, tenemos el tema de la cri

sis bancaria, que aunque todo apunta a que
está superaday no se convirtió en un proble
ma sistémico, la mayor parte de los analistas
coinciden en que lo sucedido tendrá como
consecuencia un endurecimiento del crédito

en EU, lo cual podría alentar a que suceda esa
pequeña crisis que estamos esperando.
Así mismo en el trimestre, las economías

más desarrolladas seguirán luchando para
bajar la inflación, que en términos generales
ha ido hacia abajo; pero las inflaciones sub
yacentes, tanto en EU como en la eurozona,
aún están en niveles muy altos y muestran
resistencia para seguir bajando. Lo anterior
también genera incertidumbre ya que no sa
bemos qué harán los principales bancos cen
trales con las tasas de interés.
En EU las probabilidades de un incremento

de un cuarto de punto en la próxima reunión de
mayo, está en 65%; pero sin duda, lo que hará el

Banco Europeo será subir otro cuarto de pun
to su tasa de interés. En el caso de México será
determinante la decisión que tome la Reserva
Federal paraque Banxico tome la suya, silaFed
sube la tasa será muy difícil que Banxico haga
una pausa; sin embargo si la Reserva decide no
subirla, Méxicopodríahacerlo mismo.
Además de estos temas que son de carácter

económico, los asuntos geopolíticos nublan
el panorama: la guerra de Rusia y Ucrania,
aunque ya no es noticia de ocho columnas si
gue preocupando porque no se ve en el corto
plazo solución alguna y no se debe de tomar a
la ligera, ya que en cualquier momento el con
flicto puede escalar. Otro tópico que afecta a
los mercados mundiales es el constante con

flicto en el que se desarrollan las relaciones
de China con Estados Unidos, por supuesto
lo más preocupante sería que China preten
diera invadir Taiwan, pero además, la relación
comercial entre las dos naciones está muy de
teriorada (esto beneficia a nuestro país, oja
lá y lo sepamos aprovechar). En otros temas
geopolíticos, la inestabilidad en Medio Orien
te sigue presente, lo que no es una buena noti
cia para el desarrollo de los mercados.
Por último, tanto el segundo trimestre co

mo el tercero pondrán a prueba a los mercados
desarrollados toda vez que la economía mun
dial, creciendo menos, tendrá efectos negati
vos en los resultados de las empresas; de su ha
bilidad para sortear la baj a en la actividad eco
nómica o una posible recesión, dependeránlos
precios de las acciones. La parte positiva es que
todo apunta a que las tasas de interés están por
tocar máximos,yenla segunda parte del año,los
inversionistas esperan ver reducciones ligeras
enlos niveles de las tasas de interés.
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El SAT. según La
Comer y Herdez

¦ rupo La Comer prefirió "dia
W logar con las autoridades" en

materia fiscal para "evitar con
frontaciones legales inciertas" y un "largo
desgaste de tiempo y recursos" según su pre
sidente Carlos González y su director San
tiago García, quienes consideraron que los
criterios utilizados en 2014 y 2015 para el pa
go de impuestos fueron correctos y validados
por la auditoría externa.
En diciembre de 2021liquidó454millones de

pesos para solventarlas observaciones del SAT
respecto a esos años, y en el tercer trimestre de
2022 saldó otros 125 millones respecto a2004.
Hay otra revisión en una subsidiaria por el ej er
cicio fiscal de 2016 que no ha concluido.
Grupo Herdez, que preside y dirige Héctor

Hernández Pons, decidió controversias con
el SAT. Al cierre de marzo notificó cinco liqui
daciones de créditos fiscales, tres correspon
diente a 2014,2015y 2016 por980 millones de
pesos "que se encuentran enjuicio de nulidad
de fondo"; otro de 437 millones por el ejerci
cio 2017 en el que se promovió el mismo jui
cio, y el último de 2018 por 188 millones en el
que se presentó recurso de revocación.
Consideró que la tasa de cero por ciento de

IVA "debe ser la aplicable a los helados y pa
letas de yogur al constituir un alimento con
gelado", lo que no acepta el SAT. Se interpuso

el juicio de resolución exclusiva de fondo ante
el Tribunal Federal de Justicia Administrati

va que otorga el beneficio de no tener que ga
rantizar los montos respectivos y continuará
su defensa para demostrar que son improce
dentes las resoluciones y que ha cumplido en
tiempo y forma con el pago del IVA
Gruma no tiene conflictos fiscales, pero no

deja de sorprender que su presidente Juan

González Moreno, mantenga fuerte creci
miento de ventas fuera de México. Ya repre
sentaron al cierre de marzo el 73 por ciento
de las cifras consolidadas. Va por más en EU, y
espera que la transición del método tradicio
nal al de harina de maíz nixtamalizado para
hacer tortillas, sea la principal oportunidad
para elevar las ventas en México.

Cuarto de junto
Según la plataforma de análisis de redes socia
les Buzzmonitor, el Top 5 de las marcas mej or
posicionadas en TikTok son Distroller, San
borns, Bodega Aurrera, Sabritas y Cemex...
En el foro organizado por Copannex Laguna,
Sureste y Piedras Negras, Manolo Jiménez
dijo que de ganar las elecciones en Coahuila
con la coalición PRIPANPRD aprovechará
el nearshoringcon oficinas de operación en
Austin, Texas y CdMxpara atraer inversiones
y generar más empleos... Carlos Hank, presi
dente del Grupo Financiero Banorte, dij o que
están fuertes para ser el banco del nearsho
ring... Mercado Libre y Mercado Pago inter
cambian colores en sus sitios web para decir
le a todos que son uno mismo y conforman la
empresa de tecnología ecommercey servi
cios financieros más grande de la región. k
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REFORMA MINERA

El clúster minero de

Sonora pide diálogo
La asociación Clúster Minero
de Sonora busca participar, de
manera directa, en el análisis
de la propuesta de modificacio
nes a la Ley Minera presentada
por el Ejecutivo al Congreso,
propuso dar respaldo en áreas
técnicas comorecursos hidráu

licos, aguapotable, saneamien
to y medio ambiente. A esto se
sumólaCámaraMinerade Mé

xico agradeciendo el espacio.

BIENES RAÍCES

Fibra eM\, primera
OPI del año en Biva

Por fin terminó la sequía de
colocaciones de oferta pública
inicial (OPI) en el mercado de
valores, el fideicomiso de in
versión en bienes raíces, Fibra
Infraestructura y Energía Mé
xico (Fibra eMX) realizó una
por 6 mil 639.6millones de pe
sos en la Bolsa Institucional de

Valores, que dirige María Ari
za. Lafibra tiene 7 concesiones

de autopistas en 11 estados.

ASOCIACIÓN

Asus lanza su laptop
con A Bathiiig Ape
La fabricante de computa
doras Asus colaborará con la

marca de ropa callejera j apo
nesaABathingApe, asocian
do sus nuevos modelos de

laptop portátiles con tecno
logía oled, que vendrá con una
variedad de accesorios con

los personajes icono de la fir
ma j aponesa como Bape, Ape
head y Baby milo.

PRESENTA CORREDOR

Buenrostro se reúne

con proveedores GM
La secretaria de Economía,
Raquel Buenrostro, se reu
nió el Consejo de Proveedo
res de General Motors (GM),
donde compartió detalles del
Corredor Interoceánico y es
cuchó de los líderes industria

les su interés y compromiso
por el desarrollo del sureste
de México.

EXPANSIÓN
Anuncia Coahuila
inversión de 11 mdd

El Gobierno de Coahuila,
anunció la expansión de la
fabricante de sistemas de en

friamiento de motor para trac
tocamiones de origen indio,
TitanX. Invertirá 11 mdd en
los próximos 5 años, su planta
en Ramos Arizpe la dirige Kr
zysztof Cuber y contratará a
250 personas para atender a
Daimler, su principal cliente.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Argentem se queda con AHMSA, hoy en quiebra
AT&T suma 49 mil nuevos

suscriptores en postpago
Chery trae 3 nuevas marcas
automotrices a México

Julio BritoA.

Ayer la poda a fondo en Altos
Hornos de México y la lápi
da de Alonso Ancira, quien
avisó a los inversionistas en
la Bolsa de Valores de Méxi

co su renuncia a la presidencia del conse
jo de administración y la llegada del fon
do de inversión Argentem Creek Partners,
ubicada en Nueva York y de Eugene Irving
Davis, como el nuevo CEO. "Se determinó
revocar todos los poderes otorgados por la
compañía a los anteriores funcionarios y
se estableció que los acuerdos entrarán en
aplicación inmediata al cumplirse los con
dicionantes establecidos en el acuerdo de
nominado "minidip" y sean formalizados
los contratos respectivos", agrega el bole
tín mercado de valores.
Junto con Alonso Ancira renunciaron los in

tegrantes del Consejo de Administración de
Jorge Ancira, José Eduardo Ancira y James
Pignatelli, quienes se encontraban como con
sejeros propietarios, Juan Carlos Quintana
como secretario propietario y Francisco Pé

rez Ortega como secretario suplente.
Por su parte, Argentem se contempla a Ma
rio Fernando Espinosa, Steven Donald Schei
we y Xavier Autrey, entre otros, como conse
jeros y a Andrés González como secretario.
"Por sus características en términos del fu
turo desarrollo de la empresa, la propuestas
presentadas por Argentem fueron conside
radas las más convenientes, por sobre las de
otros interesados analizadas con anteriori

dad y no prosperaron", añade.
El lunes 10, vía el Diario Oficial se dio a co
nocer que AHMSA entraba a suspensión de
pagos, como resultado del acuerdo de Anci
ra con el gobierno federal para pagarle 200
millones de dólares por operación de Nitro
genados, considerada abusiva para el gobier
no federal.
AVANZA

"Aunque financieramente logramos un EBIT
DA sólido en el primer trimestre, nuestro en
foque ahora es lograr una Contribución Ope
rativa positiva", dijo Mónica Aspe, CEO de
AT&T México al dar a conocer sus resulta

dos financieros del primer trimestre. «Tam
bién experimentamos un momentum positi
vo en el crecimiento de pospago agregando
49K suscriptores en el primer trimestre. Sin
embargo, seguimos enfrentando desafíos en
el segmento de prepago, ya que operamos en
uno de los mercados más concentrados del

mundo, donde las condiciones estructurales
aún obstaculizan la competencia y, por tanto,
limitan el beneficio del consumidor".
SUSTENTABILIDAD

Acciona.org, la fundación corporativa de AC
CIONA, a través de su director de infraes
tructura Angel Llórente que promueve el ac

ceso universal a la energía limpia, agua y sa
neamiento, y Rotoplas, que representó José
Luis Mantecón, firmaron un acuerdo para
ampliar el acceso a agua potable en tres co
munidades zapotecas de Oaxaca mediante
la instalación de 50 Sistemas de Captación
de Agua de Lluvia (SCALL) y cisternas de
5.000 litros. El proyecto beneficiará a unas
200 personas que actualmente se abastecen
de agua en arroyos y manantiales cercanos
sin garantías de calidad de suministro.
DEBUT

Grupo Chery, dueño de la marca Chirey, que
lleva José Angel Sánchez lanzará en Méxi
co tres nuevas marcas antes de que termi
ne el año, con el objetivo de conquistar un
5% del mercado mexicano al cierre de 2023.

Guibing Zhang, CEO de Chery International
Company, aseguró que Omoda y Jaecoo lle
garán para atraer a los consumidores más jó
venes que buscan alternativas de movilidad
electrificadas y con un diseño vanguardista,
mientras que Exeed llega para competir en
el mercado premium •
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DESPEGUES Y ATERRIZAJES

¿Hacia la Categoría 1?
Rosario Avilés

Aunque durante la tarde
de ayer hubo momentos
de acalorado debate para
aprobar la iniciativa de Ley
de Aviación Civil y la Ley

de Aeropuertos, sobre todo en lo que se
refiere a las llamadas asignaciones de
operación de aeronaves a quienes ya de
tentan propiedad o concesión aeropor
tuaria y asignación de operación de ae
ropuertos (léase Sedeña y Semar) y que
le permitiría a Sedeña operar la aerolí
nea que en teoría llevará el nombre de
Mexicana de Aviación, lo cierto es que
con ello también sale adelante el paque
te que permite a la autoridad aeronáuti
ca mexicana sortear los escollos que han
impedido que la Administración Federal
de Aviación de los Estados Unidos (FAA)
le regrese la ansiada Categoría 1.
Dejando de lado los aspectos espino

sos de las leyes, como lo que se refiere a
esa figura de asignataria, creada expro
feso para permitir la creación de la nue
va Mexicana y la operación conjunta de
los diversos aeropuertos ya asignados a
Sedeña, con esta aerolínea, además de
alguno que otro punto discutible, es jus
to decir que la nueva Ley estaría dán
dole a la autoridad aeronáutica mexica

na, cristalizada en la Agencia Federal de
Aviación Civil (AFAC), las atribuciones
específicas que requiere para hacer me
jor sus funciones y además, contribuye a
distinguir cuáles son las que correspon
den a esta agencia y cuáles a la Secreta
ría de Infraestructura, Comunicaciones
y Transportes.
Ello permite varias cosas: en primer

lugar, darle realmente la autonomía que

se buscaba que AFAC detentara; asignar
le con todo rigor sus responsabilidades

y atribuciones; adecuar el marco jurí
dico a la normativa de la Organización
de Aviación Civil Internacional (OACI),
que es una de las razones por las cuales
AFAC está en Categoría 2 y permitir que
cada uno haga su trabajo.
Al margen de ello, sin embargo, aún

no está muy claro si a partir de la apro
bación de ayer y la esperada aprobación
del Senado para la siguiente semana, la
FAA procederá a hacer la auditoría de
seguridad que daría paso a la recatego
rización. Todo parece indicar que así es,
o al menos, eso es lo que se ha dicho con
insistencia. Pero, como todo en las re
laciones bilaterales, hay diferencias de
criterio o de interpretación de las cosas.
Tener en leyes una disposición, a ojos
de algunos estadounidenses, no garan
tiza su aplicación y eso podría constituir
un escollo.

La otra cosa es que a últimas fechas
las relaciones entre los dos países no pa

san por su mejor momento. Los conti
nuos roces diplomáticos y algunas dis
posiciones que se han establecido en
México en el mismo rubro de la aviación

que no han sido muy bien vistos por los
pares de Estados Unidos, pueden atorar
el proceso. Esto sí iría directamente en
detrimento de las aerolíneas mexicanas

y, al final, de todo el país, aunque de en
trada no lo parezca. Esperemos que esa
posibilidad no se concrete y que en bre
ve México esté de nuevo en Categoría 1.

Por lo pronto, la próxima semana se
realiza al Feria Aeroespacial Mexicana,
FAMEX edición 5, en la Base Aérea Mi
litar de Santa Lucía. Ayquirrrrr.
LO OÍ EN 123.45:

Además, se debe investigar y hacer justi
cia en el caso de Mexicana de Aviación:
anular las irregularidades, castigar a los
responsables y resarcirle a los trabajado
res su patrimonio •
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Educación la otra gran amenaza, ignora SEP
a editoras y van libros de texto de secundaria
En los últimos días varias noticias nublan el

panorama de la inversión, más allá de que en el
corto plazo los analistas mejoraron su expec
tativa para el PIB de 2023.

Según la encuesta Citibanamex la actividad
crecerá 1.6%, más que el 1.4% previo. Avance
pírrico, reflejo de la falta de confianza.

La economía se mueve de manera inercial,
máxime iniciativas como la Ley Minera y no se
diga las 23 reformas administrativas que dan
prerrogativas al Estado vs particulares para
cancelar contratos sin pagar indemnización.

Pero además hay otro terreno igualmente
nodal como es la educación, sin la cual Méxi
co no podrá abandonar el estatus de país
emergente. Los libros de texto para las prima

rias que cocina la SEP de Leticia Ramírez, sin
consulta alguna, son una amenaza para el
aprendizaje.

Según expertos el proyecto de Max Arriaga
director de Materiales Educativos generará li
bros limitados, sin rigor científico y con un
mensaje ideológico. Agregue la noticia de que
la SEP dejará de entregar información al INEGI
de Graciela Márquez como la evaluación de los
estudiantes. Con ello no habrá forma de medir
si el sistema educativo funciona.

También es público que la SEP sigue ade
lante con los nuevos libros de texto de secunda

ria. Se desconoce su calidad, aunque se da por
un hecho que estarán en las aulas en agosto.

Al interior de Caniem de Hugo Setzer ya se
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agotó la esperanza de poder surtir los 36 millo
nes de libros de ese nivel, como se ha hecho
desde hace 25 años. A estas alturas no hay co
municación de la SEP para que las editoriales
presenten sus propuestas a la Conaliteg de Vic
toria Guillén. lusto en abril, tras los avales, co
mienzan a surtirse.

Firmas como Editorial Macmillan que lleva
Patricia López, PatriaLarousse de Gerardo
Guerrero, Santillana de David Delgado o Edito
rial Castillo deberán mirar a otro lado. De he

cho de las 36 proveedoras tradicionales hay al
gunas pequeñas que quizá desaparecerán, se
ñal del golpe para la educación pública que
ahondará la brecha vs las escuelas privada.
Así, imposible.

SURGE PLAN B PARA LA MINERÍA Y
ANOCHE SE BUSCABA APROBAR
Ayer por la tarde surgió un resquicio de espe
ranza para el rubro minero encajado en Cami
mex de laime Gutiérrez. Y es que es en la Gace
ta Parlamentaria apareció una iniciativa de re
forma a esa industria de los diputados Ignacio
Mier, Manuel Rodríguez y Aleida Alavez. Apa
rentemente un plan B que no vería con malos
ojos el presidente Andrés Manuel López Obra
dor. Es una legislación secundaria, no requiere
mayoría calificada y se buscaba aprobar ano
che. Según esto fruto de una negociación de los
grandes empresarios. Veremos.

CCE EN ALEMANIA, INTELIGENCIA
ARTIFICIAL YSIN BRÚJULA
Y mientras aquí hay una enorme efervescen
cia por iniciativas que afectarán más la con
fianza, el organismo cúpula de la IR en este ca
so el CCE de Francisco Cervantes en gira de tra
bajo en Alemania con el objetivo de promo
ción. Peor momento imposible. Vaya ayer el
mismo CCE emitió un comunicado sobre inte

ligencia artificial. Sin brújula.

AHMSANUEVO CAPÍTULO, ASUME
FONDO Y PRONTO REESTRUCTURA

AHMSA otrora orgullo de la siderurgia busca
abrir un nuevo capítulo. Dejó de producir ace
ro y carbón, no tiene ni luz en sus oficinas y
debe 1,500 mdd. El lunes se formalizó una de
claración de quiebra y ayer se concretó la
transferencia del 62% del capital al fondo con
sede en EU, Argentem Creek Partners que co
manda Daniel Chapman. En asamblea, Alon
so Ancira dejó la presidencia y renunció tam
bién su consejo. Como nueva cabeza asumió
Eugene Irving Da vis y Luis Zamudio fue ratifi
cado en el timón operativo. Según esto hay
una capitalización de 200 mdd que se cubrirá
en 2 exhibiciones y pronto se buscará una
reestructura.

(Saguilar_dd
albertoaguilar(3dondinero.mx
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Libertad de expresión
y debate judicial
En los tiempos políticos que vive el país, cuando la re
lación MéxicoEstados Unidos (EU) no atraviesa por el
mejor momento, existe una diplomacia frente a las cá
maras y micrófonos, pero en Jos dichos y en los hechos
entre ambos gobiernos existen una serie de mensajes
de tensión. Pero el caso ahora es observar cómo los po
deres judiciales en ambos países juegan un papel im
portante para que, en el ámbito electoral, la libertad de
expresión impere no sólo como garantía sino también
que no existan falsedades.

Tanto en EU como en México se está debatiendo ju
dicialmente la libertad de expresión en materia electo
ral, aquí con la impugnación del Plan B Electoral y allá
en el caso Dominion Vs Fox, donde la primera es una
consultora electoral que, reclamaba $1.6 mil millones
de dólares en daños, con motivo de que Fox News emi
tiera afirmaciones falsas relativas a que Dominion se
había involucrado en una conspiración para robar las
elecciones presidenciales de 2020 en favor de loe Bi
den; las afirmaciones difundidas y repetidas en progra
mas de Fox fueron fundamentales en la estrategia de
Trump para alegar un fraude.

El reclamo se resolvió en la víspera de que se inte
grara el jurado que iba a resolver, Readmitió las false
dades y pagará la mitad de lo exigido, pero aún enfrenta
una segunda demanda similar de otra consultora elec
toral, Smartmatic.

En nuestro país, en
vísperas del proceso de
2024, el régimen inten
tó primero una reforma
constitucional que aca
bó en modificaciones

legales a la Ley General
de Comunicación So

cial que tienen impacto

en la materia electoral,
el asunto se impugnó
ante la Suprema Corte, quien suspendió la reforma y
está pendiente de resolverse.

La libertad de expresión es esencial para la demo
cracia y los procesos electorales, cualquier determina
ción legal o judicial que la afecte debe ser analizada cui
dadosamente. En EU está el debate sobre si deben exis

tir mayores restricciones a los periodistas para criticar a
figuras públicas o se debe mantener el modelo de "real
malicia" que implica probar que existe una falsedad o
inexactitud que provoca un daño, así como una falta de
cuidado en corroborar la información, en otras pala
bras, el estándar requiere no sólo que la información di
fundida haya sido falsa, sino que se haya difundido a
sabiendas de su falsedad o con la intención de dañar.
De esta manera, los poderes judiciales como

contrapeso en un sistema político están asentando el
respeto por las libertades, entre ellas las de expresión y
que de ninguna manera debe tomarse que tratan de lle
var la contraria a los otros dos poderes (legislativo y
ejecutivo), lo único es que cada cual haga lo que le co
rresponde. En una elección hay mucho en juego como
país, por lo que, ante todo la libertad de expresión debe
estar garantizada.

La libertad de expre
sión es esencial para
la democracia y los
procesos electorales,
cualquier determina
ción que la afecte
debe ser analizada
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Moodys: barreras estructurales
al nearshoring
Moody s Investor Service fue directo. Consideró que
la actual política energética de México ha dañado la
confianza de los inversionistas y generado una cons
tante incertidumbre jurídica, y que es un factor que se
suma a las limitaciones de infraestructura y los ries
gos climáticos, que amenazan con restringir los bene
ficios de la relocalización de cadenas productivas. Ex
plicó que la limitada infraestructura doméstica de
transmisión eléctrica provoca mayores niveles de
congestión que limitan la conectividad interregional,
además que la escasez de agua en los centros indus
triales del país más cercanos a Estados Unidos des
alienta las oportunidades del nearshoring para las in
dustrias intensivas en agua.

FORTALEZA CREDITICIAS

Uno de los aspectos más destacados del reporte del
primer trimestre del año del Grupo Financiero Banorte
fue el comportamiento de su cartera de crédito que en
términos agregados reportó un avance anual de 14%, y
al interior autos fue el rubro de mayor crecimiento con
25%, nómina con 22%, 16% tarjeta de crédito, y 5% en
hipotecario. Y al mismo tiempo reportó un costo de
riesgo de 1.6% y un índice de morosidad de 1%, ambos
indicadores estables y menores a lo esperado. Ade
más, en los primeros tres meses del año, la captación
tradicional alcanzó 832 mil 641 millones de pesos, un
crecimiento anual de 5%, encabezado por la captación
a la vista que avanzó 5%, mientras que la captación a
plazo reportó un crecimiento de 3% en el mismo lapso.

La utilidad neta del primer trimestre totalizó O mil 18
millones de pesos, un crecimiento de 21% ligeramente
mejor a lo esperado por el mercado. "El reporte del
Grupo Financiero Banorte siguió reflejando una ten
dencia positiva, con un buen crecimiento en utilidades
y mejoras en rentabilidad. Los resultados estuvieron
de acuerdo con lo esperado", comentó sobre el reporte
trimestral el equipo de análisis bursátil deBX+.

CONSOLIDAR PRESENCIA
La multinacional Reckitt finalizará este año su plan de
modernización de su planta de Tlalpan en la Ciudad de
México, con una inversión de 500 millones de dólares
que comenzó a erogar desde 2021. El plan incluye tec
nología, calidad y medidas sanitarias para asegurar la
óptima calidad de dicha planta que ya es la más im
portante en producción de medicamentos OTCs en
Latinoamérica, y desde donde se exporta a Estados
Unidos, por ejemplo, el medicamento Mucinex para el
tratamiento de enfermedades respiratorias.

POTENCIA BURSÁTIL
La sequía bursátil por la que atraviesa México se con
centra en ofertas públicas de acciones, porque la deu
da bursátil es un renglón muy activo, y de hecho en el
primer trimestre la BMV que dirige José Oriol Bosch,
reportó un hito con 87 mil 129 millones de pesos de
deuda de largo plazo, cuatro veces más que el prome
dio de los últimos cuatro años, y 99% de participación
de todo el mercado total de deuda de largo plazo en
México.
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AL MANDO

n Pemex, que encabeza
Octavio Romero Oropeza,

E tienen dos retos: elevar la
producción y aumentar las
reservas que comenzaron
a caer desde el año 2014.

Para ello, se han dado a
la tarea, junto con contratistas, de aumentar
la velocidad en exploración.

De acuerdo con cifras de la misma empresa,
al 1 de enero de 2022 estimaba poseer reservas
probadas por seis mil 74 millones de barriles de
crudo y siete mil 43 millones de pies cúbicos
(MMMpc) de gas natural.

La actividad exploratoria realizada en 2021
permitió la incorporación de 505.4 MMbpce de
reservas 3P, resultado de 12 descubrí mientas
exitosos y dos pozos delimitadores.

Ese desempeño representa una tasa de

restitución cercana a 100 por ciento y refleja la
estrategia de orientar las actividades de explo
racióny producción a mantener
tasas de restitución alineadas

a la plataforma de producción.
Por ello, es que se da cele

ridad a diversos proyectos, por
ejemplo, recientemente la petro
lera dio a conocer que en Cun
duacán.Tabasco, sus ingenieros
perforan dos pozos exploratorios
a seis mil 500 metros, con la fi
nalidad de evaluar una reserva potencial de
35 millones de petróleo crudo equivalente
de aceite, trabajos que terminarán el 30 de
junio. Estos pozos, uno de los cuales es el
Chaya 1001, se prevé estará terminado para
el 30 de noviembre, y la probabilidad de éxito
de confirmación de reservas a través de ellos
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es de 30 por ciento. Y así como este proyec
to, hay varios en marcha pues se busca que
al terminar el sexenio las reservas se hayan
incrementado significativamente. "Pemex ha
logrado, entre otros, la recategorización de
reservas asociadas al desarrollo temprano del
campo Quesqui, esfuerzos que, sumados a la
atención de retos asociados a la recuperación
cíe reservas de campos con volúmenes impor
tantes de reservas remanentes, mantendrán
la viabilidad a largo plazo", ha dicho la empre
sa, por lo que hemos visto el mismo Romero
Oropeza da seguimiento cada semana a estos
trabajos con visitas de inspección.

NUEVO CONSEJERO INMOBILIARIO

La firma legal Von WobeserySierra integrada
por 24 socios, entre ellos el socio fundador
Claus Von Wobeser quien también pre
side la International Chamber of Commer

ce México dio a conocer que
Rodrigo de los Ríos se i ncorpo
ra al despacho para fortalecer
la práctica de inmobiliario, un
sector tan dinámico, que pre
senta grandes oportunidades en
nuestro país cuya inversión total
tendrá un crecimiento anual de

5.5 por ciento de acuerdo con
estimaciones de la consultora

Softec. Este movimiento es consistente con

la estrategia de servicios legales integrales del
despacho que cuenta con 17 áreas de práctica
y seis grupos de industria.

La petrolera
perfora dos pozos

en Tabasco,
que espera

terminar en junio
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American Industries anunció una inversión cíe

142 millones de dólares para construir un parque
industrial de 54 hectáreas en Chihuahua

ocos perfiles serán más destacados en
la escena corporativa nacional durante la
época del nearshoring, que el de Liliana
Hernández. Su estrategia para la consoli
dación de la empresa que encabeza, Ame
rican Industries Group, está despuntando
con fuerza.

Esta semana esta compañía anunció una inversión de 142
millones de dólares para construir un parque industrial de 54
hectáreas en Chihuahua, en lo que podría ser la señal más
clara que, después de Nuevo León, ese estado gobernado por
Maru Campos es quizá el segundo destino preferido para la
relocalización de fábricas aquí.

American Industries Group ha desarrollado 17 parques
industriales que aglutinan más de 140 propiedades. Se trata
de una de las firmas mexicanas que más experiencia tiene con
compañías internacionales que han elegido la manufactura
mexicana de exportación como base operativa para su negocio.

Más de 200 compañías han optado por sus parques en
sectores como aeroespacial, médico, automotor, y otros.

El sector de parques industriales será uno de los más di
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námicos en México. Habrá que estar
pendientes de los anuncios de de
sarrollo y participación en licitacio
nes de parte de firmas como la que
encabeza Liliana Hernández, pero
también de la ele Sergio Argüelles,
que dirige Finsa; así como ele Meor,
de Javier Camarena

La apuesta de American Inter
national Group llama la atención

también por la velocidad de ejecución que está logrando. En
su anuncio esta semana dijo que la primera nave industrial
quedará lista para finales de 2023, así que ocho meses le
bastan para finalizar la construcción y dejar lista la instalación.

La empresa aseguró que, dado que el espacio físico en su
zona de influencia se está agotando, ha iniciado la exploración
y búsqueda ele terreno en otras entidades. También aseguró
que buscarán certificaciones medioambientales para sus
procesos de construcción.

Prácticamente tocio el país se estará moviendo con interés
hacia esta oportunidad en el futuro. Incluso estados como
Morelos, que no necesariamente es líder en el tema, se está
movilizando: una asociación de empresarios dijo anteayer
que creará un mapa digital de los parques industriales del
estado, para ofrecer espacios a las compañías multinacionales.

En Coahulla, anteayer también se dio a conocer que un
grupo empresarial adquirió 24 hectáreas en una zona llamada
Villa Fuerte, para crearel Parque Industrial Piedras Negras. Sí.

HUAWEI

Ayer, Huawei inauguró su Cumbre Mundial de Analistas en
Shenzhen, China, donde Sabrina Meng, su vicepresiclenta y
presidenta Rotativa, dijo que su prioridad estratégica es auxiliar
a las empresas a lograrla digitalización de las operaciones,
la construcción de plataformas digitales, la habilitación de
inteligencia basada en las plataformasy la aplicación práctica
de la inteligencia".

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
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#OPINIÓN

CORPORATIVO —

LA
ENSEÑANZA
CHINA

En Chino, los niños que están en educación
básica tienen 10 horas de clases al día, mientras
que sus profesores son evaluados periódicamente

HENZHEN, China. En el vestíbulo délas ofi
S ciñas centrales de Huawei una frase define

lo que desde hace tiempo pasa en China.
"La prosperidad ele un país se construye

lento desde un salón ele clases", se lee en
l| una pantalla de alta definición en un edi

ficio que recibe a ingenieros y científicos
de todo el mundo. No se puede entender que China en la pri
mera década del siglo XXI haya dejado las estadísticas de la
pobreza, pero puso en la economía global empresas privadas
que compiten en tecnologías de la información, ingeniería y
fabricación de autos eléctricos entre otras actividades, sin
remitirse a un sistema educativo de excelencia.

Los niños chinos son ios mejor calificados en la prueba
PISA y los maestros dirigen su tiempo para que aprendan a
aprender, solucionen problemasy trabajen en equipo, amén
que en las aulas hay pizarrones electrónicos para ampliar sus
conocimientos con tecnología.

Huawei que tiene su origen en 1987 cuando China recién
comenzaba a adoptar sus políticas de reforma y apertura en el
gobierno de DengXiaoping, pronto entendió que la educacióny
la inversión en la gente la separaría de
su competencia. Por ello su fundador
RenZhengfei además de capacitar a
su personal al tener una universidad
propia invierte cuantiosos recursos
en Investigación y Desarrollo (l+D).

Ahora los destinos de Huawei los

tiene Sabrina Meng, quien el año
pasado dirigió 25 por ciento de ingre
sos a l+D, lo que explica su liderazgo

en telefonía 5.5C y su posición clave en Inteligencia Artificial.
Pero en el plano humano, y pensando en los que menos

tienen, Huawei pone dinero en el programa Tech4ALL, donde
con expertosy gobiernos lleva educacióny tecnología a regio
nes pobres ele Asia y África, loque cambia vidas ele adultos y
niños a partir ele creer que es posible replicar el milagro chino.
LA RUTA DEL DINERO

En el Instituto Politécnico Nacional, que lleva Arturo Reyes
Sandoval, existe preocupación,ya que se cumple casi un mes
que se denunció ante la Secretaría ele la Función Pública, ele
Roberto Salcedo, un posible daño patrimonial ele millones ele
pesos. Esto fue expuesto por la Unión Nacional Independiente
ele Trabaja clores y Empleados ele Limpieza (UNITYEL), luego
de detectar que Joad Limpieza y Servicios habría usado argu
mentos falsos para subir 20 por ciento el costo por aseo de
instalaciones. La compañía se desempeñaba como proveedora
y logró un nuevo contrato provisional que se tornó definitivo
con irregularidades. Entre marzo y abril, el contrato incurrió
en sobrecostos, de ahí que se revisa la gestión del directorde
Recursos Materiales e Infraestructura, José Alonso García
Salazar, quien lo adjudicó directamente, además del secretario
de Administración, Javier Tapia Santoyo... Un banco que al
cierre del primer trimestre de 2023 reportó buenos números
fueBanorte, que preside Carlos Hank González, con un alza
de 17 por ciento en crédito al consumo, además anunció una
estrategia para financiar proyectos ligados a necirshoring.

Clima, en
la primera

década del siglo
XXI, dejó ¡as
estadísticas

de pobreza
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Hay que poner mucha atención
a lo que sucede en Huixquilu
can, en el Estado de México, ya
que vecinos del club de golf, Lo
mas Country Club, han denun
ciado ante autoridades munici

pales en reiteradas ocasiones
sobre el riesgo que corren sus
familias, especialmente niños,
debido a las pelotas de golf a
gran velocidad que impactan
todos los días en su propiedad y
en la zona de juegos infantiles.
Delicado por donde usted lo
vea. Solución a esto por supues
to que la hay, pero nos dicen,
que después de que represen
tantes de Protección Civil acu

dieron y verificaron el riesgo en
cuestión hace más de un mes, la
situación sigue siendo la misma:
docenas de pelotas de golf de 40
gramos viajando a más de 250
km/hr se convierten en proyec
tiles que impactan todos los días
en el área de juegos infantiles o
en la propia fachada del con
dominio vecino poniendo en
riesgo la vida de niños y adultos
por igual.

Grave por donde se le vea ya
que quienes viven cerca a este
lugar también se han acercado

dominio vecino poniendo en
riesgo la vida de niños y adultos
por igual.

Grave por donde se le vea ya
que quienes viven cerca a este
lugar también se han acercado

a la administración de Lomas

Country Club para plantear una
solución que satisfaga a ambas
partes, pero el club se niega a
levantar las protecciones reque
ridas por ley. imagínese nada
más esta negativa aun cuando
les representa a los accionistas
de este lugar un jugoso negocio
y sería una inversión para garan
tizar su continuidad. ¿Quién será
el personaje que se siente impu
ne ante esta situación?, porque
incluso sabiendo que todas esas
pelotas provienen únicamente
del tiro de práctica del club, la
administración de Lomas Coun

try Club tampoco está dispuesta
a detener temporalmente esa ac
tividad mientras se llega a algún
acuerdo con los vecinos.

Peor aún porque para poner
fin a este peligro se ha planteado
al club de golf cubrir la mitad
de la inversión requerida para
levantar mallas de protección
adecuadas, y ni así se quiere re
solver. No obstante, los adminis
tradores de Lomas Country Club
señalan que colocar ese tipo de
protección afectaría la vista de
su tiro de práctica, mostrando
total desinterés por la integridad
física de más de 50 familias.

Inverosímil esta respuesta,
absurda por donde la vea.

La negligente postura tampo
co parece mostrar interés por las
consecuencias penales en las
que incurriría aquel miembro
del club que golpeara sin querer

más esta negativa aun cuando

les representa a los accionistas
de este lugar un jugoso negocio
y sería una inversión para garan
tizar su continuidad. ¿Quién será
el personaje que se siente impu

ne ante esta situación?, porque
incluso sabiendo que todas esas
pelotas provienen únicamente
del tiro de práctica del club, la
administración de Lomas Coun

try Club tampoco está dispuesta
a detener temporalmente esa ac

tividad mientras se llega a algún
acuerdo con los vecinos.

Peor aún porque para poner

fin a este peligro se ha planteado
al club de golf cubrir la mitad

de la inversión requerida para
levantar mallas de protección
adecuadas, y ni así se quiere re

solver. No obstante, los adminis
tradores de Lomas Country Club

señalan que colocar ese tipo de
protección afectaría la vista de
su tiro de práctica, mostrando

total desinterés por la integridad
física de más de 50 familias.

Inverosímil esta respuesta,
absurda por donde la vea.

La negligente postura tampo
co parece mostrar interés por las
consecuencias penales en las

que incurriría aquel miembro
del club que golpeara sin querer

a una persona con una pelota
de golf. ¿Estarán esperando a
que suceda algo grave?, una
fatalidad es lo que viene de no
pactar un acuerdo. La presiden
ta municipal de Huixquilucan,
Romina Contreras Carrasco, fue
reconocida como la alcaldesa

mejor evaluada del Estado de
México, de acuerdo con la más
reciente encuesta de la empresa
Campaigns & Elections (C&E)
Research. Ojalá que con estas
cartas credenciales ayude a so
lucionar este sensible, complejo,
delicado problema.

Voz en Off

Se vende el #aviónpresidencial
así lo confirma el presidente
López Obrador. El comprador el
gobierno de Tayikistán que pagó
mil 658 millones 684 mil 400

pesos, menos del valor por el
que se pagó. Para fines prácti
cos se perdieron 126 millones
de dólares con esta venta que
presume la 4T. Así que perdida
por donde se le vea. Se presu
men que esos recursos son para

hospitales en Tlapa, Guerrero
y Tuxtepec, Oaxaca, que serán
construidos por los ingenieros
militares...
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ClaudiaNahle, bloque
de riesgo para el nearshoríng
El pasado fin de semana, la secretaria de energía Rocío

Nahle se decantó totalmente a favor de la regenta Claudia
Sheinbaum en la gira que esta realizó en Coatzacúalcós y

Minatitlán; tanto en el salón del Hotel Terranova, donde hubo
desayuno y aire acondicionado para los invitados, y luego en la
plaza pública, muy asoleada, fue visible la propaganda, los dis
cursos y las porras para la "corcholata" capitalina. Esta alianza
puede Ser considerada como de alto riesgo para la generación
abundante de energía verde, esa que requerirán las empresas
que salen de Asia con destino en América, así como las compa
ñías mexicanas que desean sumarse a Ta reconformación del
bloque comercial de América del Nortea través de la ola conoci
da como nearshoring.

A principios de año, laagencia de noticias Bloomberg presen
tó un reportaje en el que expuso cón claridad que Sheinbaum
Pardo seguía al pie de la letra los teoremas de Andrés Manuel
López Obrador en cuantocontrol máyoritario por parte del esta
do en la generación de electricidad para devolver a la Comisión
Federal de Electricidad (CFE) el papel central en el suministro del
fluido... pero además, reforzando, el contrdi. estatal SobreTa elec
tricidad en caso de ganar las elecciones de 2024 a través de pri
vilegiar —ahora sí cónunareforma constitucional— el despacho
eléctrico de la CFE sobre las empresas privadas existentes. Ese
estatismo energético reforzado, por la antigüedad de activos y
matriz de generación de la paraestatal a cargo de Manuel Bart
lett, implicaría deshancar a las empresas privadas existentes
como las francesas edf, engi; o las españolas Acciona Energía e
Iberdrola... como ya está sucediendo con la compra —a un sobre
precioestimado en 40 %— de 13 plantas de Iberdrola, con lo que
el estado ya tendrá 55 % de la generación total del país, aunque
sin agregar un sólo watt a la capacidad del país.

LA ESTRATEGIA NAHLE

La secretaria de energía, junto con Bartlett, fue una crítica feroz

al esquema de mercado de energía formado en los últimos 20
años con la participación de empresas privadas nacionales o
extranjeras. Es fácil recordar que al inicio de la pandemia de
Covid, impulsaron adecuaciones regulatorias para favorecer él
despacho de electricidad generada con combustóleo y desplazar
a la de origen fotovoltaico o eólico. También fueron autores e
impulsores de la Ley de la Industria Eléctrica y de una reforma
constitucional para afianzar el control estatal pero que no tran
sitaron en el Congreso de la Unión y sólo avanzó parcialmente
en la Suprema Corte de Justicia cuando ésta aún era presidida
por Arturo Zaldivar.

La secretarla de energía nunca se mandó sola,, sigue las ins
trucciones de López Obrador... pero fue tal elardoren cumplirlas
que "Sé le pasó la mano" en el tratamiento a empresas estadou
nidenses y canadienses que están a nada de iniciar un multimi
llonario Panel de Controversias contra la política energética por
violentar los principios de equidad y competencia del TMEC.

Su ardor le costó que López Obrador la hiciera a un lado de las
negociaciones parala reactivación de permisos de operación de
empresas de energía renovable canadienses y estadounidenses
luego de la visita dé Justin Trudéau y de Jüe Bideh en entero pa
sado; la negociación tuvo que ser encabezada por la secretaria de
economía, Raquel Buenrostro, pues tanto por el posicíonamien
to ideológico como por el control de Nahle sobre las agencias re
guladoras de la industria (Comisión Reguladora de Energía y
Centro Nacional de Control de Energía),era prácticamente impo
sible reiniciar la operación de esas empresas tal y cómo López
Obrador se había comprometido con sus pares.

Así, la estrategia de Nahle, unida ala de Sheinbaum, resultaría
en un nuevo impulso estatista que sacaría del mercado a los pro
veedores que pueden asegurar energía limpia, abundante y de
calidad que se requiere para impulsar la inversión en manufac
tura y servirías. •
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El ciclo alcista de la tasa de interés

está próximo a concluir en EE.UU
El próximo 3 dé mayo, el Comité Federal de Mercado

Abierto (FOMC, por sus siglas en inglés) de la Reser
va Federal dará a conocer su segunda decisión del

año de política monetaria. El consenso del mercado antici
pa que se anunciará un alza de la tasa de fondos federales
de 25 puntos basig (pb), Con lo que el rango objetivo pasará
de 4.75 %  5.00 % a 5.00 %  5.25 %, después: de que la in
flación general fue de 4.98 Wa eü marzo. Este incremento
será el décimo dentro del actual ciclo alcista que está próxi
mo a concluir.

En una primera etapa, cuando inició la normalización
de la política monetaria en marzo de 2022, el FOMC elevó
su tasa de interés en una magnitud de 25 pb, con lo que el
rango objetivo pasó de 0.00 %  0.25 % a 0.25 %  0.50 %.
En aquel momento, la inflación general anual de Estados
Unidos se encontraba en 8.54 %, afectada por los choques
de oferta generados por la pandemia de la Covid19, que
propiciaron una escasez de insumos y bienes finales, y por
la invasión de Rusia a Ucrania.

En una segunda fase, el organismo aceleró, el ritmo de
los incrementos a 50 pb. Con ello, en mayo de ese año, el,
rango de tolerancia para la tasa de interés dé referencia se
estableció en 0.50 % 1.00 %, después de que la inflación
general aumentó a 8.58 %.

En junio del año pasado, la inflación se incrementó a un
máximo de 9.06 %, no visto desde finales de 1981, lo que dio
paso a una tercera etapa en el ciclo de ajustes. El banco
central concretó un alza de 75 pb por primera vez desde
finales de 1994, lo que elevó el rango objetivo a 1.50 % 
1.75 %. Repitió esta decisión: en 3 ocasiones más, basta que
la tasa de fondos federales alcanzó el mayor nivel desde
diciembre de 2007. Tras el apretamiento más acelerado, la
inflación empezó a descender, hasta el 7.11 % durante no

viembre pasado.
Una vez que se tuvo más evidencia de que la inflación

había alcanzado un pico, empezó una cuarta fase. En di
ciembre, el FOMC anunció que empezaría a desacelerar el
ritmo alcista, concretando un incremento de 50 pb. Así, el
rango creció a 4.25 %  4.50 %, al tiempo que ja inflación
general bajó a 6.45 %.

En una quinta etapa, el incfeinento de la tasa dé interés
objetivo bajó a 25 pb en marzo, a un rango de 4.75 % 
5.00 %, reflejando cautela sobre la reciente crisis bancaría
e indicando que las alzas están llegando a su fin. Con la
información disponible hasta el momento, el mercado es
tá descontando que únicamentetresta el aumento de 25 pb
para mayo, con lo que el rango de la tasa terminal se en
contraría en 5.00 %  5.25; %, que fué él mismo nivel qué
alcanzó en el ciclo alcista entre 2004 y 2006.

Hacia adelánteles probable que la Fed mantenga la tasa
dé fondos federales sin cambios por un tiempo prolonga
do, hasta que la inflación alcance el nivel objetivo del
2.00 %. De acuerdo con la actualización de la gráfica de
puntos publicada en marzo, se observa que los miembros
del FOMC estiman que la tasa cerrará el 2023 en 5.25 %.
Aún así, el organismo subrayó que los futuros aumentos
no están asegurados y dependerán en gran medida de los
datos. En éste sentido, destaca que siete de los 18 funciona
rios prevén que la tasa terminal podría encontrarse por
encima de dicho nivel.

Las proyecciones para los próximos dos años también
mostraron un desacuerdo considerable entre los miem

bros, reflejado en una amplia dispersión entre los puntos
de la gráfica, que corresponden a las previsiones de cada
miembro del FOMC. Aún así, la mediana de las estimacio
nes apuntaa una reducción de 0.8 puntos porcentuales (pp)
dé la tasa en 2024 y recortes de 1.2 pp en 2025. •
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Banorte: Sólido desempeño al 1T23
Grupo Financiero Banorte (GF

Norte) refrenda su estatus como
"El banco fuerte de México" al

registrar una utilidad neta por
MXN$13,018 millones, o un 21% más res
pecto al mismo trimestre del año pasado^
pese a un entorno macroeconómico global
complejo y con retos para el sector financiero
internacional. Es un reporte positivo donde
los ingresos por intereses también aumen
taron 57.7%. El margen financiero presentó
un incremento de 17.9%.
En su reporte destaca que la Captación

Tradicional se ubicó en MXN$832,641 mi

llones, lo que representa un crecimiento de
5% anualy que la Cartera de Crédito Vigen
te del grupo subió a MXN$950,157 millo
nes o un 14% anual. A su interior se vieron
incrementos anuales de 25% en el Crédito
Automotriz, 22% en el Crédito de Nómina,
16% en Tarjeta de Crédito y 15% en Crédito
Hipotecario.
El índice de Capitalización se ubicó en

22.1%, mientras que el índice de Morosidad
se ubicó en 1.04%, uno de los más sanos del
sistema.

CRECIMIENTO DE 1.5% EN2023PARA
MÉXICO: CEPAL
Una mejora de 1.1 a 1.5% de crecimiento
económico para este 2023 pronostica para
México la Comisión Económica para Amé
rica Latina y el Caribe (Cepal), encabezada
por el costarricense José Manuel Salazar
Xirinachs.

El organismo con sede en Santiago de
Chile señaló que las economías de la región
enfrentan este año un complejo escenario
externo, marcado por bajo crecimiento en la
actividad económicay del comercio mundial;
sumado a las alzas de las tasas de interés a

nivel mundial se agregaron las turbulencias
financieras de marzo. Como otras instancias,
la Cepal también prevé que se mantengan
altas las tasas de política monetaria durante
este 2023.

IPNA OBSERVACIÓN
El equipo que comanda Roberto Salcedo
desde la Secretaría de la Función Pública
(SFP) habrá de afinar olfato en cuanto a la
próxima compra de aseo en el Instituto Poli
técnico Nacional (IPN), y es que a inicios de
año tuvo un intento fallido, y por fallido me
refiero a que desde el área de responsabilida
des del Órgano Interno de Control, a cargo
de Rubén Gómez Montes de Oca, se terminó
por cancelar definitivamente el proceso IA
11B00011B000001N902023, debido a
manifestadas irregularidades.
La historia siguió con la adjudicación di

recta de Joad Limpieza y Servicios, que ya
se desempeñaba como proveedora, pero que
aprovechó para aumentar sus precios 20%
al tomar como fundamento el alza al salario

mínimo, el problema es que segúnlas cuentas
de la Unión Nacional Independiente de
Trabajadores y Empleados de Limpieza
(UNITYEL), existen severos sobrecostos, por
lo que se denunció el caso a la dependencia de
Salcedo Aquino, donde todavía no se genera
resolución sobre las posibles implicaciones
del director de Recursos Materiales e In
fraestructura, José Alonso García Salazar.
El plazo de la empresa, vinculada en el nicho
a José JuanReyesDomínguez,estápor con
cluir, por lo que en breve se dará paso a una
nueva adquisición.

INVERSIÓN HISTÓRICAENLAMH
Ya son más de 45 millones de pesos los que la
delegación Miguel Hidalgo, que comanda
Mauricio Tabe, ha invertido en el Deportivo
José María Morelosy Pavón, el cual ya cuen
ta con canchas renovadas, accesos a todo el
público en general.
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Después de la tormenta
(bancada), veremos los
daños

I parecer, lia pasado lo peor fie la crisis bancaria en Estados Unidos,
al menos eso se observa en las últimas semanas.

Sin embargo, podría ser que todavía veamos algunos ajustes en
el sector, y,sobre lodo, estamos todavía lejos de conocer las conse
cuencias totales que esta crisis habría, generado en la industria y
en la economía no solamente estadounidense, sino incluso global.

Si hay alguna duda, hace unos días el mítico inversor, Warren
Buffet! habló, sobre dicho tema y advirtió que la crisis bancaria no ha terminado. De
acuerdo con el también conocido como "oráculo de Omaha ¿es muy probableque más
bancos estadounidenses quiebren,aunque aseguró que los ahorradores deben estar
seguros de que no perderán sus ahorros.

Para Bullen, los gobiernos no van a salvar a los accionistas y también aplaudió la
actuación de la Corporación Federal de Seguros de Depósitos, que recauda las eva
luaciones de los bancos con los depósitos, y que ha registrarlo una act uación estelar
en el mercado, pese a que no pudo evitar las quiebras de las institliciones,.lo que de
entrada no es su larea pero sí maneja información que pudo haber avisado algo antes.

Las palabras ele Bullen loman relevancia si consideramos que además riela quie
bra de los bancos estadounidenses, el Crerlit Suisse"eJ segundo banco más grande de
Suiza después del LJBS, con más ríe 160 años de existencia y presencia en 50 países,
se desplomó.

En este contesto, precisamente el E.JBS se vio obligarlo a rescatarlo para evitar que
el mereatlo financiero internacional, ya de por sí apanicarlo por la quiebra riel Silicon
Valley Bank y el Signa ture Bank en Estarlos Unidos, sufriera una debacle.

Di peor de la crisis yapasó, podrían registrarse algunas quiebras más, pero hasta aho
ra no hay señales de que alguno ríe los gigantes estadounidenses se vaya a desplomar.

Pero, ¿qué se puede hacer para evitar más daños en el sistema bancario global para
los próximos años?

Hay algunas propuestas extremas Como la del economista inglés Martin Wolf, quien
propone desaparecer la banca comercial porque especula y conduce a crisis econó
micas recurrentes, y porque no ot orga créditos al sector prorl uctivo, pues sus recursos
pululan dentro del mismo sector financiero especulativo, cuando la riqueza no se
genera en el ámbito financiero, sino en el productivo.

Wolf también explica que los bancos centrales deben configurarse como banca de

Contra RéplicaFecha: 21/04/2023
Página: 12

Area cm2: 385

1 / 2

Columnas Económicas

Antonio Sandoval

Costo: 72,911

Página 3 de 6



desarrollo para otorgar créditos a las empresasproduct ivas, ya queéstas no son sujetas
ríe créditos por parte del sistema, bancario.

Precisamente el ejemplo fue el Silicon Valley Bank, que tenía activos de largo plazo.,
o sea, compró deuda gubernamental de largo plazo. Pero el aumento de las tasas de
interés dictado por los bancos centrales sobre todo por el de Estados. Unirlos, que es
la Reserva. Eederal para controlar la inflación, hizo qtie esos activos de largo plazo
se desvalorizaran.

Los bancos centrales siguen priorizando la reducción ríe la inflación mediante el
aumento ríe, la tasa de interés;sin embargo, en este momento una tasa de interés alta
frena la actividadeconómica y aumenta el costo de la deuda, En este momento, varios
países se dirigen a una recesión por las causas antes señaladas.

En este sen tirio, la política económica no debe responder al sector financiero, que
es el que está ganando por la tasa de interés alta, la austeridad fiscal y la estabilidad
ríe la moneda.

La política económica debe hacer caso a las necesidades de crecimiento económico
y empleo, y eso requiere que haya una tasa de interés baja y que el sector bancario
otorgue créditos al secior prorl uctivo, industrial y agrícola para impulsar las condicio
nes de crecimienlo.

Ahora que pase la t ormenta por completo, veremos los electos que dejó, podría, ser
que estos mismos efectos duren años. No es la primera gran crisis riel sector, pero sí
fue la primera, ocasión en la que los gobiernos jugaron un papel relevante para evitar
la quiebra generalizarla, habrá costos y esos estaremos reportando pronto.
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El crecimiento cero en la
economía

SEAMOS EN la senda del crecimiento cero en materia, eco
nómica, lo que significa que habremos teñirlo un sexenio
perdido. Podemos echarle la culpa a la pandemia por Covid,
a la negligencia del gobierno por no apuntalar a sectores
prorl uctivosén momentos de emergencia sanitaria, a los ém
presarios o los gobiernos del pasado.
El hecho es que con un crecimienlo cero no se habrá gene

rado desarrollo, ni bienestar, ni mejor empleo, pero más pobreza y carencias.

Si todo se mantiene como vamos, } . los datos
económicos de los últimos 4 años se repiten en
2023 y__2024, esta administración habrá sido la que
registre las peores cifras er crecimiento económico
de las últimas 5 décadas, Ni siquiera logrará el 2%
del PIB en promedio de jos gobiernos: anteriores.

Si lodo marcha como hasta ahora, este gobierno pasará a la historia como
el régimen que sumó más de 4 millones de mexicanos al rango de pobreza;
tendrá en su haber más ríe 700 mil empresas quebradas, y podrá "presumir*'
que despedazó al sistema ríe salud y dejó a 18 millones de compatriotas
sin seguridad médica
Con datos deJosé Ángel Gurría, ex secretario general de la Organización

para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), con quien platiqué
hace unos días, el gobierno ríe 4T terminará con la destrucción del sistema
educativo y habrá descompuesto las estadísticas del organismo mundial
que diseña políticas públicas globales.

Con un PIB de 0.14% en 2019; 8.5% en 2020; • 5%
en 2021 y +3% en 2022, el gobierno de la 4T tendrá
que cargar en sus espaldas con una cauda de déficits
en áreas: Presupuestos, ingresos, egresos, medio
ambiente,, foiodiversidad,_.gasto social, infraestructura,_
agua, adiiiiiiistración de justicia, productividad,
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competitividad,_comercio exterior, inversioiies públicas
y privadas, combate a 1.a informalidad, inflación,
afectación a las ciases inedias, transparencia. Estado
de Derecho, bajas calificaciones en seguridad aérea,
nivel crediticio del país y seguridad pública.

Sobre este último lema, el gobierno de López Obrador sería el que menos
luchó conlra la delincuencia organizada o no, y tendrá en su cuenta, más dr
150 mil muertos y varias decenas de miles de desaparecidos. La. cuenta aún
sigue.

LA SECRETARIA de. Hacienda a través de Banxico, en su carácter de agente,
financiero del gobierno federal, realizará una permuta dé Cdibonos él próxi
mo 24 de abril. Los IJtlibonos que entregarán los postores incluyen 5 plazos
con vencimiento para noviembre de este año y él mismo mes del 2040. A
cambio recibirán el Urlibono con vencimiento en noviembre del 2043.

PUNTOS Y LINEAS
TESLAsuperó estimaríos en ingresos,pero decepcionó en utilidades debido
al sexto recorte de precio en 2023 y subutilización de las nuevas fábricas...
DESPIDOS continúan: Opendoor liquidó al 22% de su equipo tras la des
aceleración del mercado inmobiliario. Meta inició Su segunda ronda de
despirlos masivos. EY recortará el 5% ríe sus posiciones, o sea 3 mil t ra bajos
... BED, Balh & Beyond se declarará, nuevamente en bancarrota, éste fin de:
semana.

Contra RéplicaFecha: 21/04/2023
Página: 12

Area cm2: 384

2 / 2

Columnas Económicas

Gerado Flores Ledesma

Costo: 72,721

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



GRIMA

..pue8¿r°l%"tecnias

Fecha: 21/04/2023

Página: 11

Area cm2: 229

1 / 1

Cartones

Calderón

Costo: 49,922

Página 7 de 27 Índice



LISTA DE PENDIENTES

SOBERANIA
ENERGETICA ^
abasto de Q
MEDICINAS

«$£SS5 o
o1

<gggss? o
REBATE

a y ASE 1
SALVÓ EL
SEXENIO

EN REFORMA

Fecha: 21/04/2023

Página: 10

Area cm2: 185

1 / 1

Cartones

Obi

Costo: 39,590

Página 8 de 27 Índice
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